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ПРЕДИСЛОВИЕ

ОБРАЩЕНИЕ К ЧИТАТЕЛЯМ
 
Вы держите в руках книгу, которой могло и не быть. Мысли о ее напи-

сании созревали достаточно давно. Решение начать над ней работу не раз 
откладывалось в силу большой загруженности другими делами. Возможно, 
сама идея так и осталась бы нереализованной, если бы не крайне печаль-
ные обстоятельства. 

Проходило прощание с Юрием Григорьевичем Самсоновым, бывшим 
руководителем области, одним из отцов-основателей университета. Очень 
грустное событие не могло не вызвать соответствующих мыслей. Уходят из-
вестные личности... Завершается важный период в истории… Стирается па-
мять о реальных заслугах людей, которые стояли у истоков университета...   

В этот момент известный в городе журналист высказался о важности 
запечатлеть историю университета и вклад основоположников в его судьбу. 
Мысль очень нужная и интересная, спасибо ему за это! Эта идея и была ис-
пользована как центральная при подготовке материалов настоящей книги.

Сегодня университет отмечает свой 35-летний юбилей. В историческом 
масштабе это очень небольшой период, в течение которого университету 
удалось стать одним из ведущих в Поволжье центров образования, культу-
ры, новых технологий.  Одновременно это более чем длительный времен-
ной отрезок, описать который в рамках одной книги, наверное, невозмож-
но. Представленные Вам материалы охватывают время жизни ульяновского 
филиала МГУ в период наступления «лихих девяностых». Конечно, и в сле-
дующие периоды развития университета были знаменательные события, 
яркие личности, неповторимые обстоятельства. Но это – уже другая, воз-
можно, следующая история.  

За всю историю университета было подготовлено множество публика-
ций на тему его становления. Летописи знаменательных событий, иллю-
стрированные отчеты, персональные справочники, юбилейные буклеты, 
публикации в стиле фоторепортажей… 
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Каждая из этих книг является добротным материалом в общей хроноло-
гии развития нового университета на Волге.

Вместе с тем эти издания имеют ограниченный круг читателей. Они 
были подготовлены для лиц, имеющих отношение к университету: работ-
ников и членов их семей, участников Попечительского совета, руководи-
телей партнерских организаций, представителей органов власти. Задача 
расширить читательскую аудиторию не ставилась изначально.

А если задаться таким вопросом, как заинтересовать историей уни-
верситета не только студентов и выпускников университета, их родных и 
близких, но и сторонних читателей? Представителей старшего поколения, 
переживших непростые события в стране, которая менялась на глазах? Мо-
лодых людей, которые не рассматривают нашу область как регион больших 
возможностей и комфортного проживания? Как сделать так, чтобы будущая 
книга была востребована среди совершенно разных аудиторий? 

При подготовке этой книги использованы несколько приемов, направ-
ленных на повышение к ней интереса со стороны абсолютно разных чита-
телей.  

Материалы изложены в виде художественного повествования. Названия 
глав являются  своего рода предложением к читателю: вместе разобраться 
и найти ответы на неочевидные, но очень важные вопросы в истории уни-
верситета и региона. Один из главных вопросов: как и за счет чего удалось 
открыть и развить первый в истории МГУ филиал в городе Ульяновске? 

 Приведенные в книге описания и обсуждения событий не являются ка-
тегоричными и допускают возможность различного к ним отношения. Об-
разы главных действующих лиц раскрываются в объемных психологических 
характеристиках и выразительных воспоминаниях очевидцев. Изложение 
в настоящем времени от третьего лица направлено на достижение эффек-
та присутствия в событиях середины восьмидесятых – девяностых годов. 
Иногда читателю предоставляется возможность перенестись во времени и 
познакомиться с некоторыми фактами из еще более далекого прошлого, ко-
торые повлияли на дальнейший ход событий.

Все главы настоящей книги изложены в едином стиле, кроме самого по-
следнего раздела. Здесь указываются те люди, заслуги которых в создании 
ульяновского университета требуют отношения к ним с особым уважением 
и благодарностью.  

При подготовке этих материалов периодически возникал вопрос о на-
звании книги. Хотелось найти такое определение, которое наиболее точно 
охарактеризует становление ульяновского филиала МГУ, отразит всю слож-
ность и многообразие решаемых в этот период задач.
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Наше учебное заведение первым в современной истории ульяновского 
высшего образования получило статус университета. Образование его под 
крылом Московского госуниверситета стало невиданным для того времени 
прецедентом, который впоследствии открыл дорогу для создания филиаль-
ной сети МГУ в стране и за рубежом. Университетский микрорайон был воз-
веден на ровном месте в крайне неблагоприятный для ведения строитель-
ства период, а таких результатов сложно добиться даже в условиях намного 
более стабильной экономики. Практика привлечения ведущих ученых и 
преподавателей со всего постсоветского пространства может быть призна-
на уникальной, а ее современные аналоги можно увидеть в создании феде-
ральных научно-образовательных центров. Опыт филиала МГУ в открытии 
факультетов, нетиповых для центрального классического университета, но 
системообразующих для социальной сферы региона, был по прошествии 
времени, перенят крупнейшими российскими вузами. Наша университет-
ская газета задала пример просветительской работы на самую широкую чи-
тательскую аудиторию, что обеспечило повышение культурного уровня на-
селения в нашей и соседних областях. Одним из первых среди российских 
вузов университет ввел практику получения двух дипломов в своих стенах и 
в ходе сотрудничества с зарубежными вузами. Масштабное попечительское 
движение было развернуто здесь также впервые в отечественном высшем 
образовании. 

Оглядываясь назад, можно убедиться в очень высоких темпах становле-
ния и развития нашего университета. Активная и самоотверженная работа 
членов университетской команды, многочисленных соратников и заинтере-
сованных лиц позволила добиться уникальных для середины девяностых 
годов результатов. В этом смысле участие каждого из них стало вкладом в 
будущее современного университетского образования.  

В завершение хочу особо подчеркнуть. Изложенные материалы не пре-
тендуют на безоговорочное  принятие позиции автора. Допускаю, что са-
мые внимательные читатели обнаружат на страницах этой книги некоторые 
спорные моменты или даже отдельные неточности. Их наличие отражает 
противоречивость периода 90-х годов и связано с неоднозначным толкова-
нием тех событий в различных источниках. 

Вы держите в руках книгу, которая написана большим коллективом 
авторов. Подготовка этих материалов была бы невозможна без активного 
участия бывших и нынешних сотрудников ульяновского госуниверситета, 
наших партнеров из различных организаций и ведомств. Хочется поблаго-
дарить всех, кто самым заинтересованным образом включился в реализа-
цию этого очень нужного для университета, города и области проекта. 
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Отдельно необходимо отметить первых читателей рукописи. Борис Ми-
хайлович Костишко, ректор Ульяновского государственного университета. 
Нектарий Тимофеевич Гурин, заведующий кафедрой радиофизики и элек-
троники, на протяжении длительного периода работавший первым прорек-
тором, проректором по учебной и научной работе, член ректорской группы 
при организации университета. Елена Станиславовна Гузенко, проректор по 
довузовскому образованию и организации приема студентов, ранее став-
шая первым в истории филиала МГУ ученым секретарем Ученого совета, 
самым первым начальником и отдела аспирантуры, и международного 
отдела, и управления документационного обеспечения. Наталья Николаев-
на Ломовцева, доцент кафедры экономического анализа и государственно-
го управления, ранее — проректор по экономико-правовой работе. Ольга 
Александровна Литвинко, заведующая кафедрой русского языка и методи-
ки его преподавания, директор университетского Центра русского языка и 
культуры, на протяжении многих лет бессменный ученый секретарь Учено-
го совета. Анатолий Алексеевич Грылев, один из самых активных попечи-
телей университета, участник возведения социальных объектов и жилых 
домов на набережной реки Свияги, руководитель строительной компании 
«Смарт-Инвест». Каждый из них внес очень ценные комментарии, уточне-
ния и предложения, и все они были учтены при подготовке финальной вер-
сии книги. 

Надеюсь, что проведенная на страницах книги реконструкция живой 
истории университета будет с интересом воспринята самой широкой ауди-
торией. Желаю Вам приятного и полезного чтения!

Юрий Полянсков



ГЛАВА 1 

УНИВЕРСИТЕТСКОМУ ЦЕНТРУ В ПОВОЛЖЬЕ БЫТЬ! 
При чем тут В.И. Ульянов-Ленин

Памятник В.И. Ульянову-Ленину на главной площади 
г. Ульяновска. Выполнен в 1940 году. Является  объектом 
культурного наследия федерального значения
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Ю.В. Полянсков

Решение о создании университета в Ульяновске принималось на 
протяжении длительного и непростого периода. В этой истории ключе-
вую роль сыграли  как отдельные руководители, так и происходящие со-
бытия в стране, которой уже нет, – Союзе Советских Социалистических 
Республик.  

Как все начиналось

Декабрь 1983 года. В Москве ведется подготовка к очередному 
пленуму Центрального Комитета Коммунистической партии. Готовится 
доклад Ю. Андропова, который совмещает высшую партийную и госу-
дарственную должности, является Генеральным секретарем ЦК КПСС и 
Председателем Президиума Верховного Совета. Тема его доклада – о 
ходе подготовки ранее заявленной экономической реформы в стране и 
планах по совершенствованию всего механизма управления народным 
хозяйством. 

Из центрального аппарата компартии Грузинской ССР в Ульяновскую об-
ласть направляется Геннадий Колбин. Занимаемый им пост Первого секре-
таря областного комитета партии приравнивается к высшей администра-
тивной должности на территории региона.  

Обозначенный Москвой вектор на интенсивное научно-техническое 
развитие становится центральным ориентиром областной повестки. То-
варищ Колбин активно берется за решение перспективных задач, плани-
рование комплексного развития области, разработку генерального плана 
застройки города.  

Геннадий Колбин

Сильная личность с выраженными лидерскими задатками. 
Большой опыт работы в высшей партийной номенклатуре, в про-
мышленности. Высоко организован, деятелен. Волевой, настойчи-
вый, склонный к контролю. Задает себе и подчиненным высокий, 
напряженный темп работы. Готов к преодолению сложных ситуа-
ций. Не приемлет неторопливости, формализма, равнодушия. Тре-
бует конкретных результативных действий. Скорый на кадровые 
решения. Имеет хорошие связи с высшими должностными лицами 
страны. 

Из документальных источников и воспоминаний очевидцев
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Университетскому центру в Поволжье быть!                                                    ГЛАВА 1

Идея университетского города

Начальный период работы Г. Колбина в области совпадает со сменой 
Главы государства. В феврале 1984 г. Пленум ЦК КПСС выбирает Гене-
ральным секретарем К. Черненко. Новый лидер указывает на необхо-
димость серьезной перестройки в системе хозяйственного управления, 
обновления всех отраслей народного хозяйства на основе современных 
достижений науки и техники. Важность реализации данного курса под-
черкивает впервые проведенный Пленум ЦК, посвященный вопросам 
научно-технической революции. 

В Ульяновской области продолжается активная разработка программ 
комплексного развития. Ведется совместная работа с предприятиями по 
всем отраслям народного хозяйства, ее результаты представляются на 
согласование в Государственный плановый комитет. Отдельное место 
занимает Программа развития «Прогресс-90», формируемая по инициа-
тиве Г. Колбина. Она направлена на получение дополнительной финан-
совой поддержки от профильных министерств.

Ульяновское высшее образование и наука в это время представлены 
тремя гражданскими институтами: политехническим, педагогическим и 
сельскохозяйственным. Руководство области осознает, что имеющийся в 
них набор специальностей не покрывает кадровые потребности и недо-
статочен для обеспечения экономического рывка. Г. Колбин произносит 
фразу, которая в недалеком будущем определит облик города и области: 
«Ульяновск должен стать университетским городом!».

Идея создания университета соответствует амбициям региона. В 
планах области на ближайшие 10 лет – и другие масштабные задачи. 
Среди них – строительство и ввод в эксплуатацию Международного мо-
лодежного центра, Дворца спорта, Центра микроэлектроники, филиала 
Академии наук и других объектов. Подходы к решению этих задач актив-
но обсуждаются на партийных площадках, к участию привлекаются руко-

”Программа «Прогресс-90» – это тот оселок (инструмент для правки, доводки. –  
Прим. редактора), на который мы надеялись и с помощью которого рассчитывали 
получить весь прирост объёма продукции в очередной пятилетке за счёт роста 
производительности труда. Причем во всех отраслях.” 

Из воспоминаний  Ю. Самсонова, 
в 1982-1987 гг. – второго секретаря Ульяновского обкома партии
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водители и квалифицированные специалисты предприятий и вузов. При 
этом очевидно, что центральное, узловое место в программе развития 
занимает создание университета как градообразующего учреждения ка-
чественно новой формации. 

 Июль 1984 года. Глава обкома обращается в центральные органы 
власти с предложениями о создании в г. Ульяновске государственно-
го университета. Обозначается потребность в открытии медицинского, 
физико-химического, экономического и юридического факультетов, с 
обоснованием в контексте комплексного развития города и области. 

Спустя два месяца в обком партии спускаются поручения из ЦК. 
Основное: провести расчеты по факультетам и структуре университета, 
определить меры по привлечению профессорско-преподавательского 
состава и абитуриентов, определить первоочередные шаги по реализа-
ции данных решений.

В сжатые сроки – в течение месяца – готовится и проводится пленум 
обкома партии по теме научно-технического прогресса. Фойе Большого 
зала Ленинского мемориала занимает масштабная экспозиция политех-
нического института. Заслушиваются доклады вузовских работников о 
проведении научно-исследовательской работы и ее результатах. Ведутся 
дискуссии по направлениям развития науки и техники. Г. Колбин озву-

Г. Колбин проводит обсуждение насущных вопросов с товарищами по партии
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чивает решение Генерального секретаря ЦК КПСС об открытии в Улья-
новске государственного университета. Реализация данного решения 
требует расширения и укрепления межвузовской кооперации. Перед 
коллективом Ульяновского государственного политехнического инсти-
тута ставятся задачи по подготовке высококвалифицированных кадров 
преподавателей для будущего университета. 

Обком партии активно продвигает решение о создании универси-
тета на высших уровнях государственной власти. Программный подход 
и настойчивость Главы обкома иллюстрируется пониманием им важ-
ности самой задачи и необходимости энергичного отношения к ее вы-
полнению. 

Закономерным итогом этой длительной и напряженной работы ста-
новится Постановление Совета Министров СССР от 24 апреля 1985 г.  
№ 346. Документ фиксирует согласие с предложениями Министерства 
высшего и среднего специального образования СССР и Совета Мини-
стров РСФСР, согласованными с Госпланом СССР, об организации в 1995 
году в г. Ульяновске государственного университета. 

Указанным ведомствам поручается решить вопросы, связанные с со-
зданием учебно-материальной базы, укомплектованием квалифициро-
ванными профессорско-преподавательскими кадрами, определением 
планируемого перечня специальностей.

Таким образом, завершается первый этап продвижения идеи универси-
тетского города. Местная инициатива получила поддержку всех профиль-
ных государственных структур. Решение о создании университета принято 
и утверждено на самом высоком уровне. Начинается планомерная прора-
ботка мер по реализации данного решения. И тут на первое место выходит 
кадровый вопрос – кто организует эту работу и, в будущем, возглавит новый 
университет. 

”Тихонов (Председатель Совета Министров СССР. – Прим. редактора) дал поруче-
ние подготовить проект постановления по созданию университета в Ульяновске. 
Надо подготовить постановление с обозначением основополагающих объемов 
университета. Такое постановление, которое бы позволяло и проектировать, и 
строить… И задачу эту надо решить во что бы то ни стало.”   

Из Поручений Г. Колбина  с совещания 11 марта 1985 г.



14

Ю.В. Полянсков

Первостепенные кадровые вопросы

Широкое обсуждение вопросов развития с опорой на научно-техни-
ческие разработки вовлекло в эти процессы неравнодушную вузовскую 
общественность. На запрос в отношении нового, прогрессивного, науч-
нообоснованного ученые откликаются выдвижением новых идей и ини-
циатив. Озвучиваются предложения о приглашении в регион крупных 
ученых с мировым именем, усилении отдела науки местного обкома 
партии активными вузовскими работниками, создании при газете «Улья-
новская правда» экспертного совета по проблемам научного развития и 
другие. Особый интерес ученые проявляют к кандидатуре руководителя 
нового вуза.

Обком партии ведет подбор будущего руководителя самым тщатель-
ным образом – нет права ошибиться и тем самым загубить дело государ-
ственной важности. Ведутся многочисленные консультации с руководи-
телями и авторитетными специалистами институтов и предприятий. В 
кулуарах выдвигаются разные версии.

1985 год. Приближается общегосударственный праздник 7 но-
ября. В торжественном собрании по случаю Дня Великой Октябрь-
ской социалистической революции принимают участие первые лица 
области. В программу включают выступление Юрия Полянскова на 
тему роли науки и ученых в современном развитии. Он докладывает 
как один из разработчиков и активных участников программы «Про-
гресс-90», руководитель многочисленных опытно-конструкторских 
работ с производственными предприятиями Ульяновска, Куйбыше-
ва, Челябинска, Москвы, заведующий кафедрой политехнического 
института, доктор технических наук… 

После собрания обком партии определяется по кандидатуре ректора 
университета. 

”Большая часть успеха зависит от фигуры будущего ректора университета. 
Он должен быть активным учёным-организатором (физиком, математиком), 
способным отстаивать свое мнение в спорах с руководителями области любого 
ранга.” 

Из обращения Д. Точеного, доктора наук, заведующий кафедрой истории СССР  
Ульяновского пединститута в адрес Г. Колбина 31 октября 1984 г.  
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Таким образом, завершается отбор кандидатов на пост будущего 
ректора. Определен основной из них, принят предложенный им план 
действий, подтверждена серьезность его намерений. Полянсков на до-
бровольных началах приступает к руководству группой. Одновременно 
организуется его перевод на должность проректора по учебной работе 
в политехническом институте. Так обозначается особая важность пору-
ченных ему задач и передаются расширенные полномочия в работе. 

Обком партии ставит перед ректорской группой разноплановые 
масштабные задачи.  Их выполнение должно вестись интенсивно и од-
новременно. Задачи охватывают шировкий объем: от разработки кон-
цепции развития нового учебного заведения  до подготовки площадки 
под строительство в районе набережной реки Свияги. Требуется капи-
тальная расчистка территории от расположенных на ней кооператив-
ных и заводских строений, железнодорожной ветки.

Организационную под-
держку команде обеспечи-
вают первые лица области: 
сам Колбин, Юрий Сам-
сонов, Владимир Сверка-
лов, Александр Кругликов,  
Валентина Баскакова. В ее 
состав включаются ведущие 
ученые местных вузов, глав-
ным образом, из политеха: 
Нектарий Гурин, Иннокен-
тий Семушин, Александр 
Жарков, Рудольф Браже,  
Евгений Калашников.

”Разговор состоялся в кабинете секретаря обкома по идеологии Владимира Сверка- 
лова. Он озвучил планы по организации ректорской группы и мнение поставить 
меня во главе. Внимательно его выслушал, но выразил сомнения, сослался на ин-
тересную работу и хорошую зарплату сейчас, в политехе. Договорились взять два 
дня «на подумать». За это время посоветовался с отцом, с коллегами по машино-
строительному факультету, прихожу: «Владимир Николаевич, я подумал, решил 
рискнуть». Он улыбнулся: «Мне Колбин сказал, что если сразу согласишься, то не 
возьмем.” 

Из воспоминаний Ю. Полянскова, в 1985 г. – доктора наук, заведующего кафедрой  
технологий машиностроения Ульяновского политехнического института  

Глубокий символизм изображения на почтовой 
карточке 1979 года выпуска. Сначала Политехниче-

ский институт помогает новому университету 
кадрами в состав ректорской группы, затем 

передает ему это здание по ул. Л.Толстого, 42
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В ректорской группе собираются ключевые фигуры, способные 
добиться результата в сложных организационных и содержательных 
вопросах. Возрастает их роль и степень влияния на принимаемые ре-
шения. Не обходится и без зависти, подковерных игр, попыток дискре-
дитации. В адрес обкома направляется несколько анонимных писем с 
доносами «на товарищей», но все они рассматриваются в «щадящем 
режиме». Это становится возможным благодаря неравнодушному уча-
стию некоторых руководителей обкома с «ульяновскими корнями». 
Удается и сохранить рабочую атмосферу, и обеспечить высокий темп 
работы команды будущего вуза.  

Главные козыри

Период с момента зарождения самой идеи университетского горо-
да и до ее воплощения в соответствующее Постановление Совета Ми-
нистров СССР занимает неполные полтора года. Даже для того периода 
всеобщей плановой экономики и строгой партийной дисциплины ре-
шается задача почти невыполнимая. Итоговый успех предопределяется 
несколькими решающими факторами, связанными с фигурой и действи-
ями товарища Колбина.

Глава Ульяновского обкома основательно подходит к аргументации и 
продвижению своих инициатив. 

В первом своем официальном обращении в ЦК партии он приводит 
доводы в защиту каждого из новых факультетов. Медицинский факультет 
требуется области для покрытия острой потребности в медицинских кад-
рах и выравнивания показателей по обеспечению населения врачами. 
Организация юридического и экономического факультетов опирается на 
мощную основу в виде работающих филиала Куйбышевского планового 
института и учебно-консультационного пункта Всесоюзного юридиче-
ского заочного института. Физико-химический факультет призван «на-
сытить» квалифицированными инженерными кадрами действующие и 
планирующиеся к открытию производственные центры. Внимания за-
служивают и методы работы Колбина с товарищами по партии, его ме-
тодичность и настойчивость в решении стоящих на партийном и государ-
ственном контроле задач.
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”Решением пленума обкома КПСС у нас определены ответственные за каждое 
направление работы по выполнению этих документов, но в ведении проблем до-
пускается медлительность, в одном случае, от недостаточного внимания тех, 
кому поручено вести эти проблемы, в другом – от недостаточного умения вести 
эти проблемы, взяться за них и результативно влиять. В решении этих вопро-
сов надо активнее подключаться секретарям обкома партии, председателю обл-
исполкома и его заместителям, каждому по своей принадлежности и сфере влия-
ния, не оставлять ведение этих проблем на откуп лишь тем, кому поручили, и у 
которых иногда не всё получается.” 

Из Поручений Первого секретаря обкома КПСС с совещания 20 августа 1985 г.

Важная роль в продвижении университетского проекта на самом вы-
соком уровне отводится связям Колбина, наработанным им на прежних 
участках работы. Хорошие отношения с первыми лицами государства, 
членами секретариата ЦК, министрами были завязаны во время отдыха и 
оздоровления на территории всесоюзной здравницы в Грузинской СССР.

И все-таки главным и определяющим фактором в успехе этой гран-
диозной идеи выступает ленинская тематика. В первом своем офици-
альном обращении с предложениями в ЦК Колбин меняет действую-
щее наименование города на «Родину В.И. Ленина» и приводит почти 
бесспорный по тем временам аргумент: «Открытие государственного 
университета поднимет значение г. Ульяновска как одного из центров 
пропаганды ленинизма». 

Формируемое позже Постановление Совета Министров СССР осно-
вано на идеологическом событии – подготовке к 125-летию со дня ро-
ждения В.И. Ленина (1995 г. – Прим. редактора). Последующие меро-
приятия по реализации данной задачи, включая ввод в строй первой 
очереди университета, также приурочивается к юбилейной дате уро-
женца Ульяновска-Симбирска, ставшего  и известным на весь мир. 

”Колбин умел заставить ленинскую тему работать на престиж области. Вот, 
скажем, открытие государственного университета. Это же было очень сложно. 
Область и без того имела столько вузов (и военных, и гражданских), их было впол-
не достаточно, если даже не было лишнего. И на этом фоне Колбин свободно, без 
особого труда добился создания государственного университета. Использовав 
при этом «ленинский фактор.” 

Из воспоминаний Б. Сараева, в 1985-1992 гг. – первого заместителя  
председателя Ульяновского облисполкома
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Исторические параллели

Идея создания университетского центра на средней Волге не была 
новой для Симбирска-Ульяновска. 

В период гражданской войны в начале 1920 г. в городе образуется 
Пролетарский университет. Он учреждается Постановлением Народно-
го Комиссариата просвещения РСФСР  в числе прочих, открывающих-
ся в стране в то время. Начальный период деятельности предполагает 
работу всего двух факультетов: физико-математического и социаль-
но-исторического. Чуть позже, в августе 1920 г., решением Губернского 
исполнительного комитета Совета депутатов трудящихся университету 
присваивается имя В.И. Ленина, а сам Владимир Ильич избирается по-
четным председателем Ученого совета.

История первого для Ульяновска университета была недолгой. Мо-
лодое советское государство переживает нелегкие времена: голод, 
разруха, понесенные народом жертвы. И приходит осознание того, что 
на данном историческом этапе стране больше нужны работники сель-
ского хозяйства, чем специалисты с высшим образованием. К осени 
1921 г. университет вынужден свернуть свои занятия. Постановлени-
ем Совета Народных Комиссаров от 23 октября 1921 года университет 
закрывается как не отвечающий задачам строительства коммунизма. 

Современная история «воссоздания» университета является на-
много более длительной и успешно продолжается в настоящий период. 
Допущенные в начале ХХ века ошибки учитываются его организатора-
ми в полном объеме. Решение об образовании нового вуза принима-
ется на основе и политической конъюнктуры, и экономических реалий, 
и перспектив его развития как значимого для области культурного и 
образовательного центра нового типа. 

На повестке обкома партии и ректорской группы возникает очеред-
ной серьезный вопрос – каким быть новому университету, какие цен-
тральные вузы принять за образец и основу для его развития... 



ГЛАВА 2

ПЕРВЫЙ В ИСТОРИИ ПОД ЭГИДОЙ МГУ
Как такое вообще могло получиться

Главное здание Московского государственного университета 
им. М.В. Ломоносова на Воробьевых горах в Москве. 
Яркий образец сталинского ампира. Один из архитектурных 
символов столицы
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Выбор вариантов пути

Период в течение 1986 – начала 1987 годов. Ульяновский обком КПСС 
становится площадкой для разработки планов по созданию и развитию 
нового университета. Обсуждения проводятся в расширенном формате. 
Присутствуют профильные руководители обкома партии, представители 
предприятий, члены ректорской группы. К совместной работе подклю-
чаются командируемые из Москвы заместители министров образования 
СССР и РСФСР.

До назначения на вышеуказанные государственные должности они 
приобретают богатый опыт руководства высшей школой. Феликс Перегу-
дов руководит Томским институтом автоматизированных систем управ-
ления и радиоэлектроники, до этого – радиотехническим заводом, Ген-
надий Куцев возглавляет Тюменский государственный университет.

Участие высших чиновников подчеркивает особую важность прини-
маемых решений. А их неравнодушное отношение отражает позицию 
главного в стране по вопросам образования. Пост министра высшего и 
среднего специального образования СССР занимает Геннадий Ягодин.

Содержание и формулировки Постановления Совета Министров 
СССР допускают определенную свободу его реализации. Поэтому, на 
первых порах, обсуждается вопрос: создается ли университет как изна-
чально самостоятельное учреждение или как филиал уже сложившего-
ся, авторитетного вуза.

Вариант организации университета «с нуля» исключается практиче-
ски сразу. Новое учреждение не сможет опереться на сложившуюся исто-
рию и традиции. Признание его центрального места в науке, в культуре, 

Геннадий Ягодин

Многогранно одаренная личность. Выдающийся ученый, органи-
затор, руководитель высшей школы, партийный лидер, государ-
ственный деятель. Занимает активную гражданскую позицию. 
Инициативен, предусмотрителен в оценке необходимых измене-
ний. Принимает взвешенные решения. Энергично берется за но-
ваторское, перспективное, востребованное в будущем. Доступен 
в общении, отзывчив. Внимателен к единомышленникам, готов 
оказать им всемерную поддержку.   

Из документальных источников и воспоминаний очевидцев
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в общественной жизни становится задачей на длительную перспективу. 
А организационные вопросы сегодняшнего дня становятся почти нере-
шаемыми. Это укомплектование квалифицированными преподавателя-
ми и оснащение современной материально-технической базой.

Оргкомитет обращает внимание на крупные поволжские универси-
теты. Открытие филиала одного из них удовлетворит растущие кадровые 
запросы наукоемкого высокотехнологичного производства на террито-
рии области. Развивающийся Авиапромышленный комплекс, создавае-
мый Центр применения микроэлектроники и средств автоматизации в 
машиностроении требуют скорейшего привлечения инженерно-техни-
ческих кадров высшей квалификации.

Изучаются этапы создания и становления поволжских университетов, 
рассматривается их роль в экономической и культурной жизни регионов, 
проводятся предварительные консультации на предмет готовности их к 
открытию филиала в Ульяновске.

Казанский государственный 
университет им. В.И. Ленина, об-
разованный в 1804 году как Казан-
ский Императорский университет. 
Один из старейших университетов 
в стране. Классический центр про-
свещения, науки и культуры, вы-
ступающий основой и движущей 
силой развития региона.

Горьковский государственный 
университет им. Н.И. Лобачевско-
го, открытый в 1916 году как Ниже-
городский народный университет. 
Вобрал в себя лучшие наработки 
переехавшего в 1918 г. Варшавско-
го политехнического института Им-
ператора Николая Второго.

Саратовский государственный университет им. Н.Г. Чернышевского, 
учрежденный в 1909 году как Императорский Николаевский универси-
тет. Обогащен подходами и традициями Ленинградского университета, 
эвакуированного в тяжелые годы Великой Отечественной войны.

Руководитель ректорской группы Ю. Полянсков 
и заведующий отделом  науки и учебных заве-
дений обкома партии  А. Кругликов  с коллегой 

из Саратовского университета
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Каждый вариант рассматривается самым внимательным об-
разом. Указанные университеты имеют богатую историю, ведут 
подготовку по широкому набору специальностей, вовлечены в науч-
но-техническую деятельность государственного значения, распола-
гаются в составе целостных архитектурных ансамблей в централь-
ной части городов. Образование филиала «под крылом» одного 
из них, безусловно, заложит серьезный фундамент образуемого в 
Ульяновске университета.

В определенный момент дискуссий на оргкомитете выдвигается 
идея замахнуться на открытие филиала МГУ имени М.В. Ломоносо-
ва. Идея совершенно, как кажется на первый взгляд, немыслимая 
и невыполнимая. Идея, которая может открыть новую главу в лето-
писи Московского госуниверситета, никогда не имевшего до этого 
филиалов.

Идея, реализация которой предопределит весь путь становления 
и развития нового университета в Ульяновске.

Создание прецедента

Московский государственный университет, основанный в 1755 году 
Указом Императрицы Елизаветы Петровны, является старейшим и са-
мым крупным университетом страны. На протяжении всей своей исто-
рии выступает гарантом фундаментальной подготовки, играет ведущую 
роль в распространении научных знаний и популяризации культурных 
ценностей, признается центром мировой культуры.

Идея открытия первого в истории МГУ филиала является, сама по 
себе, сверхамбициозной. Среди членов оргкомитета возникают есте-
ственные сомнения в ее реализации. При этом все они единодушны в 
одном. Достижение этой цели позволит задать самую высокую планку 
в развитии нового образовательного учреждения. Мощный интеллек-
туальный потенциал, современные технологии обучения, лучшие тра-
диции отечественного образования – все это позволит обеспечить без-
условный успех будущего дела.

Ориентация на МГУ принимается за основное направление работы. 
В его рамках требуется провести большую подготовительную работу, 
многочисленные обсуждения и согласования предлагаемого решения 
в самых высоких кабинетах власти.
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Февраль 1987 года. Самсонов и Полянсков наносят визит ректо-
ру МГУ, вице-президенту Академии наук СССР Анатолию Логунову. 
На встрече присутствует первый проректор МГУ Виктор Садовничий. 
Обозначается идея открытия филиала, приводится необходимое обос-
нование, указываются ожидаемые результаты. Первая реакция ректо-
ра – однозначный отказ: «Филиалов у МГУ никогда не было, и я думаю, 
что не будет. Мы помогали в свое время многим университетам. И Вам 
готовы помогать, но не как нашему филиалу».

Отсутствие поддержки со стороны «будущего старшего брата» не 
останавливает оргкомитет. Принимается решение обратиться на са-
мый высокий уровень. Встреча проходит в кабинете министра образо-
вания СССР.

В ее завершение Геннадий Ягодин снимает трубку и обсуждает 
ульяновскую инициативу с ректором Московского университета. Ми-
нистр замечает его критическое отношение, поэтому строит разговор в 
свете почти принятого им самим решения.

Озвученное министром мнение не позволяет его оппоненту на-
стаивать на своем. Но и позицию руководства МГУ нельзя не брать 
в расчет. Принимается компромиссный вариант: направить данную 
инициативу для принятия итогового решения в ЦК партии. Одновре-
менно определиться с городскими зданиями, которые на первое вре-
мя будут использованы под учебный корпус и общежитие для препо-
давателей.

Вывеска филиала МГУ предъявляет повышенные требования к его 
архитектурному облику. Монументальные, величественные, особо 
ценные объекты призваны подчеркнуть центральное место универси-
тета в жизни области. Обком проводит ряд расширенных совещаний с 
выездом на место.

Принимается решение о передаче университету двух зданий в самом 
центре Ульяновска. Примечательные объекты в стиле модерн располо-

”Слушай, надо бы все-таки как-то решить вопрос. Все-таки родина Ленина, откры-
тие университета записано в программу подготовки Ленинского юбилея. Может, 
это даже будет хорошо и красиво, что именно МГУ станет родоначальником уни-
верситета в Ульяновске.” 

Из телефонного обращения Геннадия Ягодина к Анатолию Логунову, 1987 г.
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жены на пересечении улицы Льва Толстого, бывшей Покровской, с ули-
цей Железной Дивизии, ранее – переулком Анненковским.

Бывший особняк купца Сачко-
ва, перестроенный из деревянных 
построек в 1908 году по проекту Ав-
густа Шодэ, до передачи находится 
на балансе Ульяновского авиапро-
мышленного комплекса и исполь-
зуется как гостиница для иногород-
них специалистов. 

Чуть выше по улице и напротив – 
здание по проекту архитектора 
Федора Ливчака, возведенное в 
1909–1911 годы для размещения 
филиалов двух государственных 
банков, сейчас используется поли-
техническим институтом под учеб-
ный процесс.

Обком партии совместно с ректорской группой согласовывает пере-
дачу зданий с учреждениями и ведомствами. Одновременно прораба-
тываются вопросы материально-технического оснащения будущих кор-
пусов университета. Руководители ульяновских предприятий выражают 
готовность выделить для нужд университета вычислительную технику и 
лабораторное оборудование.

Вопросы готовности Улья-
новска к открытию университета 
рассматриваются во время при-
езда московской делегации. Ген- 
надий Ягодин и Виктор Садовничий 
убеждаются в том, что выдвинутая 
инициатива по открытию универси-
тета проработана на местном уровне 
самым серьезным образом. Область 
выполнила поставленные ей ранее 
задачи. Министр поддерживает ре-
шение об открытии в городе филиа-
ла Московского госуниверситета.

Переданное будущему филиалу МГУ 
здание особняка Сачкова

Ю. Полянсков и Ю. Самсонов с московской де-
легацией в составе В. Садовничего,  Г. Ягодина
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Запускаются процессы обсуждения «ульяновской инициативы» 
в Центральном аппарате партии. Проработка вопроса в профильном 
Отделе науки и учебных заведений ЦК КПСС завершается политически 
выверенной резолюцией: «Наверное, надо помочь». Решение еще не 
принято, но уже и не отклонено.

Бумаги с предложениями об открытии в Ульяновске филиала МГУ 
кладутся на стол действующему секретарю ЦК и члену-корреспонденту 
Академии наук СССР. Вадим Медведев принципиально поддержива-
ет эту идею и дает поручение о подготовке проекта соответствующего 
Постановления Правительства. Таким образом, запускается механизм 
утверждения решения на высшем политическом уровне.

Понимая всю сложность подготовки и согласования официальных 
государственных документов, Самсонов и Полянсков переходят на ре-
жим постоянной работы в столице. Требуется получить согласование в 
Министерстве финансов и Госплане СССР, республиканском Совете Ми-
нистров. Некоторые встречи заканчиваются поручениями о представ-
лении дополнительных расчетов и обоснований.

Особую позицию занимает мини-
стерство высшего и среднего образо-
вания РСФСР. Формируемый проект 
Постановления должен быть изложен 
во исполнение ранее выпущенных 
документов. Постановление Совета 
Министров СССР от 1985 года преду-
сматривает организацию университета 
республиканского значения, а вопрос об 
открытии филиала МГУ выносит на об-
щесоюзный уровень. Как кажется, воз-
никает определенная ревность, ведом-
ство озвучивает претензии об отсутствии 
предварительного с ним согласования 
данного вопроса. 

Настойчивость оргкомитета и действующая вертикаль принятия госу-
дарственных решений позволяют урегулировать и эти вопросы.

Постановление Совета министров СССР
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Долгожданным итогом проведенной работы становится Постановле-
ние Совета Министров СССР от 11 февраля 1988 г. № 181, подписанное 
Николаем Рыжковым.

Документ утверждает решение об открытии первого в многовековой 
истории Московского государственного университета филиала в городе 
Ульяновске.

Масштабы личностей

Продвижение на высших государственных уровнях не имеющего 
аналогов решения становится возможным благодаря удачному истори-
ческому моменту. Когда на ключевых постах оказываются люди, способ-
ные поддержать и поспособствовать, помочь реализовать самые слож-
ные задачи, преодолеть все трудности на местном, республиканском, 
союзном уровнях.

Январь 1987 года. Неожиданный сбор внеочередного пленума Улья-
новского областного комитета КПСС. В повестке заседания – единствен-
ный вопрос. Геннадий Колбин освобождается от обязанностей Первого 
секретаря Ульяновского обкома КПСС в связи с избранием его на выс-
шую должность в компартии Казахстана. Пост первого лица в области 
занимает Юрий Самсонов, до этого работавший его заместителем.

Фигура нового руководителя области играет ключевую роль в про-
движении идеи филиала МГУ на всех уровнях власти. С первых дней 
нахождения на посту он лично берется за обсуждение и раскрутку этой 
идеи. Сам инициирует встречи с руководителями республиканских и 
союзных ведомств. Ищет варианты продвижения идеи филиала в си-
туациях, когда ее не принимают, подвергают сомнению или критике. 
Лично занимается приемом и программой работы московских деле-
гаций на ульяновской земле. Такое пристальное внимание и настой-

”Самсонов воспринял колбинские направления, как он сам выражался, «один к одно-
му». За короткий период работы он очень настойчиво, целеустремленно, систем-
но воплощал все его наработки и методы, пытался достойно пройти по ранее 
проложенному пути. Время его руководства является очень благоприятным для 
области периодом.” 

Из воспоминаний Б. Сараева, в 1985-1992 гг. –  
первого заместителя председателя Ульяновского облисполкома 
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чивость первого секретаря обкома в решении перспективных задач 
отмечается многими московскими руководителями. А используемые 
им методы работы обеспечивают итоговый успех грандиозной идеи 
открытия филиала МГУ.

Невозможно удержаться от сопоставления фигур Геннадия Ягодина и 
Юрия Самсонова, оценки степени их влияния на общий результат. Пер-
сональный вклад каждого из них в реализацию проекта «Ульяновский 
филиал МГУ» сложно переоценить. Каждый из них выступает ключевым 
звеном в реализации этой грандиозной задачи. Если министр просвеще-
ния СССР проникается идеей и принимает на себя роль куратора проекта 
в верхних эшелонах власти, то первый секретарь обкома является мо-
тором, драйвером, движущей силой решения всех, порой нерешаемых, 
вопросов. Такие разные и одновременно важные роли для достижения 
итогового результата. Результата, который мог быть достигнут только в 
тандеме выдающихся личностей, масштабы которых значительно пре-
высили и опередили время их жизни.

Решение вопросов инфраструктурного обустройства будущего уни-
верситета также не обходится без самого активного участия этих руко-
водителей...

Юрий Самсонов

Яркая личность современного руководителя. Талантливый произ-
водственник и опытный партийный лидер. Высоко организован и 
трудолюбив. Системно подходит к организации работы. Приори-
тетные задачи ставит на личный контроль. Настойчив и после-
дователен в их решении. Восприимчив к новому. Особое внимание 
уделяет вопросам развития родного края. Совмещает принципи-
альность в работе с внимательным, всегда корректным обраще-
нием к другим. Справедлив к подчиненным. Дипломатичен, сто-
ронник проявления «мягкой силы». 

Из документальных источников и воспоминаний очевидцев

”В реализации идеи филиала мощного вуза на родине Ленина далеко не все было 
легко и просто. Преодолеть все трудности удалось за счет тех людей, которые 
душой болели за новый вуз, активно отстаивали свою позицию, проявили невидан-
ное упорство и настойчивость. Это в полной мере касается и Геннадия Ягодина, и 
Юрия Самсонова.” 

Из воспоминаний В. Садовничего, в 1984-1992 гг. – первого проректора МГУ 





Сформированный комплекс учебно-лабораторных 
корпусов на набережной реки Свияги. Ведется 
благоустройство территории. Начинается возведение 
социальных объектов и жилого фонда

ГЛАВА 3

СОВРЕМЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТСКИЙ КОМПЛЕКС
Благодаря чему ведется масштабное строительство
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Областная программа перспективной застройки

В советское время подготовка мероприятий к знаменательным да-
там ведется заблаговременно и основательно. Приуроченные к 125-й го-
довщине со дня рождения В.И. Ленина градостроительные задачи начи-
нают рассматриваться еще в 1982 году. Обсуждаются идеи обновления 
облика родины Ильича, требующие внесения изменений в генеральный 
план застройки. Головным разработчиком выступает «Ленгипрогор» – 
центральный институт проектирования городов при Госстрое РСФСР.

Регулярно собирается областной градостроительный совет. К работе 
привлекаются компетентные заинтересованные лица: историки, крае- 
веды, работники культуры, архитекторы. Ленинградские специалисты 
фиксируют озвученные местным активом пожелания и предложения. 
Отдельное внимание в обсуждениях уделяется району набережной реки 
Свияги.

Прилегающая к улице Минаева территория микрорайона Тути нахо-
дится в неприглядном, неблагоустроенном виде. Здесь расположены не 
самые чистые производственные объекты: завод железобетонных изде-
лий с большими запасами извести и ямами для их гашения, база для хра-
нения башенных кранов, строения пивоваренного и хлебозавода, гараж-
ностроительные кооперативы и прочее. Грязь, брошенная строительная 
техника, стихийные свалки строительного мусора, россыпи бутылочных 
пробок, бродячие собаки… И это все – в шаговой доступности от истори-
ческого центра города.

Набережная реки Свияги до возведения университетского городка



31

Современный университетский комплекс                                                              ГЛАВА 3

На совете выдвигаются различные предложения о развитии микро-
района. Обсуждаются вопросы переноса производственных площадок 
и очистки территории. Приводятся доводы в пользу возведения како-
го-либо социального объекта, которое позволит открыть вид на реку 
и облагородить близкую к центральной части города территорию. Эта 
идея оформляется окончательно в 1985 году в период работы Геннадия 
Колбина. Его выражение: «Ульяновск должен стать университетским го-
родом!» ставит точку в вопросе, какие объекты будут расположены на 
обновленной набережной.

«Ленгипрогор» рассматривает университет как неотъемлемую часть 
перспективного градостроительного узла по обе стороны реки Свияги. В 
состав проектируемого архитектурного ансамбля включаются также зда-
ния Международного молодежного центра, цирка и драмтеатра.

На областном уровне принимаются первые решения о застройке 
промышленной территории в районе Свияги. Определяются границы 
планируемого под строительство земельного участка площадью 30 гек-
таров. Выдается разрешение на проведение проектно-изыскательских 
работ. Следом выходит Постановление Совета Министров РСФСР, опре-
деляющее комплекс зданий первой очереди при возведении в Улья-
новске государственного университета. Глава обкома ставит вопросы 
подготовки строительства на свой личный контроль.

Кроме промышленных объектов, на планируемой к застройке тер-
ритории располагаются более 90 домовладений. Прорабатываются во-
просы их расселения. Решениями горисполкома семьям, проживающих 
в этих домах, выплачивается денежная компенсация за снос домов, 
строений и плодово-ягодных насаждений.

Выбор места расположения нового университета не является слу-
чайным. Решение градостроительного совета основывается на логике 
гармоничной застройки города и взаимосвязанного развития научных и 
производственных объектов.

”Надо организовать работу по освобождению площадки от помещений, принад-
лежащих различным организациям. Пригласить руководителей и поставить усло-
вие, чтобы они обеспечили снос своих строений до конца года с разбивкой по ме-
сяцам. Определить меры по сносу гаражей и других частных строений, по намыву 
площадки.”

Из Поручений Г. Колбина с совещания 24 июня 1985 г.
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Левобережную часть города 
планируется и далее отстраивать 
как авиагородок в интересах во-
енно-промышленного комплек-
са. На правом берегу Волги – 
сосредоточить действующие и  
новые объекты гражданского 
машиностроения, включая со-
здаваемый Центр микроэлек-
троники. Наиболее вредные 
производства предполагается 
вынести за границы города. Ис-
торическую зону Симбирска- 
Ульяновска оставить под адми-
нистративный центр. Такая по-
становка вопроса позволит, по 
словам главы обкома, равно-
мерно «обрастать» городу как 
с правой, так и с левой стороны 
Волги.

Особый статус родины В.И. Ленина требует согласования планов раз-
вития Ульяновска с высшим политическим и партийным руководством 
страны.

Март 1985 года. Генеральным секретарем ЦК КПСС становится Ми-
хаил Горбачев. На работу в Москву переводится Борис Ельцин, первый 
секретарь Свердловского обкома партии. Сначала он возглавляет отдел 
строительства КПСС, через два месяца избирается секретарем ЦК по во-
просам строительства.

Колбин согласовывает с Ельциным и наращивание строительных 
мощностей по исполнению планов застройки города, и ежемесячный 
контроль хода выполнения работ. Достигается договоренность с Мини-
стерством по монтажным и специальным работам СССР о содействии в 
намывании площадки под строительство университета в следующем, 
1986 году. Получив гарантии государственной поддержки, глава обкома 
форсирует проведение данных работ собственными силами. И в реше-
нии этих вопросов он рассчитывает, в том числе, на самое активное уча-
стие руководителя ректорской группы.

Геодезическая разметка площадки под 
строительство
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Интенсивное проектирование и строительство

Период подготовки к началу строительных работ занимает более 
трех лет, что связано с масштабностью предстоящих работ и строгим 
соблюдением технических регламентов.

На первом этапе предстоит провести проектно-изыскательские 
работы. Главным подрядчиком по результатам конкурсного отбо-
ра становится «Гипроуз» – ведущий государственный институт по 
проектированию высших учебных заведений, подведомственный Мини-
стерству высшего и среднего специального образования СССР. Архитектор  
В. Липковский ведет проектирование объектов первой очереди: учеб-
но-лабораторного комплекса общей площадью 16 тысяч квадратных 
метров, столовой, общежития для студентов, жилых домов для профес-
сорско-преподавательского состава. За основу принимается идея много- 
этажного академического строения – доминанты по примеру МГУ на Во-
робьевых горах. Работы по проекту размещения внешних сетей и соору-
жений выполняются работниками института «Ульяновскгражданпроект».

Подготовка строительной площадки ведется в сжатые сроки, опреде-
ленные главой обкома. Расчистка территории означает решение множе-
ства имущественных, инженерных, технических вопросов по переносу на 
другие площади около 60 промышленных объектов, включая железно-
дорожную ветку к пивоваренному заводу. Для последующего выравни-
вания площадки и намыва недостающего грунта с поймы реки Свияги –  
самого продолжительного этапа работ – привлекается строительное 
управление «Гидроспецстрой». Организация этих работ поручается глав-
ному инженеру Геннадию Шишкову.

Строительство на подготовленной площадке начинается в мае 1989 
года. Ответственным за ход строительства назначается руководитель 
«Главульяновскстроя» Николай Вихлевщук, затем его в этой должности 

”Летом 1986 года мы гуляли по берегу Свияги с семьей преподавателей из поли-
теха. Когда перешагнули через толстую трубу, по которой с шумом намывался 
грунт из реки, наш приятель засмеялся: «Это ведь ваш университет течет». Я 
часто вспоминаю этот момент и думаю о том, какой же мощностью должны 
были обладать наши «моторы» – Юрий Полянсков и все, кто причастен к первым 
свершениям, чтобы перекачать тонны грязного песка и найти крупинки золота, 
которые в общей массе и составили успех университета.”

Из воспоминаний И. Семушина – члена ректорской группы
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сменяет Вячеслав Максимов. За их плечами – возведение крупнейшего 
в стране авиационно-промышленного комплекса в левобережной части 
Ульяновска. Накопленный ими опыт реализации уникальных строитель-
ных и архитектурных решений более чем востребован.

Работы по проектированию и строительству ведутся одновременно. 
Проектная документация выдается в работу частями. В первую очередь, 
запроектирована архитектурная часть университетского комплекса, ви-
димая с дороги по улице Минаева. Строители приступают к работам без 
проведения госэкспертизы проекта, что допускается специальным По-
становлением Госстроя СССР.

Руководство области ставит вопросы строительства на особый 
контроль. Генеральным подрядчиком выступает подведомственный 
«Главульяновскстрою» строительно-монтажный трест № 1, специа-
лизирующийся на возведении социальных и промышленных объек-
тов. Общая координация работ поручена заместителю начальника 
головной конторы, бывшему руководителю указанного треста Юрию 
Бондаренко. Работу на площадке организует главный инженер тре-
ста Валерий Пандази.

Ход выполнения работ еженедельно рассматривается на обкоме 
партии или непосредственно на строительной площадке. Создается 
штаб для оперативного решения возникающих вопросов под руко-
водством секретаря обкома партии Владимира Гуриновича. Функции 
кураторов строительных работ от области возлагаются на первого за-

”Строительство началось исключительно благодаря Юрию Самсонову. Он факти-
чески заставил руководство «Главульяновсктроя» в срочном порядке приступить 
к работам. Важно было показать Москве, что строительство ведется. Надо было 
выполнить работы нулевого цикла и вывести возводимые строения на уровень 
выше земли. Это требовалось для получения государственного финансирования.”

Из воспоминаний А. Шканова, в 1989 г. – главного инженера  
Управления капитального строительства Горисполкома

”Фактически вся стройка велась В. Пандази. С ним было приятно работать. 
Большой профессионал, который во всем разбирался, во все вникал. Что удиви-
тельно, он не был похож на советского строителя. Очень интеллигентный чело-
век. Общался со всеми культурно, с уважением.”

Из воспоминаний А. Захарова, в 1994-1996 гг. –  
главного инженера филиала МГУ в Ульяновске
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местителя председателя областного совета народных депутатов, позже 
заместителя Главы администрации области Вячеслава Яроша, замести-
теля председателя ульяновского облисполкома, председателя плано-
вой комиссии Александра Маслова, одного из руководителей эконо-
мического управления облисполкома Анатолия Шмелева.

В состав штаба включаются руководители областных ведомств и 
Юрий Полянсков.

Первые объекты нового университета на набережной сдаются уже 
в 1992 году. Пусковой комплекс площадью 5 000 квадратных метров 
вводится в эксплуатацию досрочно. Новый корпус включает поточные 
лекционные аудитории, лаборатории и кабинеты с учебным и научным 
оборудованием.

Торжественное откры-
тие проводится в присут-
ствии заместителя главы 
областной администра-
ции Александра Павло-
ва, главного инженера 
треста Валерия Пандази, 
ключевых проректоров 
Сергея Булярского и Юрия  
Синягина.

В новые помещения переезжают физико-технический факультет и 
факультет гуманитарных наук и социальных технологий. Оставшаяся 
часть первого пускового комплекса сдается в 1996 году под размеще-

Возведение коробки учебно-лабораторных корпусов на берегу Свияги

Торжественное открытие нового корпуса 
на Набережной Свияги
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ние университетской библиотеки, экологического факультета, лабора-
торий и дисплейных классов.

Образованный в 1988 году, университет остро ощущает текущую и 
перспективную нехватку учебных площадей. Развернувшееся строи-
тельство в районе Свияги позволит закрыть отдельные потребности 
только через несколько лет.

Возникает необходимость привлечения и других объектов и поме-
щений для открывающихся факультетов. Так, в 1991 году университет 
принимает от сельскохозяйственного института здание на улице Кар-
ла Либкнехта. Каменное строение из красного кирпича возведено по 
проекту Михаила Алякринского в 1891–1893 годах для нужд Симбир-
ского духовного училища. После ремонта это здание используется уни-
верситетом под размещение медицинского факультета.

В 1993 году сдается в эксплуатацию восьмиэтажный учебный кор-
пус на улице Пушкинской. Бывшее здание Центра микроэлектроники 
принимается на стадии незавершенного строительства, монтажные и 
отделочные работы проводятся за счет средств Попечительского сове-
та университета. Заключается договор с Ульяновским трестом инже-
нерно-строительных изысканий о порядке совместного использования 
новых помещений. Около половины площадей передается экономиче-
скому и юридическому факультетам.

Первым жилым домом для профессорско-преподавательского со-
става становится многоэтажное здание на пересечении улиц Карла 
Либкнехта и Железной дивизии.

”Так называемый профессорский дом закладывался в проект как жилое здание для 
иногородних преподавателей. В ходе строительства проект был пересмотрен. 
Квартиры стали улучшенной планировки и с жилой площадью, увеличенной прак-
тически в полтора раза. Площадь квартир стала превышать действующие нор-
мы, и возникли сложности при приемке этого дома на комиссии. Решить вопрос 
помог Анатолий Воропаев, заместитель председателя горисполкома. Он нашел 
в архивах Постановление Совета народных комиссаров СССР, согласно которому 
квалифицированным педагогическим работникам полагается дополнительная 
жилая площадь сверх установленной для всех нормы. В итоге, мы смогли указы-
вать самую большую комнату в квартире как «дополнительную площадь». Благо-
даря этому, были решены вопросы со сдачей этого дома в эксплуатацию.”

Из воспоминаний Ю. Полянскова, в 1988-1990 гг. – директора ульяновского филиала –  
проректора по учебной работе МГУ, в 1990-1996 гг.– ректора филиала МГУ в г. Ульяновске
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Постепенно университетский комплекс приобретает черты свя-
занной сети учебно-лабораторных и жилых корпусов. Начало круп-
номасштабного строительства позволяет достичь значительных ре-
зультатов в оптимально возможные сроки. Удивительно, что эти успехи 
достигаются в не самых благоприятных для инфраструктурного разви-
тия условиях.

Заинтересованность всех участников

Активная фаза строительства университетского комплекса выпадает на 
период девяностых годов. С распадом Советского Союза плановая эконо-
мика активно демонтируется, а рыночные механизмы хозяйствования еще 
не сформированы. Рвутся экономические связи, рушатся устоявшиеся ме-
ханизмы работы, предприятия закрываются либо накапливают задержки 
по выплате заработной платы, стройки «замораживаются» в силу прекра-
щения госфинансирования, денежные реформы усиливают гиперинфля-
цию, население поставлено на грань выживания. Условия «турбулентно-
сти» не могут не сказаться на ходе строительных работ, их качестве и сроках 
сдачи. Сохранение высоких темпов строительства возможно, но для этого 
требуются неординарные действия местных руководителей.

Серьезные изменения происходят и на местном уровне. 
1990 год. Юрия Самсонова на посту первого секретаря обкома сме-

няет Юрий Горячев. Перед руководством университета встает задача 
сохранения и развития конструктивных, как и ранее, отношений с об-
ластной властью.

Юрий Полянсков как руководитель филиала вынужден перестроить 
свой график и перейти на режим постоянной работы в Москве. Заместите-
ли первого лица области Александр Павлов и Геннадий Савинов оказывают 
всемерную поддержку в решении организационных вопросов на местном 
и государственном уровнях.

”Мы с Полянсковым «бороздили» московские кабинеты. Как любил говорить Горячев: 
«Готовь раскладушку, пойдем в министерства». Вот так же и мы стучались во все 
двери, я подсказывал, к кому лучше обратиться, организовывал встречи. Я считал это 
своей обязанностью. Полянскову просто нельзя было отказать. У него великий дар ве-
сти переговоры, сходиться с людьми, убеждать. Сколько кабинетов, сколько руководи-
телей мы с ним обошли, и ведь всех он «обращал» в свою веру в университет.”

Из воспоминаний Г. Савинова, в 1992 г. – заместителя Главы администрации области
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Долгосрочные программы сворачиваются, и государственное фи-
нансирование на проведение строительных работ выделяется «в по-
рядке живой очереди». Чтобы опередить других и попасть на защиту и 
подтверждение статьи расходов, нужно идти на неординарные шаги. В 
отдельных случаях приходится ночевать в хозяйственных помещениях 
Госплана и Министерства финансов, чтобы утром быть первыми. Выпол-
нение этой задачи поручается одному из руководителей службы прорек-
тора по капитальному строительству Юрию Мухаметшину.

Процедура защиты заявок на финансирование проводится с под-
ведением итогов уже выполненных работ, которые критично рассмат-
риваются чиновниками «с выездом на место». Университет получает 
поддержку начальника профильного управления формируемого Мини-
стерства экономического развития Ольги Марковой.

Требовательная к себе и к другим, она поддерживает четкое выполне-
ние обязательств, взятых на себя ульяновским активом при решении задач 
по строительству и оснащению новых объектов.

На местных генеральных подрядчиков возлагается двойная ответ-
ственность: и за сохранение плановых темпов работ, и за успешное 
предъявление промежуточных результатов московским руководителям. 
В условиях снижения объемов госфинансирования неудачные отчеты 
могут привести к «сворачиванию» фондов и приостановке работ «до 
лучших времен».

Далеко не все складывается гладко в отношениях с областной вла-
стью. Имеют место факты, когда часть целевого финансирования из Моск-
вы тратится областью на другие цели. В 1994 году университет добивается 
передачи ему функций строительного заказчика и начинает в полной мере 
контролировать и ход строительных работ, и связанные с ними расходы. 
Администрация области обосновывает вынужденное для нее решение 
недостаточностью бюджетного финансирования и необходимостью при-
влечения других источников для ускорения строительных работ.

”Строительство корпусов университета продолжалось в самые трудные для 
страны и области годы. Новый университетский дом на набережной постепенно 
приобретал черты новой достопримечательности. И всё это стало возможным 
благодаря самоотверженному труду строителей, усилиям администрации обла-
сти и руководства университета.”

Из воспоминаний В. Есина, в 1996 г. – проректора 
по капитальному строительству филиала МГУ в Ульяновске
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Возведение университетского комплекса на берегу Свияги начи-
нали одни, продолжали и завершали другие. История позволяет дать 
объективную оценку тем руководителям строительного сектора, кто 
словом и делом доказал свою надежность. С первых дней начала рабо-
ты на площадке набережной Свияги особая роль отводится Управлению 
капитального строительства Горисполкома. Пост начальника занима-
ет Леонид Кочетов, его заместителем по проектированию, а позже –  
и главным инженером является Александр Шканов.

Шканов, как и руководитель отдела строительства Ульяновского 
обкома Геннадий Черкасов, является большим профессионалом в об-
ласти строительства. Он занимает особую роль в проектировании и 
строительстве университетского комплекса. Начинается все с реше-
ния Городского совета народных депутатов от 4 июля 1985 года, когда 
управлению капитального строительства поручается предоставить 
технические условия на подключение к инженерным сетям, организо-
вать оформление отвода участка, согласование проекта его застройки 
со всеми заинтересованными организациями. На всех этапах проект-
ных изысканий, подготовки строительной площадки и организации 
монтажных работ УКС выполняет функции единого центра управления 
строительными работами. Работники управления детально владеют 
картами коммуникационных артерий города, своевременно проводят 
расчеты допустимых нагрузок, ведут постоянное сопровождение про-
цессов строительства.

Именно эта, не всегда видимая окружающим, работа местных спе-
циалистов позволяет находить оптимальные инженерные решения при 

Александр Шканов

Потомственный строитель. Сторонник централизованной гра-
достроительной политики. С энтузиазмом берется за проекти-
рование масштабных объектов. Ответственно относится к по-
рученному делу. Особое внимание уделяет детальной проработке 
инженерных коммуникаций. В общении с коллегами и подчиненными 
может быть категоричным. Имеет свое понимание нормативной 
лексики. Используя яркий стиль общения, не желает никого оби-
деть. Обладает хорошим чувством юмора. Владеет артистиче-
скими задатками. С легкостью выходит из неудобных ситуаций 
в общении.

Из документальных источников и воспоминаний очевидцев
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возведении и обустройстве университетского городка. А их компетент-
ность, целеустремленность и настойчивость обеспечивают надежную 
эксплуатацию возводимых учебно-лабораторных корпусов на годы и 
десятилетия вперед.



Первый День знаний перед учебным корпусом 
на улице Льва Толстого. Праздник открывает 
директор филиала – проректор МГУ Ю. Полянсков

ГЛАВА 4

ДОСТИЖЕНИЕ ВЫСОКОЙ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПЛАНКИ
Как обеспечивается московский уровень подготовки
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Формирование административной команды

Решение об организации филиала МГУ принимается 11 февраля 
1988 года. Текст Постановления Совмина СССР содержит дату образова-
ния нового вуза – тот же самый 1988 год. Организация деятельности –  
значит запуск учебного процесса, который начинается 1 сентября. На 
подготовку к первому Дню знаний в новом учреждении отводится всего 
шесть месяцев.

В первую очередь, руководство МГУ определяется с системой управ-
ления в новом вузе, рассматривает варианты обозначения должности 
главного по филиалу.

Можно определить ее как «директор филиала». Но филиал отсутству-
ет в перечне структурных подразделений МГУ. А должность директора 
филиала не предусмотрена номенклатурой должностей и не вписывается 
в органы управления головным вузом. В таком варианте сложно рассчи-
тывать на тесное взаимодействие филиала с московским университетом.

Принимается решение ввести в штатное расписание единицу «ди-
ректора филиала – проректора по учебной работе МГУ». Снимаются 
ранее возникшие вопросы, но возникают новые. Согласно Уставу мо-
сковского университета, трудовой договор с проректором заключается 
при согласовании его кандидатуры с Министерством образования СССР.

Юрий Полянсков приглашается на собеседование в министерство. 
Комиссию интересуют его научная специальность, опыт работы, пони-
мание им процессов создания и развития нового учреждения. Выно-
сится положительное решение о его согласовании на эту руководящую 
должность. Чиновников подкупает понимание им многих вопросов 
научно-практической и хозяйственной деятельности вуза, глубокая убе-
жденность в успехе будущего проекта.

Его заместителем в должности проректора филиала МГУ по учебной 
и научной работе становится Нектарий Гурин. Член ректорской группы, 
квалифицированный специалист и руководитель, он разделяет ценности 
нового перспективного дела.

”Конечно, это был определенный риск – отказаться от карьеры в политехе, твер-
до стоявшем на ногах институте, и связать будущее с молодым вузом. Но я вос-
принял это приглашение как высокое доверие. Причастность к созданию нового 
позволяла оставить более яркий след в истории, чем существование в «накатан-
ной» системе. Время показало, что расчет был верен.”
Из воспоминаний Н. Гурина, в 1988 г. – проректора по учебной и научной работе филиала МГУ
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Начинается работа по подготовке первого учебного года. Предстоит 
реализовать множество задач, время крайне ограничено, отдельные 
вопросы решаются практически «с колес», а итоговый результат дол-
жен соответствовать самым высоким ожиданиям.

Проникаясь сложностью ситуации, руководство московского универ-
ситета принимает решение об усилении команды нового ульяновского 
вуза. Проректором по учебной работе филиала становится родной для 
МГУ профессор кафедры высшей алгебры Виктор Латышев.

Новому проректору поручается «вживить» лучшие традиции в фор-
мируемую систему преподавания. Выступая своеобразным куратором и 
представителем московской высшей школы, Латышев координирует во-
просы подбора кадров, составления учебных планов и программ, обо-
рудования первых дисплейных классов. Он также включается в состав 
Ученого совета филиала и на первых порах возглавляет механико-мате-
матический факультет филиала.

В течение первых месяцев складывается «костяк» управленческой 
команды. Подбор на ключевые должности основывается на высокой 
квалификации кандидатов, неравнодушии, жизненном оптимизме, же-
лании интенсивно работать и достигать больших результатов. Для мно-

Виктор Латышев

Яркий представитель математической школы МГУ. Признанный 
специалист в области линейной алгебры и линейного програм-
мирования. Известен постановкой сложных структурных и ал-
горитмических проблем. Искренне увлечен научной и преподава-
тельской работой.  Заинтересован в нахождении нешаблонных 
подходов и решений. Внимателен к деталям. Не приемлет «про-
фанационных» задач. Доброжелателен. Скромен. Высоко порядочен. 
Не стесняется выражать благодарность другим. Ценит искрен-
ность в отношениях. Активно поддерживает научные и дружеские 
контакты.

Из документальных источников и воспоминаний очевидцев

”Ульяновский филиал – явление уникальное. Весь профессорско-преподавательский 
состав был набран заново. Многие приехали по приглашению из других регионов. 
Было немало трудностей с организацией процесса преподавания. Мы применяли 
«десантные методы» формирования преподавательского состава. Конечно, мы 
использовали и потенциал ульяновских преподавателей. Постепенно молодой вуз 
обрастал своими кадрами.”

Из воспоминаний В. Латышева, в 1988 г. –  проректора по учебной работе филиала МГУ
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гих это новый, достаточно перспективный поворот в жизни. Начинает 
формироваться молодой по возрасту и ощущению жизни коллектив без 
устоявшихся стереотипов.

Людмила Безногова как заведующая канцелярией берется за орга-
низационное обеспечение деятельности руководства филиала. В отсут-
ствие директора она первой общается с приезжими преподавателями. 
Приятно удивленные радушным приемом, многие из них выражают го-
товность к работе в филиале еще до общения с Юрием Полянсковым.

Учитывая разъездной характер работы директора филиала, его по-
мощником и фактически доверенным лицом становится водитель Вла-
димир Шубин.

 На должность главного бухгалтера принимается Ирина Балаболина 
(Ефимова). В 1993 году на этом ответственном посту ее сменяет Татья-
на Лапшина. Решение вопросов кадрового обеспечения и учета пору-
чается Надежде Тюкавиной. Учебный отдел возглавляет Иван Чмелев, 
позже – выпускница аспирантуры философского факультета МГУ Нина 
Дергунова. Хорошо знакомый с системой подготовки научных кадров 
в МГУ доктор исторических наук Дмитрий Точеный становится первым 
профессором – штатным преподавателем филиала. Ранее, в 1984 году, 
он одним из первых представляет главе обкома Геннадию Колбину 
программные тезисы об условиях развития нового вуза.

В. Максимов, В. Федулов, В. Каширин, С. Репкова, В. Романов, И. Купцов, Э. Дроздовский,  
Ю. Полянсков, В. Егоров, Д. Точеный, Н. Гурин, И. Чмелев, В. Антонова, И. Ефимова 

в числе первых сотрудников филиала МГУ
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В течение первого учебного года в окончательном виде складывает-
ся система управления филиалом, основанная на атмосфере доброжела-
тельности, доверия, профессионализма и высокой культуры. Созывается 
общая конференция работников и обучающихся. Создается объединен-
ная профсоюзная организация сотрудников и студентов. Первым ее 
председателем избирается Владимир Федулов, специалист в области 
физической культуры. Учреждается Ученый совет как типовой для вуза 
выборный представительный орган. Первым ученым секретарем Учено-
го совета становится Елена Гузенко.

Формирование первых факультетов

Структура филиала в первый год его работы состоит из двух фа-
культетов: механико-математического и экономического. Выбор этих 
подразделений отражает традиции классического образования МГУ и 
опирается на оценки готовности ульяновского филиала к началу учеб-
ного года.

При наборе педагогических кадров используются все возможные ис-
точники. Поиски лучших ведутся на местном и союзном уровне. Нельзя 
не учесть потенциал ульяновских преподавателей. Местных специали-
стов может заинтересовать участие в новом, перспективном проекте. 
Ведущие иногородние ученые смогут рассматривать варианты переез-
да при условии предоставления им временного или постоянного жилья. 
Кратковременные заезды работников МГУ можно организовать в поряд-
ке их командирования для решения служебных вопросов по основному 
месту работы.

Ульяновский мехмат комплектуется специалистами самой высокой 
квалификации, имеющими опыт работы в «вузах высокого рейтинга». 
Ленинградскую научную школу представляют Иннокентий Семушин, 
Алексей Смагин и Леонид Штраус. Константин Кумунжиев является 
выпускником Казанского авиационного института. Александр Андреев 
и Сергей Мищенко защищают в МГУ свои кандидатские и докторские 
диссертации.

Для оказания методической помощи за новым факультетом закреп-
ляется признанный специалист в области механики, заместитель декана 
мехмата и одновременно руководитель Управления академической по-
литики и организации учебного процесса МГУ Виктор Максимов.
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Аналогичные принципы подбора применяются и на экономиче-
ском факультете. Первым деканом становится профессор из Иркутска 
Эдуард Дроздовский, трудоустроенный в филиал по направлению МГУ. 
Школу экономфака и аспирантуры Ленинградского университета про-
шли Владимир Радченко, Татьяна и Николай Ивановы. Докторскую дис-
сертацию в МГУ защитил Сергей Капканщиков, кандидатскую – Ирина 
Гурова. Сергей Светуньков переходит в филиал из Ташкентского поли-
технического института.

Чуть позже штат экономфака становится интернациональным. Спе-
циалист из Великобритании Эндрю Уинер начинает преподавать сту-
дентам английский язык и страноведение. А в 1995 году факультет «вы-
растает» до института экономики и бизнеса. В состав нового института 
включается Ульяновский филиал Самарской государственной экономи-
ческой академии.

В течение 1988-1989 годов в филиале ведется подготовка к открытию 
еще двух факультетов: физико-химического и юридического.

Самые первые учебные подразделения филиала на глазах оказыва-
ются вписанными в современную историю.

Автор фирменного зна-
ка филиала МГУ специа-
лист университетской га-
зеты «Вестник» Александр 
Склизков отражает перые 
четыре факультета в виде 
четырех раскрытых учеб-
ников над буквой «У», пер-
вой в наименовании типа 
образовательного учре-
ждения и места его нахо-
ждения. Несмотря на после-
дующее увеличение числа 
факультетов, этот логотип 
не будет меняться до 1996 
года, когда филиал преоб-
разуется в самостоятельный 
университет. Фирменный знак филиала МГУ
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В 1989 году открывается физико-химический факультет. В течение 
учебного года его название уточняется до физико-технического. Парал-
лельно с первокурсниками ведется прием на третий курс, куда в по-
рядке перевода набираются студенты из Ульяновска, Казани, Перми и 
Новосибирска. Первыми деканами-организаторами становятся доцент 
Александр Козулин и профессор Эдуард Шипатов. Команда факультета 
строится вокруг признанных ученых. Одним из первых работников ста-
новится Анатолий Орлов, профессор Белгородского технологического 
института строительных материалов.

Штатный состав пополняется известными в вузовской среде физика-
ми. Дмитрий Семенцов является выпускником докторантуры МГУ. Вла-
димир Учайкин переводится в филиал из Алтайского госуниверситета, 
Сергей Булярский из Кишиневского политехнического института, Сергей 
Моливер из Рижского технического университета. Борис Костишко пред-
ставляет научную школу МГУ. Обучение в Казанском государственном 
университете прошел Сергей Червон.

К работе на факультете активно привлекаются и ученые-практики, за-
нятые в производстве.

1990 год. Сворачивается Госпрограмма развития Ульяновского цен-
тра микроэлектроники. Предприятие приостанавливает свою деятель-
ность. Сотрудники остаются без работы и заработной платы. В штат фи-
лиала принимается один из руководителей научно-производственного 
комплекса Владимир Стучебников. На физтех приходят член ректорской 
группы, ранее – заведующий лабораторией предприятия Евгений Ка-
лашников, бывшие научные сотрудники центра микроэлектроники Вик-
тор Журавлев и Сергей Миков, на мехмат – докторант Математического 
института имени В. Стеклова Александр Бутов. 

”Мы встретились с Юрием Полянсковым на научной конференции, где и был об-
сужден вопрос о возможности моего перехода в открывающийся университет. 
Здесь была возможность организовать кафедру по своему научному направлению, 
заняться плодотворной научной деятельностью. В старом устоявшемся коллек-
тиве сложно выстроить рабочий процесс, особенно, если есть сотрудники, кото-
рые занимаются не работой, а ее имитацией. Здесь мы смогли избежать данной 
проблемы. С первых же дней на факультете удалось создать доброжелательную 
рабочую атмосферу.”

Из воспоминаний А. Орлова, в 1989 г. – профессора кафедры  
экспериментальной физики филиала МГУ
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Из Ульяновского авиационно-промышленного комплекса с долж-
ности руководителя конструкторского бюро на физтех переводится 
Сергей Бакланов.

Факультет становится первым, кто переезжает на новые площади 
университетского городка на Набережной реки Свияги. В 1992 году от-
веденные помещения готовы в строительном варианте: не убран мусор 
и отсутствует чистовая отделка. Преподавателям и студентам приходится 
совмещать учебный процесс с очисткой и обустройством новых учебных 
площадей.

За организацию юридического факультета берется выпускник 
докторантуры МГУ Юрий Кизилов. Первыми сотрудниками становятся 
преподаватель Всесоюзного юридического заочного института Алек-
сандр Торянников и инструктор орготдела Саратовского облисполко-
ма и старший преподаватель Саратовского юридического института 
Виктор Лагушкин. Штат пополняют специалисты в области уголовного 
права Александр Чучаев, выпускник докторантуры при МГУ Владимир 
Куликов, руководитель бюро учета трудовых ресурсов Ульяновского 
автозавода, аспирант Казанского госуниверситета Валерий Романов. 
Поддержку ульяновским преподавателям от лица «головного вуза» 

Кадровый состав кафедры физики и технологии интегральных микросхем: 
А. Пирогов, А. Синдяев, В. Фролов, Б. Костишко, А. Скворцов, Л. Гончар, 

А. Костишко, А. Орлов, Т. Емельянова
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оказывает заместитель декана юридического факультета МГУ Влади-
мир Комиссаров.

Через несколько лет, в 1995 году, юрфак филиала МГУ объединяется 
с ульяновским факультетом Московской государственной юридической 
академии – ранее ВЮЗИ.

Преподавательский состав филиала не ограничивается его первыми 
сотрудниками. Ежегодно из МГУ в филиал приглашаются десятки мо-
сковских специалистов. Они используют «блочный метод» преподава-
ния отдельных лекций и целых курсов. Перспективным направлением 
кадровой политики становится институт приватных должностей, позво-
ляющий привлечь к учебному процессу высококвалифицированных ру-
ководителей и специалистов-практиков.

Одновременно с привлечением сторонних специалистов филиал за-
кладывает собственную систему подготовки кадров.

В год основания филиала создается научная библиотека под ру-
ководством Светланы Репковой. На первых порах фонды пополняют-
ся экземплярами из старейших университетских библиотек страны. 
Организуется широкая подписка на отечественные и зарубежные пе-
риодические издания. Открываются абонементы учебной, научной 
и художественной литературы. Библиотека начинает предоставлять 
пользователям все виды информационного обслуживания. Создается 
электронный каталог, ведутся работы по подключению к всемирной 
информационной сети.

Аспирантура ульяновского филиала МГУ открывается в 1989 году, 
первым начальником отдела становится Елена Гузенко. Проводится на-
бор первых семи аспирантов. Через три года, ровно к моменту окон-
чания их обучения, открывается первый совет по защите кандидатских 
диссертаций по физико-математическим наукам под руководством 
Сергея Булярского. Позже этот совет преобразуется в докторский. Нек- 
тарий Гурин становится первым сотрудником, защитившим диссер-

”На этапе становления филиала в Ульяновск из Москвы приехало немало специали-
стов. Я в Ульяновске бывал регулярно. Ведущие преподаватели МГУ оказали неоце-
нимую помощь в организации учебного процесса и процедуры вступительных экза-
менов, а также методического обеспечения занятий.”

Из воспоминаний В. Садовничего, в 1988-1992 гг. – первого проректора МГУ
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тацию в стенах фи-
лиала. Сергей Све-
туньков защищает 
диссертацию в сто-
роннем совете и в 
возрасте 35 лет ста-
новится самым моло-
дым штатным докто-
ром наук.

При подготовке учебно-методических и научных материалов ав-
торы сталкиваются с вопросами места их опубликования. Эти потреб-
ности закрывает формируемый под руководством Галины Углевой 
издательский отдел. Наличие собственной типографии позволяет перей- 
ти от изготовления штучных экземпляров, изготовленных на пишущей 
машинке и размноженных на ротапринте, к массовым тиражам.

Предпринятые усилия по формированию профессорско-препода-
вательского состава дают свои результаты. Уже в течение первого года 
работы в филиале трудится около 50 кандидатов и докторов наук. Нала-
живаются механизмы поиска и привлечения ведущих специалистов на 
постоянную и временную работу. Формируется своя система подготовки 
будущих ученых и педагогов. Динамика научно-педагогического потен-
циала команды филиала переходит в стадию уверенного роста.

Наращивание контингента студентов

Университет рождается с появлением первых абитуриентов и сту-
дентов. На входе в первый учебный корпус на улице Льва Толстого 
размещается «громкая» вывеска: МГУ. Событие более чем значи-
тельное даже для Ульяновска, не обделенного вниманием Москвы в 
преддверии очередной годовщины В.И. Ленина. При этом одной вы-
вески недостаточно для обеспечения качественного набора из числа 
поступающих.

К организации системной подготовки абитуриентов привлекается 
член ректорской группы, выпускник матмеха и аспирантуры Ленин-
градского госуниверситета Александр Жарков. В его задачи входит 
выстраивание отношений с учебными заведениями и организация 
мероприятий для школьников. При участии Ивана Юренкова начинает 
формироваться подготовительное отделение по модели МГУ для тру-

Научная библиотека филиала МГУ
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дящихся. Обучающиеся в течение года интенсивно готовятся к вступи-
тельным экзаменам, совмещая образование со своей основной рабо-
той. Затем они сдают досрочные экзамены, которые приравниваются к 
вступительным.

При подготовке к первому учебному году ведутся интенсивные по-
сещения школ, встречи со школьными педагогами, организуется обще-
ние с учащимися.

Первый набор в филиал показывает самую высокую заинтересован-
ность школьников и их родителей. Реальный конкурс достигает 8-9 чело-
век на одно бюджетное место. Будущих абитуриентов привлекает статус 
МГУ, ощущение новизны и неожиданно открывающихся перспектив.

Высокую планку требований к абитуриентам задает приемная комис-
сия филиала. В годы ее становления бессменным ответственным секре-
тарем становится профессор кафедры физической электроники МГУ Вла-
димир Савинов. Предметную комиссию по русскому языку возглавляет 
доктор филологических наук, признанный специалист в области теории 
литературы из Московского госуниверситета Асия Эсалнек.

”Когда я заканчивал школу, встала дилемма – поступать в политех или ехать 
учиться в Москву. Оказалось, что столица «пришла» в Ульяновск сама, и необходи-
мость уезжать из дома исчезла. Преподавателями филиала оказались педагоги из 
МГУ, мастера с большой буквы, живые легенды.”

Из воспоминаний Л. Калинина, в 1988 г. –  абитуриента  
и студента первого курса филиала МГУ

”Когда открывался филиал, Виктор Са-
довничий предложил мне возглавить 
в нем приемную комиссию. Пять лет 
я работал в Ульяновске, весь цикл от 
набора до выпуска. В университет По-
лянсков подбирал очень добрых, скром-
ных, неизбалованных людей. Все хоте-
ли помочь, добросовестно работали. 
Директор филиала заботился о кадрах, 
понимая, что для успешного развития 
вуза нужны высококвалифицированные 
университетские преподаватели, ко-
торых в то время катастрофически не 
хватало. Он строил отличные кварти-
ры, которые были основой, позволяю-
щей приглашать ученых для работы.”

Из воспоминаний В. Савинова, в 1988-
1993 гг. – секретаря приемной  

комиссии филиала МГУ
Первые абитуриенты филиала штурмуют
 приемную комиссию
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Первый набор в филиал МГУ отличается от всех последующих. Своих 
студентов ректорат знает в лицо. Они могут свободно общаться с руко-
водством, высказывать свое мнение по любому вопросу. В стенах универ-
ситета царит доброжелательная, можно сказать, семейная атмосфера.

День знаний на механико-математическом и экономическом факульте-
тах проводится 1 сентября 1988 г. Студенческий билет под номером один 
вручается студенту экономического факультета А. Муракову. Ему же на 
торжественной линейке доверяется поднять над головой символический 
ключ от дверей филиала с резьбой в виде выступов в форме числа 1988.

Сразу после празднования студенты привлекаются к общественным 
работам. Часть их направляется в колхоз на уборочные работы. Остав-
шиеся занимаются подготовкой учебных аудиторий и формирующейся 
библиотеки, благоустройством прилегающей территории.

Руководство филиала принимает в работу задачи по подготовке 
«своего» абитуриента. Полученный в школе уровень знаний рассматри-
вается как необходимая основа последующей успеваемости в вузе. Уже 
к началу второго набора довузовская подготовка обретает черты строй-
ной системы.

На базе школ № 6 и № 40 открываются профильные специализи-
рованные классы. Преподаватели филиала ведут разработку школьных 
программ и обучение в классах. К этой работе подключаются квалифи-
цированные педагоги и одновременно жены сотрудников: Софья Орло-
ва, Елена Козулина, Галина Шипатова, Роза Гурина, Галина Жаркова, Ла-
риса Радченко и другие.

Работа в спец-
классах позволяет 
заинтересовать и 
подготовить школь-
ников к поступлению 
на соответствующие 
факультеты. В целях 
отбора лучших из 
них проводятся уни-
верситетские олим-
пиады по отдель-
ным предметам. Высадка елочек перед учебным корпусом на улице Льва Толстого
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По прошествии нескольких лет, в 1992 году, университет в очеред-
ной раз обозначает свое центральное место в образовательной системе 
региона.

 В Большом зале Ленинского мемориала проводится первый День 
открытых дверей ульяновского филиала МГУ. Мероприятие вызывает 
повышенный интерес. При его проведении задействованы самые совре-
менные технологии. Информация об условиях поступления транслирует-
ся с мониторов персональных ЭВМ.

В этом же году открывается авторская экспериментальная школа.
К обучению в начальных классах приступают дети работников фили-

ала, сотрудников городских фирм и предприятий. Родителей привлекает 
индивидуальный подход к каждому ребенку, программы всестороннего 
творческого развития учащихся. Первым директором школы становится 
Елена Чирковская, научное руководство обеспечивают Наталья и Юрий 
Синягины.

Новое учреждение откры-
вается в старинном здании 
Гимназии № 1, расположен-
ном по улице Советской. За-
тем переезжает в отдельное 
кирпичное строение по ули-
це Льва Толстого. Ремонтные 
работы и поставка учебного 
оборудования производятся 
за счет средств Олега Бер-
лянда, известного мецената, 
основателя компании «Сим-
бирск-Диалог».

Неуклонно расширяется сеть партнерских городских и сельских 
школ, создается ассоциация спецклассов. Увеличивается число подгото-
вительных курсов. Совместно с техникумами проводятся конкурсы проф-
мастерства. Организуются предметные олимпиады. Ведутся лектории по 
изучению сложных разделов вступительных экзаменов. К проведению 
всех довузовских мероприятий активно привлекаются специалисты МГУ.

Особое внимание уделяется набору из сельских школ. Эти школьники 
«проигрывают» в знаниях городским абитуриентам. Университет иници-

Первый День открытых дверей филиала МГУ  
в помещении Ленинского мемориала
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ирует организацию сельского набора с льготными условиями поступле-
ния. Районные администрации заключают с родителями специальные 
контракты для предоставления в приемную комиссию. Участие в отдель-
ных конкурсах и предоставленные гарантии трудоустройства увеличива-
ют численность и долю поступающих из пригородных территорий.

Несмотря на предпринимаемые усилия, в первые годы работы 
контингент студентов не превышает нескольких сотен человек. Такая 
численность не позволяет обеспечить бюджетное финансирование в 
объемах, достаточных для полноценного жизнеобеспечения и развития.

Команда Полянскова выступает за достижение оптимальной для 
функционирования вуза «критической массы» студентов. Директор 
филиала обращается в МГУ с просьбой об увеличении плановых цифр 
набора в два раза. Московское руководство не принимает это предло-
жение. Отказ мотивирован необходимостью отработки всех вопросов, 
связанных с организацией и качеством учебного процесса. Возникает 
угроза недофинансирования, поскольку «лишние» студенты уже набра-
ны под личную ответственность руководства филиала.

Урегулировать сложную ситуацию помогает, как и ранее, министр 
образования СССР Геннадий Ягодин. Его решение о проведении «допол-
нительного набора, в порядке исключения» позволяет утвердить повы-
шенные цифры приема и открыть соответствующее им финансирование 
со стороны МГУ.

Использование неординарных, порой достаточно рискованных ре-
шений позволяет добиться желаемого руководством филиала эффекта 
и нарастить цифры приема в филиал с 200 человек в 1988 году до 855 
человек к 1996 году. Свое влияние на рост численности контингента в 
этот период оказывают и новые учебные подразделения, открываемые 
вслед за первыми факультетами.

Современное содержание и технологии обучения

Принадлежность к Московскому госуниверситету позволяет рассчиты-
вать изначально на его всемерное содействие в разработке учебных мате-
риалов. За основу принимаются устоявшиеся учебные планы и академиче-
ские программы дисциплин МГУ. Первое время подготовка документации 
ведется при согласовании с курирующими факультетами МГУ. Неожиданно 
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для всех в процессы планомерной методической работы врываются собы-
тия общегосударственного масштаба. На глазах меняется идеология. Ру-
шатся базовые государственные институты. Переоценивается содержание 
образования. Филиал МГУ становится ровесником перестройки, когда все 
учатся жить и мыслить по-новому.

Студентов посещает неожиданно свалившееся на них чувство сво-
боды. Возникает иллюзия самых широких прав и возможностей. Появ-
ляются вопросы о полезности и нужности некоторых, ранее бесспорных 
общественных дисциплин: истории, социологии, экономики. Неодно-
значное отношение выражается в недовольстве процессами преподава-
ния, в отказе отдельных студентов от посещения занятий и требовании 
заменить их на «более нужные» спецкурсы.

В меняющихся условиях академического образования руководство 
филиала ищет новые решения. Из числа студентов-«вольнодумцев» со-
здаются специальные группы. Обучение их ведется в отличном от дру-
гих образовательном формате, с увеличенным числом семинарских 
занятий.

Параллельно ведется разработка новой системы преподавания об-
щественных наук. Проект предусматривает замену предметов в учебных 
планах. Марксистско-ленинская философия, научный коммунизм меня-
ются на политологию, историю философии, философию науки. Апроба-
ция перехода на новую систему обучения получает поддержку Ученого 
совета и запускается в порядке эксперимента в отдельных группах.

”Становление филиала проходило на фоне драматических событий: рушилась 
гигантская империя. Рост цен, инфляция, неустойчивый бюджет не придавали 
оптимизма. Очевидным для всех становился кризис марксистско-ленинской идео-
логии. Поскольку мы барахтались среди распавшихся айсбергов привычной соци-
алистической системы и не могли ответить самим себе на многие вопросы, то 
нередко терялись перед студентами, относившимися с пренебрежением к курсу 
истории КПСС.”

Из воспоминаний Д. Точеного, в 1988-1996 гг.  –  профессора филиала МГУ

”Мы учились во время великого перелома, когда изменилась и страна, и ее экономи-
ка. Учебников по рыночной экономике, по банковской системе еще не написали, но-
вая экономическая наука только создавалась. И об Интернете знали только пона-
слышке, а вот компьютерный класс у нас был отличный. Но чтобы подготовить 
лабораторную работу, туда было порой не пробиться.”

Из воспоминаний Л. Большаковой, в 1988-1993 гг. – студентки  
экономического факультета филиала МГУ
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Активное использование информационных технологий начинает 
рассматриваться как средство скорейшей интеграции с мировым об-
разованием и наукой. В год открытия в филиал поставляется первый дис- 
плейный класс на 20 рабочих мест. Оборудование вместе с методически-
ми и программными средствами направляется из фондов МГУ.

Информатизация учебно-
го процесса признается как 
важное направление разви-
тия. Ключевыми задачами 
становятся автоматизация 
учебного процесса, обеспе-
чение дистанционного до-
ступа к сетевым ресурсам и 
условий для широкого ис-
пользования средств мульти-
медиа.

Для решения этих задач в структуре филиала создается Научно-ис-
следовательский институт информационных технологий и систем под 
руководством профессора Алексея Смагина.

Руководство университета завершает работу по созданию системы 
оценки качества образования.

Единая концепция подготовки специалистов формируется к 1995 
году. Утвержденный решением Ученого совета, документ акцентирует 
деятельность филиала на активном использовании самых современных 
технических средств и более тесном сотрудничестве с будущими рабо-
тодателями.

Проявление заботы о выпускниках

Успешное трудоустройство своих выпускников становится приори-
тетной задачей с первых дней работы филиала. Актуальность ее возрас-
тает в условиях распада СССР и отмены государственного распределения 
выпускников вузов. Изучается передовой отечественный и зарубежный 
опыт. Ведутся обсуждения с руководителями предприятий. Пробуются 
новые формы работы. Закладываются основы системного взаимодей-
ствия с работодателями.

Один из первых компьютерных классов в корпусе 
на Набережной Свияги
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Руководство филиала инициирует включение руководителей круп-
ных заводов, фирм, банков в состав Попечительского совета для при-
общения их в университетской жизни. Привлечение их специалистов к 
преподаванию позволяет наладить диалог со студентами на тему их бу-
дущей работы. Организуются ярмарки вакансий. Апробируются вариан-
ты временного приема на работу студентов в период прохождения ими 
практики. Формируется ассоциация кадровых служб предприятий-заказ-
чиков, прорабатываются механизмы целевого распределения по заяв-
кам. Сами студенты оказываются вовлеченными в обсуждение вопросов 
своего трудоустройства задолго до момента получения ими дипломов о 
высшем образовании.

Одним из первых и самых надежных партнеров филиала на заро-
ждающемся рынке труда становится «Инкомбанк».

Прогрессивные взгляды руководителя «Инкомбанка» сформиро-
вались на предшествующих участках работы. Ранее Сергей Марьин 
трудился на руководящих должностях в ульяновском обкоме ВЛКСМ и 
городского комитета КПСС. Привлекаемый им к сотрудничеству с фи-
лиалом МГУ ведущий специалист Анатолий Блюдин является бывшим 
первым секретарем обкома комсомола Ульяновской области, успешным 
кооператором и одновременно кандидатом философских наук, увлечен-
ным практической социологией и политологией.

”Мы активно развивались, были одним из ведущих в стране, при этом испытывали потреб-
ность в молодых кадрах. Из всех местных вузов необходимое банку образование давал толь-
ко филиал МГУ. Наши предложения о тесном сотрудничестве были поддержаны Юрием 
Полянсковым «с полуоборота». Совместно удалось отобрать 12 студентов экономфака, 
которые совмещали обучение на 4-м курсе с работой стажерами банка. На следующий год 
они были переведены в основной штат, а после выпуска доросли до руководителей отделов. 
Так был сформирован наш основной кадровый ресурс. И получилось это за счет совершенно 
нового для того времени подхода к сотрудничеству и подготовке кадров.”

Из воспоминаний С. Марьина, в 1991-1993 гг. – Управляющего Поволжским филиалом,  
в 1993-1996 гг. – Вице-Президента ОАО «Инкомбанк»

”Уже в то время в банке была солидная система подготовки кадров. Активно использова-
лись новые формы работы. Еще в 1989 году был создан кооператив «Менеджер». Когда во-
круг признавалось неэффективным и рушилось все привычное, требовалось научить работ-
ников жить в новых условиях. Этим и занималась новая структура. Приглашались успешные 
кооператоры и видные ученые, которые учили старых работников новым понятиям: рынку, 
маркетингу, менеджменту, прибыли. Студенты старших курсов филиала МГУ работали в 
банке «на равных» со взрослыми специалистами. Это также было впервые.”

Из воспоминаний А. Блюдина, в 1991-1996 гг. – консультанта по работе  
с крупными клиентами Поволжского филиала ОАО «Инкомбанк»
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Каждый выпускник филиала МГУ к окончанию обучения наделяется 
сопроводительными документами. Рейтинговые данные при изучении 
учебных курсов и психологический портрет должны помочь работода-
телю с процессом адаптации молодого специалиста. Университет вни-
мательно следит за началом его трудовой деятельности, при необхо-
димости оказывает юридическую поддержку. Дополнительные формы 
содействия предусмотрены в рамках формируемого сообщества выпуск-
ников.

Начиная с первого выпуска молодых специалистов в 1993 году фили-
ал объединяет мероприятия по прощанию выпускников с университе-
том, чествованию лучших из них, получению напутствий от alma mater, 
совместному с работодателями официальному трудоустройству.

Вручение дипломов проходит в торжественной обстановке. Выпуск-
ники впервые в современной истории облачаются в университетские 
мантии по примеру ведущих мировых университетов.

Первым залом чествования вчерашних студентов становится одно из 
красивейших зданий в городе.

Это старинный Дом-особняк на улице Гимова, перестроенный куп-
цом Шатровым в конце 19-го века по проекту Августа Шодэ. В наше вре-
мя используется как областной Дворец бракосочетания.

Качество предо-
ставляемого фили-
алом образования 
проходит проверку 
востребованностью 
выпускников на рын-
ке труда. Результа-
ты социологических 
опросов среди пред-
приятий показывают 
наиболее важные 
для работодателей 
компетенции.

Результаты исследований подтверждают, что выпускники филиала об-
ладают всем комплексом фундаментальных знаний, владеют одним-двумя 
иностранными языками, имеют сильную подготовку по информатике.

Первые выпускники экономического факультета филиала МГУ
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При содействии главного вуза страны

На всем пути создания и развития филиала ульяновская команда 
ощущает заинтересованную поддержку руководства МГУ. Достигнутые 
филиалом успехи, высокий уровень образования являются непосред-
ственной заслугой первого проректора, а с 1992 года – ректора МГУ  
Виктора Садовничего.

Садовничий изначально не только не отрицает, но активно поддер-
живает идею создания филиала в Ульяновске в преддверии Ленинского 
юбилея. Он подключается к решению организационных вопросов при 
согласовании и назначении директора филиала, морально поддержива-
ет руководителя ректорской группы и его команду. Направляя доверен-
ных лиц в управление учебной частью и приемной комиссией, он задает 
высокий уровень соответствия нового вуза требованиям главного уни-
верситета страны. Он оказывает неоценимую помощь в комплектовании 
штата, командируя в Ульяновск московских преподавателей и помогая 
с поиском квалифицированных специалистов по всей стране. Система-
тическое решение работниками МГУ учебных, научных, методических, 
довузовских задач филиала происходит при его прямом неравнодушном 
участии. Садовничий координирует вопросы поставки в филиал новей-
шей компьютерной и исследовательской техники. Он лично участвует во 
всех значимых мероприятиях филиала. Что немаловажно, он пытается 
удержать директора филиала от некоторых рискованных либо опромет-
чивых, как кажется в текущем моменте, действий.

Ульяновский коллектив высоко ценит вклад Виктора Садовничего в 
развитие ульяновского филиала. И на протяжении всех лет становления 

Виктор Садовничий

Выдающийся деятель науки и высшей школы. Известный во всем 
мире математик. Сторонник фундаментального образования. 
Прошел в МГУ все ступени научной, педагогической и администра-
тивной иерархии. Выступает за максимальную управляемость си-
стемы, исключающую воздействие случайных факторов. Открыт 
к диалогу. Активен в поиске компромиссов. Готов к ситуативным 
уступкам. Последователен в реализации договоренностей. Пред-
приимчив в реализации новых проектов с просчитанными эффек-
тами. Дипломатичен, осторожен в оценках. Политически активен. 
Принимает обоснованное лидерство. 

Из документальных источников и воспоминаний очевидцев
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филиала выражает готовность к безусловной ответной признательно-
сти. Так, это происходит в 1992 году на первых в современной истории 
альтернативных выборах ректора МГУ. До избрания допущены четыре 
кандидата, все они представляют различные отрасли научного знания. 
Руководство филиала добивается максимального представительства на 
этих выборах. Полный состав Ученого совета филиала прибывает в Моск-
ву на специально выделенном «Авиастаром» пассажирском самолете. 
Участие ульяновских делегатов в выборах ректора МГУ становится не 
лишним, что показывают итоговые результаты при подсчете голосов.

Со временем благодарность московскому университету проявляет-
ся и в других формах сотрудничества. Руководство филиала апробирует 
практику организации новых, нестандартных для МГУ учебных подраз-
делений. После чего успешный ульяновский опыт перенимается и реа-
лизуется в структуре главного университета страны.



Карта административных границ Ульяновской области

ГЛАВА 5

ОТВЕТ НА ВЫЗОВЫ РЕГИОНА
Какие задачи решают новые факультеты
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Зарождение сообщества педагогов-новаторов

С первых дней работы в филиале закладываются основы для взаи-
мовыгодного сотрудничества со школами. Организуются совместные 
профориентационные мероприятия. Ведется преподавание школьных 
дисциплин в специализированных классах. Появляются и новые векто-
ры работы. Они учитывают общую атмосферу периода на стыке 80-90-х 
годов.

В это время школьный этап профессионального образования объяв-
ляется необязательным. Сворачивается реформа 1984 года по подготов-
ке школьников к освоению рабочих специальностей. Учебная дисципли-
на «Основы производства. Выбор профессии» выводится из программы 
средних и старших классов.

Новое российское государство обозначает приоритет на глобальную 
перестройку всех процессов. Неожиданно оказывается, что система про-
свещения времен СССР имеет множество недостатков. Это и единообра-
зие, и уравниловка, и обезличенность, и формализм. Делаются выводы 
о том, что такое образование не в полной мере отвечает демократиче-
ским переменам и духу нового времени.

Громко заявляется необходимость бросить вызов привычной систе-
ме работы со школьниками. Средняя школа должна быть обновлена. И 
улучшить ее работу можно за счет перехода к более качественному, по-
вышенному уровню преподавания.

Поднимается дореволюционный опыт гимназического образования. 
Изучаются ставшие доступными зарубежные практики. Признается, что 
переход к лицейско-гимназическому образованию позволит в наилуч-
шей степени подготовить молодое поколение к жизни в новых условиях. 
В основу реформы должны быть положены принципы гуманизации и 
демократизации.

”Работа со школами в то время складывалось непросто. Некоторые директоры не 
воспринимали открывающиеся для них возможности. Не все отзывались на наши 
приглашения к сотрудничеству. Некоторые относились к этому достаточно кри-
тично. Таких было «не выдернуть» из их текущей работы. Не всегда помогали 
даже новые для того времени совещания с неформальной частью, когда для них 
накрывались столы с бутербродами и пирожками.”

Из воспоминаний А. Жаркова, в 1988-1989 гг. – одного из организаторов системы дову-
зовского образования филиала МГУ
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Новые веяния по-разному воспринимаются представителями 
педагогического сообщества.

Образовательное пространство, как замечают современники, 
покрывается «новой педагогической растительностью». И происхо-
дит это достаточно быстро, в течение нескольких лет.

Многие школы заявляют себя как инновационные типы учебных 
заведений. Они строят учебные программы с акцентом на изуче-
ние гуманитарных дисциплин. Открываются профильные классы в 
новом их понимании, с объединением общего и дополнительного 
образования. Школьная программа рассматривается как важная 
ступень перехода к университетскому образованию. Таким револю-
ционным изменениям способствуют и отсутствие четкой законода-
тельной базы, и энтузиазм отдельных руководителей образования, 
и инициативы родительской общественности.

Ульяновский филиал активно откликается на стремление школ 
перейти на качественно иной учебно-методический уровень. В по-
мощь им создается факультет образования. По состоянию на 1990 
год это учебное подразделение не имеет аналогов среди отече-
ственных университетов.

Первое время деканом факультета работает выпускник мехма-
та и аспирантуры МГУ, заведующий кафедрой информатики Орен-
бургского пединститута Сергей Охитин. Через год руководство 
факультетом передается Александру Жаркову. Эти руководители 
органично вписываются в инновационное направление работы. 
За плечами каждого из них – победы во всесоюзных олимпиадах 
для школьников по математике. В 1993 году факультет возглавляет 
Леонид Штраус, а Жарков выдвигается на должность первого в ис-
тории филиала МГУ проректора по довузовскому образованию. 
Профессиональными советниками в организации новых форм ра-
боты со школами становятся организатор кафедры психологии и 
социологии филиала МГУ Юрий Синягин и заведующая кафедрой 
психологии областного Института усовершенствования учителей  
Наталья Синягина.

Структура нового факультета отражает предметные области его 
работы. Кафедру русского языка и лингвистики возглавляет профес-
сор Ольга Наумова. Заведующим кафедрой физики и математики 
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становится Юрий Зубков. Поддержку ему оказывают представители 
точных наук Сергей Червон и Леонид Штраус.

Для организации совместной работы со школьным сообществом вы-
деляются 2 дисплейных класса ЭВМ типа PS/2, оборудуется лингафон-
ный кабинет, оформляются специализированные лаборатории и клас-
сы. Отдельное оборудование поставляется в школы, что неоднозначно 
воспринимается некоторыми «неперестроившимися» чиновниками от 
образования.

Факультет образования становится центральной площад-
кой, на которой формируются программные изменения об-
ластной системы общего образования. Здесь решается мно-
жество задач, обеспечивающих разумность и обоснованность 
образовательной реформы. Обсуждаются перспективы и эффекты об-
новления средней школы. Ведется разработка концепции профори-
ентации школьников, их подготовки к обучению в университете. Фор-

Один из первых лингафонных кабинетов филиала МГУ

Александр Жарков

Представитель ленинградской математической школы. Опыт-
ный педагог высшей и средней школы. Уверенно ориентируется 
в разделах школьной и вузовской программ. Высоко методически 
осведомлен. Использует в работе современные технологии. Об-
щителен, доброжелателен. Внимателен к собеседнику. Отзывчив, 
легко откликается на просьбы. Скромен. Рационален в проявлении 
повышенной активности. Чувствителен к критике. В спорных си-
туациях избегает конфронтации. Придерживается конструктив-
ного стиля поведения.

 Из документальных источников и воспоминаний очевидцев



65

Ответ на вызовы региона                                                                               ГЛАВА 5

мируются оригинальные учебные планы и программы профильного  
обучения. Рассматриваются и апробируются новые педагогические тех-
нологии.

Итоги работы активно тиражируются по сети созданной Ассоциации 
профильных классов. Первые результаты апробируются на базе школы  
№ 40 под руководством Людмилы Соломенко и сменившего ее в 1993 
году Валерия Морозова, школы № 6 при непосредственном участии 
директора Андрея Корнилина, Гимназии № 1 им. В.И. Ленина под 
руководством Сергея Ставского. Взаимодействие со школами Меле-
кесского района организуется при активном участии председателя 
городского Совета народных депутатов города Димитровграда Вла-
димира Писарчука, заместителя директора димитровградской школы 
№ 25, а с 1993 года директора школы развивающего обучения № 13 
Тамары Девяткиной.

Системная работа подтверждается регулярным взаимодействием со 
школами, ежегодными совещаниями с подведением итогов работы, обме-
ном мнениями, совместной постановкой новых задач.

Результаты деятельности факультета образования подтверждают 
необходимость и своевременность его открытия. Тесная работа с уни-
верситетом позволяет школам подтвердить их претензии на лидерские 
позиции. Педагогические коллективы усиливаются инициативными, за-
интересованными в самореализации учителями новой формации. Закла-
дываются основы для создания в стенах школ новой развивающей атмо- 
сферы. Формируются тесные связи гимназий и лицеев с высшей школой. 
Все это привлекает в стены этих учебных заведений все большее число 
учащихся, осознанно планирующих поступление в университет.

Восполнение дефицита кадров в здравоохранении

Необходимость открытия в Ульяновске медицинского факультета 
озвучивается еще в 1984 году, когда глава обкома Геннадий Колбин об-
ращает внимание ЦК партии на «кадровый голод» областной системы 
здравоохранения. Ситуация еще больше обостряется к концу 80-х годов. 
По показателю обеспеченности врачами Ульяновская область занимает 
предпоследнее место в РСФСР. Текущий дефицит медицинских кадров 
в области исчисляется несколькими тысячами специалистов, значитель-
ная часть кадровых потребностей приходится на город.
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Первый секретарь обкома Юрий Горячев совместно с руководством 
филиала МГУ ищет варианты скорейшего укомплектования отрасли ква-
лифицированными медработниками. Первые шаги при создании мед-
фака требуют поддержки и содействия со стороны признанных меди-
цинских центров.

Ульяновская делегация в составе заместителя председателя обл-
исполкома Александра Павлова и ректора филиала МГУ Юрия Полянско-
ва направляется к ректору Куйбышевского (Самарского) медицинского 
института Александру Краснову. Признанный врач, член-корреспондент 
Академии медицинских наук СССР, он хорошо разбирается в развитии 
отрасли. Как уроженец Новоспасского района Ульяновской области, он 
должен отозваться на проблемы и инициативы своей малой родины. 
Тем неожиданнее становится его категоричный отказ. Он готов подгото-
вить требуемые медицинские кадры на своей базе, в рамках целевого 
обучения. Но поддерживать открытие медицинского факультета в сосед-
ней области не собирается. Сама идея кажется ему совершенно несе-
рьезной.

Продолжение работы по поиску поддержки «на стороне» также не 
дает ожидаемых результатов.

Не остается других вариантов, кроме как форсировать открытие 
ульяновского факультета, рассчитывая только на свои силы. Это требует, 
в первую очередь, подбора кандидатуры организатора и будущего руко-
водителя медфака.

Выбор останавливается на уже состоявшемся враче и перспектив-
ном ученом. Тофик Биктимиров совмещает работу нейрохирургом выс-
шей квалификации в областной больнице с обучением в докторантуре 
Ленинградского мединститута. Некоторое время назад, после одного из 

”Когда мы получили очередной отказ, я пришел к Горячеву, обозначил безуспеш-
ность всех попыток. Предложил форсировать открытие своего медфака. Тогда 
и было решено выделить под него бывшее здание духовного училища на улице 
Карла Либкнехта. Тогда его занимал мехфак сельхозинститута. Здание было в 
«убитом», частично затопленном состоянии. Требовались срочные работы по его 
восстановлению и реконструкции. Этим и пришлось заниматься в ежедневном ре-
жиме вместе с директором «Роспроектреставрации» Николаем Кондратьевым. 
Сам Фролович взял на персональный контроль стройку новых корпусов на Свияге.”

Из воспоминаний А. Павлова, в 1989-1990 годах  – заместителя  
председателя  облисполкома
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совместных совещаний, он представляется Юрию Полянскову и остав-
ляет свои контакты. Сейчас он приглашается для решения по-своему 
уникальной задачи. Необходимо создать первое в истории области выс-
шее медицинское учебное заведение.

Откликаясь на предложение о работе, Тофик Биктимиров возвра-
щается из Санкт-Петербурга, приостанавливает активную врачебную 
практику и научную работу. Приказ о приеме на работу старшим препо-
давателем с возложением на него обязанностей декана-организатора 
выходит 10 октября 1990 г.

Тофик Биктимиров

Многогранно одаренная личность. Талантливый специалист, ис-
следователь, преподаватель, ученый, организатор. Искусно совме-
щает решение сложных задач с созданием благоприятной атмо-
сферы в коллективе. Проявляет незаурядный уровень дипломатии. 
Активен, высоко работоспособен. Изобретателен в нахождении 
новых решений. Внимателен с окружающим, умеет слушать. Де-
монстрирует непринужденность при оказании поддержки другим. 
Владеет навыками эффектного выступления на публике. Обладает 
тонким чувством юмора.

Из документальных источников и воспоминаний очевидцев

Т. Биктимиров, В. Латышев, А. Павлов проводят оргкомитет 
по созданию медфакультета
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Одним из первых шагов на пути образования медфака становится 
создание общественного координационного совета. В его состав вклю-
чаются руководители областных ведомств, центральных лечебных 
учреждений, ректората ульяновского филиала МГУ.

Особый вес в принятии решений имеют мнения руководителей 
профильных органов управления. Руководитель областного отде-
ла здравоохранения Виктор Безворитный имеет многолетний опыт 
работы хирургом и главврачом Языковской участковой больницы. 
Глава Комитета здравоохранения Ульяновской области Владимир 
Ярославцев длительный период проработал врачом-рентгенологом 
Вешкаймской районной больницы. Они энергично поддерживают 
инициативу организации медицинского факультета, а в дальнейшем 
помогают решать различные бытовые проблемы приезжающих пре-
подавателей.

Факультет рождается в 1991 году. Набор первых 134 студентов 
на специальность «Лечебное дело» является интернациональным. 
Компанию россиянам составляют десять граждан из Индии. Этот набор 
знаменует начало работы ульяновских гражданских вузов с иностран-
ными студентами. А на следующий год на медфаке фиксируется самый 
большой конкурс за историю ульяновских вузов: 170 медалистов пре-
тендуют на 100 выделенных для поступления мест.

Начиная с первого учебного года большая часть теоретических и прак-
тических занятий ведется на базе лечебных учреждений. В качестве перво-
очередной ставится задача ознакомить студентов и научить их пользоваться 
диагностической и лечебной аппаратурой. Для этого используется оборудо-
вание, размещенное в областном онкологическом диспансере и областной 
больнице № 1. Личную поддержку в организации учебных занятий оказыва-
ет главный врач первой областной Петр Раков.

”Начинать приходилось с нуля. Не было ни помещения, ни оборудования, ни литера-
туры, ни кадров. Работали очень интенсивно, но без активнейшей поддержки ру-
ководства филиала, администрации области и города вряд ли мы бы сумели за 8 
месяцев отреставрировать, капитально отремонтировать здание факультета 
на улице Карла Либкнехта. Очень помогла и сложившаяся в СССР система мате-
риально-технического снабжения. Необходимое оборудование довольно быстро 
поставлялось за счет средств Внешторгсервиса и Зооветснаба. Таким образом, к 
моменту завершения ремонтных работ мы были неплохо экипированы и укомплек-
тованы.”

Из воспоминаний Т. Биктимирова, в 1990-1991 годах – декана-организатора  
медицинского факультета филиала МГУ
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К преподаванию на факультете привлекаются признанные деятели 
отрасли и квалифицированные медицинские работники. Одним из пер-
вых преподавателей становится главный хирург Ульяновского облздрав-
отдела Валентин Земсков. К работе приступает доктор наук, специалист 
в области биологии из Алтайского госуниверситета Борис Чураков и 
выпускник аспирантуры Научно-исследовательского института человека 
Российской академии медицинских наук Радик Хайруллин. На условиях 
совместительства учебные занятия ведут специалисты-практики област-
ных учреждений здравоохранения.

Темпы формирования кадровой основы нового факультета не 
удовлетворяют динамике рынка лечебных услуг. Продолжает ощущать-
ся острая нехватка признанных ученых и опытных практиков, готовых 
взять на себя масштабное разворачивание факультетской деятельности, 
управление кафедрами и развитие востребованных научных направле-
ний. Данная задача решается «благодаря» драматическим событиям, 
связанным с распадом Советского Союза.

1991 год. Территории бывших союзных республик перестают быть 
родными для русскоязычного населения. Коренным образом меняют-
ся условия их проживания. Они ограничиваются в правах, вытесняются 
из трудовой сферы, подвергаются различным формам давления. Про-
явления дискриминации не позволяют этой группе населения пози-
тивно воспринимать свои дальнейшие перспективы на постсоветском 
пространстве. Активизируются процессы вынужденной миграции рус-
скоязычного населения.

Руководство филиала предпринимает усилия по привлечению при-
знанных медицинских специалистов из высших медицинских учрежде-
ний «нового зарубежья».

Из Таджикского мединститута на предложения о переводе в улья-
новский филиал откликаются заведующие кафедрами по направлениям 

”Подбор кадров на факультет вел лично Тофик Биктимиров. Он был в постоянной 
связи с медицинскими вузами по всей территории бывшего Советского Союза, ис-
кал варианты пополнения штата нашего факультета. В разговорах с будущими 
преподавателями он блестяще использовал присущий ему дар убеждения. Как де-
кану-организатору медицинского факультета, ему не было равных.”

Из воспоминаний Ю. Полянскова, в 1988-1990 гг. – директора  ульяновского филиала,  
проректора по учебной работе МГУ, в 1990-1996 гг. – ректора филиала МГУ в г. Ульяновске
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клинической фармакологии, пропедевтики внутренних болезней и врачеб-
ного контроля лечебной физкультуры Виктор Трубников, Галина Грачева и 
Тамара Куликова. Команду дополняют ученые-практики в области акушер-
ства и гинекологии Фильзя Измайлова и Лариса Трубникова, которая в 1995 
году становится первой в истории филиала женщиной-деканом.

Ведущих ученых в области 
медицинских наук обеспечи-
вает регион бывшей Казахской 
ССР. Опыт работы в Семипала-
тинском медицинском инсти-
туте имеют бывший заведую-
щий кафедрой факультетской 
терапии Иван Пащенко, докто-
рант Алексей Кусельман, до-
центы Владимир Мидленко, 
Татьяна Генинг, Наталия Пота-
туркина-Нестерова. В долж-
ности заместителя главврача 
клинической больницы города 
Семипалатинска ранее трудил-
ся доцент Василий Горбунов, 
который сейчас становится 
основным соратником Тофика 
Биктимирова в вопросах орга-
низации нового факультета и 
авторитетным общественным 
лидером филиала МГУ.

 Школу Семипалатинского мединститута прошел также Виталий Гно-
евых, переведенный в филиал из Казанского Научно-исследовательского 
института радиационной медицины и экологии.

После работы заместителем директора по науке крупнейшего в 
Киргизии НИИ онкологии и радиологии в штат филиала принимается 
профессор Олег Модников. Широко известный ученый и специалист в 
области медицинской радиологии и рентгенологии, он высоко востре-
бован в российских и зарубежных медицинских центрах. Опыт работы 
руководителем отдела хирургии в указанном научно-исследовательском 
институте города Бишкека имеет также Раиса Мусина.

А. Кусельман проводит занятия со студентами на 
базе клиники
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Традиции высшего врачебного образования бывшей Украинской ССР 
представляют старший научный сотрудник института зоологии Академии 
наук Украины Виталий Сыч, выпускник лечебного факультета Крымско-
го медицинского института, доцент Виктор Машин. Виктор Рузов имеет 
опыт работы на кафедре кардиологии в Каунасской медицинской акаде-
мии на территории бывшей Литовской ССР.

К 1995 году медицинский факультет усиливается квалифицированны-
ми кадрами. Штат докторов и кандидатов наук насчитывает около 80 че-
ловек. К этому времени заканчивают формирование внутрифакультетские 
и клинические кафедры, организуется работа по развитию научных школ.

В числе первых в структуре филиала медицинский факультет берет-
ся за выстраивание многоступенчатой системы подготовки кадров. Вы-
деляются уровни обучения в колледже, на факультете, в интернатуре, 
в клинической ординатуре по узким специальностям, в аспирантуре, в 
рамках последипломного образования.

На порах становления меди-
цинского факультета его первыми 
партнерами из сферы среднего спе-
циального образования становят-
ся ульяновское фармацевтическое 
училище и медицинское училище 
№ 2. Директор второго медучилища 
Ирина Сухова активно участвует в 
инициативах по выстраиванию си-
стемы непрерывного медобразо-
вания. Совместная организация 
конкурсов профессионального ма-
стерства позволяет дать объектив-
ные оценки и качеству среднего 
профобразования, и уровням го-
товности выпускников училищ к по-
ступлению на факультет.

В порядке выстраивания системы обмена опытом медфак налажи-
вает тесные связи с медицинскими университетами Москвы, Санкт-Пе-
тербурга, Самары, Нижнего Новгорода, Новосибирска, профильными 
центрами Содружества Независимых Государств.

Т. Биктимиров подводит итоги 
профконкурса по медицине
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Одним из первых в структуре филиала медицинский факультет 
выходит на международный уровень. В дальнем зарубежье контакты 
устанавливаются с международной федерацией планирования семьи, 
с фондом народонаселения Организации Объединенных Наций. В со-
ответствии с рекомендациями Всемирной организации здравоохране-
ния впервые в Ульяновской области формируется программа развития 
паллиативного лечения. В 1994 году в Ульяновске открывается один из 
первых в России хосписов. Деятельность нового учреждения направле-
на на обеспечение достойного ухода, отдыха и поддержки пациентов с 
неизлечимыми болезнями.

С открытием медфака Ульяновск обретает новые для себя черты куз-
ницы высококвалифицированных врачебных кадров. Интенсивное раз-
витие факультета позволяет заложить основы для системного укомплек-
тования лечебных учреждений кадрами самой высокой квалификации. 
Это достигается, в том числе, за счет выстраивания системы подготовки 
кадров и воспроизводства научного потенциала, зарождения на терри-
тории области семейных медицинских династий.

Перспективы развития Ульяновской области без опоры на собствен-
ную систему высшего врачебного образования могли быть достаточно 
печальными. По прошествии времени осознание этого становится все 
более очевидным.

Обеспечение приоритетов на безопасную среду проживания

Начало 90-х годов знаменует собой выдвижение новых приоритетов 
в масштабе мирового сообщества.

1992 год. Проводится Международная конференция Организации 
Объединенных Наций по вопросам охраны окружающей среды. Отме-
чается важность сохранения природы как среды проживания человече-
ства. Заявляется необходимость сохранения экологически безопасного 
настоящего и будущего. Предлагается объединение усилий всего миро-
вого сообщества в решении глобальных задач экологической повестки.

Решения ООН дают старт масштабному развитию «зеленого» движе-
ния по всему миру. Массовый характер приобретают межгосударствен-
ные экологические инициативы, проекты и исследования. Переосмыс-
ливаются цели просвещения населения. Одной из таковых становится 
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приобщение к новой культуре обращения с окружающей средой. Разви-
ваются игровые и натуралистические подходы к организации учебного 
процесса. Мировое образовательное пространство сплачивается вокруг 
экологической тематики.

Выдвижение экогуманистических ценностей ставит новые задачи 
перед промышленным производством молодой России. Предприятия 
должны становиться на рельсы безопасного для окружающей сре-
ды производства. Особую важность это приобретает для Ульяновска, 
крупного индустриального узла гражданского и военного машино-
строения.

Ульяновский филиал МГУ ини-
циирует открытие в своей струк-
туре экологического факультета. В 
1994 году объявляется набор пер-
вых 20 студентов на специальность 
«Экология». В духе обозначаемого 
спроса новое учебное подразделе-
ние заявляет задачи по развитию 
учебных и научных направлений 
экологии, биоэкологии, биологии, 
природопользования и управле-
ния лесным хозяйством.

В определенном смысле кадровым донором для экологического фа-
культета становится ранее открытый медицинский факультет. Первым 
деканом становится профессор по направлению селекционно-генетиче-
ской работы в лесном хозяйстве Борис Чураков.

Направление экономики природопользования и моделирования эко-
логических систем в режиме создания имитационных моделей средства-
ми ЭВМ возглавляет профессор Юрий Голунков. 

Одними из первых в стране работники факультета разрабаты-
вают и приступают к реализации государственного образователь-
ного стандарта по экологическому направлению. Закладывается 
система многоуровневого высшего образования, от ускоренного –  
до переподготовки кадров и второго высшего. Особое внимание в рабо-
те со студентами отводится экологическим экспедициям, полевым шко-
лам, выездным практикам.

Б. Чураков с оригинальным биоэкспонатом
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Кроме учебно-методических задач, факультет берется за решение 
многих актуальных для региона прикладных вопросов. Формируется 
областная программа переработки сельскохозяйственных, промыш- 
ленных отходов и рекультивации почв. Разрабатываются современные 
методы и средства контроля загрязнений природной среды. Проводит-
ся государственная экологическая экспертиза строительных и произ-
водственных проектов.

Развитие социально-культурного потенциала региона

Новое российское государство провозглашает курс на демократи-
зацию и гуманизацию всех сфер жизни, свободу проявления личности, 
различные формы самореализации человека. В период жизни филиала 
МГУ два образованных факультета отвечают этим веяниям в наибольшей 
степени.

Наименование факультета гуманитарных наук и социальных техно-
логий предложено его первым деканом-организатором, профессором 
кафедры философии Казанского госуниверситета Валентином Бажано-
вым. Само название подчеркивает уникальное сочетание фундамен-
тальных общественных наук и прикладного знания, широко востребо-
ванного различными социальными институтами.

Выездная студенческая экспедиция
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Гуманитарный факультет открывается в 1993 году. Его основа уже 
заложена созданными в филиале кафедрами и сложившимися направ-
лениями работы. Отражая дух времени, этот факультет становится уни-
кальным учебно-научным подразделением.

Историческое направление, выросшее из теории марксизма-лени-
низма, возглавляют Дмитрий Точеный и Владимир Зеркалов. Кафедра 
мировой культуры, передается на факультет культуры и искусства, ру-
ководит ей Раиса Дроздовская. Кафедра психологии и социологии из-
начально организована привлеченным из ульяновского пединститута 
Юрием Синягиным. Разделение данной кафедры позволяет сложить-
ся самостоятельному социологическому направлению. Им руководит 
выпускник аспирантуры Института социологии Академии наук СССР, 
будущий декан гуманитарного факультета Евгений Морозов. В числе 
первых команду нового факультета пополняют специалист в области 
поведенческой психологии Вячеслав Абрамов и организатор социоло-
гической лаборатории Елена Омельченко. Кафедру педагогики высшей 
школы и социальной работы организует Наталья Шмелева.

Практическая направленность факультета подтверждается особен-
ностями организации учебного процесса. Методы активного обучения 

”Ульяновский филиал всегда шел впереди других. Многие направления работы, ко-
торые были здесь еще в 1990-х годах, гораздо позже стали появляться во многих 
столичных вузах. Уже тогда на факультетах была упорядочена учебная работа, 
проводился психологический мониторинг, печатались сборники психологических 
портретов выпускников, велась внебюджетная деятельность. Все это позволяло 
новому университету активно развиваться.”

Из воспоминаний Ю. Синягина, в 1990 г. – организатора кафедры психологии  
и социологии, в 1992-1995 гг. – проректора по учебной работе филиала МГУ

Юрий  Синягин

Специалист в области психологии управления. Интересуется 
динамикой взаимодействия в трудовых коллективах, стилями 
поведения, методами их диагностики. Профессионально активен. 
Восприимчив к использованию новых тенденций науки и практи-
ки. Особое внимание уделяет западным концепциям. Амбициозен. 
Структурирует отношения с позиции социальных ролей. Придер-
живается социальной дистанции. Сочетает внешнюю лояльность 
с независимостью в принятии решений. Склонен к поддержке ини-
циативы, подкрепленной обязательствами.

Из документальных источников и воспоминаний очевидцев
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стимулируют раскрытие потенциала студентов. Нормой становится со-
четание классических занятий с лекциями-дискуссиями, деловыми иг-
рами, семинарами на внешних площадках. Широкие возможности для 
прохождения практики предоставляют созданные в филиале социологи-
ческая и психологическая лаборатории.

Работа факультета становится высоко востребованной на местном 
уровне. По заказу органов власти и средств массовой информации про-
водится анализ общественного мнения. В интересах поволжского регио-
нального центра «Инкомбанка», ульяновского отделения Куйбышевской 
железной дороги, предприятий и организаций ведутся работы по изуче-
нию напряженности в трудовых коллективах, повышению результатив-
ности деятельности, разработке рекламных кампаний.

Вторым факультетом гуманитарной направленности становится фа-
культет культуры и искусства.

Идеи образования высшего учебного заведения по направлению 
культуры возникают в Ульяновске еще в середине восьмидесятых годов. 
В тот период новые культурные учреждения планируется связать в еди-
ный градостроительный узел. Местом расположения будущих комплек-
сов зданий университета, молодежного центра, цирка и драмтеатра ста-
новятся прибрежные территории реки Свияги.

Замыслы об открытии высшего образовательного учреждения в сфе-
ре культуры реализуются в начале 1996 года. Это переходный период 
между завершением работы в качестве филиала МГУ и обретением ста-
туса самостоятельного Ульяновского государственного университета в 
соответствии с Указом Президента РФ.

”В советский период наш театр регулярно пополнялся выпускниками столичных 
театральных институтов. Они направлялись к нам по заявкам. Им предостав-
лялись все условия, в том числе проживание в общежитии «Кошкин дом». Лучшие 
театральные школы Москвы и Ленинграда были представлены в Ульяновском 
театре нашими ведущими актерами. Среди них: К. Шадько, Б. Александров,  
В. Шейман, А. Дуров, З. Самсонова. С распадом СССР пропала система распределе-
ния, стало труднее пополнять труппу молодыми, талантливыми кадрами сто-
личного уровня. Мечтой и, одновременно, целью нашего худрука Юрия Копылова 
стало создание студии, подготовка актеров для своего театра. Первой попыткой 
было открытие театрального курса при Ульяновском культпросветучилище, ко-
торый позже был передан в филиал Ярославского высшего театрального училища. 
Организация этого курса показала всем высокий педагогический потенциал масте-
ров ульяновской сцены и стала предтечей создания своей театральной школы.”

Из воспоминаний З. Самсоновой, в 80-90-х гг. – актрисы Ульяновского драмтеатра, 
Заслуженной артистки РСФСР
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Богатый на таланты Ульяновский регион на протяжении всей своей 
истории признается одним из центров отечественной культуры, веду-
щим в области литературного и художественных направлений. К началу 
90-х годов территория области имеет развитую сеть учреждений культу-
ры и искусства. При этом в дворцах культуры, театрах, библиотеках, клу-
бах катастрофических масштабов достигает дефицит кадров с высшим 
профильным образованием.

Для организации нового факультета приглашается директор област-
ной школы искусств для одаренных детей Татьяна Никитина.

Возглавляя центральное областное учреждение культуры на протя-
жении двух с половиной десятков лет, Татьяна Никитина как никто раз-
бирается в современной культуре, понимает все ее внутренние меха-
низмы работы. По ее приглашению Елена Силантьева как заведующая 
отделением указанной школы искусств переходит на работу в филиал 
для решения множества организационных и содержательных вопросов. 
Молодая команда делает ставку на привлечение к работе авторитетных 
деятелей в сфере культуры и активное участие факультета в реализации 
государственной политики на территории региона.

Организация творческого факультета «с чистого листа» невозможна 
без поддержки ведущих государственных учреждений культуры. Пер-
вому декану удается добиться заинтересованного участия со стороны 
ректора Московского художественно-промышленного университета 
имени С.Г. Строганова Александра Квасова и его заместителя по нау-
ке, а позже и ректора Александра Дубровина. Неоценимую помощь 
с самых первых дней оказывает команда Государственного института 
театрального искусства имени А.В. Луначарского под руководством  

Татьяна Никитина

Яркая, художественно развитая личность. Талантливый органи-
затор деятельности в области культуры. Обладает уникальным 
сочетанием творческой натуры и административной организо-
ванности.  Строгая как руководитель. Волевая, настойчивая в 
достижении целей. Может быть категоричной в оценках. Диффе-
ренцирует круги своего общения. Максимально коммуникабельна. 
Убедительна в спорах. Имеет четкую жизненную и профессиональ-
ную позицию. Не стесняется высказываться открыто, прямоли-
нейно. Гостеприимная и радушная.

Из документальных источников и воспоминаний очевидцев
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Сергея Исаева. Поддержку новому факультету оказывает Государствен-
ный музыкально-педагогический институт имени Гнесиных в лице рек-
тора Сергея Колобкова и проректора Михаила Саямова.

Единомышленниками первого декана в организации творческо-
го факультета становятся начальник областного управления культу-
ры Борис Мынов и директор областного центра культуры молодежи 
Борис Яворский.

Первые абитуриенты творческого факультета поступают в 1996 году 
на специальности, связанные с актерским мастерством, искусством ин-
терьера, культурологией. Набор музыкального курса проводится за счет 
перевода в ульяновский филиал студентов первого курса Петрозаводской 
консерватории. С напутствием к самым творческим первокурсникам об-
ращается основатель и художественный руководитель Московского те-
атра «Табакерка», Народный артист СССР Олег Табаков.

На этапе филиала МГУ в работу факультета закладываются идеи, ко-
торые будут успешно реализованы позже, в период его жизни в рамках 
Ульяновского университета. 

”Если бы не Татьяна Никитина, факультета культуры и искусства могло и не 
быть. Воспитанная в интеллигентной семье известных в Ульяновской области 
медицинских работников, она имела редкую настойчивость и неиссякаемую энер-
гию. Ее жизненной позицией было: «Вперед, на мины!”. Несмотря на все сложности, 
в кратчайшие сроки были налажены добрые отношения с центральными учрежде-
ниями культуры. А работа с ними поставлена на системную основу, с постоянным 
присутствием их преподавателей в ульяновском филиале. И тогда, и сейчас возни-
кают обсуждения, можно ли было сделать хотя бы примерно столько же, сколько 
сделала она.”

Из воспоминаний Ю. Полянскова, в 1988-1996 годах  – директора ульяновского филиала, 
проректора по учебной работе МГУ

”Факультет создавался в условиях экстремальной, кризисной социально-экономи-
ческой ситуации в стране, не благодаря, а вопреки. Конечно, это требовало и неор-
динарных решений от руководства, и определенной доли мужества и упорства от 
сотрудников. Появление факультета позволило решить острые кадровые вопро-
сы в сфере культуры нашей и других областей. На первом месте в то время стояли 
вопросы старения кадров и их профессиональной пригодности.”

Из воспоминаний Т. Никитиной, в 1996 г. – декана-организатора  
факультета культуры и искусства филиала МГУ
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Среди них и проведение публичных 
творческих встреч с выдающимися дея-
телями российской культуры и искусства. 
И открытие впервые в городе театра юно-
го зрителя и камерных малых театраль-
ных площадок при участии выпускников 
театрального отделения. И организация 
ежегодных художественных плэнеров на 
родине А. Пластова совместно с директо-
ром Карсунской детской школы искусств 
Владимиром Фроловым. И формирова-
ние новых творческих коллективов, ра-
бота которых добавит красок в развитие 
внутрироссийского и международного 
сотрудничества. 

Особое место среди них занимают созданный Владимиром Ионовым 
ансамбль песни и пляски «Волга» и университетский хор студентов и пре-
подавателей под руководством Ларисы Филяниной.

Один из главных результатов работы – это укомплектование област-
ных учреждений высококвалифицированными культорологами, фило-
логами, библиотековедами, актерами, дизайнерами, специалистами 
художественных направлений. Работа факультета культуры и искусства в 
недалеком будущем позволит в полной мере удовлетворить возросшие 
гуманитарные запросы населения города и области. По прошествии вре-
мени художественный руководитель ульяновского драмтеатра Юрий Ко-
пылов признает, что высокий уровень театрального искусства достигнут во 
многом благодаря открытию университетской школы актерского мастер-
ства. Постепенно усиливается авторитет Ульяновска как одного из веду-
щих культурных центров Среднего Поволжья.

Высокая ценность открытого факультета признается все более очевид-
ной по прошествии времени. Можно с уверенностью утверждать, что его 
гипотетическое отсутствие предопределило бы иной, качественно более 
низкий уровень социальной культуры населения. А, значит, и совершенно 
другие перспективы развития города и области.

В общем итоге, образованные в период с 1990 по 1996 год факульте-
ты создаются сугубо в интересах комплексного развития Ульяновской 
области, решения насущных и перспективных кадровых потребностей 

Обсуждение вопросов культуры 
с художником Н. Сафроновым
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различных отраслей. Очередные шаги университета подтверждают его 
центральное место во влиянии на развитие экономики, образования, нау-
ки, культуры региона. Что характерно, в создании новых направлений ра-
боты ульяновский филиал опережает главный вуз страны.

Факультет педагогического образования МГУ открывается через пять 
лет после создания факультета образования в структуре филиала. Такая 
же дистанция разделяет даты создания ульяновского «культурного» фа-
культета и факультета искусств МГУ. Экологические направления в МГУ 
открываются на географическом, биологическом факультетах, факультете 
почвоведения. Но интеграция экологических и смежных им задач в еди-
ную научно-образовательную структуру проводится только в филиале. Фа-
культет фундаментальной медицины МГУ открывается также по проше-
ствии нескольких лет становления медфака как подразделения филиала.

Позже, уже в составе самостоятельного Ульяновского госуниверситета, 
происходит объединение факультетов медицины, экологии, физической 
культуры в единую научно-образовательную структуру – Институт здоровья. 
Реализуются уникальные в понимании комплексного подхода к сохране-
нию и укреплению здоровья человека методы и технологии.

В процессах структурных преобразований команда филиала де-
монстрирует редкие даже для времен 90-х годов деловую хватку, органи-
зованность, целеустремленность и адаптируемость к меняющимся обсто-
ятельствам. Передовые ориентиры развития перенимаются, в том числе, 
из лучшего зарубежного опыта. Этому способствуют события, связанные с 
падением «железного занавеса», и открывающиеся возможности широ-
кого участия в международных программах.



Центральный корпус Университета Оклахома-сити в США

ГЛАВА 6

ОРИЕНТАЦИЯ НА ВЕДУЩИЕ ЛИГИ МИРА
Как налаживаются международные связи
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Оформление нового направления работы в духе времени

Финальная точка распада страны Советов приходится на декабрь 
1991 года. В это время принимается Декларация Верховного Совета о 
прекращении существования СССР. Этому событию предшествуют и ши-
роко реализуемые под флагом ускорения, гласности и демократизации 
реформы, и наблюдаемый «парад суверенитетов» бывших союзных рес-
публик, и ослабление влияния Советского Союза на ситуацию в странах 
социалистического лагеря.

На международной арене претерпевает коренные изменения став-
шая привычной конфигурация сил. Завершается эпоха глобального про-
тивостояния. Значительно снижается политический и экономический вес 
России. Это неизбежно отражается на месте и роли молодого российско-
го государства в международных делах.

Россия обозначает свой интерес к интеграции в международные 
экономические, образовательные и научные структуры. Выстраивание 
связей с зарубежными партнерами рассматривается как необходимый 
фактор развития в новых условиях. Открывается доступ к внешним 
рынкам Западной Европы, Америки, Азии.

Руководство филиала воспринимает глобальные изменения в стране и 
в мире как появление уникальных возможностей развития. С самого осно-
вания университет формируется как открытая система, способная гибко 
реагировать на внешние изменения. Филиал перенимает традиции МГУ 
в осуществлении самого активного сотрудничества с международными 
структурами. В 1991 году принимается решение о включении в структуру 
управления филиалом должности нового проректора. Набор поручаемых 
ему задач обозначается филиалом одним из первых в стране.

Международные связи, социальная политика, работа по продвиже-
нию образовательных услуг отличаются от академических направлений 
вузовской работы. Все вместе и каждое по отдельности они обозначают 
особенности работы в новых условиях, заявку на самый современный 
вуз, отличающийся от других. Одновременно они намечают векторы 
дальнейшего развития филиала.

Внешние связи символизируют готовность к работе в условиях откры-
того мира без границ. Социальная работа отражает гуманистическую 
направленность развития. Высшей ценностью провозглашается сохра-
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нение и укрепление кадрового потенциала. Это направление особо ак-
туально в период экономической «турбулентности», когда сохранение 
рабочих мест не гарантировано, а размеры оплаты труда отстают от га-
лопирующей инфляции. Маркетинг означает перестройку всей системы 
вузовской работы на фоне складывающейся в стране культуры потреб-
ления. Возникает необходимость приведения качества научно-образо-
вательных услуг в соответствие с ожиданиями потребителей.

В это время отделом студенческой молодежи городского комитета 
ВЛКСМ руководит Александр Абдрахманов. Он положительно зареко-
мендовал себя в работе с учебными заведениями Ульяновска. Как та-
лантливый организатор, он больше всех подходит для нового участка 
работы в ульяновском филиале МГУ. Ему предлагается занять должность 
проректора по социальным вопросам, внешним связям и маркетингу.

Самый молодой среди других проректоров филиала МГУ начинает 
формировать партнерские связи с зарубежными вузами. На межгосудар-
ственном уровне этому способствуют активизация двусторонних кон-
тактов, подписание и начало реализации соглашений о сотрудничестве.

На первых порах налаживание международных отношений ведется 
при содействии управления международных связей МГУ. Устанавлива-
ются связи с государственными структурами, ведающими вопросами 
внешнеполитической деятельности и национальной политики. Работа 
ведется в контакте с управлениями Министерства иностранных дел РФ, 
Государственным Комитетом по делам национальностей. Одновре-
менно устанавливаются связи с отделами образования, науки и культу-
ры посольств зарубежных стран в России, национально-культурными 
объединениями.

Опытный, несмотря на молодой возраст, молодежный лидер. 
Современный перспективный руководитель. Обладает высокой 
работоспособностью. Вдумчив при постановке задач. В работе 
использует оригинальные идеи и творческие подходы. Имеет раз-
витый навык общения с большими аудиториями. Проявляет себя 
как незаурядный ведущий. Особое внимание в организации меро-
приятий уделяет эффектам и нюансам, подчеркивающим особен-
ности момента. Переживает за успех порученного дела. Открыт 
в общении. Доброжелателен. 

Из документальных источников и воспоминаний очевидцев

Александр Абдрахманов
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Европейское направление сотрудничества разворачивается в рамках 
договоренностей с ведущими научными центрами и фондами.

Соглашение с британским советом под руководством доктора Монт-
гомери открывает доступ к Программе TEMPUS. В переводе с латинско-
го и современных языков ее наименование обозначает «время, темп». 
Партнерское участие позволяет приобщиться к единой европейской 
системе академических степеней в рамках реализации Болонского про-
цесса, освоить лучшие практики профессиональной подготовки и трудо-
устройства выпускников. Получение работниками филиала грантов на 
индивидуальную мобильность дает возможность провести оригиналь-
ные научно-педагогические разработки за пределами России.

Заключается Меморандум о намерениях с одним из наиболее круп-
ных и респектабельных университетов Великобритании. Сотрудничество 
с «Краснокирпичным университетом» из Бирмингема предусматрива-
ет обучение по обмену для студентов, аспирантов, ученых и препода-
вателей. Социологические исследования проводятся университетским 
центром «Регион» под руководством Елены Омельченко совместно с 
Центром восточноевропейских исследований города Бирмингем и фа-
культетом социологии Уорвикского университета.

Возможности стажировки в ведущих европейских вузах предостав-
ляет Межгосударственная программа по развитию экономического об-
разования в России. Основными ее организаторами выступают МГУ и 
Тилбургский университет, выросший из образованной в Нидерландах в 
начале двадцатого века Школы экономики и менеджмента. Знакомство 
с опытом создания учебных и коммерческих программ в области эконо-
мики, бизнеса, международного сотрудничества предусмотрено Мемо-
рандумом о намерениях с финским Институтом делового менеджмента 
в Хельсинки.

Наиболее активно сотрудничество филиала МГУ с зарубежными парт- 
нерами развивается на германском и американском направлениях.

Выстраивание добрососедских российско-германских отношений

Восточноевропейский социалистический лагерь прекращает свое 
существование к концу 1990 года. Символом распада становится де-
монтаж Берлинской стены и воссоединение Западной и Восточной  
Германии.
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Россия продолжает поддерживать добрососедские отношения с 
объединенной немецкой республикой. Важность германского направ-
ления во внешней политике обеспечивается, в том числе, регулярным 
общением и добрыми личными отношениями Президента России Бори-
са Ельцина и Канцлера ФРГ Гельмута Коля. Подписывается двусторонний 
Договор о добрососедстве и сотрудничестве в области экономики, про-
мышленности, науки и техники.

В меняющемся мире Россия как никогда заинтересована в новых 
формах экономического взаимодействия. Ключевые секторы народно-
го хозяйства нуждаются в коренной модернизации. Ощущается острый 
дефицит квалифицированных специалистов в области управления. Не-
мецкая сторона предлагает помощь в обучении отечественных специа-
листов методам и технологиям современного менеджмента.

В 1991 году филиал МГУ в Ульяновске посещает немецкая делегация. 
Официальную позицию Посольства ФРГ в Москве выражают советники 
доктор Маркус Эдерер и доктор Кристоф Айкхорн. Профессор Зигфрид 
Гроссе представляет Рурский университет в Бохуме. Этот достаточно мо-
лодой вуз активно внедряет инновационные формы работы. Одним из 
первых в ФРГ он использует новые практики присвоения стандартных 
степеней бакалавра и магистра.

Первая международная встреча в стенах ульяновского филиала име-
ет ознакомительный характер. Обсуждаются перспективы развития меж-
вузовского сотрудничества. Достигаются договоренности о подготовке 
совместных документов. И российская, и немецкая сторона проявляют 
высокую заинтересованность. Это позволяет рассчитывать на масштаб-
ное разворачивание российско-германского сотрудничества в самом 
ближайшем будущем. Реализация сотрудничества от филиала МГУ пору-
чается Ирине Царьковой, принятой в штат после окончания аспирантуры 
Московского института иностранных языков имени Мориса Тореза.

В этом же году руководство филиала посещает с ответным визитом 
Крефельдский университет. Это высшая школа прикладных наук Ни-
деррейн, которая располагается в городах Крефельд и Менхенгладбах. 
Основанная в результате слияния высших профессиональных и инже-
нерных школ, школы искусств, она пользуется авторитетом ведущего 
учебно-исследовательского учреждения. В обучении студентов исполь-
зуется сочетание академического образования и новых технологий 
трансфера знаний. Организуемый в период обучения обмен техноло-
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гиями, опытом и навыками обеспечивает высокий спрос на выпускни-
ков, которые становятся носителями новых знаний в экономике и со-
циальной сфере.

Заключенные соглашения дают старт реализации программ, еже-
годных образовательных обменов. В 1992 году готовится выезд первой 
группы студентов филиала МГУ в университет города Крефельда. В про-
грамму их стажировки входит углубленное изучение немецкого языка 
и основной специальности. Обучение в Германии для них является бес-
платным, а расходы на проживание покрываются стипендиями из фон-
дов Общества германо-российской дружбы.

Отправка студентов за рубеж становится важным для Ульяновска со-
бытием. Не только дружная университетская семья студентов и препо-
давателей, но и простые горожане провожают и встречают «наших ино-
странцев» на железнодорожном вокзале.

Встречным образом 
немецкие студенты посе-
щают Ульяновск в составе 
приезжающих делегаций. 
Программа их пребывания 
в филиале МГУ включает 
знакомство с российскими 
обучающимися, участие в 
их студенческой жизни.

В 1994 году россий-
ско-германское сотруд-
ничество выходит на ка-
чественно более высокий 
уровень.

”В Крефельде нас встречали как почетных гостей. Главным организатором был 
председатель германо-российского общества и, одновременно, депутат Бундес-
тага от земли Северная Вестфалия Гельмут Купски. Он был основным идеологом 
восстановления связей между нашими странами, инициатором многих начинаний. 
К тому времени он уже вел работу в России по открытию ремесленных училищ для 
подготовки представителей малого бизнеса. Итогом нашей встречи стало под-
писание договоров о сотрудничестве с университетами в Крефельде и Дуйсбург.”

Из воспоминаний Ю. Полянскова, в 1988-1990 гг. –  директора ульяновского филиала,  
проректора по учебной работе МГУ, в 1990-1996 гг. – ректора филиала МГУ в г. Ульяновске

Подписание соглашения о сотрудничестве в Дуйсбурге
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Делегация филиала МГУ посещает один из старейших вузов Герма-
нии в Дуйсбурге. Университет имени Герхарда Меркатора ведет подго-
товку по широкому спектру педагогических, инженерных и обществен-
ных наук. Результатом визита становится подписание Меморандума о 
намерениях и Соглашения о всестороннем сотрудничестве. Документы 
подписываются ректором немецкого университета Робертом Бошем и 
ректором филиала МГУ Юрием Полянсковым. Стороны договариваются 
о создании Российско-Германского института как совместной образова-
тельной структуры.

Сама идея выдачи студентам двух дипломов, российского и гер-
манского, является новаторской для отечественной системы вузовско-
го образования. Освоение отечественной и немецкой программ пла-
нируется организовать в течение одного академического периода. 
Реализация данной идеи требует самой серьезной, учитывая ее меж-
дународный уровень, подготовки.

Преподаватели из Дуйсбурга и Ульяновска начинают работу по интегра-
ции учебных планов и программ. Анализируются специальности, связан-
ные с физикой, прикладной математикой и информатикой, менеджментом 
организации. Время обучения этим профессиям в каждой из стран может 
быть сокращено путем взаимозачетов, пересмотра дисциплин и длительно-
сти учебных программ. Координация работ с российской стороны поручена 
доценту ульяновского физтеха Сергею Червону.

Визит в Германию для прохождения стажировки. Студенты филиала МГУ с представителями 
германской стороны. И. Царькова, Ю. Полянсков, М. Беляева, доцент кафедры

 немецкого и французского языков
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Российско-Германский институт начнет полномасштабную работу в 
1999 году. На первых трех курсах студенты филиала МГУ пройдут специ-
альную языковую подготовку в объеме, необходимом для качественной 
адаптации к обучению и проживанию в Германии. Углубленное изучение 
своей основной специальности, начатое в Ульяновске, будет продолжено 
в течение двухлетнего периода на базе немецких вузов. По результатам 
успешного освоения этой международной программы каждый выпускник 
получит два диплома государственного образца РФ и ФРГ.

Высокая результативность работы с немецкими университетами 
достигается во многом благодаря личному участию руководителя гер-
мано-российского общества Гельмута Купски. Он самым активным об-
разом включается в решение вопросов налаживания связей между 
ульяновским и немецкими вузами. Его идеи о расширении форм дву-
сторонних отношений успешно реализуются в проекте «два диплома –  
за один период обучения», в программах двусторонних студенческих 
стажировок и летних выездных школ. При его непосредственном уча-
стии решаются вопросы приезда и обустройства российских студентов в 
Германии. Из средств возглавляемого им Фонда немецкая сторона при-
обретает лингафонный кабинет и поставляет его в ульяновский филиал. 
Заслуги герра Купски отмечаются российской стороной. Он становится 
первым иностранным гражданином, которому присваивается звание 
Почетного профессора Ульяновского государственного университета.

В развитии германо-российского сотрудничества самое активное 
участие с немецкой стороны принимают также представитель баптист-
ской церкви Клаус Шильбах, известный в Крефельде меценат Хельмер 
фон Френтц, координатор международных связей от германо-россий-
ского общества Ютта Науманн.

Деятельность Российско-Германского института со временем охва-
тит сотрудничество и с другими немецкими вузами. Это университеты 
городов Дуйсбург-Эссен, Оснабрюк, Фуртванген, а также Нидеррейнский 
университет.

Развитие в контексте нового российско-американского партнерства

Россия как правопреемница СССР заявляет интерес к выстраиванию 
партнерских, равноправных отношений с США. В течение 1992-1994 годов 
проводится ряд встреч на высшем уровне Бориса Ельцина с Джорджем Бу-
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шем-старшим и, позднее, Биллом Клинтоном. Итогом совместной работы 
становятся документы, устанавливающие основы и правила двусторонне-
го взаимодействия.

Подписывается Хартия российско-американского партнерства и 
дружбы. Обозначаются механизмы оказания экономической помощи 
России из средств различных международных фондов. Принимается 
Ванкуверская декларация о стратегическом партнерстве двух стран. 
Создается российско-американская комиссия по экономическому и тех-
нологическому сотрудничеству. Заявляются принципы и цели развития 
сотрудничества в разных сферах программы «Партнерство для экономи-
ческого прогресса». Появляется ряд соглашений о развитии сотрудниче-
ства в научно-технической сфере.

В числе первостепенных национальных интересов Россия обозначает 
интерес получение помощи Запада в проведении собственных реформ. 
Строительство нового государства ведется на западных образцах поли-
тической демократии и рыночной экономики. Американское направле-
ние становится одним из приоритетных в российской внешней политике.

В 1993 году в Ульяновск прибывает представительная делегация 
из Университета Оклахома-сити. Это христианское учебное заведение, 
основанное в начале двадцатого века, входит в число самых престижных 
вузов в США. Участие во встрече принимают два вице-президента аме-
риканского университета профессоры Дебора Миллз и Дэвид Ли Котон, 
а также директор Центра культурных проектов и одновременно супруга 
президента этого вуза Вирджиния Уолкер.

На встрече с зарубежными партнерами обсуждаются образователь-
ные обмены по линии преподавателей, аспирантов и студентов. Под-
писывается предварительный Меморандум о намерениях. Документы 
предусматривают начало проработки вопросов по созданию единой 
межуниверситетской образовательной структуры.

В этом же году совместная делегация руководства филиала МГУ и 
ульяновских попечителей наносит ответный визит в Оклахому. Обсужда-
ются варианты реализации совместной образовательной политики. Про-
ходит обмен мнениями о развитии меценатства при высшей школе.

Российские гости также обращают внимание на архитектуру и 
благоустройство территории, интерьер помещений. Особый интерес 
вызывают сложившиеся признаки принадлежности к университетской 
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семье. Яркие впечатления оставляют университетские мантии, в кото-
рые студенты облачаются во время торжественных мероприятий.

 По результатам визита утверждаются программные документы о 
создании Российско-Американского колледжа как уникальной между-
народной структуры. Свои подписи под Соглашением ставят Президент 
университета Оклахома-сити Джеральд Уолкер, ректор филиала МГУ 
Юрий Полянсков и Президент Попечительского совета Михаил Федотов.

На первых порах организация российско-американского колле-
джа поручается одному из первых членов ректорской группы, про-
фессору мехмата филиала МГУ Иннокентию Семушину. Через год его 
на этом участке работы сменяет декан-организатор гуманитарного 
факультета Валентин Бажанов. Открытие программы и запуск образо-
вательного процесса происходят в 1995 году, когда деканом становит-
ся кандидат экономических наук Ирина Гурова.

Новый факультет реализует механизм совместного обучения студен-
тов по линии бизнес-образования. В течение первых трех лет российские 
студенты обучаются специальности «Мировая экономика» или «Менедж- 
мент организации» в стенах филиала МГУ. Далее они продолжают уче-
бу в американском университете для получения степени бакалавра по 
направлению «Деловое управление». Студенты, в полной мере выпол-

Ю. Полянсков, Дж. Уолкер с помощницей, М. Федотов, А. Абдрахманов  на подписании решения 
о создании международного факультета
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нившие академические требования, получают два диплома российского 
и американского образца.

Сейчас, в 1993 году, широким фронтом разворачиваются и другие 
формы совместной работы при поддержке Центра культурных проектов 
Оклахомского университета.

В стенах филиала МГУ стартует серия международных бизнес-семи-
наров. Американскую сторону представляют ученые из Института США и 
Канады и видные бизнесмены. Постоянными участниками от Ульяновска 
становятся руководители Куйбышевской железнодорожной компании, 
международной авиакомпании «Волга-Днепр», Ульяновского автомо-
бильного завода.

Российско-американский языковой лагерь проводится для первых 
студентов факультета международного сотрудничества. Полное погру-
жение в языковую среду для будущих лингвистов и переводчиков проис-
ходит на площадке ульяновской турбазы «Факел».

В порядке содействия укреплению 
материально-технической базы аме-
риканская сторона поставляет в фи-
лиал МГУ оригинальные технические 
средства и программное обеспечение 
для дистанционного обучения, более 
500 книг американских авторов по 
экономике и менеджменту. Уникаль-
ную библиотеку изданий на языке 
оригинала в Ульяновск привозит из-
вестный в США ведущий телевизион-
ных каналов Джек Боуэн.

”В нашем вузе проект «двойного диплома» появился в числе первых. Сегодня этот 
опыт приветствуется не только на региональном, но и на международном уров-
не. Есть понимание того, что идет процесс интернационализации образования, 
формирования общих стандартов качества подготовки студентов. Наш проект 
состоялся, а программа имеет надежную партнерскую базу. Изначально были 
тщательно проработаны процедуры и соглашения и сотрудничестве. Была сфор-
мирована библиотека. В дар от наших партнеров мы получили большое количе-
ство литературы по экономике и менеджменту.”

Из воспоминаний И. Гуровой, с 1995 г. – декана Российско-американского  
факультета ульяновского филиала МГУ

Передача специализированной литературы 
в дар филиалу МГУ
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Заключенные с Университетом Оклахома-сити соглашения откры-
вают возможности успешного трудоустройства за рубежом, изучения 
современного опыта в рамках прохождения выездных стажировок.

Елена Семушина как студентка ульяновского пединститута проходит 
стажировку в Хоуп Колледже города Чикаго по линии подготовки профес-
сиональных переводчиков для АО «Симбирск-Диалог». По окончании 
обучения в вузе она привлекается к работе Центра культурных проектов 
в Оклахома-сити и становится координатором взаимодействия с филиа-
лом МГУ с американской стороны. Начальник международного отдела 
Елена Гузенко за счет средств зарубежного фонда проходит двухлетнюю 
стажировку в Университете Оклахома-сити по теме управления система-
ми высшего образования и международными вузовскими связями.

Американское направление не ограничивается взаимодействием с 
одним университетом. Поддержка международных фондов позволяет 
ульяновскому вузовскому сообществу рассчитывать на новые формы 
признания и развития.

Советско-американский фонд 
«Культурная инициатива» со-
здается в 1988 году в рамках 
соглашения между тогда еще 
советскими и зарубежными 
фондами. Благотворительная 
организация существует на 
средства американских финан-
систов. Участие в конкурсных 
номинациях «Экономиче-
ская инициатива», «Правовая 
культура», «Гражданское об-
щество» позволяет рассчиты-
вать на получение финансово-
го гранта, оплаты зарубежной 
поездки или закупки необходи-
мого оборудования.

Коллективный грант международного фонда за работу по изу- 
чению термодоноров в кремнии получает физтех ульяновского филиа-
ла. В команду под руководством проректора по научной работе Сергея 
Булярского входят доцент Сергей Моливер и студент четвертого курса 

Е. Гузенко с Вице-Президентом Университета 
Оклахома-сити С. Харпер на страницах журнала 

Advance, выпуск лето 1996 г.  
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Вячеслав Светухин. Индивидуальный грант из средств данного фонда 
выигрывает профессор Виталий Сыч. Первым за историю ульяновского 
филиала МГУ признанным за рубежом профессором становится спе-
циалист в области исследования комбинационного рассеяния света, 
доктор наук Владимир Горелик.

Одна из самых престижных зарубежных программ Программа 
Фулбрайта заявляется как инструмент нахождения взаимопонимания 
между народами разных стран. Студенты, ученые, специалисты имеют 
возможность проявить интерес к обучению, преподаванию, исследова-
ниям в других странах мира. В случае успешного участия в конкурсе они 
получают на эти цели возмещение финансовых затрат на эти цели. Гран-
товая поддержка обеспечивает двухлетнюю стажировку Юрия Синягина 
в Сиракьюзском университете. Александр Кемер, Владимир Учайкин, 
Александр Андреев, Сергей Червон выезжают в зарубежные вузы для 
чтения лекций и работы по приглашению.

Формирование мощного фундамента языковой подготовки

Открытие границ предоставляет гражданам недоступные ранее воз-
можности знакомства с зарубежными странами. Повышенным спро-
сом среди соотечественников начинает пользоваться подготовка по 
иностранным языкам. Руководство филиала МГУ принимает решение 
о создании в своей структуре профильного научно-образовательного 
подразделения.

Факультет международного сотрудничества образуется в 1992 году. 
К его организации привлекается специалист в области грамматики не-
мецкого языка, кандидат наук из Московского пединститута иностран-
ных языков Олег Радченко. Координатор российско-германских связей 
Ирина Царькова берется за организацию немецкого отделения в составе 
нового факультета и кафедры немецкого и французского языков.

Научно-педагогический состав факультета формируется путем при-
влечения квалифицированных специалистов из профильных языковых 
центров России и ближнего зарубежья. С должности заведующего кафед-
рой немецкого языка Оренбургского пединститута в филиал переводится 
профессор Александр Фефилов. Из Могилевского пединститута в филиал 
переводится специалист в области реферирования, доцент Нина Чиркова, 
из Вильнюсского высшего командного училища – доцент Инна Пуник.
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Набор студентов ведется на специальности переводчиков с англий-
ского и немецкого, лингвистов, преподавателей. Ставятся задачи повы-
сить уровень владения иностранными языками как среди российских 
студентов, обучающихся на неязыковых специальностях, так и штатных 
преподавателей ульяновского филиала. Для последних организуется 
бесплатный для посещения кружок обучения английскому языку.

Особое внимание уделяется организации работы с иностранны-
ми студентами. К середине девяностых годов их общее число в фили-
але МГУ превышает сотню. Нужно помочь им адаптироваться к обу- 
чению в незнакомой среде на неродном языке. Требуется задействовать 
самые современные методы их языковой подготовки и обучения стра-
новедению.

В 1992 году организуется кафедра русского языка как иностранного. 
Первым заведующим становится кандидат филологических наук из Таш-
кентского госуниверситета Алевтина Нечаева.

В состав кафедры входят опытные специалисты по работе с ино-
странными студентами из ульяновских высших военных заведений. Из 
училища связи на новую кафедру переходят Ольга Литвинко, Анастасия 
Тарасевич, Ольга Полякова и Светлана Гудилова. Военно-техническое 
училище представляют Татьяна Ашуркова, Ольга Горюнова, Светлана Че-
ченева.

Для выстраивания системы привлечения лучших иностранных сту-
дентов и совершенствования работы с ними филиал подписывает согла-
шение о сотрудничестве с Российским университетом дружбы народов. 
При прошествии нескольких лет, в 1995 году, данное направление рабо-
ты приобретает окончательный вид. Деканат по работе с иностранными 
студентами возглавляет доцент медфака Фильзя Измайлова.

”Работать в филиале МГУ, непрофильном вузе нам, «иностранцам», было непри-
вычно. Иностранные языки экономисты и математики считали для себя чем-то 
необязательным. Вместе с нашими первыми преподавателями, мы решили такое 
отношение к своему предмету переломить. В этом нас поддержал Юрий Полян-
сков, который считал, что современные специалисты непременно должны хорошо 
знать языки. Постепенно произошел переворот в сознании и самих студентов.”

Из воспоминаний И. Царьковой, в 1992-1996 гг. – декана-организатора немецкого  
отделения факультета международного сотрудничества филиала МГУ
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Интерес студентов зарубежных вузов не ограничивается изучением 
русского языка и общих сведений о стране. Страны Западной Европы 
проявляют повышенное внимание к процессам, происходящим в России. 
Это побуждает предложить им программы комплексного изучения рос-
сийской истории и культуры. Складывается новый, достаточно глубокий 
по содержанию и обширный по объему, образовательный курс Russian 
Studies. В 1993 году в филиале открывается Международный центр сла-
вистики. Его деятельность повышает рейтинг филиала в международной 
образовательной системе и позволяет привлечь валютные средства во 
исполнение персональных контрактов с иностранными гражданами.

Факультет международного сотрудничества становится кузницей 
для выращивания управленческих кадров в сфере иноязычного об-
разования. Выпускница первого профильного класса в школе № 40, 
экономфака и аспирантуры филиала МГУ Марина Чувашлова возглавит 
Российско-американский факультет, преобразованный из международ-
ного колледжа. Штатный преподаватель по немецкому языку Лариса 
Радченко будет руководить Российско-Германским институтом. Препо-
даватель английского языка Светлана Борисова выступит организатором 
объединения всех зарубежных образовательных программ под вывес-
кой Института международных отношений в составе Ульяновского го-
суниверситета. Все эти события произойдут по прошествии времени, в 
начале двухтысячных годов.

Активный выход филиала на международный уровень становится 
одной из причин возникновения напряженности на местном уровне. 
Сама мысль о реализации платного обучения, так распространенного в 
западных странах, не соответствуют социальной политике региона в по-
нимании Главы Ульяновской области.





ГЛАВА 7

ПОИСК БАЛАНСА В ОТНОШЕНИЯХ С ОБЛАСТНОЙ ВЛАСТЬЮ
Почему сотрудничество сменяется на конфронтацию

Здание Дома Советов на улице Радищева
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Преемственность сотрудничества и совместного созидания

Развитие отношений с областной администрацией под руко-
водством Юрия Горячева включает в себя два принципиально раз-
личных периода. На начальном этапе Глава администрации области 
проявляет самое заинтересованное участие и оказывает всемерную 
поддержку становлению ульяновского филиала МГУ.

В апреле 1990 года Юрий Горячев избирается на должности Предсе-
дателя Ульяновского областного Совета народных депутатов и Первого 
секретаря обкома. Это один из немногих секретарей райкома партии, не 
снятых Геннадием Колбиным с должности в период кадровых обновле-
ний. Он имеет прогрессивные взгляды, что подтверждается новаторски-
ми подходами к организации сельского хозяйства в период руководства 
Ульяновским районом.

С первых дней руководства областью Горячев берет вопросы под-
держки молодого университета на особый контроль. Он ведет пла-
нерки по строительству на набережной реки Свияги, координирует вза-
имодействие проектных и монтажных организаций, задает темп ходу 
строительных работ, способствует бесперебойной поставке требуемых 
горюче-смазочных и строительных материалов. Его представительство 
в высоких министерских кабинетах в лице его заместителей помогает 
Юрию Полянскову в налаживании рабочих контактов с московскими 
чиновниками.

Личная включенность Горячева в перспективные вопросы социаль-
ной сферы помогает в организации медицинского и творческого фа-
культетов. Им принимаются важные решения о целевом выделении 
комфортабельных квартир для нужд филиала. Это позволяет привлечь в 
штат университета квалифицированных ученых и преподавателей веду-
щих вузов с территории всего постсоветского пространства.

Сотрудничество университета и областной власти приходится на не-
простые времена в меняющемся государстве.

”Юрий Фролович воспринял организацию нового университета очень позитивно. Он 
принял это дело как эстафетную палочку даже не от Юрия Самсонова, с которым 
у него всегда были сложные отношения, а от Геннадия Колбина. И ведь все здания, 
которые были переданы зарождавшемуся университету, – это результат доброй 
воли областной власти. Так что Горячев сыграл здесь большую хорошую роль.”
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Начало 90-х знаменуется постепенным обрушением системы пла-
новой экономики. Отсутствие государственных заказов приводит к при-
остановке работы многих предприятий. Прекращаются заказы в рамках 
авиастроения. Сохранить рабочие места в новых условиях удается немно-
гим оборонным предприятиям. Валентин Кидалов по договору с зару-
бежной фирмой «Сименс» проводит реорганизацию производственного 
объединения «Марс» и переходит на выпуск персональных компьюте-
ров и комплектующих. Ульяновский приборостроительный завод под ру-
ководством Георгия Лафазана перестраивается на выпуск гражданской 
продукции: медицинских приборов, часов, барометров.

Снижение производства уменьшает поступления в областную казну. 
Ограниченные возможности бюджета приводят к проблемам с выплата-
ми пенсий и зарплаты работникам городских учреждений. Простые тру-
женики оказываются в непростой жизненной ситуации. Наличие рабочего 
места не означает своевременной оплаты труда. А ее реальный размер 
снижается на фоне высокой инфляции. Ситуацию усугубляют экономи-
ческие реформы по деноминации и либерализации цен. Обострение со-
циальных вопросов приводит к массовым волнениям. Городские учителя 
объявляют забастовки и голодовки с требованиями о повышении зарпла-
ты. Акции протеста проходят в помещениях школ и мэрии города.

Ю. Полянсков, Ю. Горячев, А. Павлов обсуждают очередные задачи 
после открытия учебного корпуса на Свияге
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Юрий Горячев находит варианты сохранения управляемой ситуации. В 
области и в городе организуются специальные штабы по повышению пере-
числений в бюджет. Вопросы налоговых поступлений рассматриваются в 
ежедневном режиме. К заседаниям привлекаются региональные руководи-
тели налоговой службы, управления внутренних дел, службы государствен-
ной безопасности.

Ульяновская область становится единственной, где централизованно 
сдерживаются цены на товары первой необходимости и коммунальные 
услуги. Недополученные доходы производителей компенсируются до-
тациями из местного бюджета. Устанавливаются нормативы потребле-
ния, в соответствии с которыми для жителей вводится талонная система. 
Организуются выездные сельскохозяйственные ярмарки, на которых 
продукты питания отпускаются пенсионерам в счет будущих пенсий. По 
инициативе Главы региона запускаются областные программы поддерж-
ки ветеранов и многодетных семей. Организуется передовой для этого 
времени Комитет по вопросам семьи, женщин и детей. Реформирова-
ние ставших устаревшими форм социальной защиты и развитие инсти-
тута семьи поручается будущему руководителю Аппарата и заместителю 
Губернатора по социальной политике Марии Большаковой.

Современники называют ситуацию в области «ульяновским эконо-
мическим чудом». Доступные товары на полках магазинов предлагаются 
по самым низким в стране ценам. Гости города, среди которых наблюда-
ется все больше будущих преподавателей нового университета, сразу по 
прибытии на ульяновский железнодорожный вокзал начинают интере-
соваться: «Где у вас тут можно курочку купить?».

С учетом очень непростой ситуации в экономике и социальной сфе-
ре поддержка Горячева приобретает особую ценность. Глава области ви-

Юрий Горячев

Состоявшийся партийный руководитель. Крепкий хозяйственник. 
Новатор в сфере сельского хозяйства. Автор идеи «мягкого вхожде-
ния в рынок». Сторонник сочетания плановой экономики и регули-
руемого рынка. Имеет крутой характер и деловую хватку. Авто-
ритарен. Уверен в своей правоте. Резкий в продвижении своих идей. 
Не щадит себя в работе. Не даёт спуску подчиненным. Обладает 
политическим предвидением. Честен. Заботится о благополучии 
простых граждан. 

Из документальных источников и воспоминаний очевидцев
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дит в филиале МГУ основу для преобразования Ульяновской области в 
современный регион социальной направленности. Регион, отличный от 
других внимательной заботой о населении и комфортными условиями 
его проживания

Работа в публичном пространстве

Областная власть делает ставку на поддержку университета как цен-
тра социального и культурного развития. Его становление отвечает демо-
кратическим переменам в обществе и государстве. События вокруг фи-
лиала МГУ начинают активно освещаться в областной прессе, на радио и 
телевидении. Университетская семья оказывается в центре повышенного 
внимания. При этом отдельные преподаватели высказывают идеи о более 
активной работе в общественно-политической жизни региона. Для этого 
есть полный набор интеллектуальных ресурсов. Не хватает только свобод-
ных от цензуры каналов работы с широкой аудиторией.

Университетская газета задумывается как инструмент повышения 
культурного и образовательного уровня молодежи. Одновременно она 
должно стать предвестником будущих событий в городе, области, стране 
и мире. Интерес аудитории можно заслужить новыми формами пода-
чи самой актуальной информации. Обсуждаются варианты изложения 
обзорных материалов, аналитических статей, авторских комментариев, 
проблемных репортажей. Выбирается название газеты, наиболее точно 
отражающее идеологию работы нового вуза.

С марта 1989 года «Вестник» начина-
ет выпускаться как приложение к газете 
Ульяновского политеха «За инженерные 
кадры». А уже с 1 сентября он пред-
ставляет собой самостоятельную уни-
верситетскую газету. В следующем году 
издание приобретает областной статус. 
Формируется сеть партнерских отноше-
ний с центральными информационными 
агентствами. Еженедельная универси-
тетская газета включается в перечень пе-
риодических изданий для подписки. На 
ее страницах находят отражение самые 
различные темы современной жизни.

Отношение учащейся молодежи к 
новому печатному изданию
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Работу университетской газеты организует приглашенная из государ-
ственной телерадиокомпании «Волга» руководитель молодежных про-
грамм Ольга Федорова.

Публикация сведений о планах и достижениях университета влияет 
на укрепление и повышение его авторитета. Активные обсуждения воз-
никают вокруг идей открытия в Ульяновске медицинского и творческого 
факультетов. Материалы газеты убеждают в наличии для этого доста-
точного материально-технического и интеллектуального потенциала. В 
определенном смысле «Вестник» становится передовой в борьбе старо-
го, сложившегося, привычного и нового, динамично меняющегося, де-
мократичного.

Выступая символом гласности, свободы и перехода к новой жизни, 
газета знакомит читателей с различными мнениями на самые сложные, 
неоднозначно воспринимаемые процессы в обществе и государстве. На 
ее страницах разворачиваются жаркие дебаты по проблемам образова-
ния, культуры, политики, экологии. Особую ценность имеют независимые 
комментарии признанных ученых. Острота подачи материалов и досто-
верность излагаемых сведений постепенно расширяют читательскую 
аудиторию. К 1996 году «Вестник» прочно занимает образовательно-про-
светительскую нишу в Ульяновской области, а его тираж достигает десяти 
тысяч экземпляров.

”Когда мы обсуждали организацию университетской газеты, Юрий Полянсков сра-
зу предложил сделать ее необычной. Она должна была стать проводником всех 
наших идей и начинаний. С самого начала вокруг филиала МГУ возник некий ореол 
новизны, демократичности, особой атмосферы постоянного поиска и постоянных 
перемен. Филиал рос буквально на глазах. Всё, что в нём происходило, было созвуч-
но бурному времени 90-х и ощущениям тех, кто ждал перемен.”

Из воспоминаний О. Федоровой, с 1990 г. – редактора  
университетской газеты  «Вестник»

”За короткое время университетская многотиражка при минимальном составе 
работающих превратилась в восьмиполосную солидную газету, которая не толь-
ко из номера в номер пропагандирует филиал МГУ, рассказывая обо всех аспектах 
его жизни, но и становится молодежной, студенческой газетой области. Нельзя 
сказать, что становление газеты произошло полностью и окончательно, она 
только ищет свое лицо. Однако уже сегодня «Вестник» вышел на профессиональ-
ный уровень в творческом и техническом отношениях.”

Из приказа по филиалу МГУ от 05 мая 1991 г. по случаю празднования Дня печати
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Наличие своего периодического издания выводит филиал МГУ на 
ведущие позиции в областном медиапространстве. Публикуемые ма-
териалы не могут не влиять на формирование общественного мнения. 
Так, это происходит в 1990 году, когда университет на страницах своей 
газеты объявляет конкурс «Человек года». Перечень участников конкур-
са определяется студентами и преподавателями. Далее университетское 
сообщество участвуют в анкетировании и оценивает известность и по-
пулярность выдвинутых кандидатов. Победа по итогам этого конкурса 
присуждается ректору Юрию Полянскову.

Областная власть воспринимает эту инициативу как действенный 
инструмент работы с общественностью. Уже в начале следующего, 1991 
года «Народная газета» объявляет одноименный читательский конкурс. 
Обозначается, что самый популярный человек года будет выбран вне за-
висимости от его профессии, социального статуса, характера. И произой-
дет это событие впервые за всю историю Ульяновской области. Очевид-
но, что победителем должен оказаться человек, более чем лояльный 
местным властям. Но игнорировать Полянскова как общественно-по-
литическую фигуру уже невозможно. Редакция газеты по согласованию 
с областными чиновниками включает его в списки участников. И даже 
публикует на своих страницах развернутый материал о ректоре под на-
званием «Портрет по времени и интерьере».

В это время почерпнуть информацию о работниках ульяновско-
го университета можно не только со страниц газеты «Вестник». С 1991 
года издательский отдел под руководством Галины Углевой выпускает 
объемный справочник «Кто есть кто. Ученые филиала МГУ в городе 
Ульяновске». Каждому научному сотруднику отводится целая страница. 
Здесь указываются его основные биографические данные, сведения о 

”В университете витал дух либерализма. Сюда приходили молодые ученые, при-
езжала всегда несколько независимая профессура, бурлило студенчество. Газета 
была интересная, с новациями. Про демократию и прочие, как казалось тогда, эфе-
мерные вещи. С ее появлением начались периодические «подкаты» под Горячева. 
Где-нибудь, да кольнет. Где-нибудь да щипнет. Все это видела наша пресс-служба. 
И всякий раз Юрий Фролович звал меня к себе: «Опять твой друг Полянсков шпильки 
вставляет. Неужели нельзя без этого? Ты ему скажи...». Приезжал каждый раз к 
Юрию Полянскову, обозначал эти вопросы. Но публикации продолжались. Недоволь-
ство Фролыча постепенно копилось.”
Из воспоминаний А. Павлова, в 1989-1992 гг. – заместителя Председателя облисполкома, 

с 1992 . – заместителя Губернатора Ульяновской области
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научной специальности, аннотация научной деятельности, список наи-
более значимых публикаций, контактные данные. Фактически представ-
ленный материал становится развернутой визитной карточкой специа-
листов ульяновского филиала МГУ.

Юрий Полянсков известен населению области не только как один из 
организаторов филиала МГУ в Ульяновске, его ректор, победитель внутри-
вузовских рейтингов популярности. В 1990 году он проходит в состав Об-
ластного совета народных депутатов. Его выдвигают на пост председателя 
депутатской комиссии по народному образованию, культуре и науке. Начи-
нается период тесной работы с представительными и исполнительными ор-
ганами власти.

На сессиях областного совета рассматриваются основные направления 
развития социальной сферы в переходный период. Доклад Полянскова как 
депутата включается в повестку вторым после выступления Юрия Горячева 
или его профильного заместителя Александра Павлова. Представляемые им 
проекты областных программ развития образования и культуры разрабаты-
ваются специалистами филиала МГУ. Разговор с первыми лицами области 
ведется практически на равных. Выступления по спорным вопросам приоб-
ретают черты аккуратного оппонирования власти. Позиция, обозначенная с 
высокой трибуны Большого зала Дома Советов, заслуживает самого внима-
тельного отношения с их стороны.

Может казаться, что ректор фили-
ала МГУ имеет высокие политические 
амбиции. Действительно, как депутат 
он наделен обширными обществен-
но-политическими полномочиями. 
Он имеет высокую узнаваемость сре-
ди населения, является региональ-
ным представителем главного вуза 
страны, способен задействовать зна-
чительный интеллектуальный потен-
циал ведущих специалистов с терри-
тории постсоветского пространства. 

На самом деле его выход в публичную плоскость не является самоцелью. 
Работа на «внешнем контуре» направлена на то, чтобы обеспечить выжива-
ние и развитие молодого университета.

Ю. Полянсков и Ю. Горячев начинают работу в 
формате Попечительского совета
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В целом период начала 90-х годов характеризуется выстраиванием 
конструктивных отношений с областной властью. Руководство филиала 
активно взаимодействует с местным корпусом чиновников и депута-
тов, отзывается на просьбы первых лиц области, делает шаги навстречу 
Юрию Горячеву. Учитывая его личное участие в решении многих вопро-
сов становления университета, ему предлагается возглавить попечи-
тельское движение. Глава области принимает приглашение занять пост 
Президента Попечительского совета с пониманием, как проявление 
должной благодарности и уважения. Такая форма признания на неко-
торое время сглаживает скрытую, едва заметную напряженность меж-
ду руководством области и филиала МГУ. Отдельные признаки этого 
напряжения наблюдаются с первых дней их совместной работы.

Реакция властей на общественную активность

В реализации общественно-политической деятельности филиал МГУ 
придерживается сдержанной независимости и лояльности к местным 
органам власти. Удержать полный контроль над ситуацией становится 
сложно в силу неоднозначности происходящих вокруг событий и поли-
тической неоднородности штатного состава преподавателей. Областные 
чиновники настороженно воспринимают публичные действия универси-
тетской команды.

В начале 1990 года проходит массовая акция протеста работни-
ков ульяновского Центра микроэлектроники. Коллектив обеспокоен 
судьбой предприятия, приостановкой работ по возведению корпусов, 
вопросами сохранения рабочих мест и своевременной выплаты зара-
ботной платы. По городу распространяются листовки с требованием 
отставки второго секретаря обкома партии Олега Казарова. Проходит 
встреча с коллективом, на которую приглашаются руководители круп-
ных ульяновских организаций. В завершение жарких дебатов слово 
дают Юрию Полянскову. Он настаивает на сохранении предприятия, 
при этом упрекает заместителя председателя облисполкома Владими-
ра Гуриновича в приостановке строительных работ на объектах Центра 
микроэлектроники. Тон выступления руководителя филиала МГУ ста-
новится несколько неожиданным для областной администрации.

По прошествии нескольких месяцев проводится областной пленум 
ЦК КПСС. В результате тайного голосования выбираются руководящие 
органы областной партийной организации. Формируется список кан-
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дидатов на должность секретаря обкома по идеологии. В числе прочих 
выдвигается предложение включить в список для голосования Юрия 
Полянскова. В ходе обсуждения он снимает свою кандидатуру. В итоге 
секретарем обкома становится редактор областной газеты «Ульяновская 
правда» Юрий Ромбовский. Эти события развиваются на фоне отмены 
конституционной статьи о руководящей и направляющей роли партии, 
фактически – утраты компартией монополии на власть. Тем не менее ре-
шение руководителя филиала МГУ воспринимается областными власт-
ными кругами как отказ от оказанного ему доверия. Что само по себе не 
может не настораживать.

Определенную озабоченность вызывает и появление в областной 
политике новых фигур из числа активных и неравнодушных вузовских 
преподавателей.

На волну массового демократического движения их поднимают 
острые по форме и содержанию публичные выступления. Звучат ло-
зунги за поддержку экономических реформ и сведение счетов с ком-
мунистами. Депутат областного совета, он же доцент кафедры по-
литэкономии филиала МГУ Владимир Радченко публично ратует за 
радикальный вариант экономических преобразований и обновление 
политической среды на территории Ульяновской области. Внутрипар-
тийная борьба разворачивается и в стенах самого университета. Разо-
гретые поддержкой трибун на городских митингах, преподаватели-де-
мократы Владимир Зеркалов и Олег Радченко требуют от руководства 
университета провести «очищение» трудового коллектива от предста-
вителей компартии. Угроза нависает над активным сподвижником в 
деле открытия ульяновского университета, а сейчас – его штатным пре-
подавателем Александром Кругликовым. Руководству филиала удается 
урегулировать ситуацию и избежать опасных прецедентов политиче-
ской борьбы в стенах вуза.

Логика происходящих в стране и области событий требует проверки 
публичных фигур на лояльность и верность действующей власти. Такой 
момент настает в 1991 году. Весной Юрий Горячев отказывается от про-
ведения Референдума о введении поста Президента РФ. Летом он по 
собственной воле складывает с себя полномочия Первого секретаря об-
кома КПСС и занимает выжидательную позицию во время государствен-
ного переворота, не поддерживая ни одну из сторон. Уже в начале сле-
дующего календарного года он будет назначен Борисом Ельциным на 
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пост Губернатора Ульяновской области. Но сейчас прекращение его пол-
номочий не означает отсутствия у него амбиций по возврату власти. Об-
ластной Совет на внеочередной сессии выражает ему доверие и решает 
рекомендовать его на пост Главы администрации области. Полученная 
рекомендация требует ее продвижения на государственном уровне.

 Время от времени хорошо скрываемое властью напряжение в отно-
шении руководства филиала выплескивается наружу. Во время одного из 
совещаний Юрий Горячев нелестно отзывается о присутствующем здесь 
ректоре филиала. Высказывание является достаточно острым и граничит 
с личным оскорблением. После совещания Валентина Баскакова как ав-
торитетный областной чиновник предлагает Юрию Полянскову не остав-
лять этот случай без внимания и направить письменное обращение на 
рассмотрение бюро обкома партии. Тот отказывается последовать этому 
совету. Оформление данной бумаги означало бы обострение отноше-
ний с областной властью, которые бережно выстраиваются в интересах 
развития университета.

В начале 1992 года первый в современной истории Губернатор Улья-
новской области Юрий Горячев сразу после своего назначения предпри-
нимает шаги по консолидации общества вокруг своей фигуры. Органи-
зуется институт советников как площадка для выработки и обсуждения 
экспертных мнений по самым актуальным для области вопросам. Фак-
тически область закладывает основу для выстраивания конструктивной 
работы с формируемой оппозицией.

В группу экспертов кроме Юрия Полянскова приглашаются извест-
ные в области специалисты с активной позицией. Некоторые из них 
близки к университетскому сообществу. Бывший профессор Тбилисского 
университета Владимир Чая выступает в качестве штатного преподава-
теля экономфака. Генеральный директор Ульяновского завода тяжелых 
станков Михаил Федотов возглавляет Попечительский совет филиала 

”Мне позвонили и сказали, что я включён в группу Казарова, которая поедет в 
Москву защищать Горячева. В то время начальником контрольного управления в 
Администрации Президента был Махарадзе. Очень нелестно отзывался об Улья-
новской области, о том, что Горячев такой-сякой и его надо убирать. Я с этой 
группой не поехал, сослался на плохое самочувствие. Это мне тоже не было проще-
но и добавило «черных шаров» в наши отношения с Горячевым.”

Из воспоминаний Ю. Полянскова, в 1988-1990 гг. – директора ульяновского филиала,  
проректора по учебной работе МГУ, в 1990-1996 гг. – ректора филиала МГУ в г. Ульяновске
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МГУ. Основатель компании «Симбирск-Диалог» Олег Берлянд активно 
участвует в университетских проектах, финансирует открытие авторской 
экспериментальной школы для одаренных детей.

Советникам поручается экспертная проработка вопросов по направ-
лениям развития областного хозяйства. Результаты их работы выносятся 
на обсуждение Совета под руководством Юрия Горячева. Совет соби-
рается дважды в месяц, к его работе привлекаются руководители круп-
нейших компаний и организаций на территории области. В отсутствие 
первого лица заседания ведет его заместитель по социальным вопросам 
Александр Павлов.

Индикатором меняющегося отношения областной власти к уни-
верситету и его руководству становятся события, связанные с отдель-
ными кадровыми перемещениями. С подачи ректора филиала МГУ  
Владимир Чая, показавший себя толковым и деятельным руководи-
телем, в 1992 году переходит на должность заместителя Главы адми-
нистрации области по экономическим вопросам. Основным мотивом 
смены места работы становится внеочередное получение жилплоща-
ди. С приходом на новое место он быстро меняет тон общения, отка-
зывает в консультациях, дистанцируется от университета. Становится 
очевидным, что принадлежность к другому, не всегда дружественному 
лагерю осложняет сохранение конструктивных отношений с бывшими 
коллегами. И в этом проявляется реальное, достаточно неоднозначное 
отношение Горячева к росту политического веса университета и его 
представителей.

Это отношение время от времени проявляется и в публичном про-
странстве. В период августа-сентября 1994 года областная газета «Общее 

”Университет в это время представлял собой серьезную научную и политическую 
силу, был «сосредоточением мозгов». По обращению Горячева мы начали готовить 
программу перехода Ульяновской области к рыночным отношениям. Работали с 
бизнесом, банками, административными структурами. Когда представили свою 
работу администрации, программу все одобрили. Затем документ лег на стол 
первому лицу, и тут стало происходить странное. Все, кто изначально программу 
хвалил, начали от своих слов потихоньку отказываться. А потом нам передали 
копию анонимки, в которой говорилось о том, что Полянсков собирает оппозицию, 
«копает» под Горячева. Программа наша успешно была похоронена. Горячеву она не 
пригодилась, у него было другое видение.”

Из воспоминаний Ю. Полянскова, в 1988-1990 гг. – директора ульяновского филиала,  
проректора по учебной работе МГУ, в 1990-1996 гг. – ректора филиала МГУ в г. Ульяновске
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дело» публикует ряд материалов про участие университета в областной 
политике. Филиал МГУ получает очень нелестные характеристики, его 
обвиняют в связях с «очень известным ведомством». Поводом стано-
вится присутствие на трибуне для почетных гостей и родителей перво-
курсников во время празднования 1 сентября Владимира Шилимова, 
председателя областного Комитета госбезопасности. А участие препода-
вателей в выборах в местные депутаты газета трактует как «лакейское» 
выполнение ими указов Полянскова. Публикации призваны уменьшить 
социальную поддержку молодого университета. Содержащиеся в них 
сведения имеют ложный и оскорбительный характер. Но добиться их 
опровержения в судебном порядке не удается. Материалы газеты отра-
жают позицию Главы областной администрации.

Напряжение в отношениях с областной властью нарастает, но до де-
кабря 1996 года не выливается в открытый конфликт.

Работа в условиях политического прессинга

В 1996 году завершается история филиала МГУ в связи с его преоб-
разованием в самостоятельный Ульяновский госуниверситет. В конце 
этого года проходят выборы Главы администрации Ульяновской области. 
Победу в них одерживает прежний Губернатор Юрий Горячев, ранее на-
значенный на эту должность Президентом РФ.

Из всех шести кандидатов Юрий Горячев получает поддержку из-
бирателей на уровне 42%. Он убеждается в устойчивости своей поли-
тической позиции. Основным его соперником становится профессор 
Ульяновского университета Александр Кругликов, поддержанный каж-
дым третьим избирателем. Юрий Полянсков отказывается от участия в 
этих выборах еще на этапе выдвижения кандидатов. Состоявшиеся вы-
боры завершают период мирного сосуществования университета с об-
ластной властью. Настает очень удобный момент для сведения счетов, 
ранее накопленных в отношении команды Полянскова. Университет в 
понимании областных аналитиков интенсивно растет как политическая 
оппозиция. И разбираться с этим надо сейчас, в момент наибольшей 
уязвимости в связи с выходом его «из-под крыла» Московского госуни-
верситета.

Газета «Ульяновская правда» от 25 декабря публикует открытое об- 
ращение Горячева к ульяновцам по итогам состоявшихся выборов. 
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Он благодарит население за оказанное ему доверие, рассчитыва-
ет на его всемерную поддержку, выражает надежду на «жизнь в 
мире и согласии». А уже на следующий день в адрес Ульяновско-
го госуниверситета поступает его официальное письмо, пре-
кращающее взаимную «дружбу». Юрий Горячев снимает с себя 
обязанности председателя университетского Попечительского сове- 
та. И делает это, как обозначено в письме, по причине использова-
ния большой группы студентов в политических целях в борьбе про-
тив него и его избрания. Припоминает, в том числе, открытое письмо 
студентов филиала МГУ по теме предстоящих выборов и кандидатов 
на пост Главы администрации области, размещенное в «Симбирском 
курьере».

Поступившая бумага подводит черту под этапом конструктивного 
взаимодействия университета и областной власти.

Наступает период резкого охлаждения отношений и выхода сторон 
на прямую конфронтацию. Как подчеркивают современники, отношения 
испортились безнадежно. Скрытая ранее форма конфликта переходит в 
открытую фазу противостояния.

При этом университет и в данной 
ситуации пытается выдержать паритет-
ные отношения с областью. В стенах 
вуза Юрий Полянсков продолжает, как 
и ранее, называть Юрия Горячева «наш 
друг».

На протяжении очередного четырех-
летнего периода руководства областью 
Юрий Горячев использует весь спектр 
возможных методов давления на уни-
верситет и его руководство. Областная 
власть изолирует новый классический 
вуз, организует многочисленные про-
верки его финансово-хозяйственной де-
ятельности, предпринимает усилия по 
закрытию университета и привлечению 
к ответственности его руководителей.

Главные областные чиновники создают новую для университета ситу-
ацию, когда некоторые партнеры должны отказаться от взаимодействия 

Обращение Ю. Горячева в адрес УлГУ
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и сотрудничества. Ситуация нагнетается лично Горячевым на субботних 
селекторных совещаниях. Возникает напряжение в работе Попечитель-
ского совета, куда входят руководители крупнейших заводов и организа-
ций, известные в городе кооператоры. По прямому указанию Горячева 
городские дома культуры отказывают университету в предоставлении 
площадей. Нависает угроза над проведением ставших уже традицион-
ными университетских праздников по случаю начала и окончания учеб-
ного года.

Выход из этой ситуации находится совершенно неожиданно. Если 
нет возможности провести торжественный выпуск студентов в закрытом 
помещении, на одной из главных площадок города, надо попробовать 
сделать это на свежем воздухе. Так появляется идея шествия выпускни-
ков от обелиска на площади 30-летия Победы до университета на Набе-
режной реки Свияги. Сначала как вынужденный шаг, с годами эта акция 
становится традиционным культурным мероприятием.

Областная власть возлагает особые надежды на ревизию финансово-
хозяйственной деятельности университета. По требованию Юрия Горяче-
ва единичные контрольные мероприятия сменяются многочисленными 
перекрестными и встречными проверками с участием всех возможных 
ведомств. Особое давление в этот период испытывает университетская 
бухгалтерия под руководством Татьяны Лапшиной.

Проверяющих интересуют вопросы проведения взаимозачетов при 
проведении строительных работ, реализации платных услуг, использо-
вания целевых бюджетных и привлеченных средств, соблюдения трудо-
вого законодательства, законности финансовой деятельности, соблюде-
ния налогового законодательства, пользования налоговыми льготами.  
В состав ревизионных комиссий включаются представители правоохра-

Татьяна Лапшина

Опытный финансист. Грамотный руководитель. Высоко ценит 
интересы дела. Взвешенная в оценках. Рассудительна. Аккуратна 
при рассмотрении сложных вопросов. Стремится к безупречному 
порядку в делах. Держит все вопросы на контроле. Скупая на ком-
ментарии. Конструктивна в налаживании контактов с внешними 
ведомствами. Бережно относится к подчинённым. Встает на за-
щиту каждого. Выступает для них наставником. Внимательна к 
посетителям. Очень интеллигентна. Доброжелательна в общении.

Из документальных источников и воспоминаний очевидцев
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нительных органов, специализированных ведомств по направлениям 
финансово-хозяйственной работы.

Контрольные мероприятия сопровождаются запросами многочис-
ленных документов. В отдельных случаях ведутся выемки из сейфов. 
Запрашиваются комментарии. Фиксируются пояснения. Руководителей 
университета регулярно вызывают в управление внутренних дел под ру-
ководством Владимира Колесеня и областную прокуратуру. Данные ве-
домства являются федеральными, поэтому откликаются на требования 
областной власти с оглядкой на свое руководство. Безотказным инстру-
ментом в руках Главы администрации является областное Контроль-
но-ревизионное управление. Объяснительная работа с подчиненными 
Анатолия Мочалова приобретает регулярный характер.

Организованный областью прессинг внешних проверок направлен 
на поиск финансовых нарушений. Их наличие позволит приостановить 
работу университета, привлечь его руководителей к ответственности, 
поставить вопросы их снятия с должности. Но очередные результаты 
межведомственных проверок не оправдывают чаяний их организато-
ров. Нарушения в финансовой деятельности университета не выявлены. 
Существенные замечания отсутствуют, что достаточно редко для перио-
да девяностых годов. Даже заработная плата работникам выплачивается 
вовремя, а налоговые отчисления проводятся в полном объеме.

Характерными являются действия областной власти при ревизии де-
ятельности Попечительского совета, который с начала 1997 года уже не 
является «родным» для Юрия Горячева. В комплексной проверке участ-
вуют представители управления внутренних дел по борьбе с экономиче-
скими преступлениями, налоговой инспекции, областной прокуратуры. 
Результаты проведенных мероприятий оформляются итоговой справкой 
и кладутся на стол Главе администрации. Горячев остро реагирует на от-
сутствие выявленных нарушений, упрекает ревизоров в непрофессиона-
лизме, требует проверить деятельность попечителей повторно. Но в этом 
случае члены комиссии от ведомств должны иметь более высокие звания, 
чем их предшественники. А в последней проверке участвовали старшие 
офицеры, представителей выше чином уже нет, и посылать больше не-
кого. Позже одна из проверяющих по-доброму скажет, что двери универ-
ситета для очередных проверяющих можно на какое-то время закрыть. 
Поскольку уже проверили все, что только можно.
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Практически исчерпав местные 
ресурсы давления на университет, 
Глава областной администрации 
обращается за поддержкой в фе-
деральное Министерство образо-
вания. Его соратниками выступают 
ректоры педагогического и тех-
нического университетов Юрий 
Грушевский и Владимир Ефимов. 
Они и ранее обвиняли Полянско-
ва в снобизме, в пренебрежении 
своим сообществом, в попытках 
дать привилегии только своему 
университету, в проявлении неу-
важения к местной власти.

По заданию первого лица области комиссия из чиновников и руково-
дителей ульяновских вузов готовит материалы под названием «Инфор-
мация по УлГУ». На последних страницах ставится вопрос о необходимо-
сти закрытия бывшего филиала МГУ. Основаниями для этого, согласно 
изложенным материалам, выступают многочисленные нарушения в его 
работе. Оказывается, что не соблюдаются правила приема и зачисления 
студентов. Не обеспечено трудоустройство выпускников. А двукратное 
увеличение числа специальностей произведено без учета реальных по-
требностей региона.

 Указанные материалы в виде приложения к коллективному письму 
направляются в адрес федерального Министерства образования. Под-
писи под ним ставят областные руководители и ректоры местных вузов. 
Письмо содержит требования о сокращении бюджетного приема в этот 
университет, запрещении платного образования, проведении комплекс-
ной и самой независимой проверки его работы.

В ответ на резонансное обращение из региона московские чиновни-
ки собирают представительную комиссию. В ее состав включаются при-
знанные эксперты по направлениям вузовской работы, ведущие специ-
алисты из центральных российских университетов. В ходе комплексной 
выездной проверки отмечается хороший уровень работы университета. 
Нарушений, которые могли бы выступить основой для кадровых или ор-
ганизационных решений, не выявлено. Суждения по поводу излишней 
коммерциализации вуза признаны неверными. Контрольные цифры 
бюджетного приема оставлены на прежнем уровне.

Ю. Горячев заслушивает  доклады по поручениям
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В этот же период собранная Горячевым коалиция отказывается от уча-
стия в Коллегии Министерства образования по вопросам работы и пер-
спектив развития Ульяновского госуниверситета. Обсуждения не могут со-
стояться без участия областной власти и Ульяновского совета ректоров. На 
протяжении 1997-1998 годов министерская Коллегия отменяется, а дата 
ее проведения каждый раз переносится на новые сроки.

По поручению Главы области 
ведется активный сбор оператив-
ной информации о действиях ру-
ководства университета. Право-
охранительные органы прибегают 
к наружному наблюдению и про-
слушиванию разговоров. Ставится 
задача собрать достаточные дан-
ные для привлечения ректора и его 
ближайшего окружения к уголовной 
ответственности. Для этого ищется 
любой, даже самый незначительный 
предлог. Областная власть накручи-
вает ситуацию, что приводит к из-
лишнему усердию отдельных опера-
тивников. Как признаются участники 
данных событий по прошествии лет, 
эта история могла повернуться для 
них другими, достаточно драматич-
ными последствиями.

Российская вузовская среда с недоумением наблюдает попытку 
ульяновских властей поставить «зарвавшийся вуз» на место. Газета 
научного сообщества «Поиск» размещает на своих страницах обшир-
ный материал с анализом происходящих в Ульяновске событий. Авто-
ром публикации является авторитетный журналист, а в будущем – заме-
ститель главного редактора указанного издания Елизавета Понарина. В 
статье особо подчеркивается, что попытки областных властей сократить 
возможности получения высшего образования в собственном регионе 
наблюдаются впервые за всю историю Госкомвуза и нынешнего Миноб-
разования.

В понимании московских журналистов, мотивы Главы областной адми-
нистрации в этом противостоянии достаточно очевидны. Юрий Горячев яв-

Публикация в газете «Поиск» от 13-19 июня 1998 г.
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ляется типичным продуктом советской эпохи. Возглавляемая им область 
живет по законам заповедника, она сама выбрала себе «очередную главу 
из эпохи палеолита». Первое лицо области оценивает особенность своей 
судьбы как избранность, и «пытается выкорчевать» все, что может подо-
рвать его влияние или способствовать смещению его с поста. В этом смыс-
ле сам Юрий Полянсков, его перспективная команда, динамично развива-
ющийся университет становятся для него «неприятностью номер один».

За весь период руководства областью Юрием Горячевым универси-
тет пережил несколько совершенно разных этапов совместной работы. 
Последний период был пройден под флагом сохранения нового класси-
ческого вуза и его команды в условиях жесткого прессинга, многочис-
ленных проверок и испытаний. Пережитые события подтвердили пра-
вомерность и обоснованность финансово-хозяйственной деятельности 
университета. Сейчас, в начале девяностых годов, такая работа начинает 
закладываться при формировании экономической политики ульяновско-
го филиала МГУ в новых условиях.





Первые студенты и слушатели ульяновского филиала 
Московского государственного университета. Торжественная 
линейка у корпуса по улице Л. Толстого по случаю Дня знаний

ГЛАВА 8

ОБРЕТЕНИЕ УСТОЙЧИВОСТИ ПРИ НЕСТАБИЛЬНОМ ФИНАНСИРОВАНИИ
За счет чего восполняются дефициты бюджета
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Необходимость выживания в новых экономических условиях

Период первой половины девяностых годов связан с крайне слож-
ными экономическими условиями. Бюджет нового российского государ-
ства испытывает дефицит денежных средств в силу сворачивания произ-
водственных программ, приостановки и закрытия многий организаций. 
Накапливаются долги на содержание организаций, которые списывают-
ся в порядке взаимозачетов. Видоизменяется механизм нормативно-
го финансирования бюджетных учреждений. Поступления из бюджета 
крайне недостаточны, поскольку не покрывают весь объем расходов на 
содержание. Перед коллективами и их руководителями встают вопросы 
сохранения предприятий. Это означает перестроиться на работу в новых 
условиях и научиться зарабатывать.

В период СССР предпринимательство приравнивается к спекуляции, 
объявляется вне закона и подлежит уголовному преследованию. Отно-
шение государства к частной инициативе и платным услугам меняется на 
волне демократических перемен конца восьмидесятых. В 1986 году Вер-
ховный Совет СССР принимает «Закон об индивидуальной трудовой де-
ятельности». Гражданам разрешается получать дополнительные доходы 
в соответствии с понесенными затратами своего труда. Дефицит товаров 
на полках магазинов восполняется товарами на вещевых рынках, приве-
зенных новыми коммерсантами – «челноками». На рынок образования 
выходят репетиторы с занятиями по обучению кройке и шитью, игре на 
музыкальных инструментах, хореографии, переводу текстов с иностран-
ных языков.

Законодательная основа для новой хозрасчетной деятельности ор-
ганизаций и предприятий появляется в 1990 году. Выходит Закон РСФСР 
«О предприятиях и предпринимательской деятельности». Заявляется, 
что инициативная и направленная на получение доходов работа ведется 
коллективными предпринимателями на свой риск на условиях имуще-
ственной ответственности. Предприятие самостоятельно распоряжается 
выпускаемой продукцией и прибылью, оставшейся после уплаты нало-
гов и прочих обязательных платежей. Среди источников образования 
имущества государственного предприятия указываются бюджетные ас-
сигнования, полученные доходы, другие источники поступления средств.

Совет Министров РСФСР в феврале 1991 года принимает Постанов-
ление «О временных положениях, регламентирующих деятельность 
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учреждений (организаций) системы образования и подготовки кадров 
в РСФСР». Указывается, что перечень источников финансирования не 
ограничивается бюджетными ассигнованиями и включает в себя по-
лучаемые от выполнения хозяйственных и иных договоров средства, 
банковские кредиты, реализацию научной и товарной продукции, услуг 
населению, собственные средства вуза, добровольные взносы, другие 
законные источники. Выпуск документа означает, что новое российское 
государство уже не может финансировать сферу образования в полном 
объеме, как это было в период СССР.

Меняющаяся система общественных отношений отражается в ре-
дакции Закона РФ «Об образовании» от 1992 года. Вводится норма об 
указании в Уставе образовательного учреждения реализуемых платных 
услуг и порядка их предоставления. Согласно Закону, университет впра-
ве осуществлять прием на обучение по договорам с физическими и юри-
дическими лицами с оплатой ими стоимости обучения. Дополнительные 
финансовые средства могут привлекаться за счет оказания образова-
тельных и иных предусмотренных Уставом услуг, получения доброволь-
ных пожертвований и целевых взносов от граждан и организаций.

Экономическое положение вузов отражает общую ситуацию в стра-
не. Финансовая необеспеченность ульяновского филиала усугубляется 
политикой МГУ. Имея повышенный коэффициент финансирования из 
госбюджета, Московский госуниверситет выделяет средства для своего 
подразделения в Ульяновске в ограниченных объемах, зафиксирован-
ных на уровне предшествующего года, без учета ежегодного прироста 
расходов. В полном объеме филиалу прогарантированы только «защи-
щенные статьи». Перечисления из бюджета покрывают студенческие 
стипендии и чуть более половины фонда заработной платы. В условиях 
ограниченных средств на оплату труда штатные преподаватели выну-
ждены подрабатывать консультантами по разным вопросам в прочих 
организациях. Хозяйственные расходы обеспечены в незначительной 
доле от потребностей. Дефицит денежных средств обостряется неот-
ложными задачами, связанными с развитием. Материально-техни-
ческая база сформирована не в полном объеме. Требуется своевре-
менный ввод в эксплуатацию новых учебно-лабораторных корпусов, 
капремонт учебных помещений, возведение студенческого общежи-
тия, столовой. Вопрос о привлечении дополнительных средств приоб-
ретает характер выживания.
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Начало работы в новых экономических условиях приводит к об-
разованию профильной службы в структуре филиала. Самым пер-
вым проректором по экономическим вопросам становится штатный 
профессор экономфака Владимир Чая. После его ухода в областную 
администрацию должность укрупняется до проректора по экономи-
ко-правовой работе. Активное ведение строительных работ требует 
множества имущественных вопросов, связанных с передачей зем-
ли, сменой назначения участков, перепрофилированием зданий. 
Проректорами поочередно становятся представители юридического 
факультета Олег Белокуров, Владимир Куликов, Вячеслав Тимофеев. 
Последнего в проректорской должности сменяет Ирина Романова с 
экономфака.

У истоков становления университетской экономической службы сто-
ит Наталья Ломовцева. В 1989 году она переходит в филиал МГУ из об-
ластной конторы Государственного Банка, начинает работу на позиции 
старшего экономиста. Через год она возглавляет финансово-экономиче-
ский отдел, а с 1992 года становится бессменным начальником финан-
сово-экономического управления. В периоды преобразования филиала 
МГУ в самостоятельный ульяновский госуниверситет она выдвинется на 
должность заместителя проректора, позже станет проректором по эко-
номико-правовой работе.

К формированию новой экономической политики привлекается ас-
пирант филиала МГУ, штатный преподаватель экономфака и аналитик 
Симбирской товарно-сырьевой биржи Игорь Егоров. В период с 1993 по 
1996 год он работает на позиции помощника ректора по экономическим 
вопросам.

Наталья Ломовцева

Профессиональный экономист. Обладает высокой деловой культу-
рой. Настойчива и требовательна в организации работы. Дисци-
плинированна. Рассудительна. Пунктуальна. Сдержанна в прояв-
лении эмоций. Аккуратна в оценках. Внешне кажется сложным, 
неуступчивым руководителем. Готова поддержать новации после 
всестороннего анализа рисков. Ценит точное выполнение обяза-
тельств. Тактична в обозначении своей позиции. Допускает ком-
промиссы. Позитивна в отношениях.

Из документальных источников и воспоминаний очевидцев
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Экономический блок университета берется за разработку решений 
по формированию порядка привлечения и расходования недостающих 
денежных средств.

Вопросы использования полученных доходов заслуживают повы-
шенного внимания и большой аккуратности. Регулирование данных 
процессов в этот период практически отсутствует. Законодательные 
ограничения не выставлены. Нормативы по использованию внебюджет-
ных средств не установлены. Места хранения заработанных средств не 
определены. Подписание отдельных финансовых документов филиала 
в МГУ не является обязательным. Допускается высокая степень свобо-
ды в работе вуза: зарабатывайте, где сможете, и тратьте эти средства, 
как хотите. Сама ситуация испытывает российские университеты на фи-
нансовую надежность и чистоплотность. Отсутствие нормативного и го-
сударственного регулирования не исключает проведения проверок их 
финансово-хозяйственной работы.

Деятельность филиала МГУ проверяется различными ведомствами. Ре-
зультаты проверок показывают отсутствие серьезных нарушений. Сотруд-
ники областного контрольно-ревизионного управления под руководством 
Анатолия Мочалова демонстрируют объективность и беспристрастность к 
проверяемым организациям.

Университет задействует все возможные источники для обес- 
печения поступлений в свою казну. Активная работа ведется как по 
основному образовательному направлению, так и прочим услугам и 
операциям, разрешенным законодательством.

”К завершению обучения в аспирантуре я регулярно общался по разным проектам 
с проректором по науке Сергеем Викторовичем Булярским, со знакомым ещё по 
комсомолу Александром Абдрахмановым. Мой руководитель по аналитическому 
отделу Сергей Серюбин во время одной из встреч обозначил мою фамилию Юрию 
Полянскову. В тот же день я получил приглашение быть в университете. На ве-
чернем совещании с проректорами обсуждались различные вопросы. Неожиданно 
Юрий Вячеславович отметил: «Надо расширять круг людей, которые работают 
на пользу университета. Нам надо много сделать для того, чтобы у нас была гра-
мотная экономическая служба. А в это время некоторые из наших молодых и, по 
отзывам, способных людей работают где угодно, но только не у нас». Так я был 
приглашен на должность его помощника. В работе отвечал за широкий круг во-
просов, связанных с привлечением в университет внебюджетных средств .”

Из воспоминаний И. Егорова, в 1993-1996 гг. – помощника ректора филиала МГУ  
по экономическим вопросам
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С 1990 года организуется прием студентов на хозрасчетное отделе-
ние. Набор объявляется сверх бюджетного плана на места с частичной 
и полной компенсацией затрат на обучение. Выдерживается норма-
тив численности студентов внебюджетной формы обучения на уровне 
20% от объемов бюджетного приема. Повышенным спросом пользу-
ется внебюджетное обучение на экономическом, юридическом и ме-
дицинском факультетах. Объемы плановых поступлений от платного 
образования крайне недостаточны для покрытия бюджетного дефи-
цита. Экономическая служба использует необычные маркетинговые 
ходы, призванные защитить интересы студентов и увеличить поступ- 
ления в кассу.

Заявляется стратегия равных цен за обучение студентов хозрасчетно-
го отделения на различных факультетах. Стимулируются авансовые пла-
тежи с оплатой сразу двух и более лет обучения. В этом случае стоимость 
обучения для студентов не индексируется, несмотря на вынужденный 
на фоне гиперинфляции ее ежегодный прирост на десятки процентов. 
Обучение студентов-платников, сдавших все экзамены на первом курсе 
на «отлично», в дальнейшем ведется на бесплатной для них основе. Они 
либо переводятся на бюджетные места, либо остаются на внебюджете, 
при этом затраты на их обучение покрываются за счет общеуниверситет-
ских средств.

К 1994 году филиал МГУ связывают партнерские отношения с 
большинством промышленных, финансовых и коммерческих компа-
ний на территории Ульяновской области. Это достигается, в том числе, 
за счет оргвнизации деятельности университетского Попечительского 
совета. Университет принимает на себя повышенные обязательства по 
подготовке для их нужд специалистов, готовых к самостоятельной ра-
боте по выходе из стен университета. Данные организации заключают с 
университетом договоры о частичной компенсации затрат на подготов-
ку выпускников с высокими рейтингами по результатам их обучения.

”По поводу критики, что мы – коммерческий вуз. Время расставило все точки над i.  
Если мы не зарабатываем денег, то как образовательное учреждение понемногу 
теряем свои позиции. Поэтому я целиком и полностью поддерживаю решение той 
поры об увеличении внебюджетных средств. Это было не самоцелью, а способом 
удержать преподавателей, увеличить финансирование научной и учебной рабо-
ты. Выбранная тогда стратегия в полной мере оправдала себя.”

Из воспоминаний С. Капканщикова, в 1992-1996 гг. – профессора, декана  
экономфака ульяновского филиала МГУ
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Еще одним источником пополнения бюджета становится работа по 
подготовке будущих абитуриентов к поступлению в вуз. Подготовительное 
отделение объявляет набор на бюджетные и внебюджетные места для 
обучения. Организуются различные подготовительные курсы на условиях 
платности для обучающихся. Повысить шансы на поступление можно за 
счет заключения целевого договора между университетом и будущим ра-
ботодателем. В этом случае абитуриент участвует в отдельном конкурсе, а 
последующие затраты на его подготовку в вузе компенсируются заказчи-
ками в лице предприятия либо администрации сельского района.

Действующее законодательство позволяет предложить абитуриен-
там и их родителям оригинальные способы их поддержки. В 1994 году в 
соответствии с решением Ученого совета проводится лотерея «Льва Тол-
стого, 42». Перечень выигрышей включает сувениры с символикой уни-
верситета, учебную литературу, недельную зарубежную поездку, персо-
нальную стипендию в размере трех минимальных окладов, а также право 
занять дополнительное внебюджетное место в случае непрохождения по 
конкурсу на бюджет. В следующем году совместно с компанией «Улья-
новск-АСКО» запускается программа страхования абитуриентов от неуда-
чи при поступлении.

Привлечение внебюджетных средств ведется, в том числе, за счет ока-
зания «иных услуг» в определениях Закона РФ «Об образовании». Улья-
новский филиал МГУ вместе с крупнейшими компаниями и предприяти-
ями региона выступает соучредителем акционерных обществ и обществ 
с ограниченной ответственностью. Организуется коммерческий банк 
«Новый» с филиальной сетью по стране и открытием представительства 
при МГУ. Формируются совместные коммерческие центры по реализации 
продукции местных производителей.

Университет активно участвует в благотворительной деятельности в 
интересах Ульяновской области. В 1996 году проводится одна из первых 
таких акций. Члены ректората, начальники служб, деканы факультетов 
перечисляют личные средства на счет строящегося в Ульяновске Госпита-
ля ветеранов войн.

Привлекаемые средства в определенном процентном соотноше-
нии перечисляются структурным подразделениям для развития их ма-
териально-технической базы и перечисляются в общеуниверситетскую 
копилку. Внебюджетный фонд университета покрывает недостающие 
суммы на оплату труда преподавателей, позволяет обновлять компью-
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терный парк, применять современные технологии обучения, развивать 
международные обмены и практики. За счет этого фонда содержатся 
«выпадающие» из традиционной структуры управления вузом подраз-
деления. Это служба проректора по социальным вопросам и внешним 
связям, группа по поддержанию общественного порядка, часть хозяй-
ственного персонала, административный персонал полностью хозрас-
четных факультетов и кафедр.

Переквалификация кадров под новые потребности рынка

 В девяностые годы наблюдаются процессы активной структурной 
перестройки экономики. Отсутствие государственного заказа вынуждает 
предприятия пойти на конверсию производства и наладить выпуск това-
ров широкого потребления. Коренным образом меняется ситуация с заня-
тостью населения. Высвобождается значительное число квалифицирован-
ных инженерно-технических работников. Ранее высоко востребованные в 
оборонно-промышленном секторе, сейчас они остаются без работы. Воз-
никает потребность их переквалификации по специальностям, нужным 
региональной экономике. В это время наблюдается повышенный спрос 
на услуги юристов, экономистов, переводчиков, психологов.

Университет воспринимает данную ситуацию как возможность под-
держки экономики Ульяновской области и одновременно как один из 
механизмов пополнения своего бюджета. В 1992 году принимается ре-
шение об открытии в структуре филиала МГУ факультета переподготов-
ки специалистов. На первых порах к организации нового подразделения 
привлекается кандидат технических наук Григорий Соловей. Бессменным 
деканом, а с 1997 г. – и директором открытого на его базе института до-
полнительного образования становится член ректорской группы, прорек-
тор по учебной и научной работе филиала МГУ Нектарий Гурин.

Нектарий Гурин

Физик, специалист в области полупроводниковой и оптоэлектро-
ники. Организатор научной, методической, учебной работы. В сов-
местной работе особую роль отводит планированию. Тщательно 
прорабатывает порядок предстоящих действий. Внимателен в 
анализе фактов и событий. Допускает возможность совершения 
ошибки подчиненными. Аккуратен в оценках. Изобретателен в ре-
шении сложных задач. Основателен. Не допускает суеты. Открыт 
для делового общения. Настроен на позитив и успех.

Из документальных источников и воспоминаний очевидцев
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С первого года работы факультет предлагает обучение по програм-
мам второго высшего образования, переподготовки кадров и повы-
шения квалификации. В соответствии с региональным спросом в его 
составе организуются юридическое, экономическое и гуманитарное 
направления подготовки. Открывается отделение международного со-
трудничества. Занятия начинаются на основании заключенных догово-
ров с физическими и юридическими лицами. Появляются возможности 
в течение одного года пройти программы оперативной переподготов-
ки, в течение двух лет получить второе высшее образование. Длитель-
ность обучения на курсах повышения квалификации варьируется от 
их объемов. К преподаванию привлекаются ведущие преподаватели 
основных факультетов филиала МГУ.

 Проводится настройка учебных программ под уточненные потреб-
ностей работодателей. Зачисление слушателей производится по ито-
гам собеседования. Повышенным спросом пользуются программы ме-
неджмента, бухгалтерского учета, психологии, иностранных языков. В 
зависимости от освоенной программы выпускники получают диплом 
государственного образца о втором высшем образовании, диплом о 
профессиональной переподготовке либо удостоверение о повышении 
квалификации.

Реализация программ переподготовки ведется при активном уча-
стии областной администрации. На курсы направляются специалисты 
комитета социальной защиты, органов управления образованием, 
служб и центров занятости населения. Программы целевой перепод-
готовки в филиале МГУ проходят работники Ульяновского авиационно-
промышленного комплекса, авиакомпании «Волга-Днепр», Поволж-
ского регионального центра «Инкомбанка», налоговой инспекции. 
Первая группа слушателей по специальности «Правоведение» форми-
руется из числа работников администрации Ульяновской области под 
руководством Юрия Горячева и сотрудников областного Управления 
внутренних дел по инициативе Владимира Колесеня.

Факультет гибко реагирует на меняющиеся кадровые потребности 
региона. По заказам банков, предприятий и организаций формируют-
ся оригинальные учебные программы повышения квалификации. Сто-
имость целевого обучения рассчитывается от объемов программы и 
численности групп. Возможность получения второго высшего образо-
вания распространяется на студентов старших курсов. Им предлагается 
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в формате параллельного обучения совместить занятия по основно-
му месту учебы и на факультете переподготовки кадров. Полученные 
выпускниками факультета переподготовки кадров документы об об-
разовании выступают гарантией их успешного трудоустройства и бы-
строго карьерного роста.

 Работа строится на условиях полного хозрасчета и самофинансиро-
вания. Это учебное подразделение не имеет статуса отдельного юриди-
ческого лица, при этом ведет собственный баланс и счет в банке. Фа-
культет переподготовки кадров становится одним из основных доноров 
в пополнении общеуниверситетской копилки привлеченных внебюд-
жетных средств.

Обеспечение повышенной конкурентоспособности выпускников

Успешное развитие программ подготовки «взрослых специалистов» 
сподвигает руководство филиала МГУ к поиску новых форматов работы 
с учащейся молодежью. Оригинальная для середины девяностых годов 
идея об одновременном обучении студентов двум специальностям по-
является достаточно неожиданно.

В 1994 году Ученый совет филиала МГУ принимает решение об 
открытии факультета трансферных специальностей. В качестве обосно-

О. Радченко, С. Булярский, Н. Гурин, М. Федотов, В. Колесень, Ю. Полянсков, А. Павлов, 
Ю. Синягин в окружении организаторов курса юридического отделения факультета 

переподготовки кадров и выпускников
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вания прилагаются результаты проведенных маркетинговых исследова-
ний и опросов среди работодателей. Молодые специалисты с двумя спе-
циальностями являются интересными для предприятий и организаций.

Первый набор на факультет объявляется в 1995 году. Установлены 
40 бюджетных мест для приема. Студенты поступают на совмещенные 
специальности юридического и экономического факультетов. Выделены 
специализации по направлениям деятельности финансово-кредитного 
учреждения, коммерческого предприятия, компании в области между-
народного сотрудничества, органов борьбы с экономической и органи-
зованной преступностью. Фильтр вступительных испытаний показыва-
ет повышенный интерес к обучению по двум профессиям. Контингент 
студентов формируется из выпускников престижных школ города Улья-
новска и хорошо подготовленных выпускников сельских школ.

Первому набору студентов предшествует период серьезной под-
готовки. Анализируются варианты совмещения учебных планов двух 
факультетов. Ведется содержательный анализ учебных программ. Не-
которые подходы к решению данных задач уже выработаны по линии 
разработки программ международных обменов с университетами Гер-
мании и США. Формируется учебное расписание, наиболее удобное для 
преподавателей и студентов с учетом их перемещений между террито-
риально удаленными корпусами. Первое время функции декана-орга-
низатора факультета возлагаются на проректора по экономико-правовой 

”Группа наших преподавателей выдвинула интересную идею. Дать возможность 
студентам обучаться по совмещенным учебным планам и получать на выходе 
два диплома. Даже название для факультета придумали – трансферные специ-
альности. Идея понравилась. Поехали вместе с Юрием Синягиным в Москву. Зашли 
к заместителю председателя Госкомитета по высшему образованию Владимиру 
Шадрикову. Он ранее возглавлял Ярославский госуниверситет, являлся известным 
специалистом в области психологии труда. Выслушал нас и обозначил резкое про-
тив. Даже обвинил в самодеятельности и несерьезном отношении к утвержден-
ным учебным планам. Вернулись в Ульяновск и открыли этот факультет без допол-
нительного согласования с министерством. Таких решений «вопреки» принималось 
немало. Был, конечно, риск «потерять кресло», но результаты говорили сами за 
себя. По прошествии некоторого времени замминистра общего и профобразова-
ния РФ Борис Виноградов попросил у меня учебные планы факультета трансферных 
специальностей, чтобы внедрить такое в Амурском госуниверситете. Ну, а сего-
дня двойной диплом стал уже общепринятой практикой российских вузов.”

Из воспоминаний Ю. Полянскова, в 1988-1990 гг. – директора ульяновского филиала, 
проректора по учебной работе МГУ, в 1990-1996 гг. – ректора филиала МГУ в г. Ульяновске
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работе Владимира Куликова. Непосредственное участие в организации 
работы принимает выпускник аспирантуры филиала МГУ, заместитель 
декана, а с 1998 года – бессменный декан этого факультета Анатолий 
Сковиков.

Свой второй год работы факультет начинает с расширения предлага-
емых направлений подготовки. На стыке юриспруденции и математики 
вводится специализация в области программирования и моделирова-
ния правовых процессов и систем. Диплом специалиста в вопросах со-
циального управления и правовой защиты населения означает наличие 
двух высших образований в области юриспруденции и социальной ра-
боты. Новая специализация в области природоохранной деятельности 
находится на пересечении образования по юриспруденции и экологии.

Организация факультета позволяет обеспечить устойчивые поступ- 
ления средств в бюджет университета. Вводится временная норма о том, 
что прошедшие по конкурсу студенты оплачивают стоимость второго выс-
шего образования разовым платежом за весь период обучения. Таким 
образом, филиал МГУ получает единовременную компенсацию полного 
объема затрат на предоставление образовательных услуг сверх оплачи-
ваемых из бюджета. В свою очередь, студенты оказываются защищенны-
ми от ежегодного увеличения стоимости обучения по причине высокого 
роста потребительских цен. На выходе из университета они получают два 
диплома о высшем образовании. Эти выпускники высоко котируются на 
рынке, поскольку имеют перспективные и востребованные специализа-
ции, могут выбирать наилучшие варианты своего трудоустройства из ши-
рокого спектра предприятий, учреждений и организаций.

В общем итоге активное участие команды филиала МГУ в реализа-
ции новой экономической политики позволяет компенсировать дефи-
циты бюджета, «свести концы с концами» в части текущего содержания 
и решения перспективных вопросов развития. Это направление работы 
отражает сложность в определении путей сохранения и развития моло-
дого классического университета в условиях меняющейся российской 
действительности.



Одно из первых рабочих совещаний в новом конференц-зале 
заседаний Ученого совета на Набережной реки Свияги

ГЛАВА 9

ОРГАНИЗАЦИЯ РАБОТЫ В УСЛОВИЯХ ВСЕОБЩЕЙ ПЕРЕСТРОЙКИ
С чего начинается будущее нового университета
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Осознание новых уровней свободы и ответственности

В октябре 1989 года выходит Примерное временное положение о 
вузе. К середине 1991 года обозначенные тезисы будут раскрыты во 
Временном положении о государственном высшем учебном заведе-
нии в РСФСР. Но и в первой своей версии документ предусматривает 
революционные изменения всей системы образования. В определен-
ной степени государство снимает с себя всю полноту ответственности 
за судьбу отечественной средней и высшей школы, как это было в 
период расцвета СССР.

Новые веяния в образовании рассматриваются и обсуждаются 
на ректорате. Предоставленная вузам самостоятельность серьезно 
осложняет их работу. Одновременно она содержит в себе некоторые, 
пока не совсем ясные, возможности. Очевидно, что требуется пере-
смотр Устава ульяновского филиала. Но взять за основу Устав МГУ не 
получится, поскольку он также не учитывает изменившуюся ситуацию 
и подлежит переработке. Новые веяния должны быть обсуждены в 
трудовом и студенческом коллективах. Принимается решение о созда-
нии комиссии для выработки взвешенных решений по организации 
работы в новых условиях. Ставится задача не просто пересмотреть 
Устав и привести его в соответствие с законодательством. Положения 
Устава должны стать концептуальной программой развития универси-
тета на ближайшее будущее.

Позицию государства в отношении сфе-
ры образования на расширенном заседании 
Ученого совета филиала МГУ озвучивает пер-
вый заместитель председателя Госкомитета 
по образованию СССР Феликс Перегудов. Он 
подчеркивает первичность образования и 
необходимость его реформирования. В но-
вом понимании приобретаемые знания – это 
используемый человеком капитал. К сожале-
нию, и среди образованных людей все еще 
наблюдается профессиональная некомпе-
тентность и функциональная безграмотность. 
Вузам необходимо учитывать общую ситуа-
цию в стране и учиться жить по средствам. Ф. Перегудов на рабочем совещании
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Высшее образование в части фундаментальной подготовки должно 
финансировать государство, а за подготовку специалиста должен допла-
чивать рынок. Учебный процесс должен «вариться» в научно-исследова-
тельской среде, которая позволяет привлечь дополнительные средства.

Учебное заведение, со слов высокого московского руководителя, по-
лучает полную форму самостоятельности в своей деятельности. В свою 
очередь, Гособразование должно поддержать его работу нормативны-
ми и законодательными актами.

Главные задачи государственных органов существенно меняются. 
В нынешних условиях Госкомитет несет ответственность за регулярную 
оценку состояния образования в стране, за обеспечение государствен-
ного стандарта образования, за координацию крупных национальных 
программ и внешней деятельности.

С момента образования филиала МГУ в 1988 году его команда вы-
нуждена заниматься поиском путей развития. Как и прочие организа-
ции, университет стоит перед необходимостью выживания и сохране-
ния себя в самых непростых экономических условиях. К обсуждению 
вопросов настоящего и будущего нового ульяновского вуза активно 
привлекается широкая общественность. Это отражает объявленные на 
государственном уровне курсы на демократизацию, гласность, пере-
стройку. В «Ульяновской правде» публикуется анкета для заполнения 
«Каким быть университету?». В школах города проводится конкурс со-
чинений на тему «Ульяновский университет: каким я его вижу». Вопро-
сам развития университета посвящаются специализированные пере-
дачи на областном телевидении с элементами подключения прямой 
связи. Полученные отзывы и материалы используются при подготовке 
совместных совещаний с участием руководителей Госкомитета по об-
разованию, МГУ и Ульяновского обкома партии. На местном уровне их 

”Такой системы образования, которая была при Советском Союзе, мы нигде в мире 
больше не сыщем. К нам ехали со всего мира изучать опыт. И не было никакого 
разделения: ни по богатству, ни по национальности. Все работали на один котёл, 
на одну задачу. Были, конечно, недостатки, согласен. Но их надо было устранять. 
Сама жизнь этого требовала. Посмотрите на Китай. Он ведь не изменил систему. 
А на сегодня у него самые высокие темпы роста.”

Из воспоминаний Ю. Самсонова, в 1992-1993 гг. заместителя председателя  
комитета в Ульяновском областном Совете народных депутатов



132

Ю.В. Полянсков

предваряют обсуждения в стенах самого университета, на партийных и 
комсомольских площадках.

Ректорат инициирует по-
сещение филиала руково-
дителями самого высокого 
уровня. В течение 1988-1990 
годов первые лица от об-
разования наносят пять де-
ловых визитов в Ульяновск. 
Университет посещают ру-
ководитель Госкомитета по 
образованию СССР Геннадий 
Ягодин, его первый замести-
тель Феликс Перегудов, на-
чальник Главного управления 
высшими учебными заведе-
ниями Дмитрий Рыжонков. 

Повышенный интерес первых лиц к филиалу имеет четкое объяс-
нение. Договоренности о  превращении его в ведущий российский вуз 
достигнуты на стадии его образования. В свою очередь, и сам молодой 
университет старается идти в ногу со временем, выдвигает и апробирует 
новые формы работы, интересные для обобщения в масштабе всей стра-
ны. В его стенах запускается эксперимент по изменению методики препо-
давания общественных дисциплин, организуются отвечающие времени 
хозрасчетные отделения на факультетах, интенсивно развивается система 
довузовской подготовки, инициируется создание университетского ака-
демического центра.

Рассмотрение перспектив ульяновского университета на самом вы-
соком уровне имеет ощутимые экономические эффекты. По результатам 
обсуждения данных вопросов принимаются решения, готовятся министер-
ские приказы, выделяется финансовая помощь вузу со стороны государ-
ственного бюджета на решение наиболее острых вопросов его становления 
и будущего развития. Ректорат филиала МГУ сознательно инициирует ситуа-
ции оценки своей работы. Принятие Гособразованием каждого очередного 
решения в отношении филиала МГУ означает переход его на новый, более 
высокий уровень становления. Задачи университета в новых экономиче-
ских условиях регулярно рассматриваются на заседаниях ректората и Уче-
ного совета.

Т. Биктимиров, Ю. Полянсков, О. Белокуров 
обсуждают рабочие вопросы на ректорате
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Повышенный интерес участников вызывает сам перечень вопросов, 
включаемых в повестку. Озвучиваются мнения о том, что планы заседа-
ний перегружены. Среди необязательных вопросов обозначаются рабо-
та административно-хозяйственных структур, деятельность молодежных 
организаций, развитие физкультурной и культурно-массовой работы. Но 
новая государственная политика трактует деятельность Ученого совета 
не столько как решение традиционных вопросов, связанных с образо-
вательной подготовкой, сколько как осуществление общего руководства 
деятельностью вуза. В этом смысле обсуждение этих и некоторых других 
вопросов принимает особое значение для университета на стадии его ста-
новления.

Меняющиеся условия предъявляют новые требования к формиро-
ванию организационной структуры университета и стилю работы руко-
водителей служб. Руководство филиалом осуществляет директор, ко-
торый имеет заместителей по основным направлениям деятельности. 
В отличие от него, имеющего совмещенный статус проректора МГУ, 
обозначения их должностей и полномочий недостаточны для решения 
вопросов в московских коридорах власти. А действующая номенклату-
ра должностей не предусматривает другого их обозначения, кроме как 
заместителей директора филиала. Решение этой проблемы находится 
на высшем государственном уровне. В штатном расписании филиала 
должности заместителей директора филиала указываются как прорек-
торские. А с июля 1990 года должность Юрия Полянскова обозначается 
как ректор филиала. И реализуются эти решения благодаря личному 
участию в этих вопросах министра финансов СССР Бориса Гостева.

 На заседаниях Ученого совета и ректората ведутся активные обсу-
ждения при подведении итогов работы и определении перспектив раз-
вития факультетов и служб филиала. Отчеты о работе нередко заканчива-
ются критическими высказываниями в адрес руководителей со стороны 
их коллег. Звучит критика по поводу низкой деловой активности, невы-
соких темпов работы, нерасторопности в наведении порядка, нечетко-
го понимания своих обязанностей, формализма в работе. Недостаток 
управленческой культуры проявляется в обозначении задач, подготовке 
постановляющих и распорядительных документов.

Приобщение членов коллектива к новым формам хозяйствования тре-
бует переосмысления старых форм работы. Если госбюджет не в полной 
мере гарантирует обеспечение и комплектование, то требовать этого от 
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руководства университета также не следует. Должно быть изменено сло-
жившееся ранее отношение, когда средства есть в достаточных объемах 
и все принимают участие в их распределении и расходовании. Не следует 
жаловаться на временные трудности с комплектованием самым совре-
менным оборудованием, с отсутствием доступа к вычислительной техни-
ке, с обеспеченностью актуальной учебной литературой. Надо ставить во-
просы о том, где и как найти недостающие средства. Проректоры, деканы 
факультетов, заведующие кафедрами должны постоянно контактировать 
с предприятиями и организациями, выполнять хоздоговоры, привлекать 
дополнительные средства на развитие материальной базы.

В начале 1990 года собирается Коллегия Гособразования СССР, кото-
рая отмечает недостаточную работу вузов по расширению оплачивае-
мых населением услуг. Принимается решение усилить данное направ-
ление в высших учебных заведениях. На этот момент в филиале такая 
работа ведется в части подготовительных курсов для поступающих. По-
тенциал реализации хозрасчетной деятельности видится в предложении 
платных услуг со стороны созданного отдела технических средств обуче-
ния и информационно-вычислительного центра.

Приказом по филиалу создается комиссия по комплексному пла-
нированию производства товаров народного потребления и развитию 
услуг населению. Комиссионно анализируются предложения структур-
ных подразделений, определяется стоимость оказываемых услуг, фор-
мируется общий план работы. А первым опытом становятся курсы повы-
шения квалификации по информатике для сотрудников областного УВД. 
Занятия проводятся в дисплейном классе филиала, рабочие места обо-
рудованы самыми современными электронно-вычислительными маши-
нами типа «Мазовия». Решение вопросов их рациональной эксплуата-
ции в интересах учебного процесса и сторонних организаций отводится 
созданному в начале 1989 года Совету по вычислительной технике.

”В проекте решения говорится, что надо подобрать высококвалифицированные 
кадры. Думаю, не надо тут об этом писать. Это функции руководителя подраз-
деления, это само собой разумеется. Далее предлагается «утвердить полное 
штатное расписание». Если это зависит от нас, тогда этот пункт надо запи-
сать за мной. Если это зависит от Гособразования, то надо записать: «Ректору 
филиала решить вопрос в Гособразовании о его утверждении и выделении фондов 
на заработную плату». Далее Вы пишете: «Проработать вопрос…». Надо запи-
сать: «Решить вопрос…» и определить срок исполнения.”

Из выступления Ю. Полянскова, председателя Учёного совета 
филиала на заседании от 15 января 1991 года
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Обозначенный на высшем государственном уровне курс на обнов-
ление во всех сферах требует переоценки внутренней основы профес-
сионального образования. В новом понимании оно должно быть из-
бавлено от политики, при этом строиться на идеологических основах. 
Одна из подготовленных филиалом МГУ для рассмотрения на Коллегии 
Гособразования справок содержит следующие указания. В результа-
те огромных потерь в гуманитарной культуре нашего общества стала 
очевидной первоочередность задач формирования личности и лишь 
затем – профессиональных качеств специалиста. Такое понимание, ис-
торически оправдавшееся в мировой системе народного образования, 
для нас долгое время оставалось только фразой. Это привело к другим 
потерям, в том числе материальным.

В филиале регулярно об-
суждаются вопросы идей-
но-воспитательной работы со 
студентами. Это направление 
признается одним из глав-
ных в деятельности учебных 
подразделений. Главными по-
мощниками ректората в орга-
низации работы с молодежью 
становятся секретарь комите-
та комсомола Ольга Кобеле-
ва и директор студенческого  
клуба Ольга Быстрова.

Студентам первого набора в филиал МГУ осенью 1988 года вручается 
памятка с напутствиями. Ректорат, партбюро и профком ожидают от своих 
первых студентов неуемного стремления к познанию наук, начинаний и 
традиций, творческого поиска и добрых дел. За группами студентов закреп- 
ляются кураторы из числа ведущих преподавателей. На ректорат выно-
сятся задачи по развитию студенческого самоуправления, созданию мо-
лодежных организаций, уточнению статуса и форм работы студенческих 
советов. Изучается лучший опыт ульяновских вузов и предприятий.

Развитие неполитического молодежного движения более чем ак-
туально, поскольку уже сейчас наблюдается рост числа студентов, 
отказывающихся от вступления в комсомол. Вопросы формирования 
у студентов активной общественной позиции находят отражение на 
страницах «Вестника», различных стенгазет и стендов.

 Памятка для первокурсников
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В просветительских целях в учебные планы вводится новая дис-
циплина – История мировой культуры. Ее преподает заведующая од-
ноименной кафедрой, специалист в области культурологии Раиса 
Дроздовская. Новые возможности культурного просвещения предо-
ставляет использование учебной видеотехники. Доцент гуманитарно-
го факультета Елена Омельченко организует студенческий киноклуб 
«Сinema». Она использует показ зарубежных фильмов и рекламных 
роликов для обсуждения процессов восприятия и воздействия творче-
ского подхода в работе. Комитет комсомола и кафедра марксизма-ле-
нинизма организуют для студентов коллективные посещения и обсу-
ждения спектаклей Ульяновского драмтеатра «Ричард II» и «Дальше, 
дальше, дальше…».

В русле интернационального воспитания ведется преподавание 
иностранных языков. Эти программы охватывают и штатных работни-
ков филиала. Их нужно подготовить к работе с международными парт- 
нерами. Обучение сотрудников деловому и разговорному английскому 
ведет выпускница аспирантуры Ленинградского госуниверситета Ирина 
Мацукова. Кружок английского языка посещают организатор кафедры 
психологии и социологии Юрий Синягин, доцент экономфака, а в буду-
щем – декан Российско-Американского колледжа Ирина Гурова, доцент 
гуманитарного факультета Наталья Синягина.

В учебные планы на всех факультетах вводится курс основ социаль-
ной психологии. Тренинги для студентов направлены на выработку и со-
вершенствование навыков социального и профессионального общения.

Первые студенты-активисты перед учебным корпусом 
на ул. Льва Толстого в 1990 году
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Университетская молодежь имеет своих представителей в соста-
ве Ученого совета. Делегаты принимают непосредственное участие в 
обсуждении текущих и перспективных вопросов развития вуза. В тече-
ние первого года работы в филиале уже поддержан ряд студенческих 
инициатив. Создана группа общественного порядка для дежурства на 
праздничных вечерах. Организуется проведение дискотек. Образован 
ансамбль для выступления на университетских мероприятиях.

При всем этом студенты признаются в отсутствии у них реальных 
рычагов власти. Студенческий актив обозначает необходимость резкого 
увеличения своего присутствия на Ученом совете. При том, что действу-
ющий порядок предусматривает формирование его состава на четверть 
из представителей студенчества. Ими предлагается изменить работу 
комиссии по распределению стипендий и комплектовать ее только из 
студентов. Выдвигается также идея наделить представителей студенче-
ства правом «вето» на отдельные решения Ученого совета.

Временами студенчество проявляет повышенную активность и пы-
тается взять рычаги власти в свои руки. Так, это происходит в феврале 
1989 года, когда студенты направляют коллективное заявление в адрес 
директора филиала с требованием об отмене обязательного обучения 
по курсу «История КПСС». Авторы обращения указывают на потерю акту-
альности данного предмета, на пустую трату времени при его изучении. 
Рассмотрение данного вопроса на Ученом совете запускает процессы 
переоценки форм и содержания преподавания.

Вводится практика проведения регулярных методологических семи-
наров для педагогов по проблемам общественных и гуманитарных наук. 
Обсуждаются современные формы преподавания и механизмы их вне-
дрения. Для педагогического коллектива, студентов и аспирантов прово-
дится организационно-деятельностная игра. Участие в ней направлено 
на осознание своих внутренних резервов, интенсификацию мышления и 
успешное самоопределение. Обновленная научно-педагогическая рабо-
та проявляется в переименовании ранее политизированных кафедр. Ка-
федра марксизма-ленинизма под руководством Дмитрия Точеного ста-
новится кафедрой истории Отечества. Кафедра политической экономии 
переименовывается в кафедру экономической теории. Ее заведующий 
Владимир Радченко указывает на излишне высокую долю догматизма, 
идеологизации и научной неграмотности в текущем состоянии экономи-
ческого знания. В то время как современные специалисты в процессе 
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своей подготовки должны обрести самые широкие кругозоры экономи-
ческого мышления.

Новая российская реальность требует особого внимания к мерам 
социальной поддержки работников и студентов университета. Руко-
водство университета ищет все возможные варианты сохранения трудо-
вого и студенческого коллективов. Сориентироваться в условиях новой 
экономики помогают консультации квалифицированных банковских 
работников. Директор филиала в Димитровграде, а в будущем – много-
летний президент «Автовазбанка» Вера Прокопенко по-товарищески 
советует сотрудникам университета не медлить и воспользоваться кре-
дитами. Это выгодно, поскольку использовать заемные средства можно 
уже сейчас, а отдавать их придется сильно «подешевевшими» в услови-
ях инфляции деньгами.

Вопросы социальной защиты регулярно обсуждаются на площадках 
коллегиальных органов управления филиалом. В октябре 1991 года Уче-
ный совет рассматривает вопрос «О мерах социальной защиты сотруд-
ников и студентов филиала МГУ». Данный вопрос выносится в момент 
пика гиперинфляции и резкого ухудшения экономической ситуации в 
стране.

Принимается решение об образовании в структуре филиала новой 
проректорской службы, которая займется вопросами социальной рабо-
ты. Среди отечественных вузов такого проректора пока еще нигде нет. 
Готовятся предложения о медицинском обслуживании, обеспечении 
жильем, дифференцированном использовании премиального фонда по 
итогам работы за год. При очевидной своевременности данного вопроса 
не все работники университета единодушны в понимании социальной 
поддержки и форм ее реализации.

”Непонятна сама постановка вопроса: кого и от чего защищать. Платить до-
полнительно за ту же работу мы должны только нуждающимся. Социально за-
щитить работающего профессора можно. Но для этого ему нужны условия для 
занятия предпринимательской деятельностью. Сейчас ректорат изыскивает 
возможности, например, в установлении 30% надбавки. Но в ее основу надо поло-
жить оценку деятельности преподавателя, и добавлять ее дифференцированно. 
Работающим надо платить за работу, сократить до предела нагрузку, которую 
мы выполняем бесплатно, например, участие в заседаниях. А выполненную работу 
по рецензированию и оппонированию надо оплачивать.”

 Из выступления профессора экономфака И. Каца на заседании  
Ученого совета филиала от 15 ктября 1991 года
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И все же основной формой социальной поддержки работников и сту-
дентов филиала признается предоставление им условий для получения 
профессиональных знаний и навыков, востребованных на рынке.

Перенастройка системы привлечения и подготовки кадров

Документальная информация о работе филиала МГУ фиксируется и 
накапливается с момента его образования в 1988 году. Этому способству-
ет работа постоянно действующей экспертной комиссии по созданию и 
улучшению делопроизводственной и архивной служб. В состав комиссии 
включаются, в том числе, проректор по учебной и научной работе Некта-
рий Гурин и заведующий кабинетом марксизма-ленинизма Валерий Ро-
манов.

 Членам комиссии поручаются изучение номенклатуры дел в МГУ, 
разработка собственных перечней документации, согласование их с ар-
хивным отделом Ульяновского облисполкома. Данное решение прини-
мается до начала первого 1988-1989 учебного года, что подчеркивает 
понимание руководством филиала особой важности данного участка 
работы. Позже университетский архив выделится в отдельное подразде-
ление филиала под руководством Нафисы Назмутдиновой.

 Информация о первых дости-
жениях, первоочередных задачах 
и перспективах развития филиа-
ла регулярно рассматривается на 
Коллегии Гособразования СССР, 
обсуждается на партийных и ком-
сомольских площадках города и 
области. Типовой раздел этих ма-
териалов обозначается как «Фор-
мирование активно действующего 
коллектива».

Принадлежность к универси-
тетской команде означает высокую 
информированность, заинтересо-
ванность в достижении поставлен-
ной цели, демократичность взаимо-
отношений, участие в налаживании 
обратной связи.

Решение об организации 
делопроизводства и архива
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Сотрудники принимают регулярное участие в социологических 
опросах, психолого-педагогических семинарах, встречах-диспутах и 
круглых столах, активно используют информационные системы. Это-
му способствует установка в 1994 году федерального узла связи RuNet. 
При содействии одного из руководителей Госкомитета РФ по высшему 
образованию Александра Тихонова филиал МГУ становится первым на 
территории Ульяновской области оператором связи в рамках междуна-
родной глобальной сети.

Высокий профессионализм преподавательского состава обеспечи-
вается системой подготовки кадров путем стажировок в ведущих вузах 
страны и зарубежья, ротации кадров, приобщения к опыту ветеранов, 
поощрения победителей рейтингов популярности по результатам про-
ведения социологических опросов. Открываются широкие возможности 
подготовки в аспирантуре и докторантуре МГУ и других ведущих россий-
ских университетов. Персональные достижения и поощрения указыва-
ются на страницах справочника «Кто есть кто: Ученые ульяновского фи-
лиала МГУ», издаваемого под редакцией проректора по науке Сергея 
Булярского.

Обозначенная планка работника уни-
верситета является достаточно высокой. 
Для ее достижения требуются организо-
вать системную работу. Готовится програм-
ма повышения квалификации преподава-
тельского состава на пятилетний период. 
Но эта программа обеспечит эффекты в 
будущем, а комплектовать учебный про-
цесс надо сейчас. Серьезная проблема 
кроется в сложившемся механизме выде-
ления филиалу  штатной численности.

В течение каждого учебного года в адрес Гособразования и МГУ 
направляются предложения об опережающем выделении штатов с обос- 
нованием данных мер. Но решение об увеличении численности прини-
мается ими один раз в год в августе месяце. В очередной раз решение 
находится благодаря поддержке первого заместителя председателя Гос- 
комитета РФ по высшему образованию Александра Тихонова. Тесную ра-
боту и уровень отношений с ним характеризует его фраза, когда около 

Персональный справочник 
ученых филиала, 1993 г.
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своего кабинета он сталкивается с Юрием Полянсковым и Александром 
Павловым, заместителем Губернатора Ульяновской области: «Опять при-
ехали! Я жену свою стал реже видеть, чем вас!».

По инициативе и при поддержке Александра Тихонова в 1995 году 
на базе филиала МГУ создается Средневолжский научный центр. Пер-
вое время руководство центром осуществляет Юрий Полянсков, позже 
директором становится его помощник по экономическим вопросам 
Игорь Егоров. Это одна из передовых научных площадок, которых на 
территории страны всего семь. Выделенные на обеспечение деятельно-
сти ставки позволяют уменьшить разрывы между интенсивно растущим 
контингентом студентов и отстающей динамикой численности сотрудни-
ков филиала.

Престиж работы в филиале МГУ поддерживается формированием 
рейтингов учебных подразделений и работников. Кафедра социологии 
и социологическая лаборатории под руководством Елены Омельченко 
регулярно проводят социологические исследования в стенах универси-
тета и за его пределами. Высокое качество этой работы подтверждается 
реакцией на нее со стороны местной власти. По заказу Областного со-

 Александр Тихонов

Видный государственный деятель. Учёный, специалист в области 
космического и радиационного материаловедения. Новатор в во-
просах информатизации науки и образования. Обладает масштаб-
ным восприятием. Дальновиден. Выступает за непрерывное 
образование в течение жизни. Противник вмешательства госу-
дарства в содержание профессиональной подготовки. Гибок в при-
нятии управленческих решений. Компетентен в экономике образо-
вания. Взвешенно подходит к реформам. Самокритичен. Обладает 
ярким чувством юмора. 

Из документальных источников и воспоминаний очевидцев

”Считаю, нам в большой степени удается поддерживать высокий уровень преподавателей, 
приглашаемых на работу. У нас заканчивается первый этап, когда мы приглашаем специали-
стов по фундаментальной подготовке. И переходим к следующему этапу. Сейчас необходи-
мо приглашать преподавателей, которые будут вести курсы будущих специализаций. Этот 
процесс оказался сложнее. Необходимо четко гарантировать, что следующий семестр будет 
обеспечен преподавателями. Своими силами мы пока не можем этого обеспечить. Все планы 
приглашения преподавателей должны быть своевременно предоставлены в ректорат.”

 Из выступления проректора по учебной работе В. Латышева  
на заседании Ученого совета филиала от 19 марта 1991 года
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вета народных депутатов в 1992 году изучается уровень наркотизации в 
молодежной среде. Данные проведенных опросов показывают, что эта 
проблема является намного более острой, чем указано в официальных 
источниках. Областная власть ставит полученные данные под сомнение, 
но, по прошествии некоторого времени, вынуждена согласиться с их до-
стоверностью.

Социологические опросы среди сотрудников и студентов филиала 
позволяют наладить оперативную обратную связь и определить, что 
нужно изменить в работе. Вполне закономерно, что высшие баллы по 
деловой активности получают подразделения с самой широкой сетью 
контактов. Это научная библиотека под управлением Светланы Репко-
вой и кафедра высшей математики и информатики под руководством 
Александра Жаркова. Он также входит в списки победителей индивиду-
альных рейтингов по параметрам деловых качеств, межличностной при-
влекательности и степени отзывчивости. По каждому из руководителей 
филиала составляется личностный профиль. Анализ данных дает воз-
можность выявить резервы собственного развития и области улучшения 
системы управления в филиале.

Особое внимание ректорат филиала МГУ уделяет вопросам пере-
стройки системы подготовки специалистов в условиях перехода к рын-
ку. Обозначается ценность взаимосвязей профессионального образова-
ния с наукой. Выполнение хоздоговорных работ позволит приблизить 
подготовку специалиста к реальным задачам производства и привлечь 
дополнительные средства в кассу университета. Удельный вес науки 
рассматривается как критерий при аккредитации вуза. А привлечение к 
научной работе студентов направлено на эффекты в области содержания 
их образования. Как подчеркивает на одном из совместных совещаний 
главный инженер ульяновского предприятия «Марс» Владимир Тоду-
ров, возможно, студент ничего и не сделает, но он поймет суть вопроса, 
найдет свое место в науке, и мы увидим, на что он способен.

Заинтересованное участие улья-
новских предприятий позволяет 
преодолеть стереотипы о том, что 
выпускники университета проходят 
практику только в научных учреждени-
ях, в «чистых» лабораториях, на акаде-
мических кафедрах. Н. Гурин ведет научную работу со студентами
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Результаты обсуждений на Ученых советах и ректоратах позволяют 
по-новому взглянуть на инженерную профессию. В этом помогают при-
меры успешного сотрудничества Казанского университета с ульяновски-
ми заводами «Комета» и «Искра». Приводятся аргументы в пользу 
повышения авторитета университета и выпускников на местных пред-
приятиях.

Возможности налаживания сотрудничества с ульяновским филиа-
лом МГУ привлекают работодателей. Их интересы представляют люди 
неординарные, высокообразованные, инициативные, имеющие про-
грессивные взгляды на новые формы хозяйствования. В научно-произ-
водственном секторе складываются добрые отношения с гендирек-
тором Научно-производственного объединения «Марс» Валентином 
Кидаловым, генеральным директором Ульяновского завода тяжелых 
и уникальных станков Михаилом Федотовым, руководителями Улья-
новского авиационного промышленного комплекса Михаилом Пильни-
ком и Виктором Михайловым, заместителем директора Научно-иссле-
довательского института полупроводниковых интегральных датчиков 
Владимиром Стучебниковым. Неформальный обмен мнениями после 
совместных совещаний повышает уровень взаимного доверия между 
главными производственниками и руководителями филиала МГУ.

Единомышленниками ульяновского университета в понимании скла-
дывающейся ситуации и определении наилучших вариантов работы 
по-новому становятся руководитель Ульяновского отделения Госбанка 
СССР Виктор Давыдов, бывшие руководители обкома ВЛКСМ и горко-
ма партии, организаторы «Инкомбанка» и первые работодатели для 
выпускников филиала Сергей Марьин и Анатолий Блюдин, председа-
тели городского Совета народных депутатов Николай Повтарев и Геор-
гий Ступников, руководитель акционерного общества «Ульяновскнеф-
теотдача» Григорий Мясников, председатель комитета по управлению 
собственностью Ульяновского авиакомплекса Александр Поляков, ор-
ганизатор и руководитель первой в России негосударственной грузовой 
авиакомпании «Волга-Днепр» Алексей Исайкин.

Выполнение заказов предприятий на специалистов связан с адрес-
ными изменениями в их подготовке. Факультетам поручается подгото-
вить проекты квалификационных характеристик на своих выпускников, 
рассмотреть их на научно-методических советах, согласовать их с базо-
выми предприятиями, представить к утверждению Ученым советом фи-
лиала. Задача ставится так: данная характеристика должна быть понятна 
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руководителю предприятия, главному инженеру, специалисту отдела 
кадров. Посмотрев на нее, они должны понять содержание подготовки 
и уровень выпускаемых филиалом специалистов.

Одновременно и сами предприятия должны заказывать парамет-
ры будущего специалиста, следить за его подготовкой, постоянно в ней 
участвовать. Это обязательство включается в состав проекта положения 
о сотрудничестве, которое осенью 1989 года обсуждается на совещании 
с предприятиями. Каждому базовому предприятию предлагается разра-
ботать паспорт на специалиста и включить в него все условия, которые 
оно посчитает наиболее важными.

Ознакомление с опытом МГУ показывает, что паспортизация специ-
алистов является делом очень непростым. Стандарт специалиста дол-
жен быть гибким, меняющимся. При этом самому предприятию бывает 
сложно понять, каким оно должно быть. А университету сложно опреде-
литься и оперативно отреагировать на меняющие потребности предпри-
ятия. Как подчеркивает профессор МГУ Евгений Городецкий на Ученом 
совете филиала, проблема определения профиля, то есть кого мы гото-
вим и как мы готовим, все еще имеет самую высокую актуальность для 
центральных вузов с многолетней историей.

Ульяновский центр микроэлектроники разделяет драматическую 
судьбу не завершенных в период СССР масштабных проектов союзно-
го значения. В условиях распада страны, прекращения государствен-
ного финансирования и возникшего ощущения полной свободы и 
безответственности его имущество растаскивается в разные стороны. 
Гражданская позиция некоторых из его бывших руководителей позволя-
ет сохранить отдельные производства, продолжать поставлять продук-

”Должно быть две основные формы нашего сотрудничества. Это организация 
совместных лабораторий, в которых будут работать и сотрудники Ульяновского 
центра микроэлектроники и университета, и будут проходить обучение студен-
ты. Тем более, что сегодняшнее оборудование очень дорогостоящее, и держать 
его и в университете, и в фирме часто бывает не под силу. Надо идти по пути 
создания высококлассных лабораторий, которые могли бы обслуживать весь 
ульяновский регион. Второе. Чтобы университет держал руку на пульсе интере-
сов предприятия, необходимо создание совместных кафедр. Чтобы специалисты 
предприятий участвовали в подготовке специалистов для себя. В ориентации их 
на те вопросы, которые нужны предприятию.”

Из выступления заместителя директора НИИ «Полупроводниковые  
интегральные датчики» В. Стучебникова
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цию на внутренний и внешний рынки. Надежными партнерами филиала 
МГУ становятся руководители нового типа, сохранившие в себе чувство 
профессионального долга и социальной ответственности. В этом смысле 
хороший пример подают Владимир Стучебников и Олег Берлянд.

Местные предприятия заявляют интерес к привлечению на работу 
не всех, но самых подготовленных выпускников. Различия между ними 
по академической успеваемости не всегда информативны для работода-
телей. В экспериментальном режиме на физтехе запускается рейтинго-
вая система аттестации. Рейтинг дополняет обычную систему оценок, но 
не заменяет ее. Как показатель уровня профессиональной подготовки, 
он полезен при направлении студентов на практику, при поступлении в 
аспирантуру, при распределении на работу.

Результаты проведенного в течение года эксперимента содержат в 
себе вопросы, требующие проработки. Живой интерес к участию в экс-
перименте проявляет только треть студентов, ими движет чисто спор-
тивный интерес. Повысить мотивацию может опубликование рейтингов 
на факультете, оформление их в виде вкладыша к диплому, поощрение 
наиболее успешных призами. Преподавателям, работающим по рейтин-
говой системе, приходится больше работать, а фонды их стимулирова-
ния ограничены. Ученый совет принимает решение о продолжении этой 
работы на более профессиональном уровне и распространении экспе-
римента на другие факультеты. При обсуждении данных задач акценти-
руются важные содержательные и методические моменты.

Коллектив филиала пытается настроить системную работу по фор-
мированию личности будущего специалиста. При согласовании с обко-
мом КПСС в мае 1990 создается пресс-центр как структурное подразде-
ление филиала. Ему отводятся задачи по обеспечению информационной 

”При внедрении рейтинговой системы очень важно соблюсти и принцип добро-
вольности, и разумное количество точек контроля. Писать проверочные рабо-
ты каждый день неправильно. Их количество должно быть ограничено и заранее 
согласовано. Что касается совершенства рейтинговой оценки. Математиками 
замечено, что какой бы совершенный алгоритм мы ни придумали, всегда можно 
найти ситуацию, где он даст абсурдную оценку. Также специалисты по рейтин-
гам отмечают, что при любой системе всегда можно придумать ситуацию, при 
которой высокий рейтинг дается незаслуженно. Но система должна адекватно 
работать для наиболее вероятных случаев.”

 Из выступления проректора по учебной работе В. Латышева на заседании  
Ученого совета филиала от 02 июля 1991 года
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связи с издательскими организациями, пропаганде работы университе-
та по профориентации, обмену опытом в части учебной, научной и сту-
денческой жизни в регионе, формированию общественного мнения.

На первых порах в состав пресс-центра включаются газета «Вестник», 
студия учебного телевидения, отдел технических средств обучения.

Ставятся задачи «расшеве-
лить» студентов, включить их в 
активную общественную жизнь. 
Отдельные из них уже привлекают-
ся к подготовке актуальных репор-
тажей, изготовлению рекламных 
фильмов, освещению Первого 
сентября, Дней молодежи, Кон-
курсов красоты и Выпускного дня, 
ведению передач на ульяновском 
телевидении. 

Но еще не все вопросы решены. Надо определиться с критериями ка-
чества печатных публикаций и телевизионных передач. Требуется «осве-
жить» стиль подачи материалов. Без организации студенческих групп 
корреспондентов сложно рассчитывать на интересную публицистическую 
работу. Нужно записать рекламный фильм о филиале МГУ, лекции по фи-
зике и математике, выехать с видеомагнитофоном в сельские школы.

Но главное направление работы объединенного пресс-центра под 
руководством Валентины Поповой связано с использованием новых тех-
нологий обучения. Учебные аудитории радиофицируются и оборудуются 
видеокамерами. Во время большой перемены с 11 до 12 часов в рекре-
ациях ведутся трансляции информационно-познавательных передач. По 
заявкам от кафедр организуется изготовление учебных и учебно-методи-
ческих фильмов, рекламных роликов. Записываются лекции именитых 
профессоров МГУ. Преподавателям для проведения занятий выделяются 
киноустановки, диапроекторы, кодоскопы. Формируется комплексный 
план развития и использования технических средств в учебном процессе.

Озабоченность ректората вызывают отдельные факты скептического 
отношения преподавателей, их невысокой активности в использовании 
новых средств аудиовизуального обучения. Принимаются решения о под-
готовке для них курса лекций и проведении занятий по основам учебного 
телевидения. Решение данных задач поручается режиссеру лаборатории 

П. Турасов, С. Лоскутов, В. Антонова в числе
сотрудников отдела технических средств обучения
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учебного телевидения, а в будущем – заведующему кафедрой журнали-
стики филиала МГУ, доктору филологических наук Олегу Самарцеву.

В разработке учебных планов, формировании содержания дисци-
плин, постановке новых учебных курсов ректорат ульяновского филиала 
получает существенную помощь и заинтересованную поддержку Управ-
ления академической политики и организации учебного процесса МГУ 
под руководством Виктора Максимова.

Определенное напряжение в преподавательской среде возникает 
в отношении процессов гуманитаризации образования. Ученый совет 
филиала принимает решение о доведении доли гуманитарных курсов 
до четверти от общего объема изучаемых дисциплин. В первое время 
не все педагогические работники воспринимают необходимость и важ-
ность этих изменений.

Виктор Максимов

Настоящий, родной для МГУ учёный. Специалист в области ме-
ханики деформируемого твердого тела. Автор прикладных раз-
работок, признанных на уровне Совета Министров СССР. Активен 
в учебной, научной, методической, административной, обще-
ственной работе. Высоко работоспособен. Переживает за успех 
дела. Скромен. Интересный собеседник. Отзывчив. Выразительный 
рассказчик. Умело использует каламбуры и анекдоты. Производит 
очень благоприятное впечатление. 

Из документальных источников и воспоминаний очевидцев

”У многих сложилось мнение, что есть гуманитарии и есть факультеты, которые 
стоят на страже специальной подготовки. Позицию деканов отражает отноше-
ние к гуманитарной подготовке как незначимой, но это зависть к легкой жизни 
обществоведов и отсутствие ответственности за целостную подготовку спе-
циалистов. Если декан хочет отвечать только за профессиональную подготовку, 
в этом и есть главная проблема. Если же мы сменим установку и будем считать, 
что факультет (то есть декан) несет полную ответственность за формирова-
ние личности студента, то сразу же должно поменяться и отношение факульте-
та к общественным наукам. Если специалист не адаптирован к социальной сре-
де, не может выжить в обществе, то за это отвечает факультет. Факультет 
формирует заказ на модель специалиста, направляет его кафедрам, кафедры 
распределяют этот заказ, готовят программы и работают. Иначе мы из этого 
конфликта никогда не выйдем.”

Из выступления заведующего кафедрой психологии и социологии Ю. Синягина  
на Учёном совете филиала от 18 декабря 1990 года
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 Гуманитаризация учебных планов приводит к уточнению квалифика-
ционных характеристик будущих специалистов. Модель выпускника до-
полняется сведениями о ясном представлении им целей и задач разви-
тия общества, наличии широкой эрудиции и владении общей культурой, 
наличии активной жизненной позиции, демонстрации высокой нрав-
ственности и социальной ответственности в своей профессиональной 
деятельности.

Определение дальнейших путей развития

Заявленные на высшем государственном уровне новые курсы разви-
тия не отменяют Постановления Совмина СССР от 11 февраля 1988 года. 
Этим решением были предусмотрены организация в Ульяновске филиа-
ла МГУ и последующее преобразование его в самостоятельный государ-
ственный университет. Вопросы планирования работы на среднесроч-
ную и долгосрочную перспективу стоят в повестке ректората филиала 
МГУ с первого года его работы.

Осознание важности скорейшего самоопределения приходит с пер-
вым опытом совместной работы с факультетами и службами головного 
вуза. Общее мнение МГУ демонстрирует высказывание проректора Мо-
сковского госуниверситета, доцента кафедры общей химии Сергея Дуна-
ева на расширенном заседании Ученого совета филиала МГУ в мае 1989 
года. С его слов, сотрудничество наиболее тесное и плодотворное там, 
где есть заинтересованность. Возможности МГУ в оснащении филиала 
не так уж велики. При этом период раскачки филиала должен быть за-
кончен, должны произойти резкие качественные изменения в его рабо-
те. Руководству и работникам филиала нужно резко увеличить темп по 
всем направлениям. Иначе серьезного движения вперед в ближайшие 
годы мы не ощутим.

«Шапка» фирменного бланка как отражение существующих у вуза возможностей и ограничений
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Публичное подведение итогов работы филиала происходит уже в 
течение самого первого 1988-1989 учебного года. В работе Ученого совета 
принимают участие полномочные представители МГУ в лице проректоров 
по направлениям, главного бухгалтера, лидеров комсомольского движе-
ния. Повестка включает вопрос «Роль МГУ в становлении филиала». 

По итогам заседания принимается решение о том, что деканы 
ульяновских факультетов подготовят концепции развития и предста-
вят их на рассмотрение в профильные подразделения Московского 
госуниверситета.

Проекты программ развития факультетов выносятся на обсуждение 
расширенного Совета филиала МГУ в сентябре 1989 года. В его состав 
включены секретарь обкома партии Валентина Баскакова, руководители 
ульяновских предприятий и центральных школ города. Вопрос обознача-
ется как «Концепция развития университета до 2000 года. Система под-
готовки специалистов высоких стандартов». После выступления Юрия 
Полянскова звучат высказывания о наличии большого числа текущих 
проблем, которые не позволят решить вопросы на перспективу. Дирек-
тор филиала признает сложность таких вопросов, обозначает совместные 
действия по их решению. Несмотря на текущие сложности, он предлагает 
всем посмотреть дальше текущей ситуации и определить то состояние, к 
которому надо вместе стремиться.

Видением дальней перспективы и новаторским духом ректората «за-
ражаются» руководители учебных подразделений. В ноябре этого же года 
декан экономфака Эдуард Дроздовский выносит на Ученый совет филиа-
ла вопрос о перспективах развития факультета. Им предлагается коренной 
пересмотр системы подготовки на основе принципов проблематизации. 
Выдвигаются идеи о разделении цикла обучения на уровни мировоззрен-
ческой подготовки, подготовки экономиста широкого профиля, заказной 
подготовки и подготовки специалиста экстра-класса на шестом году обу-
чения. В ходе обсуждений озвучиваются сомнения в реализуемости этой 
программы. Кажется, что положения концепции забегают в слишком да-
лекую перспективу. Многим очевидно, что предложенный эксперимент 
опережает текущие возможности. Ответом декана становится фраза: 
«Если делать новое дело, то делать, а не латать, как это было на протяже-
нии последних семидесяти лет!».

В феврале 1991 года в повестку заседания Ученого совета включает-
ся вопрос «О деятельности в условиях перехода к рыночной экономи-
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ке». Обсуждаются вопросы, как обеспечить высокий престиж диплома 
филиала МГУ и поддержать выпускников при их трудоустройстве. Юрий 
Синягин и Наталья Шмелева выдвигают инициативу о введении на по-
следних курсах дополнительной педагогической специализации. При-
нимается решение об утверждении концепций в направлениях трехсту-
пенчатой подготовки специалистов, обучения на коммерческой основе, 
повышения квалификации и переподготовки специалистов народного 
хозяйства, реализации рекламной деятельности, обеспечения мер со-
циальной защиты. Текст решения содержит обоснование принимаемых 
решений. Модельные представления об университете разработаны с 
учетом требований государственно-общественной аккредитации. И из-
ложены они с учетом ближайших планов по отделению от Московского 
госуниверситета.

С первых лет работы университет регулярно и с завидной частотой 
инспектируется и оценивается первыми лицами от государственного 
образования и МГУ. По прошествии времени приходит понимание ис-
тинной ценности этого достаточно напряженного периода работы. Под-
готовка и представление на Коллегиях Гособразования, расширенных 
заседаниях Ученого совета отчетов, концепций, модельных представ-
лений, программ развития не только предопределили судьбу универси-
тета, но и заложили внутренние механизмы организации его работы в 
будущие периоды.

История становления университета включает в себя совершенно не 
похожие друг на друга периоды. Каждый из них содержит необычное со-
четание трудностей, ограничений и возможностей. Но в самые различ-
ные времена, и «под крылом» МГУ, и в статусе самостоятельного вуза, 
ректорат находит устойчивую основу своей работы. И эта опора форми-
руется в тесных деловых связях с ульяновскими предприятиями, фирма-
ми и организациями.



ГЛАВА 10

СОЗДАНИЕ И РАБОТА ПОПЕЧИТЕЛЬСКОГО СОВЕТА
Как зарождаются новые социальные и культурные традиции

Первая редакция Устава Попечительского совета 
филиала МГУ в г. Ульяновске от 1992 года
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Предпосылки и этапы организации Попечительского совета

Осенью 1988 года формируется состав делегации Гособразования 
СССР для посещения учебных заведений США. Работа ведется в целях 
развития дружеского общения президентов двух стран с супругами в 
посольстве в Вашингтоне. На фоне отказа от советской идеологии руко-
водство страны использует дипломатию перестройки международных 
отношений. Прекращается острая фаза противостояния в рамках объ-
явленной ранее «холодной войны». Советская и американская стороны 
начинают проявлять готовность к сотрудничеству и партнерству.

В состав делегации под руководством Геннадия Ягодина входят фе-
деральные чиновники от образования и руководители центральных 
российских вузов. Среди них ректор Новосибирского госуниверситета, 
основоположник сибирской школы алгебры и логики Юрий Ершов, рек-
тор Московского института народного хозяйства им. Плеханова, один из 
основателей первого в России коммерческого «Инкомбанка» Владимир 
Грошев, первый проректор, а в недалеком будущем – первая женщи-
на-ректор Санкт-Петербургского госуниверситета, яркий представитель 
ленинградской школы лингвистики Людмила Вербицкая. По просьбе 
первого секретаря Ульяновского обкома КПСС Юрия Самсонова в число 
участников визита включают Юрия Полянскова как директора только что 
открытого в Ульяновске филиала МГУ.

Делегация посещает Стэнфордский, Гарвардский, Нью-Йоркский, 
Калифорнийский, Колумбийский университеты. Они признаются одни-
ми из самых авторитетных и престижных учебных заведений в США и в 
мире. Представителей отечественного образования знакомят с механиз-
мами управления, ведением хозяйственной деятельности, направлени-
ями и технологиями образовательной подготовки.

В новой России ощущается значительный дефицит бюджетных 
средств на содержание вузов. А американские вузы рассчитывают не 
только на ассигнования из государственного бюджета и бюджета шта-
та, но и на привлечение дополнительных средств. Значительную долю 
поступлений составляют средства от оплаты обучения и выполненных 
работ, частные пожертвования и инвестиции. При колледжах избирают-
ся или назначаются губернатором штата Советы попечителей. Они обес- 
печивают пополнение казны и контроль за основными направлениями 
деятельности самих вузов. К попечению за учебным заведением приоб-
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щаются его бывшие выпускники, представители бизнеса и власти. Это 
благородное дело поддерживается социальным признанием и налого-
выми льготами.

Геннадий Ягодин предлагает Юрию Полянскову попробовать со-
здать свой, отечественный Попечительский совет при ульяновском фи-
лиале МГУ.

По возвращении в Ульяновск директор филиала приступает к реше-
нию данной задачи. Прежде всего, нужно собрать людей, которые будут 
готовы помогать университету. Полезными оказываются наработанные 
ранее контакты с руководителями предприятий. Они хорошо знают друг 
друга по разработке областной программы «Прогресс-90», выполнению 
договорной научно-исследовательской работы, участию в совместных 
совещаниях. Юрий Полянсков лично объезжает директоров заводов. На 
двусторонних встречах рассматриваются вопросы подготовки специали-
стов в интересах каждого отдельного предприятия.

Вопрос более тесного взаимодействия производственных предпри-
ятий и университета выносится на областной Совет директоров. Заседа-
ние на правах председателя ведет гендиректор завода «Комета» Влади-
мир Краснов. Рассматриваются перспективы сотрудничества с филиалом 
МГУ. Обозначается, что предприятия сами должны определиться, как 
подойти к содружеству с новым вузом. Никакого принуждения в этом 
вопросе быть не должно. Тем более что проблем сейчас у всех возникает 
много. Это и создание материальной базы, и оборудование лаборато-
рий, и подготовка специалистов.

”Конец советской системы и впереди – полная неясность. Местные власти пыта-
лись усилить свое влияние на все и вся. Любой сбор, собрание – под подозрением. 
Любые движения воспринимаются как попытка расшатать местные устои. Подо-
зрительность и деление на «свой – чужой». В этих условиях ректор филиала МГУ 
озвучивает идеи создания Попечительского совета. Руководство филиала – моло-
дое и амбициозное. Главный принцип: «Сохраняя вузовские традиции, претворяем 
в жизнь все новое и передовое». Предчувствуя неясность перспективы и острую 
необходимость создания мощного образовательно-промышленного ядра, Юрий 
Полянсков приглашает руководителей коммерческих предприятий, государствен-
ных и областных структур, выезжает на места и объясняет цель задуманного. 
Это сегодня стало необходимостью и модой говорить о взаимосвязи бизнеса, об-
разования и науки, но не в то время. И это всем нам удалось предвидеть.”

 Из воспоминаний М. Федотова, в 1988-1989 гг. – заведующего 
 социально-экономическим отделом Ульяновского обкома КПСС
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 Директоры ульяновских заводов по-разному относятся к предло-
жениям университета. В первое время ими обозначаются нейтральные 
либо настороженно положительные оценки. Выражаются мнения о том, 
что вклад предприятия должен зависеть от количества подготовленных 
для него специалистов. А если экономический эффект сложно посчитать, 
то он должен быть хотя бы наглядным. Иначе сотрудничество становится 
односторонним. При этом радует, что филиал МГУ намерен всерьез за-
няться подготовкой кадров. Хорошие специалисты нужны всем, и за них 
можно и нужно вкладываться. Предлагаемое университетом направле-
ние работы выбрано правильно, поэтому получает поддержку автори-
тетного собрания.

В марте 1989 года проводится встреча Ученого совета филиала МГУ 
с представителями крупнейших ульяновских заводов. Повестка вклю-
чает вопросы подготовки высококвалифицированных специалистов в 
университете для базовых предприятий и организации комплексного 
сотрудничества.

Юрий Полянсков делится впечатлениями о работе университетских 
Советов попечителей за рубежом. Акцентируется внимание на подготов-
ке отечественных специалистов. Их нужно сразу ориентировать на наши 
предприятия, обеспечивать высокий уровень готовности к работе. Вик-
тор Латышев приводит примеры сотрудничества МГУ с Заводом имени 
Лихачева, предприятиями военно-промышленного комплекса. Хороших 
специалистов разбирают те ведомства, которые предоставляют им наи-
лучшие условия.

Участники совещания проявляют единодушие в главных вопросах. В 
получении специалистов заинтересованы все предприятия. Сотрудниче-
ство с университетом должно представлять симбиоз товарищеских и фи-

 За одним столом собрались представители университета, областной власти,  
производства и бизнеса
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нансовых связей. И на начальном этапе помощь вузу со стороны пред-
приятий является очень важной.

Руководителям предприятий передаются предложения о новых фор-
мах сотрудничества. В материалах изложены обязательства университе-
та и базовых организаций, указаны основные задачи в рамках их сов- 
местной работы. Предлагается их детально проанализировать с учетом 
потребностей ближайшего и более отдаленного будущего. А в протоколе 
совещания фиксируется поддержка университета в вопросах организа-
ции попечительского движения.

Принятые областным Советом директоров и расширенным составом 
Ученого совета решения направляются на бюро обкома КПСС. Высшему 
партийному органу предлагается принять предложения об учреждении 
Попечительского совета университета. В его состав включаются руко-
водители базовых предприятий и организаций: Ульяновского авиапро-
мышленного комплекса, производственного объединения «АвтоУАЗ», 
научно-производственного объединения «Марс», заводов «Комета», 
«Искра», Ульяновского радиолампового завода, управления облиспол-
кома, а также лица, активно участвующие в решении вопросов развития 
университетского образования. Материалы содержат предложения об 
учреждении фонда развития университета. Бюро обкома постановляет 
поддержать эту инициативу.

Учреждение Попечительского совета при филиале МГУ планируется 
на октябрь 1989 года. Но состоится это событие по прошествии двух с 
лишним лет. Длительность этого периода объясняется комплексом со-
вершенно различных, но, по-своему, определяющих причин. Организа-
ции пытаются адаптироваться к новым реалиям новой страны на фоне 
наблюдаемого распада СССР. На посту первого секретаря ульяновского 
обкома КПСС Юрия Самсонова сменяет Юрий Горячев. Кадровые пере-
становки фиксируют завершение этапа всемерной, дружеской поддерж-
ки нового ульяновского вуза со стороны областной администрации. В 
это же время ректорат ведет уточнение и согласование уставных задач 
и механизмов сотрудничества с будущими попечителями. Подбирается 
кандидатура человека, который возьмет на себя решение множества ор-
ганизационных и содержательных вопросов в организации работы но-
вой структуры.

В это же время зарождаются хорошие примеры двустороннего сотруд-
ничества университета, ульяновских фирм и организаций.
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Российско-американское пред-
приятие «Симбирск-Диалог» вы-
ходит с инициативой о персональ-
ном поощрении лучших студентов 
филиала МГУ. В октябре 1991 года 
Ученый совет рассматривает во-
прос об установлении именных 
стипендий. В документе описа-
ны этапы конкурсного отбора, 
права предприятия и обязатель-
ства стипендиатов. Кандидаты на 
стипендию определяются в ходе 
предварительного собеседова-
ния, проверки знания английского 
языка и работы с персональным 
компьютером. 

Отбор ведется среди студентов экономического и юридического фа-
культетов. Стипендиаты должны выполнять практические работы, про-
ходить стажировку и практику в этой компании, а после завершения 
обучения трудоустроиться и отработать в ней не менее пяти лет. Особо 
подчеркивается, что для успешной работы в фирме нужны сотрудники 
со строгими моральными устоями, не увлекающиеся политикой. 

Акционерное общество «Ульяновскнефтеотдача» из Новоспасско-
го района оказывает помощь в строительстве учебно-лабораторных 
корпусов. В 1991 году университет испытывает сложности с поставкой 
строительных и горюче-смазочных материалов. Возникает угроза при-
остановки строительных работ. Юрий Полянсков находит руководителя 
нефтяной компании, когда тот проходит лечение в областной больни-
це. Несмотря на отсутствие каких-либо деловых или дружеских связей, 
Григорий Мясников живо откликается на просьбу филиала МГУ. В крат-
чайшие сроки на совершенно безвозмездной основе на стройплощад-
ку набережной Свияги начинает поставляться топливо в необходимых 
для продолжения строительных работ объемах. Свое решение директор 
фирмы объясняет тем, что только помогая друг другу, можно выжить в 
нелегкое для всех время. А факт сторонней поддержки строительных ра-
бот становится прообразом целевых программ в работе будущего По- 
печительского совета.

Первое положение об именных стипендиях, 1991 г.
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Создание университетского Попечительского совета

Учредительное собрание Попечительского совета филиала МГУ про-
водится 7 января 1992 года. Выбор Рождественских праздников под-
черкивает особую значимость момента. Организуется один из первых в 
современной России университетский Попечительский совет. Для про-
ведения официальной части выбирается актовый зал ульяновской гости-
ницы «Октябрьская». Церемонию готовит Александр Абдрахманов.

На заседание приглашаются первые лица города и области, пред-
ставители ректората, руководители крупнейших предприятий и орга-
низаций. Их сопровождают супруги, чего не было ранее на собраниях 
партийной номенклатуры. Работает церемониймейстер. Включается му-
зыкальное сопровождение. В торжественной обстановке представляют 
каждого участника, озвучивают программу проведения, комментируют 
происходящее. Подписание учредительных документов подается как яр-
кое событие, не имеющее аналогов в Ульяновской области.

Мероприятие знаменует возрождение славной отечественной тра-
диции поддержки образования. Новое российское государство возвра-
щается к своим лучшим истокам. В девятнадцатом веке попечительство 
в образовании получает широкий размах. Создается государственная си-

О. Берлянд, А. Блюдин, М. Гусаренко, В. Давыдов, А. Исайкин, В. Кидалов, В. Клементьев,  
С. Марьин, Г. Матвеев, В. Михайлов,  А. Павлов, В. Пелих, В. Писарчук, Е. Плохов, Н. Повтарев,  

И. Подражанец, Г. Подунаев, Ю. Полянсков, В. Радаев, П. Раков, Ю. Самсонов, Ю. Синягин,  
Г. Ступников, И. Тукаев, М. Федотов, Ю. Щербаков, В. Ярославцев на учредительном  

собрании Попечительского совета филиала МГУ
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стема патронажа образовательных учреждений. Учреждается должность 
попечителя за учебными заведениями на территории каждого округа. 
Их административные и учебные вопросы решаются в рамках заседания 
Совета при попечителе.

Организация Попечительского совета филиала МГУ продолжает до-
брые традиции благотворительных обществ на симбирской земле. Наи-
более известными среди них были Общество взаимного вспомощество-
вания учащим и учившим в народных училищах Симбирской губернии, 
Братство Преподобного Сергия Радонежского Чудотворца при Церкви 
Симбирской гимназии, Братство святой равноапостольной Марии Маг-
далины при Мариинской женской гимназии. Их деятельность направле-
на на помощь нуждающимся учителям, их детям, учащимся из бедных 
семей. Поддержка благотворителей позволяет обеспечивать их оде-
ждой, пищей, кровом, оплачивать обучение, снабжать книгами и учеб-
ными пособиями.

В наше время исторические параллели и традиции попечительства 
будут использованы первым ответственным секретарем Попечительско-
го совета Еленой Гузенко при подготовке диссертации на тему «Благо-
творительность в системе образования Поволжья в конце 19-го – начале 
20-го в.». А результаты этого исследования найдут отражение в органи-
зации работы с попечителями филиала МГУ.

Н. Гурин, О. Берлянд, Е. Гузенко, Ю. Полянсков подписывают документы 
об учреждении Попечительского совета
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Собрание в наши дни завершается подписанием учредительного 
договора. Совет создается как самостоятельное юридическое лицо со 
своим счетом в банке. Согласовывается проект Устава, разработанный 
штатным доцентом юридического факультета, специалистом в области 
гражданского права Любовью Ракитиной. Деятельность Совета направ-
лена на содействие становлению и развитию университета как высшего 
учебного заведения нового типа. Планируется, что он станет центром 
подготовки специалистов-профессионалов с широким кругозором, 
способных решать задачи фундаментального и прикладного характера.

Высшим органом управления объявляется Общее собрание. На вы-
борной основе формируются президиум и контрольно-ревизионная 
комиссия. В состав первого президиума входят хорошо известные в горо-
де Олег Берлянд, Анатолий Блюдин, Сергей Марьин, Виктор Михайлов, 
Михаил Федотов. На пост первого президента Попечительского совета 
избирается начальник Главного управления Центробанка РСФСР по Улья-
новской области Виктор Давыдов. Исполнительным вице-президентом 
становится Юрий Полянсков.

 Виктор Давыдов

Профессиональный банковский работник. Имеет богатый опыт 
контрольно-ревизионной работы. Организатор масштабного 
строительства зданий Центробанка в Ульяновске. Настаивает 
на единой кредитной политике для всех, без исключений и огляд-
ки на ситуацию. Сторонник четких обязательств и гарантий. 
Взвешенно подходит к оценке происходящих событий. Объекти-
вен. Принципиален. Допускает разумные компромиссы. Болезненно 
переживает неудачи. Ценит репутацию. Прислушивается к обще-
ственному мнению. 

Из документальных источников и воспоминаний очевидцев

”На первом заседании меня избрали президентом Попечительского совета. Прав-
да, пробыл я в этой должности недолго, всего полгода. Меня пригласил на разго-
вор прокурор области Юрий Золотов. Говорит, по вашей должности Вы не имеете 
права занимать какие-либо посты. Отвечаю, что эта должность обществен-
ная, мы ни рубля там не получаем, а только вносим. Нет, говорит. Вы можете 
оставаться членом этого Совета, но с поста президента должны уйти. Пришёл к 
Полянскову, говорю: «Давай подбирать другую кандидатуру. А я останусь членом 
Попечительского совета, буду тебе помогать». Следующим президентом избрали 
Михаила Федотова.”

Из воспоминаний В. Давыдова, в 1992 г. – начальника Главного управления  
Центробанка РФ по Ульяновской области
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Учредительное собрание завершается культурной программой с 
выступлениями творческих коллективов, общением в неформальной 
обстановке. Все без исключения подчеркивают новизну и высокий уро-
вень проведения этого мероприятия. Восторженные отзывы участников 
адресуются молодому, талантливому, «фонтанирующему идеями» про-
ректору филиала МГУ Александру Абдрахманову. Чего не скажешь о ре-
акции некоторых консервативных сил на территории области. В одной 
из ульяновских газет собрание по поводу создания университетского По-
печительского совета освещается в материале под заголовком «Пир во 
время чумы».

Абдрахманов стоит у истоков формирования международных свя-
зей филиала МГУ. Он задает новые направления культурной жизни в 
регионе. Впервые организуются молодежный фестиваль «Студенческая 
весна» и студенческий конкурс «Университетские таланты». Участие 
команды студентов-знатоков в финале программы «Что? Где? Когда?» 
транслируется на центральном телевидении. Создается музей универси-
тетской истории. Организуются посещения Ульяновска звездами первой 
величины. Формируются контуры большой культурной программы сто-
личного уровня. Участие Филиппа Киркорова в университетской жизни 
отмечается торжественным вручением ему билета Почетного студен-
та филиала МГУ. Реализуется программа приглашения попечителей на 
встречи с известными в России деятелями культуры и искусства.

Мероприятия со студентами, выпускниками, попечителями, зару-
бежными партнерами обставляются возглавляемой им проректорской 
службой достаточно эффектно, с четким пониманием, как развивается 
шоу-бизнес. В определенном смысле университетская жизнь начинает 
играть новыми красками.

Новаторство и яркость подачи новых форм сотрудничества с универси-
тетом разделяют первые члены Попечительского совета.

Гендиректор научно-производственного объединения «Марс» Ва-
лентин Кидалов подает пример первого благотворительного пожерт-
вования сверх установленного Общим собранием взноса. Новые меха-
низмы практики студентов и трудоустройства выпускников предлагают 
руководитель регионального отделения «Инкомбанка» Сергей Марьин 
и учредитель международной грузовой авикомпании «Волга-Днепр» 
Алексей Исайкин. Глава областного Комитета здравоохранения Влади-
мир Ярославцев передает в дар вузу домашнюю библиотеку книг по 
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медицине. Генеральный директор ульяновского автомобильного завода 
Павел Лежанкин оказывает помощь в выделении служебных квартир 
для вузовских преподавателей.

В 1995 году происходит модерниза-
ция структуры работы Попечительского 
совета. По приглашению Юрия Полян-
скова к работе привлекается бывший 
первый секретарь ульяновского обкома 
Юрий Самсонов. Как помощник Прези-
дента Попечительского совета, он выво-
дит совместную работу с попечителями 
на новый уровень активности. Будучи 
авторитетной фигурой на ульяновской 
земле, он поддерживает постоянный 
контакт со всеми попечителями, зани-
мается вопросами формирования со-
става Попечительского совета, обеспе-
чивает работу коллегиальных органов 
управления.

В начале 1997 года происходит смена Президента Попечительско-
го совета филиала МГУ. Завершается более чем четырехлетний период 
работы попечителей под руководством Михаила Федотова, генераль-
ного директора Ульяновского завода тяжелых и уникальных станков, 
бывшего областного партийного руководителя. По признанию совре-
менников, за это время университет вырос и обрел контуры самого 
современного учреждения. Большую роль в этом сыграла поддержка 
попечителей и меценатов. Что не менее важно, университет превра-
тился в центр делового содружества, стал местом для обсуждения и 
решения проблемных вопросов вуза и предприятий, площадкой для 
неформального дружеского общения.

Ю. Самсонов обсуждает подготовку 
заседания Попечительского совета

”С самого начала работы были очень верно определены цели и задачи Попечи-
тельского совета. Они совпадали с «точками роста»нового российского вуза. Для 
многих попечителей работа на ниве образования стала не менее важной, чем их 
основная профессия. Не случайно вклад самых верных и активных меценатов будет 
признан и отмечен на государственном уровне.”

Из воспоминаний Б. Костишко, в 1992-1996 гг. – доцента  
физико-технического факультета ульяновского филиала МГУ
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Работа Попечительского совета под руководством мэра города Виталия 
Марусина приходится на период обострения отношений с руководителем 
области Юрием Горячевым. Многие совместные с университетом проекты, 
ранее поддержанные Главой администрации, сворачиваются. Нужность 
продолжения строительных работ на набережной Свияги ставится област-
ной властью под сомнение. Начинается фаза активного противодействия 
уже самостоятельному Ульяновскому госуниверситету и его руководству.

С этого периода работа Попечительского совета организуется по 
самым главным, жизненно важным направлениям. В его структуре по-
являются комитеты по строительству, по экономике, по связям с зару-
бежными организациями. Новое внутреннее устройство отражает из-
менение внешней ситуации на максимально недоброжелательную со 
стороны областных властей. В этих условиях ректорат и Попечительский 
совет вынуждены пойти на совершенно неожиданные решения. Так по-
являются новые, интересные для жителей города и области социальные 
явления.

Новые события и традиции при поддержке меценатов

Зарождение университетских традиций является базовым призна-
ком нового российского университета. Они направлены на повышение 
общего уровня культуры, появление широких слоев творческой и тех-
нической интеллигенции, обновление общественной среды. Развитие 
Ульяновска как университетского города происходит при непосредствен-
ном участии попечителей и меценатов.

Президиум Попечительского совета ульяновского филиала МГУ.  А. Поляков, Б. Илюшин, А. Шмелев,
 А. Литвинов, С. Юркевич, В. Давыдов, В. Марусин, З. Измайлова, Ю. Полянсков, М. Федотов
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Выпускники филиала МГУ, начиная с самого первого выпуска, об-
лачаются в университетские мантии. Эта традиция перенята у амери-
канских вузов и используется в России впервые. Но связанные с этим 
фактом события развиваются не очень гладко.

1993 год. Подготовлена программа проведения «Прощального 
звонка». Он состоится для первых выпускников из числа математи-
ков, экономистов и социологов. Мероприятие планируется провести в 
Большом зале Ленинского мемориала как главной площадке города. 
Ожидается приезд бывшего председателя Госкомитета по образова-
нию СССР, ректора Международного университета Геннадия Ягодина 
и ректора МГУ Виктора Садовничего. За день до проведения праздника 
готово все, кроме мантий.

В это время Александр Абдрахманов возвращается из Оклахома-сити в 
Москву. Купленные в США мантии упакованы в объемные свертки. Он вы-
катывает тележку с коробками на перрон Казанского вокзала, но поезд до 
Ульяновска уже ушел. В этой ситуации выбирается единственно возмож-
ный и верный вариант. Абдрахманов берет такси и нагоняет ульяновский 
фирменный поезд на станции в Рязани. В итоге мантии доставляются во-
время, а сам выпускной проходит на самом высоком уровне.

Облачение бывших студентов в университетские мантии со вре-
менем становится обязательным мероприятием. Это подчеркивает 

Первый выпуск студентов ульяновского филиала МГУ, 
Большой зал Ленинского мемориала, 1993 год
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особую торжественность момента при прощании выпускников с аль-
ма-матер и выражении добрых напутствий на будущее. А сама мантия 
становится символом принадлежности к дружной университетской се-
мье. Она указывает на то, что ее обладатели имеют высокий уровень 
культуры, успешно освоили программы гуманитарного и профессио-
нального образования, владеют иностранными языками и навыками 
работы с компьютерами, готовы к использованию самых современных 
методов в своей профессиональной деятельности.

Участие попечителей позволяет обеспечить новаторские подходы в 
развитии среднего общего и профессионального образования.

Хорошей традицией становится совместное с ректоратом чествова-
ние лучших студентов и школьников. Программа первого выпускного 
в 1993 году включает поощрение обучающихся, показавших наиболее 
высокие успехи в учении. Сертификаты признательности от лица По- 
печительского совета вручают его президент Михаил Федотов и ректор 
филиала Юрий Полянсков.

Годом ранее в Ульяновске появляется первая частная школа. Это 
совместный проект филиала МГУ и предприятия «Симбирск-Диалог» 
под руководством Олега Берлянда. Изначально учебное заведение 

 Ю. Синягин на уроке в Авторской экспериментальной школе
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задумывается как отличное от других школ. Обучение строится на 
основе авторской концепции личностного развития. Индивидуально 
ориентированный подход реализуется в малых по численности клас-
сах. Внеучебная деятельность насыщается занятиями по личностному 
и творческому развитию. Непосредственное участие в решении теку-
щих и перспективных задач школы принимает родительский актив.

Новый для города и области тип образовательного учреждения 
неоднозначно воспринимается некоторыми местными чиновниками. 
В местной прессе звучат отдельные высказывания о том, что «капи-
талисты с жиру бесятся». Появляется немало сложностей с содер-
жанием этой школы, ее материально-техническим обеспечением, 
поощрением педагогов. Но все они успешно решаются при участии 
попечителей филиала МГУ. И этот опыт софинансирования, учитыва-
ющий современные тенденции, частично используется в Ульяновской 
области при организации деятельности общеобразовательных учре-
ждений.

В 1996 году в структуре филиала МГУ при активном участии де-
кана-организатора Татьяны Никитиной создается факультет культуры 
и искусства. Это учебное подразделение призвано обновить культур-
ную жизнь в Ульяновской области, наполнить ее мероприятиями 
самого высокого уровня, заложить собственную систему подготовки 
кадров по творческим и гуманитарным специальностям. Понимая 
особую важность данной работы, Попечительский совет принимает 
целевую программу по оказанию всесторонней поддержки развитию 
нового факультета.

В работу попечителей изначально закладывается защита нуждаю-
щихся в материальной поддержке. Социальные выплаты отдельным 
категориям студентов устанавливаются с первого года работы Попе-
чительского совета.

Адресная материальная помощь оказывается при установлении 
именных студенческих стипендий. Успешный опыт «Симбирск-Диа-
лог» в персональном поощрении лучших студентов получает новую 
жизнь. В 1997 году член президиума Попечительского совета, генди-
ректор ульяновского предприятия «Вторчермет» Борис Илюшин сверх 
установленного благотворительного взноса учреждает именные сти-
пендии для лучших студентов. Через два года аналогичные решения 
принимаются и другими членами Попечительского совета. На долгие 
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годы вперед закладываются основы поощрения и сопровождения са-
мых успешных студентов ульяновского университета.

В 1996 году Ульяновская область готовится к первым в современ-
ной истории выборам Главы администрации. В этот период происхо-
дит охлаждение отношений областной власти и ректората филиала 
МГУ. Университет, как и ранее, делает заявку на выделение концерт-
ного зала для проведения Выпуска студентов. Но ни Большой зал Ле-
нинского мемориала, ни зал Областного центра культуры молодежи, 
ни прочие концертные площадки университету не дают. Выдвигают-
ся разные объяснения. Местные чиновники в кулуарах ссылаются на 
прямой запрет Юрия Горячева. Нависает угроза над проведением уни-
верситетского праздника в самой торжественной, как это уже принято, 
обстановке.

Выход из ситуации 
находится совершенно 
неожиданно. Интерес-
ную идею выдвигает 
проректор филиала МГУ 
Александр Абдрахма-
нов. Если нельзя прове-
сти мероприятие в зале, 
то нужно провести его 
на открытом воздухе. Но 
тогда нужно кардиналь-
но поменять и саму про-
грамму его проведения.

Выпуск этого года проводится в совершенно непривычном для 
всех формате. Это видно по удивленной реакции простых жителей 
города. Выпускники в мантиях собираются у обелиска на площади 
30-летия Победы. После выступления руководителей университета и 
почетных гостей они стройными колоннами движутся вниз по улице 
Минаева.

Шествие выпускников завершается в университетском городке на 
Набережной реки Свияги. Колонны факультетов оформлены таблич-
ками. Во главе шествия идут знаменосцы с флагами, за ними – кол-
лектив девушек-барабанщиц и военный оркестр. В составе колонны 
выделены и оформлены группы ректората, факультетов, родных и 

Подготовка к шествию выпускников по улицам города
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близких выпускников. Каждый элемент оформления подчеркивает 
особую торжественность момента.

Так, университетский праздник приобретает черты ежегодного 
знаменательного события для города и области. А реализация фи-
лиалом МГУ новых культурных проектов начинается уже в 1994 году.

При поддержке Попечительского совета университет организует 
масштабную концертную программу. В зале Областного центра культу-
ры молодежи выступают звезды первой величины. Ульяновск посещают 
Алла Пугачева, София Ротару, Филипп Киркоров, Валерий Леонтьев, Ла-
риса Долина, Валерия, Александр Малинин, группы “На-На“ и “Boney M”.

Эти события являются более чем знаменательными для города и об-
ласти. Они ставят Ульяновск в один ряд с центральными регионами но-
вой России. Совместный проект университета и попечителей оживляет 
культурную жизнь города и области. Посещение концертов доступно 
простым ульяновцам, поскольку часть затрат на организацию концертов 
покрывается за счет средств попечителей.

Инициатором и руководителем этой программы является также Алек-
сандр Абдрахманов. Установленные им деловые связи обеспечивают са-
мый высокий, столичный уровень концертных мероприятий. А добрые 
неформальные отношения с ведущими представителями российского шоу- 
бизнеса получают неожиданное продолжение. Крестными родителями его 
сына Богдана становятся Филипп Киркоров и Валентина Полянскова.

А. Пугачева и Ф. Киркоров, ведущая телепередач «Песня года», «Утренняя почта», 
«КВН» на Центральном телевидении С. Жильцова, А. Павлов и Ю. Полянсков 

с супругами в окружении организаторов концерта
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Попечительский совет реализует программу поддержки известных 
людей Ульяновской области.

Ежегодно премии Попечительского совета присуждаются наибо-
лее активным, прогрессивным, заслуженным деятелям образования, 
здравоохранения, науки, культуры, искусства. Звание первых лауреатов 
премии присуждается главному режиссеру Ульяновского областного 
драмтеатра Юрию Копылову, заведующему кафедрой технологии ма-
шиностроения ульяновского политеха Леониду Худобину, заведующей 
городским отделом образования Людмиле Соломенко, Заслуженному 
врачу РСФСР Евгению Чучкалову, педагогу средней школы № 40 Влади-
славу Тейтельману, директору Областного центра культуры молодежи 
Борису Яворскому.

Торжественное облачение в университетскую мантию и обществен-
ное признание заслуг становятся запоминающимися событиями в жизни 
лауреатов. К моменту присуждения премии Попечительского совета Ва-
лентин Кидалов является лауреатом Ленинской премии, Государствен-
ной премии СССР, Премии Правительства РФ. Он признает, что эта на-
града очень приятна и памятна, поскольку является одной из первых со 
стороны ставшей ему родной Ульяновской области.

В лучших традициях развития попечительского движения отмеча-
ются заслуги крупных меценатов, инициаторов адресной благотвори-
тельной помощи. Члены Попечительского совета награждаются благо-
дарственными грамотами, сертификатами признательности. Имена и 
фотографии самых активных заносятся в Золотую книгу почета. В ве-
стибюле учебного корпуса на Набережной Свияги устанавливается ме-
мориальный знак.

Это мраморная плита с 
указанием организаций, ока-
завших неоценимую помощь 
на первых порах становле-
ния университета. Знак уста-
навливается по инициативе 
Попечительского совета и 
становится символом много-
летнего социального парт- 
нерства на благо развития 
образования.

Открытие памятной плиты  
Попечительского совета филиала МГУ
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Подведение итогов работы Попечительского совета проводится 
в День его рождения, в период Рождественских праздников. 

На празднование собираются члены университетского коллектива, 
Попечительского совета и приглашенные почетные гости. В торжествен-
ной обстановке объявляются лауреаты премии Попечительского совета, 
чествуются самые активные и неравнодушные попечители. По доброй 
традиции официальную часть сменяет культурная программа.

Заложенная с момента основания система работы позволяет по- 
печителям «держать руку на пульсе» жизни университета и Ульяновской 
области в целом.

 Активные члены Попечительского совета филиала МГУ. 
Б. Илюшин, А. Шмелев, В. Абанин, С. Крынин, А. Лизогубов

”С создания Попечительского совета начался новый этап развития университе-
та. В стране – хаос, цены растут, всё рухнуло, а мы собрались, чтобы обсудить 
вопросы помощи филиалу МГУ. И вот ведь что интересно – сначала университету 
нужны были попечители, а позже, когда он уже уверенно стоял на ногах, он стал 
нужен членам Попсовета. Появилась возможность готовить специалистов для 
своих предприятий, пользоваться контактами, установленными вузом.”

Из воспоминаний А. Блюдина, в 1992 г. – одного из учредителей Попечительского совета 
филиала МГУ, автора многих добрых инициатив в специализированной подготовке 

студентов, ведущего специалиста «Инкомбанка»
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Организация одного из первых в России Попечительского совета поз-
воляет задать новые импульсы в жизни вуза и региона, внести самые 
современные тенденции в развитие социальной и культурной сферы го-
рода и области.

Университетский Попечительский совет становится центром фор-
мирования сообщества единомышленников. Каждый из попечителей 
добился успеха в своей профессии, но не останавливается и стремится 
улучшить ситуацию и в других сферах. Они демонстрируют, что их уча-
стие в благотворительных программах становится хорошим примером 
и для других достаточно известных, зрелых, неравнодушных людей. 
Такое отношение попечителей позволяет команде филиала МГУ до-
биться значительных успехов и профессионального признания в самые 
первые годы своей работы.  



ГЛАВА 11

ПОДВЕДЕНИЕ ИТОГОВ РАБОТЫ В СОСТАВЕ МГУ
В чем заключаются главные результаты и первые достижения

Вывеска филиала МГУ в г. Ульяновске. Передана 
в университетский музей в связи с преобразованием 
в Ульяновский государственный университет
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Постановка задач на начальном этапе работы

Ульяновский университет создается в 1988 году во исполнение По-
становлений Совета министров СССР от 24 апреля 1985 года и от 11 
февраля 1988 года. Эти документы предусматривают его переход в со-
стояние самостоятельного государственного университета к 1995 году, 
дате празднования 125-летней годовщины со дня рождения В.И. Лени-
на. А сроки завершения переходного периода будут несколько раз пере-
смотрены, причем в сторону их уменьшения.

С момента основания филиала МГУ главным ориентиром для ректо-
рата становится подготовка к грядущему изменению статуса. Подойти к 
этим изменениям нужно плавно, избегая на этом пути потрясений. Тре-
буется в очень сжатые сроки отработать совершенно новую технологию 
организации работы. Филиал Московского госуниверситета должен об-
рести черты полностью готового к самостоятельной жизни университета. 
Для этого необходим интенсивный рост показателей по всем направле-
ниям деятельности. Но обеспечить его достаточно сложно, поскольку 
работа только начинается. Наблюдается выраженный дефицит кадров, 
финансирования, материально-технической базы, оборудования. Меня-
ется общая социально-экономическая ситуация. Рушится советская си-
стема регулирования отношений в образовании. Рыночные отношения 
активно проникают в сферы высшего образования и труда.

Поддержку ульяновскому университету на этапе его становления ока-
зывают Гособразование СССР, Московский госуниверситет, ульяновский 
обком партии. По окончании первого учебного семестра в феврале 1989 

”Предполагаемые сроки преобразования филиала МГУ имени М.В. Ломоносова в 
Ульяновский государственный университет 1993–1994 гг.”

 Из материалов совещания представителей Гособразования СССР,  
МГУ им. М.В. Ломоносова, Ульяновского обкома КПСС и облисполкома, заинтересованных 

организаций и ведомств от 9-10 февраля 1989 г.

”В целом необходимо разработать модельные представления об Ульяновском го-
сударственном университете на момент отделения от МГУ (ориентировочно 
конец 1992 года) с учетом требований государственно-общественной аккредита-
ции.”

Из решения Ученого совета филиала МГУ по вопросу «О деятельности филиала МГУ  
в условиях перехода к рыночной экономике от 19 февраля 1991 г.
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года в филиале МГУ проходит представительное совещание. За одним 
столом собираются первые лица от государственного образования, глав-
ного университета страны, областных органов власти, заинтересованных 
ведомств и организаций. Рассматриваются перспективы развития моло-
дого ульяновского университета.

Перед участниками совещания ставится основная задача. Нужно вы-
работать предложения о реализации программы развития филиала МГУ, 
уточнить обязательства каждой из сторон и согласовать совместные дей-
ствия. Предполагаемые сроки его преобразования в самостоятельный 
университет устанавливаются на отметке 1993-1994 годов.

Принятые решения стано-
вятся главными ориентирами и 
задачами на ближайшие годы 
для филиала МГУ. А материалы 
совещания фиксируют едино-
душие всех уровней власти в 
безусловной поддержке нового 
ульяновского вуза. Уникальность 
этой ситуации будет в полной 
мере оценена по прошествии не-
которого времени. Подписи под 
протоколом ставят первый зам-
председателя Гособразования 
СССР Феликс Перегудов, первый 
проректор МГУ Виктор Садов-
ничий, секретарь ульяновского 
обкома КПСС Юрий Самсонов, 
председатель областного испол-
кома народных депутатов Юрий 
Горячев.

«Старшие» для молодого ульяновского вуза ведомства согласны с бу-
дущей ролью нового университета. Он должен занять центральное ме-
сто в социально-экономическом и культурно-гуманистическом развитии 
Ульяновской области. А ведущие позиции на рынке высшего образова-
ния должны опираться на успешную подготовку высококвалифициро-
ванных специалистов для различных отраслей народного хозяйства.

Договоренности о поддержке университета
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Участникам совещания выдаются предварительно подготовленные 
материалы. Текст по каждому разделу завершается обращением: «Ваши 
замечания и предложения» и выбитыми на печатной машинке пусты-
ми строками для выражения мнения и комментариев. Это подчеркивает 
серьезность намерений организаторов и участников рабочей встречи, 
готовность их к глубоко содержательному обсуждению включенных в 
повестку вопросов.

Перспективы филиала МГУ рассматриваются по перечню основопо-
лагающих задач и предлагаемых решений, изложенных в материалах 
совещания.

Главная задача связана с подготовкой в стенах вуза высококвалифи-
цированных специалистов под актуальные направления науки и техни-
ки. Решение этой задачи видится в реализации комплекса мероприятий.

Высокий уровень довузовской подготовки «на входе» можно обес- 
печить широкой профориентационной работой и отбором талантли-
вой молодежи. Университетский стандарт обучения будет обеспечен 
через использование самых современных форм и обновление содер-
жания учебно-воспитательного процесса. Планируется снизить число 
обязательных дисциплин в пользу увеличения доли курсов по выбору, 
добавить специальные факультативы. Подготовку необходимо вести с 
использованием активных методов: диалога-поиска, диалога-дискус-
сии, диалога-противоборства, вербального диалога, диалога с компью-
тером. На старших курсах можно предусмотреть полную индивидуа-
лизацию обучения с тьюторной поддержкой студента. Использование 
контекстного обучения позволит смоделировать реальные условия и 
обстановку будущего места работы. Это выступит противовесом широко 
используемому «валовому» подходу в образовании и позволит подгото-
вить будущего специалиста наилучшим образом.

Студент должен развиваться как самостоятельная творческая личность. 
В русле современных тенденций на обновление общества университет дол-
жен создать атмосферу сотрудничества с преподавателем взамен повсемест-
но используемой «педагогики принуждения». Для этого планируется разра-
ботать интегрированные курсы гуманитарных дисциплин, ввести в учебную 
программу сквозной курс «История мировой культуры», сменить форму пре-
подавания на более неформальную, доверительную. Приобретенные навы-
ки культурного общения и самостоятельного мышления должны помочь 
студентам найти свое место в новой строящейся демократической системе.
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Высокий уровень подготовки выпускников, в понимании работодателей, 
связан с минимальными сроками их трудовой адаптации. Обеспечить та-
кой уровень можно через системное взаимодействие с государственными, 
советскими и хозяйственными организациями. Планируется организовать 
взаимный обмен ведущими специалистами на условиях штатного совме-
стительства. Преподаватели вуза и сотрудники базовых организаций могут 
и должны выступить научными руководителями, заведующими кафедра-
ми, консультантами. Студенты будут включены в научно-производственное 
сотрудничество с предприятиями, в исследовательскую работу в интересах 
организаций, в выполнение совместных договоров. Обучающиеся смогут, 
начиная с четвертого курса, прикрепляться на штатные должности предпри-
ятий для выполнения их научно-технических заданий.

На передний план выдвига-
ются задачи по формированию 
квалифицированного преподава-
тельского состава. На первых по-
рах планируется привлекать веду-
щих специалистов из МГУ, других 
университетов высокого рейтинга, 
ульяновских вузов. Требуется зало-
жить основу для системного выра-
щивания собственных научно-пе-
дагогических кадров. В открытии 
аспирантуры и докторантуры фи-
лиал МГУ рассчитывает на содей-
ствие Гособразования СССР и Мос- 
ковского госуниверситета.

Особое внимание участники совещания уделяют достижению числен-
ных показателей. Они сформированы как соотношение различных компо-
нентов учебного процесса. Показатель числа студентов к числу преподава-
телей устанавливается на уровне 8:1. При этом допускается возможность 
его снижения. Предельная численность групп для курсов верхнего уров-
ня: дисциплин специализаций, программных и дискуссионных семинаров 
выставляется на уровне пятнадцати человек. Норматив учебных площа-
дей составляет около двадцати квадратных метров на студента. Предъяв-
ляются высокие требования к материально-техническому обеспечению, 
новизне используемого оборудования, актуальности учебной и научной 
литературы.

Совещание в стенах филиала МГУ.
Ю. Полянсков, В. Садовничий
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Важное значение имеют вопросы строительства и оснащения учеб-
ного процесса. На момент проведения этого совещания проект возведе-
ния университетского комплекса не подтвержден со стороны Госстроя 
РСФСР. Это задерживает сроки окончания проектных работ и начала 
строительства. При этом весь объем строительных работ запланирован 
на тринадцатую пятилетку.

К 1995 году, годовщине со дня рождения В.И. Ленина, планируется за-
вершить возведение первой очереди учебных помещений на Набереж-
ной реки Свияги. В эти же сроки требуется организовать строительство 
второй очереди, которая включит учебно-лабораторные корпуса четырех 
факультетов, библиотеку, вычислительный центр, спортивно-оздорови-
тельный комплекс, опытно-производственную и издательскую базу. Од-
новременно нужно определиться, как можно облагородить архитектур-
ный облик прилегающей территории.

Участники совещания принимают решения по первоочередным за-
дачам, определяющим развитие университета на перспективу.

Ульяновский облисполком под руководством Юрия Горячева прини-
мает на себя обязательства по незамедлительному началу строитель-
ства и сдаче в эксплуатацию в первом полугодии 1992 года комплекса 
зданий первой очереди университета. Предложения о проектировании 
и строительстве комплекса сооружений второй очереди будут своевре-
менно согласованы им в Госплане СССР и Совмине РСФСР. Завершение 
работ, в основном объеме строительства, запланировано на 1995 год.

Гособразование СССР в лице Феликса Перегудова обязуется поддер-
жать предложения области перед Госпланом СССР и Советом министров 
РСФСР о проектировании и строительстве в Ульяновске комплекса со- 
оружений второй очереди. Кроме этого, заявляется о содействии моло-
дому университету в других, ключевых для него вопросах. Планируется 
оказать помощь в открытии физико-химического и юридического фа-
культетов, обеспечении современной вычислительной и множительной 
техникой, средствами технического обучения, оборудованием. Намеча-
ется рассмотреть вопросы опережающего выделения фонда заработной 
платы и численности преподавателей, обратиться с ходатайствами в 
Минфин СССР и Госкомтруд СССР об уточнении структуры руководящих 
работников филиала МГУ. Подтверждается необходимость ежегодного 
выделения мест в докторантуре МГУ для целевой подготовки сотруд-
ников ульяновского вуза, открытия своей аспирантуры в филиале МГУ 
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с соответствующим финансированием. Первые программы подготовки 
специалистов высшей квалификации связаны с математикой, психологи-
ей, политэкономией. Обозначается поддержка совместной инициативы 
филиала МГУ и Ульяновского центра микроэлектроники о наборе сту-
дентов других вузов на третий курс по специальности «Физика и техно-
логия материалов и компонентов электронной техники». Обозначается 
готовность командировать в Ульяновск ведущих специалистов централь-
ных университетов для ведения консультаций, чтения лекций, оказания 
методической помощи, оснащения техническими средствами и иллю-
стративным материалом.

Аналогичные задачи принимаются в работу Московского госунивер-
ситета. Виктор Садовничий выражает готовность оказать действенную 
помощь в открытии в филиале двух новых факультетов, их материаль-
но-техническом обеспечении, командировании в Ульяновских ведущих 
преподавателей, организации приема вступительных экзаменов. Допол-
нительно рассматривается вопрос о выделении специальной квоты в из-
дательстве МГУ. Это требуется для издания учебно-методической и науч-
ной литературы, подготовленной работниками ульяновского филиала.

Обозначенные на совещании вопросы фиксируют также роль улья-
новских предприятий в становлении филиала МГУ. Сложившаяся группа 
базовых предприятий включает заводы «Комета», «Искра», Ульяновский 
радиоламповый завод, научно-производственное объединение «Марс». 
Они обязуются оказывать эффективную помощь в капитальном строи-
тельстве зданий совместного использования, оснащении факультетов 
вычислительной техникой и оборудованием, организации совместных 
научно-исследовательских лабораторий, обеспечении стажировок сту-
дентов и обмена ведущими специалистами на условиях штатного сов-
местительства.

К решению первоочередных задач в развитии университета под-
ключаются молодежные организации. Областному комитету ВЛКСМ и 
комитету комсомола филиала поручается заключить договоры о сотруд-
ничестве с комсомольскими ячейками МГУ, Ленинградского и Казанско-
го университетов. Планируется направить иногородние студенческие 
отряды в помощь при строительстве государственного университета в 
Ульяновске.
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Результаты восьми лет работы «под крылом» МГУ

Подведение итогов работы ведется ректоратом и Ученым сове-
том на момент отсоединения от МГУ и обретения самостоятельности 
в 1996 году. За основу отчетов принимаются решения, принятые на 
представительном совещании с органами государственной и област-
ной власти, руководством МГУ в начале 1989 года.

Прежде всего, за это время удалось определиться со своей ролью 
и местом на отечественном рынке высшего образования. Новый рос-
сийский вуз встал на путь обретения характерных черт классического 
университета. При этом не отказался от развития технических направ-
лений науки и образования. В отличие от отраслевых институтов, здесь 
сформирован широкий спектр совершенно различных специальностей. 
Учебную и научную работу можно вести на стыке физики, математики, 
экономики, социологии, юриспруденции, психологии, медицины, твор-
ческих специальностей. Используемые наработки ведущих российских 
университетов, высокая квалификация собственных преподавателей и 
привлекаемых специалистов, их активное участие в научных исследова-
ниях обеспечивают фундаментальный характер профобразования.

Уровень предоставляемого филиалом МГУ образования подтвержда-
ется качеством его выпускников. В это время трудоустройство отсутствует в 
перечне показателей, обязательных для выполнения вузами. Ректорат и ру-
ководство базовых предприятий берутся за реализацию данного направле-
ния, понимая его особую важность для экономики области. За первые годы 
работы удается определить ключевые характеристики выпускников, разра-
ботать систему их рейтингования как будущих специалистов, подключить к 
преподаванию ведущих специалистов-практиков, апробировать совмещен-
ные с временным трудоустройством механизмы прохождения практики, 
заложить основы регулярного сотрудничества на площадках ассоциаций 
выпускников и работодателей.

”Главный итог состоит в том, что университет состоялся как классический 
со всеми присущими ему признаками. Такой университет способен на большой 
манёвр. Он моментально реагирует на потребности рынка специалистов, особен-
но на стыке далеко не родственных направлений подготовки.”

Из воспоминаний Ю. Полянскова, в 1988-1990 гг. – директора ульяновского филиала,  
проректора МГУ, в 1990-1996 гг.  – ректора ульяновского филиала МГУ
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Первые выпускники 
еще до получения ди-
плома либо уже трудо-
устроены, либо получили 
предложения о работе. 
Они соответствуют требо-
ваниям к современным, 
всесторонне развитым и 
профессионально подго-
товленным молодым спе-
циалистам. Ректорат си-
стематически анализирует 
мнения работодателей, 
оперативно реагирует на 
потребности рынка труда. 
Высокий спрос на выпуск-
ников подтверждается по-
ложительными отзывами 
со стороны предприятий 
и организаций. Выпускае-
мые из стен филиала МГУ 
специалисты будут высоко 
востребованы и в даль-
нейшем. По прошествии 
времени российское ми-
нистерство образования 
введет отчетный показа-
тель по числу выпускни-
ков, состоящих на учете в 
центре занятости населе-
ния. В течение долгих лет 
университет в Ульяновске 
будет иметь значение «0» 
в графе по этому показа-
телю.

Взаимодействие с работодателями ведется на системной основе. Это-
му способствует работа Попечительского совета по решению наиболее 
важных для университета вопросов. Несколько позже будет создано не-

Университетское древо
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коммерческое партнерство «Предприятия – потребители квалифициро-
ванных кадров». Его соучредителями выступят ульяновские автомобиль-
ный и механический заводы. Выход на новый этап сотрудничества будет 
ознаменован регулярным выпуском рекламно-информационного бюлле-
теня «Профессиональная элита». Материалы о лучших выпускниках будут 
адресованы кадровым службам предприятий. Инициатором проекта вы-
ступит университетский центр рекламы и маркетинга под руководством 
Елены Омельченко.

За первые годы жизни университета «с нуля» отработаны и поставле-
ны процессы гуманитарной и специальной подготовки студентов. Учеб-
ный процесс построен на принципах фундаментального образования. В 
духе демократических перемен повышена доля гуманитарных дисци-
плин. Содержание программ избавлено от излишней политизации. Пере-
смотрены процессы прохождения производственной практики. Введены 
специализированные курсы по профилям будущей работы. Студентам 
предоставлены возможности управления своей подготовкой на старших 
курсах. Фактически сформирована образовательная среда равного парт-
нерства студента и преподавателя.

Приоритетом развития университетского образования становится его 
информатизация. На всех факультетах ведется обширный курс информа-
тики и вычислительной техники. Объем компьютерного парка доводится 
до 185 персональных электронно-вычислительных машин. Выдерживает-
ся норматив одной ПЭВМ на 10 студентов. В 1993 году создается специа-
лизированный Научно-исследовательский институт информационных тех-
нологий и систем. Его возглавляет специалист в области математической 
кибернетики и информатики, первый в истории филиала МГУ доцент –  
штатный преподаватель и первый докторант, а сейчас – профессор мех-
мата Алексей Смагин. Ректорат делает ставку на активное использование 
информационных технологий в учебном процессе. В 1995 году в филиале 
МГУ разрабатывается и принимается концепция информатизации и раз-
вития телекоммуникаций. В следующем году создается служба проректо-
ра по новым информационным обучающим технологиям.

За годы жизни в составе МГУ взяты важные рубежи. Они характерны 
для современного классического университета как открытой системы об-
разования. Начинает работать Российско-Американский колледж. Ведется 
проработка аналогичной технологии подготовки специалистов в рамках 
Российско-Германского института. Успешная реализация договоренностей 
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с зарубежными партнерами подтверждает верность выбранному курсу 
развития как передового российского университета.

На протяжении всего отчетного периода филиал МГУ демонстри-
рует стремительную динамику наращивания своего научно-педагоги-
ческого потенциала. Если в 1988 году в штате университета состоят два 
доктора наук и одиннадцать кандидатов наук, то через восемь лет об-
щее число остепененных преподавателей приблизится к 240. Своя си-
стема подготовки кадров высшей квалификации является исключением 
из общих правил, поскольку она не развивается в филиалах, а формиру-
ется в головных вузах. Открыты шесть специализированных диссерта-
ционных советов. Действует своя докторантура и аспирантура по более 
чем пятидесяти научным направлениям. Ежегодное число научных пуб-
ликаций к 1996 году достигает уровня 600 единиц. В течение 1995 –1996  
года защищено 26 диссертаций, включая шесть докторских. Повышается 
творческая активность ученых филиала, кратно возрастает число проектов 
при грантовой поддержке различных фондов. Фактически университет 
переходит к системной подготовке и воспроизводству собственных науч-
ных и преподавательских кадров.

Состоятельность молодого университета подтверждается повышен-
ным вниманием к нему со стороны абитуриентов. По статистике, более 
половины медалистов города и области стремятся поступить в филиал 
МГУ. Набор ведется на 22 специальности и направления подготовки. Про-
ходные баллы на отдельные специальности близки к максимально воз-
можным. Ежегодное увеличение планов приема позволило нарастить об-
щую численность студентов дневного, заочного, вечернего отделений до 
пяти с половиной тысяч человек.

Несмотря на самые непростые для строительства времена, выдержи-
ваются поставленные ранее сроки возведения университетского комплек-
са. В 1992 году сдается в эксплуатацию первая очередь учебно-лабора-
торного корпуса на Набережной реки Свияги. Университет обзаводится 
своими поточными аудиториями, лабораториями и кабинетами с учеб-
ным и научным оборудованием. Новоселье празднуют коллективы физи-
ко-технического и гуманитарного факультетов.

Через год экономический факультет переезжает в свой корпус 
на улице Пушкинской. Готовится завершение работ по строительству 
второй очереди университетских зданий, намеченное на 1997 год. 
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Реализуется программа социальной поддержки своих работников. 
Проректорские службы под руководством Гирфана Маликова и Лео-
нида Пичугина решают задачи по организации жилищного строи-
тельства.

Первые квартиры улучшенной планировки получают ведущие уче-
ные в «профессорском» доме на пересечении улиц Карла Либкнехта и 
Железной дивизии. Следующие квартиры на льготных условиях будут 
предоставлены в двух жилых домах на улице Хлебозаводской. Их сдача 
в эксплуатацию произойдет в конце девяностых годов. Активно исполь-
зуется механизм приобретения и аренды жилья для сотрудников за счет 
внебюджетных и привлеченных средств университета. В 1996 году вну-
тренние потребности университета во временном жилье обеспечены в 
полном объеме. Университет предоставляет своим работникам около 
тысячи мест для проживания в арендуемых общежитиях.

Университету удается обозначить свое центральное место в сфе-
ре среднего и высшего образования региона. Сформирован полный, 
трехступенчатый цикл непрерывного образования для жителей всех 
возрастов. Авторские программы развития в начальной школе сменя-
ются системой довузовской подготовки для средних и старших классов. 
После обучения по программам высшего образования желающим 
предлагается широкий выбор программ послевузовской переподго-
товки, повышения квалификации, магистратуры и аспирантуры.

 В рамках реализации программы непрерывного образования ве-
дется работа по открытию программ среднего профессионального 

Сдана первая очередь университетского комплекса, возводится вторая
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образования. По прошествии нескольких лет в 2004 году в структуру 
университета будут включены Музыкальное училище на улице Гимова 
и Медицинский колледж на улице Аблукова. Чуть позже университет-
ские программы среднего специального образования пополнятся за 
счет присоединения Автомеханического техникума на улице Набереж-
ная реки Свияги.

Филиал МГУ выступает инициатором ряда важных для Ульяновской 
области начинаний. Открывают свои двери для ульяновцев региональный 
центр образования, центр социальных проблем молодежи. Складывает-
ся профессиональное сообщество историков, краеведов и литераторов 
«Симбирск-университет». Создается студенческий музыкальный салон 
для объединения творческой молодежи города и области. Организуются 
«круглые столы» с представителями творческих профессий по вопросам 
классического и современного искусства. Развиваются контакты улья-
новских студентов с учащейся молодежью МГУ и других центральных ву-
зов. Активную просветительскую работу ведет новая студенческая газета 
«Вестник». Филиал МГУ начинает рассматриваться как культурный центр, 
задающий новое содержание жизни в регионе.

Результаты работы университетской команды в составе Мос- 
ковского госуниверситета показывают главное. Поставленные на 
февральском совещании 1989 года задачи выполнены. В отдельных во-
просах удалось добиться ощутимой динамики. Это касается постановки 
учебного процесса, развития научной деятельности, расширения сотруд-
ничества с базовыми предприятиями, развития социальных программ, 
реализации культурных проектов и инициатив. Несмотря на ограниче-
ния, связанные со статусом филиала, университет демонстрирует высо-
кий уровень самостоятельности. Это обеспечивает быстрый безболез-
ненный переход к самостоятельной жизни в 1996 году.

Подведение итогов первых восьми лет работы ведется ректоратом 
одновременно с формированием долгосрочных программ развития. А 
самое первое публичное подведение итогов происходит чуть ранее, в 
юбилейном для филиала МГУ 1993 году.
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Празднование первого пятилетнего юбилея

Наступление юбилейной даты является хорошим поводом обозна-
чить ведущие позиции в областном образовании, науке и культуре. Рек-
торат формирует календарь праздничных событий на весь 1993 год. Они 
должны быть организованы на самом высоком уровне организации.

В празднование Дня рождения филиала МГУ активно вовлекают-
ся самые широкие круги населения. Готовится серия информационных 
публикаций в областной прессе. Выходит специализированный выпуск 
газеты «Вестник». Информация размещается в центральном издании 
«Комсомольская правда».

В местном и российском радио-эфире регулярно звучат упоминания 
об университете. Проводятся пресс-конференции с представителями 
средств массовой информации. Выпускается юбилейный видеофильм 
о первых годах жизни и перспективах развития филиала МГУ. В форма-
те высокой печати издаются афиши, буклеты, информационные листки. 
Все сообщения преследуют, в том числе, рекламные цели.

Центральное место в общей че-
реде событий занимает февральская 
программа праздничных мероприя-
тий. Время проведения приурочено 
к дате выхода Постановления Сове-
та министров СССР в 1988 году об 
организации в Ульяновске филиала 
Московского госуниверситета имени 
М.В. Ломоносова. Двухдневная про-
грамма насыщена яркими меропри-
ятиями на центральных площадках 
города.

Программу первого дня открывает Торжественное заседание Учено-
го и Попечительского советов. Местом проведения определен конфе-
ренц-зал Дома политпросвещения в Мемориальном центре.

В зале присутствуют руководители администрации области, горо-
да, предприятий и учебных заведений. Почетные места в президиуме 
занимают ректор Московского госуниверситета Виктор Садовничий, 
бывший Глава Госкомитета по образованию СССР Геннадий Ягодин, 

Программа юбилейных мероприятий, 1993 г.
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министр социальной защиты населения РФ Элла Памфилова. Участие 
руководителей такого уровня выводит областное событие на россий-
ский уровень. Заседание на правах хозяев ведут ректор Юрий Полян-
сков и Президент Попечительского совета Михаил Федотов. Отчетные 
выступления сменяются процедурой награждения. Сертификаты при-
знательности вручаются руководителям организаций, которые стояли 
у истоков создания ульяновского университета, обеспечивали его ста-
новление в первые годы работы.

По завершении собрания 
его участники перемещаются в 
Областной Центр культуры мо-
лодежи. В Красном зале начи-
нается первая в Ульяновске пуб-
личная лекция для студентов, 
преподавателей, специалистов, 
всех заинтересованных лиц. Рек-
тор Московского международного 
университета, в недалеком прошлом –  
глава отечественного образова-
ния Геннадий Ягодин выступает по 
теме «Глобальные экологические 
проблемы современности».

Вечером этого же дня организуется праздничный прием по случаю 
юбилея. В зале областного Дворца торжеств первые лица МГУ, улья-
новского филиала, Попечительского совета чествуют студентов-отлични-
ков. Им вручаются благодарственные письма и пригласительные билеты 
для посещения большой концертной программы, которая состоится на 
следующий день. Церемония награждения включает элементы друже-
ского, неформального общения с будущими выпускниками. С напутстви-
ями на будущее выступают члены Попечительского совета, руководите-
ли базовых предприятий и организаций.

Студенчество празднует День рождения университета на площадках 
Областного Центра культуры молодежи. Расклеенные по городу афиши 
приглашают посетить именинную кампанию «Только раз в году». Кон-
цертная программа с участием местных творческих коллективов сменя-
ется вечерней молодежной дискотекой. Программа второго юбилейного 
дня включает не менее масштабные по своему размаху мероприятия.

  Г. Ягодин в мантии лауреата Попечительского совета
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В Большом зале 
Ленинского мемориа-
ла проводится «День 
филиала МГУ». Виктор 
Садовничий и Юрий 
Полянсков встреча-
ются с будущими аби-
туриентами из школ 
города и области. Де-
легации из районов 
под руководством глав 
администраций при-
бывают на школьных 
автобусах.  

В фойе разворачивается выставка с материалами из истории созда-
ния и текущей работе филиала МГУ. На стендах отражается информация 
о факультетах и специальностях, учебной и научной работе, возможно-
стях компьютерного парка и научной библиотеки, строительстве уни-
верситетского комплекса, студенческой жизни, связях университета с 
творческим коллективами города и России, работе социологической ла-
боратории, деятельности Попечительского совета.

Большой зал Ленинского мемориала является центральной и самой 
вместительной площадкой города и области. Вечером в его стенах про-
ходит грандиозное праздничное шоу «Первый юбилей». Концертная 
программа включает выступления известных эстрадных исполнителей 
Валерия Леонтьева и Ирины Салтыковой. Для города Ульяновска такое 
мероприятие проводится впервые. Часть входных билетов реализуется 
в общем порядке через кассы. Благодаря спонсорской поддержке их 
стоимость является доступной для простых ульяновцев. Другая часть 
билетов оформляется как пригласительные. Самые активные работни-
ки университета, попечители, представители областной власти, произ-
водства и бизнеса поощряются возможностью разделить участие в яр-
ком праздничном шоу со своими супругами.

Со временем университетские праздники становятся не менее ярки-
ми и эффектными, но уже достаточно привычными для города и области 
событиями. На ульяновских концертных площадках выступают Алла Пу-
гачева, София Ротару, Филипп Киркоров, Лариса Долина, Валерия, Лео-

Награждение лучших студентов сертификатами признательности
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нид Ярмольник, группы «Секрет», «На-На», «Boney M» и другие звезды 
отечественной и зарубежной эстрады.

Первый массовый выпуск в 1993 году обставляется как торжествен-
ный бал. Главная сцена Ленинского мемориала предоставляется под 
выступление Александра Малинина. На открытых площадках Северного 
Венца играет симфонический оркестр, гремит молодежная дискотека, 
звучит праздничный салют. Жители города вовлекаются в празднование 
событий, которые выходят далеко за пределы стен университета.

В начале девяностых годов можно заметить признаки избавления 
Ульяновска от некоторого провинциализма. Свою лепту в развитие го-
рода вносит ульяновский филиал МГУ. Широкие круги населения оказы-
ваются вовлеченными в значимые события, характерные для столичных 
регионов. Ульяновск с деловыми визитами посещают крупные государ-
ственные руководители. Здесь регулярно работают известные деятели 
в области образования, науки и культуры. Привлекательность региона 
обеспечивают также черты лидерства, обретенные ульяновским универ-
ситетом в России и за рубежом.





ГЛАВА 12

ПРОЯВЛЕНИЕ АКТИВНОСТИ В РОССИИ И ЗА РУБЕЖОМ
Чем подтверждается передовой опыт университета

Международная конференция в Ульяновске. Участвуют  
руководители федерального уровня А. Иванов, А. Киселев,  
Г. Ягодин, губернатор В. Шаманов, ректор Ю. Полянсков,  
представитель города Мэйкон, США, С. Фарр с помощником
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Достижение равенства с ведущими российскими университетами

Идея создания нового ульяновского вуза начинает обсуждаться в 
ульяновском областном комитете КПСС в середине восьмидесятых. Ген-
надий Колбин делает акцент на том, что этот университет должен от-
личаться от других, не быть местечковым. И эта идея первенства среди 
равных изначально закладывается в работу нового образовательного 
учреждения. Реализовать эту идею можно по-разному. Либо добить-
ся проведения в своих стенах самых представительных и авторитетных 
собраний. Либо получить неоспоримые подтверждения своих ведущих 
позиций со стороны государства и профессионального вузовского сооб-
щества.

В январе 1989 года, по окончании первого семестра в пер-
вом для университета учебном году, Гособразование СССР выпус-
кает приказ за подписью Феликса Перегудова. Приказом пре- 
дусмотрено создание при филиале МГУ в порядке эксперимента учеб-
ного комплекса «Ульяновское учебно-методическое профориентаци-
онное объединение». Это совершенно новая для отечественных вузов 
постановка задачи об организации работы с абитуриентами. В рамках 
нового направления требуется обеспечить адаптацию студентов-перво-
курсников к учебно-воспитательному процессу в свете решений очеред-
ного пленума ЦК КПСС. Университету поручается определить механиз-
мы комплектования контингента студентов из наиболее подготовленной 
молодежи, разработать и представить на утверждение в Гособразование 
положения о работе учебного комплекса и подготовительного факульте-
та. Университет становится площадкой общероссийского уровня для 
апробации новых, востребованных другими вузами форм и методов ра-
боты с поступающими.

В мае следующего года на базе филиала МГУ проходит общерос-
сийский форум «Планово-рыночный механизм регионального хозяй-
ствования». Его проведение становится возможным благодаря дого-
воренностям с ведущими государственными и научными институтами. 
Четырехдневный «круглый стол» проводится под эгидой Проблемного 
совета Минвуза СССР «Экономические законы социализма и проблемы 
управления народным хозяйством». Обсуждения на пленарных и секци-
онных площадках ведутся на высоком содержательном уровне. В работе 
принимают участие члены редколлегии центрального российского жур-
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нала «Экономические науки» и руководители Всесоюзного экономиче-
ского общества. По завершении форума ведется широкая рассылка пе-
чатных материалов в адрес вузов, предприятий и организаций.

Проведение в Ульяновске мероприятий на высшем уровне продол-
жается в начале 1991 года. В стенах филиала МГУ организуется трех-
дневный открытый форум по теме «Бюджетно-финансовая политика в 
условиях рыночной экономики». Собирается более чем представитель-
ный состав участников. Верховный Совет СССР представлен Плановой и 
Бюджетно-финансовой комиссиями. От республиканского Верховного 
Совета участвуют члены Комиссии по бюджету, планам, налогам и це-
нам. К работе форума подключаются редакционная коллегия ведущего 
экономического журнала, Кредитно-финансовый Научно-исследова-
тельский институт банков СССР, Всесоюзное экономическое общество, 
Ульяновский областной совет народных депутатов. Итоги форума широ-
ко освещаются в советской и российской прессе.

 В течение этого года в Ульяновске проходит ряд знаковых событий 
государственного уровня. В филиале МГУ проходит третий тур Всесо-
юзной олимпиады по математике. Конкурсные испытания заявлены 
под названием «Студент и научно-технический прогресс». Ульяновский 
университет посещают студенты-математики из девяти союзных рес- 
публик. Чуть позже двери филиала МГУ открываются для вузовских 
преподавателей с кафедр физики и математики. Здесь проводится рес- 
публиканский семинар-совещание по вопросам применения средств 
вычислительной техники в учебном процессе. В пленарных и секцион-
ных заседаниях принимают участие около пятидесяти высших учебных 
заведений страны.

”Ульяновский университет начинал свою историю как филиал МГУ. Было много со-
мнений, но классический университет в Ульяновске доказал их беспочвенность. Мы 
видим, что в некоторых направлениях своей деятельности он даже обошел своего 
«родителя». Он стал вузом, который заложил традиции попечительства в новой 
России. Я часто бывал на первых заседаниях Попечительского совета, наблюдал 
его становление. И вполне закономерно, что по прошествии нескольких лет с мо-
мента его основания именно на базе УлГУ мы провели всероссийское совещание рек-
торов России, посвященное роли попечительства в развитии высшего образова-
ния. Эта встреча, собравшая руководителей ведущих вузов страны, стала одним 
из первых шагов формирования современной модели российской высшей школы.”

 Из воспоминаний В. Садовничего, с 1992 г. – ректора МГУ им. М.В. Ломоносова
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В 1992 году ульяновский филиал МГУ в числе первых в стране со-
здает и организует работу Попечительского совета. Данный опыт при-
знается главными лицами в государственном образовании и вузовском 
сообществе новаторским, достаточно интересным и крайне полезным в 
условиях нестабильного государственного финансирования.

В начале девя-
ностых при под-
держке зарубежных 
фондов формирует-
ся государственная 
программа «Уни-
верситеты России». 
Куратором стано-
вится первый зам-
пред Госкомитета 
РФ по высшему об-
разованию Алек-
сандр Тихонов. 

Участие в этой программе позволяет отечественным вузам решить 
многие текущие и перспективные вопросы. Целевое финансирование 
направляется на обновление компьютерных парков, получение доступа 
к всемирной информационной сети, пополнение библиотечных фондов, 
материальное поощрение наиболее активных ученых и преподавателей.

Город Ульяновск выби-
рается в 1994 году как место 
проведения одного из первых 
выездных заседаний Прези-
диума этой программы. Ста-
тусное совещание проходит в 
старинном зале учебного кор-
пуса по улице Льва Толстого. 
За одним столом собираются 
первые лица от государствен-
ного образования и ректоры 
крупнейших вузов страны. 
Московскую высшую шко-
лу представляют ректор МГУ 

Заседание Попечительского совета, 1992 год. 
Ю. Полянсков, В. Садовничий, В. Давыдов, Е. Гузенко

В. Садовничий в филиале МГУ, 1994 год
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Виктор Садовничий и ректор Российского университета дружбы народов, 
будущий министр образования РФ Владимир Филиппов. Участие в заседа-
нии принимают ректор Санкт-Петербургского госуниверситета Людмила 
Вербицкая, первый проректор и будущий ректор Ленинградского инсти-
тута точной механики и оптики, один из организаторов федеральной 
университетской компьютерной сети RuNet Владимир Васильев, ректор 
Уральского госуниверситета, известный математик Владимир Третьяков, 
многие другие известные деятели образования и науки. Факт проведения 
столь именитого собрания в стенах филиала МГУ подчеркивает высокий 
уровень его признания как одного из ведущих университетов страны.

 Первенство филиала МГУ подтверждается созданием на его базе 
Средневолжского научного центра. Проект реализуется под эгидой Гос- 
комитета РФ по высшему образованию при личной поддержке одного из 
его руководителей Александра Тихонова. Ульяновск становится одним из 
немногих регионов России, выбранных для организации передовой науч-
но-образовательной структуры. Активное вхождение филиала МГУ в но-
вые госпрограммы позволяет усиливать и укреплять его позиции на меж-
региональном и общероссийском уровнях.

Филиал МГУ добивается подтверждения своего высокого положения 
и после обретения статуса самостоятельного государственного универ-
ситета. В 1998 году новый ульяновский вуз проходит конкурсный отбор и 
входит в Президентскую программу. В соответствии с Указом Президента 
РФ дается старт обновленной системе подготовки управленческих кадров 
для организаций народного хозяйства. Общее руководство программой 
осуществляет Федеральная комиссия России, ее региональные отделения 
при областных администрациях. Программа направлена на создание ре-
зерва высококвалифицированных, компетентных руководителей для ин-
тенсивного развития всех отраслей экономики.

Ульяновский университет первым среди областных вузов входит в дан-
ную программу. Начинается многолетний этап реализации федерального 
проекта на территории Ульяновской области. Подготовка и переподготов-
ка руководителей высшего и среднего звена ведется по направлениям 
менеджмента, маркетинга, финансового управления. Реализация образо-
вательных программ подчеркивает целевой характер работы в интересах 
региональной и российской экономики. А сам факт длительного участия в 
данной программе становится очередным признаком принадлежности к 
ведущим образовательным центрам страны.
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Вступление в международную образовательную систему

Филиал МГУ приступает к настройке системы работы с зарубежными 
структурами за год до организации специализированной службы про-
ректора по внешним отношениям, социальной работе и маркетингу.

Осенью 1990 года выходит приказ за подписью ректора об установ-
лении и развитии международных связей. Формируется рабочая группа 
в составе проректоров и ведущих специалистов в области иноязычной 
подготовки. Ставятся задачи подготовить соглашения о сотрудничестве 
с ведущими зарубежными учебными и научными центрами, обще-
ственными организациями и деловыми кругами. В этом должны помочь 
регулярные контакты с бюро международного молодежного туризма 
«Спутник» и «Интурист». Последовательное включение филиала МГУ 
в мировую образовательную систему принимается за прогрессивное 
направление его развития.

Для организации системной работы в 1992 году в структуре универ-
ситета создается международный отдел. Новое направление, связан-
ное с развитием и укреплением связей с зарубежными партнерами, 
возглавляет Елена Гузенко.

Развитие отношений с университетами США позволяет догово-
риться об организации Российско-Американского факультета. В 1993 
году практика создания международных образовательных структур в 
отечественной высшей школе еще не сформирована. Инициатива сов- 
местного с зарубежными университетами обучения и выдачи двух 
дипломов выводит филиал МГУ в число вузов, наиболее активных на 
международном рынке образования. Только за первые пятнадцать лет 

Елена Гузенко

Многогранно развитая личность. Специалист в области междуна-
родных отношений, документационного обеспечения управления, 
истории попечительства. Инициативный и ответственный ру-
ководитель. Бережно относится к новейшей истории. Не стесня-
ется отстаивать свою позицию. Энергична. Живо откликается на 
новые проекты. В работе применяет лучший зарубежный опыт. 
Заботлива к подчиненным. Настроена на позитивные деловые от-
ношения. Конструктивна в общении.

Из документальных источников и воспоминаний очевидцев
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работы Российско-Американского факультета дипломы американских 
колледжей получают около 50 ульяновских студентов. Полученный 
ими опыт обучения в ведущих зарубежных центрах и проживания в 
неродной для них языковой среде повышает их востребованность 
как ведущих специалистов и руководителей российских и зарубежных 
компаний.

В этом же 1993 году улья-
новский университет получа-
ет признание американского 
вузовского сообщества. Улья-
новский филиал МГУ заключает 
Соглашение с Консорциумом аме-
риканских колледжей. Подписи в 
Протоколе о намерениях ставят 
заместитель директора Консор-
циума, доктор Гейл Стивенсон и 
ректор Юрий Полянсков.

Соглашение предусматривает 
активное становление и развитие 
образовательных контактов меж-
ду университетами и странами, 
реализацию программ культур-
ного и гуманитарного обмена. 
В основу сотрудничества поло-
жены договоренности амери-
канской стороны с российскими 
министерством науки, высшей 
школы и технической политики, 
министерством образования.

В состав Консорциума входит более 50 ведущих университетов и 
колледжей Североамериканского континента. Вступление ульяновско-
го университета в международную образовательную систему позволя-
ет Соглашение с Консорциумом колледжей США, 1993 год, приступить 
к реализации сотрудничества с американскими учебными заведениями 
на регулярной основе.

Соглашение с Консорциумом 
колледжей США, 1993 г.
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Успехи в сотрудничестве с Германией 
связаны с заключением долгосрочных 
соглашений с университетами в Крефель-
де и Дуйсбурге, реализацией обменных 
программ по направлениям студентов и 
преподавателей, подготовкой к откры-
тию и реализации программ Россий-
ско-Германского института. За первые 
20 лет работы Российско-Германского 
института обучение в нем прошли около 
ста сорока ульяновских студентов. Только 
каждый второй из них успешно освоил 
зарубежную образовательную програм-
му и получил немецкий диплом. Это в 
очередной раз подчеркивает высокий 
уровень требований германской стороны 
к подготовке специалистов.

Опыт обучения в Германии и наличие диплома зарубежного вуза га-
рантируют успешную научную и профессиональную карьеру выпускникам 
Российско-Германского института. Каждый третий продолжает обучение в 
аспирантуре и защищает диссертацию по математике, физике или лингви-
стике. Значительное число выпускников остается в Германии для продол-
жения профессионального образования, участия в программах подготов-
ки научных кадров, работы в международных компаниях.

Прочной основой многолетнего партнерства с немецкими вузами 
становятся добрые деловые отношения с руководителем Германо-Рос-
сийского общества, будущим почетным профессором Ульяновского уни-
верситета Гельмутом Купски.

Повысить рейтинг ульяновского филиала МГУ в международной 
образовательной системе позволяют новые проекты и инициативы. Со-

”Команда Юрия Полянскова сделала ульяновский университет символом новой Рос-
сии. И неудивительно, что всё новое в бизнесе, обществе и власти потянулось к 
этому символу, обеспечив ему на много лет статус центра деловой, интеллекту-
альной и светской жизни. Сегодняшним успехом «Волга-Днепр» обязан университе-
ту и его студентам, которые свои достижения в учёбе превратили в достижения 
лучшей грузовой авиакомпании России.”

Из воспоминаний А. Исайкина, с 1990 г. – организатора Группы компаний «Волга-Днепр», 
включенной в Международную авиагрузовую ассоциацию (TIACA)

Диплом университета Дуйсбург-Эссен 
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здается Международный филологический центр славистики для обуче-
ния иностранных граждан. Студенты из Англии, Франции и Германии в 
рамках программы «Russian Studies» осваивают основы российской ис-
тории и культуры. Университет инициирует проведение открытых Меж-
дународных образовательных сессий «Modus Academicus». За одним 
столом работают представители вузовской науки и образования, ве-
дущие специалисты федеральных и областных ведомств, зарубежные 
эксперты. Обсуждаются содержание и формы подготовки специалиста 
в современных условиях. Вырабатываются общие подходы к реше-
нию проблем экологии, преступности, информационной неграмотно-
сти. В зале на правах слушателей и участников присутствуют студенты 
старших курсов. Эта новация привлекает внимание министерства об-
разования РФ. Ульяновск становится первым российским городом, в 
котором с участием зарубежных партнеров отрабатывается новая об-
разовательная технология.

Университет получает международное 
признание в вопросах преемственности 
теоретической и практической подготовки 
специалистов. Ярким примером становит-
ся работа кафедры лучевой диагностики, 
лучевой терапии и онкологии в составе 
медицинского факультета филиала МГУ. 
Заведующий этой кафедрой профессор 
Олег Модников активно развивает зару-
бежные связи, проходит стажировки в 
медицинских центрах США и Великобри-
тании, посещает Европейские конгрессы в 
Испании и Бельгии. Ульяновский универси-
тет совместно с автозаводом и филиалом 
«Инкомбанка» учреждает фонд «Ассоциа-
ция паллиативной медицины Ульяновской 
области», из средств которого ведется по-
ставка современных компьютеров в лечеб-
ные учреждения города и области.

Результаты развития паллиативного движения в Ульяновской обла-
сти получают высокую оценку международного сообщества. Опыт улья-
новского университета рассматривается в стенах Посольства РФ в Лондо-
не в рамках глобальной акции «Голоса в поддержку хосписов».

Презентация в Посольстве России.  
Т. Никитина, В. Гамли, Е. Гузенко
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Одним из первых в России университет приступает к организации 
хосписов как специализированных лечебных заведений нового типа в 
Ульяновске и Димитровграде.

 Вхождение в международное хосписное движение начинается еще в 
1993 году. Сначала ректорат встречается с автором концепции комплекс-
ного ухода за неизлечимо больными людьми, основательницей центра 
Святого Кристофера в Лондоне Сесилией Сандерс. Затем Ульяновск по-
сещает ее последовательница, признанный во всем мире лидер меж-
дународного паллиативного движения, руководитель этого центра Вир-
джиния Гамли.

Именитые специалисты знакомят ректорат с лучшим опытом работы 
специализированных заведений за рубежом, помогают в налаживании 
контактов со Всемирной Организацией Здравоохранения и Еропейской 
Ассоциацией паллиативного лечения, организуют программы стажиро-
вок врачей, психологов, волонтеров и медицинских сестер, участвуют 
в оказании благотворительной гуманитарной помощи пациентам. Сов- 
местная координация работ позволяет уже в конце 1994 года открыть в 
Ульяновске свой «дом, в котором берегут жизнь». А заслуги Вирджинии 
Гамли будут отмечены присуждением ей звания «Почетный профессор 
Ульяновского госуниверситета».

Международные инициативы университета получают живой отклик 
со стороны зарубежных партнеров. Открытые форумы и конференции 

О. Радченко, С. Сандерс с коллегой, Ю. Полянсков обсуждают развитие 
паллиативной помощи в Ульяновске, 1994 год
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”Я до сих пор помню свой первый визит в Ульяновск. Тогда вместо хосписа была 
только выездная служба. Отрадно видеть, что с каждым годом это учреждение 
в Вашем регионе успешно развивается. Сейчас можно смело говорить, что улья-
новский хоспис – это вспышка в мировой паллиативной медицине.”

Из интервью В. Гамли изданию «Аргументы и факты в Ульяновске» от 16.01.2008

в стенах филиала МГУ ведутся при их активном участии и поддержке. 
Примером самой широкой географии участников становится проведе-
ние в Ульяновске международной школы-семинара «Проблемы теоре-
тической космологии». Кроме исследователей из российских вузов, в 
ней принимают участие ученые и специалисты из США, стран Западной 
и Восточной Европы, Африки.

Активное развитие зарубежных культурных связей

Международное сотрудничество университета выходит далеко за 
рамки академического взаимодействия с зарубежными вузами, колле-
джами, центрами. Оно продолжается в культурной и гуманитарной сфе-
рах. Этому способствует работа ульяновского национально-культурного 
общества «Возрождение» под руководством специалиста по немецкой 
культуре Евгения Миллера, регулярное издание под его редакцией газе-
ты «Rundschau» («Обзор»), тесные неформальные связи с германскими 
партнерами, установленные организатором немецкого отделения в со-
ставе факультета международного сотрудничества Ириной Царьковой.

В 1991 году начинается сотрудничество филиала МГУ с университе-
тами Германии. Подписываются соглашения, реализуются студенческие 
и преподавательские обмены, ведется подготовка к организации сов-
местного международного института. Эта работа получает более широ-

”Университет при активной поддержке попечителей постепенно превращался в 
региональный центр международного сотрудничества. Оказавшись членом миро-
вого научного сообщества, он стал для региона тем оживленным перекрестком, 
выход на который открывает внешний мир с его разнообразными связями и воз-
можностями сотрудничества.”

Из воспоминаний А. Абдрахманова, с 1991 г. – проректора ульяновского филиала МГУ 
по внешним связям, социальной работе и маркетингу
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кое звучание в налаживании связей между городами и странами. Кре-
фельд становится первым в истории Ульяновска городом-побратимом.

Стартуют масштабные 
германо-российские про-
граммы в сферах образо-
вания, социальной работы, 
творчества, искусства, реме-
сленного дела, спорта. Новые 
родственные связи поддер-
живаются официальными 
делегациями и дружескими 
визитами. Организуются вы-
ставочные проекты для озна-
комления с культурой другой 
страны. Собираются дискус-
сионные площадки для об-
мена опытом между специа-
листами. 

Проходят стажировки по фермерскому и столярному делу. Тради-
ционными становятся встречи городов-партнеров. В них принимают 
участие видные российские и немецкие государственные деятели, по-
литики, представители деловых кругов и общественных объединений, 
деятели культуры.

Многие из этих мероприятий ведутся при самом активном участии 
со стороны ульяновского университета. Высокую оценку его роли в на-
лаживании добрососедских германо-российских связей дает депутат 
Парламента земли Северный Рейн-Вестфалия, член Городского совета 
города Крефельд, инициатор создания и бессменный председатель Гер-
мано-Российского общества города Крефельд Гельмут Купски.

Практика реализации комплексного сотрудничества за рамками ака-
демических связей развивается и на российско-американском направле-
нии. В 1999 году ульяновский государственный университет подписыва-
ет протокол о намерениях с Колледжем Веслейан из города Мейкона. С 
этого времени начинают действовать программы обмена художествен-
ными, творческими и музыкальными коллективами, регулярные встречи 
в рамках Международного фестиваля творчества и искусства «Цветущие 
вишни», благотворительные проекты по оказанию помощи воспитанни-
кам детских домов и школ-интернатов. По прошествии нескольких лет 

Запись в Книге почетных гостей, мэрия Крефельда. Л. Радченко,  
С. Борисова, Ю. Полянсков с супругой, Г. Купски с коллегой
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уровень сотрудничества выльется в установление побратимских связей 
между Мейконом и Ульяновском.

Особую ценность приобретают отзывы о совместной работе с филиа-
лом МГУ, данные руководством Университета Оклахома-сити как самым 
первым партнером с американской стороны.

Вклад ульяновского филиала МГУ в развитие добрых деловых 
отношений между странами получает признание со стороны амери-
канских партнеров. Оклахома-сити со временем также станет горо-
дом-побратимом Ульяновска. 

История начинается в 1995 году с двустороннего подписания Про-
токола о намерениях. Принимается во внимание развивающееся пло-
дотворное и взаимовыгодное сотрудничество между различными 
организациями Оклахома-сити и Ульяновска в различных сферах де-
ятельности, а также стремление американского и российского наро-
дов к взаимопониманию. Стороны договариваются провести необхо-

”Для нас очень важно продолжение, укрепление и дальнейшее развитие взаимного 
научного сотрудничества и студенческого обмена. Ваш университет и общество 
Германо-Российской Дружбы города Крефельд за более чем 20 лет установили вза-
имное доверие и внесли тем самым свой вклад во взаимопонимание между народа-
ми и преодоление прошлого. То, что достигнуто, не должно быть утрачено. Нао-
борот, об этом нужно заботиться и всемерно сохранять.”

Из официального обращения Г. Купски к ректору Ульяновского государственного  
университета Б. Костишко от 11 сентября 2014 г.

В зале заседаний Ландтага земли Северный Рейн-Вестфалия, 2017 г.  Ю. Полянсков, Г. Купски, Б. Костишко
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димую работу по приданию статуса городов-побратимов и провести 
взаимные ознакомительные визиты официальных делегаций.

Подписи под Протоко-
лом с американской сто-
роны ставят мэр города 
Оклахома-сити Рон Норик 
и президент Университета 
Джеральд Уолкер. С россий-
ской стороны Протокол под-
писывают мэр Ульяновска 
Сергей Ермаков и ректор фи-
лиала МГУ Юрий Полянсков. 
Церемония включает также 
награждение Юрия Полян-
скова дипломом Почетного 
мэра города Оклахома-сити. 
Таким образом, отмечаются 
его заслуги в установлении 
дружеских связей между го-
родами России и США.

По прошествии нескольких лет, в 1997 году, американский уни-
верситет Шенандоа из штата Джорджия присваивает ректору улья-
новского университета звание Почетного доктора. В тексте пред-

”Ульяновскому филиалу МГУ присущи многие черты, характерные для лучших независи-
мых университетов Соединенных Штатов. Это честь для Университета Оклахома-cи-
ти быть его партнером в создании Российскоамериканского колледжа, и мы гордимся 
этим. Российско-американский колледж призван не только готовить высококвалифи-
цированных специалистов из числа российских и американских студентов. Этот кол-
ледж станет своего рода мостом сотрудничества народов наших двух стран. На нас 
произвели сильное впечатление уровень подготовки и дар предвидения, которыми об-
ладает руководство и профессорско-преподавательский состав ульяновского филиала 
МГУ, а также администрация области. И мы считаем, что нам просто повезло быть 
вашими коллегами.”

Из обращения президента Университета Оклахома-сити Дж. Уолкера 
к выпускникам ульяновского филиала МГУ, опубликованного 24 июня 1995 г. 

в газете «Симбирские губернские ведомости»

Соглашение об установлении 
побратимских связей, 1995 г.
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ставления подробно описаны заслуги, ставшие основаниями для 
награждения.

«Доктор Полянсков призна-
ется лидером в установлении 
культурных и деловых отноше-
ний между Россией и Западом 
с момента распада Советского 
Союза. Университет Шенандоа 
признает, что стал бенефициа-
ром его достижений в рамках 
преподавательских и студен-
ческих обменов в области биз-
нес-образования. Полянсков 
демонстрирует открытость к свя-
щеннослужителям и другим дея-
телям культуры. Он познакомил 
студентов с американским сти-
лем высшего образования, сы-
грал важную роль в развитии 
системы непрерывного образо-
вания от начальной школы до 
аспирантуры. 

В знак признания его лидерства в образовании на своей родине и в 
улучшении культурных отношений между Россией и Западом, а также в 
знак признательности его участия в этой инициативе Университет Ше-
нандоа с гордостью присуждает доктору Полянскову почетную степень 
Доктора наук Университета Шенандоа».

Филиал МГУ последовательно развивает международное направле-
ние работы с момента своего основания в 1988 году. После обретения 
самостоятельности в 1996 году программы сотрудничества выйдут за 
границы только российско-американского и российско-германского вза-
имодействия.

Со временем зарубежные связи ульяновского университета охватят 
крупные образовательные и научные центры Канады, Великобритании, 
Италии, Чехии, Нидерландов, Финляндии, Южной Кореи, Китая, Объеди-
ненных Арабских Эмиратов, Судана. По линии обучения иностранных 

Представление к награде, 1997 г.
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студентов в стенах ульяновского университета будут налажены деловые 
отношения с порядка 50 странами ближнего и дальнего зарубежья. 

Сейчас, в середи-
не девяностых, фи-
лиал МГУ получает 
высокие оценки сво-
ей работы в России и 
за рубежом. Заслуги 
университета в разви-
тии международного 
сотрудничества, ака-
демического и обще-
культурного направ-
лений признаются 
российским сообще-
ством и иностранны-
ми партнерами. 

Достижение им ведущих позиций происходит благодаря формиро-
ванию сильной управленческой команды и квалифицированного науч-
но-педагогического коллектива. Интенсивные темпы развития универ-
ситета поддерживают люди активные, талантливые, переживающие за 
общее дело, нацеленные на достижение максимально возможного ре- 
зультата в не самых благоприятных для этого условиях.

Объять весь мир как символ международных связей. 
Ю. Полянсков, известный в Крефельде меценат

 Хельмер фон Френтц с коллегой



ГЛАВА 13

КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЁ!
Как формируется университетская команда

Торжественное шествие по улице Минаева по случаю выпуска 
молодых специалистов. Во главе праздничной колонны 
Ю. Полянсков, Б. Костишко, Н. Гурин
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Работа по настройке организационной структуры

Структура филиала МГУ на момент его создания предусматривает 
высокую степень зависимости от головного вуза. Первая его организа-
ционная структура утверждается ректором МГУ Анатолием Логуновым 
в апреле 1988 года. В документе отсутствуют указания на проректорские 
службы и управления.

Административно-управленческие подразделения филиала включа-
ют лишь отделы и хозяйственные службы. В кабинетах МГУ поясняют, 
что самостоятельные подразделения филиалу не нужны, и все вопросы 
можно решить в Московском государственном университете.

В самом первом 1988-1989 
учебном году директор филиала 
имеет всего двух заместителей. 
Проректор по учебной и научной 
работе Нектарий Гурин органи-
зует решение самого широкого 
спектра задач. Они связаны с 
формированием учебных планов 
и программ, с постановкой учеб-
ного процесса на механико-ма-
тематическом и экономическом 
факультетах, с подготовкой к 
открытию физико-химического 
и юридического факультетов, с 
привлечением ученых и препо-
давателей, с участием в госпро-
граммах и грантовых конкурсах, с 
организацией работы со студен-
тами, с выполнением хоздогово-
ров с предприятиями.

 Проректору по административно-хозяйственной работе Геннадию 
Костину вменены в обязанности вопросы подготовки к возведению пер-
вой очереди университетского комплекса, аренды помещений для орга-
низации учебного и научного процесса, реализации социальной полити-
ки, организации работы хозяйственных служб и многие другие.

 Первая оргструктура филиала МГУ, 1988 г.
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Объемы поручаемых первым двум проректорам задач являются бо-
лее чем значительными. Заседания ректората и Ученого совета завер-
шаются множеством поручений, каждое из которых является для них и 
очень важным, и очень срочным. Но качественная проработка этих ре-
шений затрудняется чрезмерной нагрузкой, дефицитом времени на их 
выполнение, острой нехваткой профессиональных кадров, устойчивых к 
напряженной работе.

Свой второй 1989-1990 учебный год филиал начинает, имея в своей 
структуре четыре проректорские службы. В решении вопросов об увели-
чении штатного расписания помогает, как и ранее, прямая поддержка со 
стороны председателя Гособразования СССР Геннадия Ягодина и мини-
стерства финансов СССР под руководством Бориса Гостева. Происходит 
разделение учебной и научной части, а также административно-хозяй-
ственной работы и капитального строительства.

Работу в должности проректора по научной работе начинает Нек-
тарий Гурин, которого в 1992 году сменяет Сергей Булярский. Прорек-
тором по учебной работе становится куратор ульяновского филиала от 
руководства МГУ Виктор Латышев. С 1992 по 1995 год в этой должности 
трудится Юрий Синягин.

В связи с активной подготовкой к началу строительства на Набереж-
ной реки Свияги создается отдел капитального строительства. Он вклю-
чается в состав новой проректорской службы, которую возглавляет Лео-
нид Пичугин.

Вынужденное увеличение числа проректорских служб происходит в 
1991 году. Работа в условиях новой страны после распада СССР требует 
адаптации к принципиально новой экономической и социальной ситуа-
ции. В штатное расписание вводится должность проректора по экономи-
ческим вопросам, ее занимает Владимир Чая. Еще одна новая должность 
обозначается как проректор по социальным вопросам, внешним связям 
и маркетингу. Новое для российских вузов наименование отсутствует в 
типовой номенклатуре должностей и не может быть профинансирова-
но из государственного бюджета. Расходы на ее содержание относятся к 
внебюджетным средствам филиала МГУ. Работу в проректорской долж-
ности начинает Александр Абдрахманов.

Дальнейшие изменения организационной структуры филиала 
также продиктованы острой производственной необходимостью. 
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Ведение масштабных строительных работ на Набережной Свия-
ги требует решения множества вопросов, связанных с распоряже-
нием земельными участками и определением назначения возво-
димых сооружений. Полномочия проректора по экономическим 
вопросам не охватывают вопросы имущественного блока. Кро-
ме этого, эта должность освобождается в связи с переходом Вла-
димира Чая на работу в областную администрацию. В 1992 году 
принимается решение о переименовании данной должности в 
проректора по экономико-правовой работе. Эту должность по- 
очередно занимают штатные юристы филиала МГУ Олег Белокуров, 
Владимир Куликов, Вячеслав Тимофеев.

В юбилейном для филиала МГУ 1993 году вводится должность 
проректора по довузовскому образованию. К этому времени передо-
вой опыт университета получает общероссийское признание. В сте-
нах филиала МГУ организованы новые формы довузовской подготов-
ки, создан факультет образования для школьных педагогов, на базе 
авторской школы и профильных классов в школах города выстроены 
первые ступени системы непрерывного образования. Перевод Алек-
сандра Жаркова на проректорскую должность означает придание ему 
дополнительных полномочий в развитии университетского учебного 
комплекса.

Постепенно схема управления филиалом МГУ обретает черты орга-
низационной структуры самостоятельного университета. Выделены и 
оформлены главные направления работы. Сформирован состав прорек-
торских служб по направлениям. Определены главные участники уни-
верситетской команды. Заместители ректора наделены полномочиями, 
позволяющими представлять интересы вуза в органах власти, вузовском 
профессиональном сообществе, в отношениях с органами власти и зару-
бежными партнерами.

Последние изменения в административной структуре филиала 
происходят за год до отделения от Московского государственного уни-
верситета.

В связи с длительной стажировкой в университете американского 
города Сиракьюз должность проректора по учебной работе оставляет 
Юрий Синягин. Принимается решение о придании данной позиции осо-
бого статуса. Новое наименование должности акцентирует внимание 
на главных задачах ульяновского университета и приоритетах в работе 
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всех проректорских служб. На позицию первого проректора – прорек-
тора по учебной работе выдвигается декан-организатор медицинского 
факультета Тофик Биктимиров.

Одним их первых кадровых решений нового руководителя становит-
ся усиление учебной части. Заместитель начальника учебного отдела Ва-
лентина Судакова повышается до должности начальника отдела.

Повышение качества учебного процесса требует его активной ин-
форматизации, использования разнообразных технических средств обу-
чения. Эти направления работы уже отражены в университетской кон-
цепции информатизации и развития телекоммуникаций. Новый импульс 
данному направлению придает создание в 1996 году проректорской 
службы по новым информационным и обучающим технологиям. Новую 
должность проректора занимает директор-организатор Научно-иссле-
довательского института информационных технологий и систем Алексей 
Смагин.

Валентина Судакова

Опытный организатор учебной работы. Сильный методист. 
Внимательный руководитель. Свободно ориентируется в норма-
тивных и инструктивных документах. Ответственно подходит 
к изменениям учебного процесса. Стрессоустойчива. Аккуратна 
в высказываниях и комментариях. Умеет слушать. Последова-
тельна в деловых отношениях. Ценит работу в команде. При-
держивается безусловного приоритета интересов дела. Добро-
желательна.

Из документальных источников и воспоминаний очевидцев

Оргструктура филиала МГУ, 1996 г.
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В этом же 1996 году в организационную структуру вводится долж-
ность проректора по рекламе и маркетингу. Ведется подготовка к отделе-
нию от МГУ, и университету нужно в полной мере рассчитывать на свои 
силы. Активное продвижение услуг на рынке образования обеспечивает 
рост внебюджетных поступлений, необходимых для покрытия текущих 
и перспективных вопросов жизнедеятельности. На новую должность 
принимается заведующая кафедрой социологии и организатор социоло-
гической лаборатории, выросшей до научно-исследовательского центра 
«Регион» Елена Омельченко.

Передав в новую проректорскую службу задачи, связанные с мар-
кетингом и рекламой, структурные подразделения под руководством 
Александра Абдрахманова концентрирует усилия на вопросах социаль-
ного развития и международных связей. По прошествии нескольких лет, 
в 1999 году, его в этой должности сменяет декан-организатор факультета 
культуры и искусства Татьяна Никитина.

Интенсивное развитие кадрового потенциала

Одной из наиболее важных и одновременно сложных задач в пери-
од становления университета является формирование высококвалифи-
цированного научно-педагогического состава. Решению этой задачи не 
благоприятствует ситуация 90-х годов. Государственное образование фи-
нансируется на критически недостаточном уровне. Финансирование по 
науке из бюджета фактически не выделяется. В условиях нестабильной 
экономики иссякает такой источник привлечения средств, как выполне-
ние хоздоговорной работы с предприятиями.

Новая экономическая ситуация ставит ульяновский филиал МГУ в 
самое непростое положение в сравнении с другими вузами. Еще не сфор-
мированы в готовом виде свои научные школы и исследовательские 
лаборатории. Над филиалом довлеют предстоящая аккредитация и тре-
бование обеспечить высокую долю науки в общем объеме бюджета. Осо-
знание всей сложности ситуации не отменяет амбиций университетской 
команды на достижение высоких мест в рейтинге российских вузов.

В условиях дефицита государственного финансирования и сложно-
стей в хоздоговорной работе с предприятиями университет делает став-
ку на гранты. Успешному участию в конкурсах способствует расширение 
контактов с российскими и зарубежными фондами. Претендовать на 
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финансовую поддержку исследований могут известные ученые либо 
сильные научные коллективы. Вопрос выстраивания системы подготов-
ки научных кадров и создания собственных научных школ приобретает 
первостепенное значение.

Учитывая особую роль научного-педагогического направления рабо-
ты, ректорат принимает решение о разделении должности проректора 
по учебным и научным вопросам. Изменения в штатное расписание про-
водятся на основании ноябрьского приказа 1989 года. Необходимость 
этого решения подчеркивается следующим.

В Ульяновске организу-
ется филиал научно-иссле-
довательской части МГУ. 
Ставится задача обеспе-
чить участие филиала МГУ 
в научно-технической про-
грамме Гособразования 
СССР. Необходимо исполь-
зовать открывающиеся 
перспективы организации 
научно-исследовательских 
лабораторий совместно с 
базовыми предприятиями.

Первый результат достигается в сентябре 1990 года. Выходят доку-
менты об организации в филиале МГУ лаборатории информационных 
процессов и систем в интересах научно-производственного объедине-
ния «Марс». Подписи под совместным приказом ставят генеральный ди-
ректор Валентин Кидалов и ректор Юрий Полянсков.

”Мы выдвинули идею создания университетско-академического центра, хотим ор-
ганически слить академическую науку и учебный процесс. Многие новые идеи мы 
пытаемся реализовать, несмотря на то, что нам часто говорят, что сначала 
нужно встать на ноги, а потом уже заниматься наукой. Я думаю, что если есть 
кадры и база, то все вопросы можно решать.”
Из выступления председателя Ученого совета Ю. Полянскова на расширенном заседании 

по случаю встречи с первым заместителем  председателя  
Гособразования СССР  т. Перегудовым Ф.И. от 26 мая 1990 года

Приказ о создании лаборатории с предприятием «Марс», 1990 г.
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Указанная лаборатория создается при университетской кафедре 
математической кибернетики и информатики под руководством про-
фессора Иннокентия Семушина. Работа лаборатории направлена на 
решение научно-технических проблем предприятия по выделенным 
темам. Это и улучшение параметров работы алгоритмов в основе ин-
формационно-управляющих систем, среди которых первостепенное 
значение отводится точности, оперативности и надежности. Это и 
повышение эффективности и качества инженерного труда. Это и ре-
ализация программ специализации выпускников по тематике, задан-
ной реальными технологическими процессами. Планируется, что сов-
местные работы будут вестись в рамках выполнения соответствующих 
этим темам хоздоговоров. Вводится правило об утверждении в нача-
ле года планов работ и отчетов об их выполнении. На три года вперед 
формируется тематический план. Устанавливаются контрольные циф-
ры планируемых к выделению финансовых средств. Контроль за ре-
ализацией масштабного совместного проекта возлагается на первых 
лиц университета и предприятия, их профильных заместителей.

Работа по развитию кадрового потенциала связана с формирова-
нием системы воспроизводства своих научно-педагогических кадров. 
К работе в должности проректора по научной работе привлекается 
профессор Сергей Булярский.

Обновленная проректорская служба берется за решение мно-
гих вопросов, требующих системного решения. В штат университета 
привлекаются ученые и преподаватели из вузов России и бывших 
союзных республик. Ведется комплектование составов диссерта-
ционных советов, организуется работа по определению их научных 
направлений и специальностей. При поддержке Главного управления 
развития научных исследований в высшей школе Госкомвуза РФ ор-
ганизуется поставка персональных компьютеров на университетские 
кафедры. Для восполнения дефицита научно-исследовательского 
оборудования создаются межкафедральные и общеуниверситетские 
центры коллективного пользования.

Ведется подбор членов научных коллективов для выполнения 
востребованных в регионе научно-практических хоздоговорных ра-
бот. Эти работы ведутся по самому широкому спектру вопросов. Они 
охватывают экономику, производство, социальную сферу и кадровую 
политику на территории Ульяновской области. Собранные для реа-
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лизации этих задач команды участвуют в становлении научных школ 
ульяновского филиала МГУ.

Коллективы взрослых исследователей, аспирантов и студентов 
собираются вокруг известных ученых. Совместная работа позво-
ляет заложить фундамент своей системы подготовки научных кад-
ров, независимой от головного вуза. Университет активно участвует 
в российских и международных научных программах «Культурная 
инициатива», Российский Фонд Фундаментальных Исследований, 
«Университеты России». Ведется работа по вхождению в научные и 
инвестиционные программы Государственного комитета РФ по выс-
шему образованию и Министерства науки, высшей школы и техни-
ческой политики РФ. Члены творческих коллективов участвуют в кон-
ференциях, готовят публикации в центральных научных изданиях, 
входят в состав международных и российских академий, престижных 
научных сообществ и ассоциаций.

Первые научные школы на механико-математическом факультете 
формируются вокруг Александра Андреева, Сергея Мищенко, Юрия 
Полянскова, Александра Бутова. На физико-техническом факультете 
подготовка научных кадров ведется под руководством Анатолия Ор-
лова, Владимира Учайкина, Дмитрия Семенцова, Сергея Булярского, 
Олега Гадомского. На медицинском факультете ведущие направления 
исследований связаны с тематикой научных работ Олега Модникова, 
Алексея Кусельмана, Евгения Климова, Ларисы Трубниковой. Созда-
ние научных школ в области гуманитарных наук связано с именами 
Дмитрия Точеного, Валентина Бажанова, Натальи Шмелевой, Сергея 
Капканщикова.

Синтез разработок в различных областях научного знания позволяет 
заложить фундамент для проведения комплексных научно-исследова-

 ”Существует такое понятие, как «кровная идея». Именно она заставляет людей 
реализовывать, казалось бы, невозможное. Команда ректора сумела «заразить» 
своей кровной идеей других профессионалов, которые с открытием нового универ-
ситета получили возможность воплотить свои проекты в жизнь. Они открывали 
кафедры, факультеты, создавали научные школы. Возможность работать в ко-
манде филиала МГУ привлекала многих.”

Из воспоминаний Ю. Синягина, в 1990 г. – организатора кафедры психологии  
и социологии,в 1992-1995 гг. – проректора по учебной работе филиала МГУ
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тельских работ. Более системный вид приобретает сотрудничество с ба-
зовыми предприятиями. Многолетним партнером университета стано-
вится организованный в 1988 году научно-производственный комплекс 
«Технологический центр» из подмосковного города Зеленоград. Сотруд-
ничество с ним охватывает консультативную поддержку, получение ре-
комендаций, обмен наработками по выполнению исследований в ин-
тересах производственного сектора экономики. 

По прошествии лет руководи-
тель этого центра профессор Алек-
сандр Сауров возглавит Институт 
нанотехнологий микроэлектроники 
Российской академии наук. А в долж-
ности директора Технологического 
центра его заменит Вячеслав Све-
тухин. Как самый первый студент 
в составе научного коллектива под 
руководством Сергея Булярского и 
как лауреат стипендий Президента 
РФ и Правительства РФ, он к этому 
времени защитит кандидатскую и 
докторскую диссертации. В последу-
ющем он будет выбран Членом-кор-
респондентом Российской академии 
наук по отделению нанотехнологий и 
информационных технологий.

Совершенствование системы управления

Команда ульяновского филиала МГУ формируется в условиях высо-
коинтенсивной работы, сжатых временных сроков, большого объема 
разноплановых задач, многие из которых не имеют готовых решений, 
а также крайне ограниченных материальных, финансовых, кадровых 
ресурсов. Фактически отсутствует время на основательную подготовку 
руководителей к результативной работе в крайне напряженном ритме.

При подборе на управленческие должности ректорат придержива-
ется жестких требований к уровню профессионализма, общей культу-
ры, деловой устной и письменной речи. Поиски кандидатов ведутся из 
разных источников.

А. Сауров демонстрирует экспонаты выставки 
«Высокие технологии – Поволжью»
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К работе в филиале МГУ привлекаются хорошо известные по сов- 
местной работе руководители с безупречной репутацией. Наиболее яр-
ким примером выступает история с приглашением в университетскую 
команду Александра Абдрахманова. До начала работы в университе-
те он является одним из главных руководителей в городском комитете 
комсомола по делам молодежи. Он хорошо известен вузовскому сооб-
ществу масштабными по охвату и яркими по оформлению студенчески-
ми мероприятиями. Редкое сочетание творческих и организаторских 
способностей позволяет ему организовать совершенно новую для отече-
ственных вузов проректорскую службу, заложить основы системного 
сотрудничества с зарубежными партнерами, сформировать целостный 
и привлекательный образ филиала МГУ как современного российского 
университета.

В некоторых случаях люди со стороны приглашаются на основании 
выданных им рекомендаций. Выясняется, что такой метод подбора не 
всегда является оптимальным. Он не учитывает готовности руководи-
телей с богатым производственным и хозяйственным опытом к работе 
в новой для них стрессовой ситуации. В течение только самого первого 
1988-1989 учебного года в филиале трижды сменяются проректоры по 
административно-хозяйственной работе.

При этом прием на работу по рекомендации имеет множество по-
ложительных примеров в этой же службе. Начальник материально-тех-
нического снабжения Константин Лазариди демонстрирует высокую 
аккуратность в работе с документами, точность в учете складских 
запасов, внимательность к сотрудникам университета. И это позволя-
ет руководству университета рассчитывать на него в качестве испол-
няющего обязанности проректора по административно-хозяйствен-
ной работе в периоды кадровых перестановок. Безупречный стиль 
работы в вопросах материально-технического снабжения универси-
тета демонстрирует Елена Куприянова, сменившая его в должности 
начальника отдела. С момента открытия первого учебно-лаборатор-
ного корпуса на Набережной Свияги его бессменным комендантом и 
хорошим примером для других становится Румия Маликова. Богатый 
опыт работы старшим редактором и продюсером, полученный Рим-
мой Вильдановой на ульяновском телевидении, оказывается высоко 
востребованным на позиции помощника президента Ульяновского го-
сударственного университета.
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Зейнудин Абдуллаев из ведущего инженера отдела капитального 
строительства вырастает в начальника этого отдела, позже работает глав-
ным инженером университета и становится проректором по администра-
тивно-хозяйственной работе. Он сменит в этой должности Сергея Сухих, 
рекордсмена в продолжительности управления административно-хозяй-
ственными и строительными вопросами в университете. Один из их пред-
шественников на этой высокой должности Виктор Богданов в кратчайшие 
сроки превращает территорию разрушенной базы на Набережной Свия-
ги в обустроенный университетский гараж. По-армейски строгий порядок 
организации работы университетского транспорта наводит многолетний 
заведующий гаражом Евгений Кошелев, его заместители Рафаил Халитов 
и Сергей Афанасьев.

Войти в высшую административную команду ректора могут свои ра-
ботники, которые показывают неравнодушное отношение в общему делу, 
проявляют инициативу, обозначают интерес и готовность к совместной ра-
боте. Одной из центральных площадок, где можно продемонстрировать 
эти качества, становятся заседания Ученого совета. С 1997 года бессмен-
ным секретарем Ученого совета становится Ольга Литвинко.

Заседания Ученого совета превращаются в своеобразную арену, на ко-
торой происходят столкновения различных взглядов и мнений. Учитывая 
общую нестабильность ситуации в высшей школе, планы работ приходится 
корректировать каждые полгода. Выступления с отчетами о проделанной 
работе и перспективами развития становятся для выступающих испытанием 
на управленческую зрелость и стрессоустойчивость. Каждое из принятых на 
Ученом совете решений, вне зависимости от сложности его выполнения, ста-
вится на контроль.

Ольга Литвинко

Специалист в области русского языка и культуры речи. Большой 
профессионал своего дела. Основательно подходит к изложению 
и оформлению документов. Высоко организованна. Обязательна. 
Интеллигентна, очень тактична. Отзывчива к окружающим. Тон-
ко чувствует собеседника. Не допускает обострения отношений. 
Демонстрирует привлекательный стиль общения. Выступает 
образцом деловой культуры.

Из документальных источников и воспоминаний очевидцев
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Обсуждение доклада проректора по административно-хозяйственной 
работе Михаила Осипова в 1991 году завершается его острым выступлени-
ем в адрес присутствующих. К этому времени объем вопросов и претензий 
к этой службе превышает, как кажется, все разумные пределы. Спрос идет 
за развитие материально-технической базы и результаты финансово-хозяй-
ственной деятельности, за обеспечение готовности к проведению вступи-
тельных испытаний и подготовки к новому учебному году, за оборудование 
учебных классов и ремонт технических помещений, за итоги работы комис-
сии по развитию производства товаров народного потребления и плат-
ных услуг населению, за обеспечение социально-бытовых условий жизни 
сотрудников и за многие другие вопросы. В ответ на критику проректор 
призывает уточнить его функционал. Поскольку границы возложенных на 
административно-хозяйственную часть обязанностей неясны, а вмененное 
ему по должности обеспечение учебного процесса является достаточно рас-
плывчатым понятием, охватывающим абсолютно все вопросы.

Проверенный и самый надежный способ повышения в должности 
связан с оценкой результатов, достигнутых работником на прежних 
участках работы. Первые истории успешного выдвижения на прорек-
торские должности успешных директоров-организаторов кафедр, цен-
тров, факультетов связаны с именами Юрия Синягина, Тофика Бикти-
мирова, Алексея Смагина, Елены Омельченко, Татьяны Никитиной.

Ректорат уделяет самое серьезное внимание не только подбору и на-
значению, но и подготовке управленческих кадров.

Для обмена передовым опытом налаживаются контакты с ведущими 
российскими университетами. Организуются стажировки сотрудников 
филиала в ведущие российские вузы и зарубежные центры. В стенах уни-
верситета проводятся профессиональные форумы, специализированные 
семинары, организационно-деятельностные игры. Одновременно запус-
кается система активных кадровых перемещений руководителей в про-
странстве организационной структуры филиала.

”Подход ректора к формированию команды был похож на работу шахматиста. Он 
играет не таким уж большим набором фигур, но при этом «фигуры» на его доске 
не являются неподвижными, а в случае необходимости передвигаются с места на 
место. И, действительно, для университета 90-х годов было характерно такое 
явление: человек переходил иногда по вертикали, иногда по горизонтали с одной 
руководящей должности на другую. В итоге, люди не засиживались на одних ме-
стах и в короткий срок получали довольно широкий опыт.”

Из воспоминаний И. Егорова, в 1993-1996 гг. – помощника ректора по экономическим 
вопросам,в 1996-1998 гг. – директора Средневолжского научного центра
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На первых порах, в условиях острой нехватки готовых руководи-
телей под новые направления работы, система должностной ротации 
выступает вынужденной мерой. Со временем этот метод показывают 
большую эффективность. Сотрудники получают возможность раскрыть 
свой потенциал. Определяются области, в которых они реализуют себя 
по максимуму. Ведутся поиски наиболее оптимальных вариантов, в ко-
торых сочетаются высокие результаты работы и комфортные ощущения 
сотрудников на этих участках работы.

Показательным примером является трудовая биография Нек- 
тария Гурина. Как активный член ректорской группы, он одним из первых 
берется и успешно справляется с самыми сложными направлениями. 
Траектория его перемещения включает позиции проректора по учебной 
и научной работе, проректора по науке, декана-организатора факультета 
переподготовки специалистов и директора института дополнительного 
образования. Много позже, в 2007 году, он будет переведен на долж-
ность первого проректора — проректора по учебной работе. По проше-
ствии восьми лет его в этой должности сменит Сергей Бакланов, который 
к этому времени также успеет пройти многие ступени профессионально-
го и должностного развития. Успех на позиции одного из руководителей 
университета опирается на богатый опыт, полученный в должностях за-
местителя декана по учебной работе, директора центра дистанционного 
обучения и института открытого образования, заместителя проректора, 
проректора по дистанционному обучению, проректора по качеству и но-
вым технологиям образования. Высокая профессиональная активность 
позволяет Владимиру Вальцеву пройти все ступени управления фа-
культетом, ярко проявить себя в профсоюзном движении, общественных 
инициативах и общероссийских программах, быть удостоенным звания 
«Заслуженный работник физической культуры Российской Федерации».

Сформированные подходы к развитию научного потенциала фили-
ала МГУ, подбору и подготовке его административной команды обес-
печивают определенную уверенность в будущем. Заложен фундамент 
устойчивого развития университета на полностью самостоятельных 
этапах его жизненного пути. Обретенная им зрелость обусловлена, в 
том числе, личными качествами руководителей филиала МГУ, достиг-
нутым сочетанием взвешенных решений, умеренных эмоций и разум-
ного риска. 



ГЛАВА 14

ВЫХОД УНИВЕРСИТЕТА В САМОСТОЯТЕЛЬНУЮ ЖИЗНЬ
Как происходит взросление молодого российского вуза

Смена Положения о филиале МГУ в г. Ульяновске от 1988 г. 
на Устав Ульяновского государственного университета от 1996 г.
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Завершение процессов отделения от Московского госуниверситета

В течение первого пятилетнего периода, с 1988 год по 1993 год,  
команда ректора последовательно готовит филиал МГУ к выходу в само-
стоятельную жизнь.

За это время удается сформировать квалифицированный профес-
сорско-преподавательский состав, собрать перспективные научные 
школы, укомплектовать профессиональную административную ко-
манду. Организовано масштабное строительство студенческого го-
родка на Набережной реки Свияги. Налажена система использования 
дополнительных учебных площадей и мест для проживания сотрудни-
ков и студентов на условиях аренды у прочих организаций. Учебный 
процесс обеспечен информационными и техническими средствами 
обучения, необходимыми объемами учебной и научной литературы, 
специализированных периодических изданий из своих библиотеч-
ных фондов. Сформирована система воспроизводства собственных 
научных и педагогических кадров. Заложены основы многоступенча-
той системы подготовки специалистов. Начата подготовка к открытию 
программ среднего специального образования и организации своей 
филиальной сети в крупных населенных пунктах Ульяновской области. 
Количественный состав студентов уже достиг уровня, превышающего 
аналогичные значения для филиалов.

Команда ректора держит первоначальную цель из Постановления 
Совета министров СССР от 11 февраля 1988 года. Организованный в 
Ульяновске филиал МГУ должен к 1995 году, дате празднования 125-лет-
ней годовщины со дня рождения В.И. Ульянова-Ленина, состояться как 
самостоятельный государственный университет.

Начиная с самого первого 1988-1989 учебного года тема грядущего 
преобразования филиала выносится в публичную плоскость. В област-
ной прессе, на радио и телевидении ведутся дискуссии о судьбе ново-
го ульяновского университета. Итоги работы и перспективы развития 
заслушиваются на партийных и комсомольских площадках. Данным во-
просам посвящаются заседания ректората, Ученого совета и совещания 
с первыми лицами от государственного образования. Концепции пер-
спективного развития факультетов представляются на рассмотрение и 
согласование в профильные службы МГУ. Тема подготовки к изменению 
статуса регулярно выносится на Коллегию Гособразования СССР.
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Ректорат стремится обеспечить высокую готовность к работе в усло-
виях самостоятельности. Этой цели подчинена настройка всей системы 
управления вузом. Ключевые направления работы выделяются в функ-
ционал самостоятельных проректорских служб. Формируется независи-
мая от головного университета система подготовки административных 
и научно-педагогических кадров. Расширяется сеть прямых контактов с 
федеральными ведомствами, центральными российскими университе-
тами, ведущими зарубежными центрами.

Грядущие перспективы преобразования неоднозначно воспринима-
ются в трудовом коллективе филиала МГУ. Не все положительно воспри-
нимают завершение эпохи «под крылом» Московского госуниверситета. 
Звучат многочисленные сомнения и критика данного решения. Многим 
кажется, что университет станет более уязвимым перед текущими труд-
ностями российской высшей школы. Новое наименование вуза будет 
восприниматься как сдача ранее заявленных высоких позиций. И все это 
может негативно сказаться на привлекательности и жизнеспособности 
молодого ульяновского университета. Единодушия по данным вопросам 
нет даже в кругу прямых заместителей Юрия Полянскова.

Наиболее четкую позицию поддержки будущих преобразований де-
монстрирует Тофик Биктимиров. Он здраво оценивает ситуацию, имея за 
плечами богатый опыт организации «с нуля» медицинского факультета. 
Как главный заместитель ректора, он формирует обновленную прорек-
торскую службу, занимается подготовкой программы действий по обес-
печению плавного перехода к самостоятельному статусу. Как близкий 
по духу коллега и соратник ректора, он исполняет обязанности первого 
лица в периоды его отсутствия.

” - Прекращение деятельности работы филиала МГУ и его преобразование в Улья-
новский госуниверситет происходило по чьей инициативе?
- По моей. Было много «за» и «против». Противники моего предложения аргумен-
тировали тем, что университет может потерять красивую вывеску, высокий 
конкурс при поступлении, приобрести статус провинциального университета и 
прочее. Но мне все же удалось переубедить приверженцев этой теории. Возникли 
сложности с центром МГУ не только в работе, но и в финансировании. Универ-
ситет рос, строились корпуса, увеличивалось количество студентов, а финан-
сирование оставалось на прежнем уровне. Останавливаться же на том, чего мы 
достигли, - не собирались. Конечно, преобразование прошло не совсем гладко, но 
сегодняшний результат превзошел все наши ожидания.”
Из интервью с ректором Ульяновского государственного университета Ю. Полянсковым 

областному периодическому изданию «Ульяновская неделя», статья «Ректор»  
в номере от 21 апреля 2004 г.
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Финальные приготовления к смене статуса включают прохожде-
ние процедур разрешения на ведение деятельности и права выдачи 
дипломов государственного образца.

В юбилейном для филиала МГУ 1993 году ректорат готовится к полу-
чению первой в истории филиала лицензии. Процедура лицензирования 
является достаточно новой для отечественной высшей школы. Совмест-
но с Государственным комитетом РФ по высшему образованию ведется 
анализ данных об учебных и лабораторных площадях, штате педагоги-
ческих и научных работников, материальном оснащении, библиотечных 
фондах, компьютерном парке, образовательных программах.

Сформированные данные долж-
ны показать обеспеченность под-
готовки заявленного контингента 
обучающихся. Университет к этому 
времени нарабатывает механизмы 
частичного восполнения дефицита в 
кадрах, площадях, учебной и лабора-
торной базе. Лицензирование про-
ходит без замечаний. В марте 1994 
года филиал МГУ получает лицензию 
на право ведения образовательной 
деятельности. Она охватывает сферы 
среднего, высшего, послевузовского, 
дополнительного образования.

В этом же 1994 году университет проходит свою первую государ-
ственную аккредитацию. В сравнении с лицензированием это более 
серьезная, длительная и трудоемкая процедура. Оценка уровня универ-
ситетской подготовки ведется в ходе самоанализа деятельности вуза и 
внешней экспертизы. В состав проверочной комиссии включаются ве-
дущие специалисты Государственной инспекции по аттестации учебных 
заведений России, привлекаются эксперты из Самарского и Ставрополь-
ского государственных университетов.

Показатели деятельности филиала МГУ включают в себя данные о 
конкурсе при зачислении, распределении студентов по формам обуче-
ния и преподавателей по уровням их квалификации, количестве направ-
лений подготовки в аспирантуре и числе специализированных советов 
по защите диссертаций, объемах поступлений при выполнении науч-

Т. Биктимиров, Ю. Полянсков обсуждают 
вопросы развития на ректорате 
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но-исследовательских работ, стоимости учебно-лабораторного оборудо-
вания в расчете на одного студента, обеспеченности общежитием иного-
родних студентов, доле трудоустроенных выпускников.

Анализируется динамика работы филиала МГУ за последние 
три года. Оцениваются изменения по показателям количества за-
щищенных кандидатских и докторских диссертаций, числу издан-
ных учебных и научных пособий, полученных патентов и лицензий, 
объемов выделенного на одного студента дисплейного времени, 
привлеченных внебюджетных средств за подготовку кадров.

Аттестационная эксперти-
за направлена на оценку каче-
ства подготовки специалистов. 
Контрольные опросы студентов 
ведутся по циклам естествен-
но-научных, гуманитарных и 
социально-экономических, об-
щепрофессиональных и специ-
альных дисциплин. Получен-
ные данные сравниваются с 
результатами самообследования 
и средними значениями по груп-
пе российских вузов. Результатом 
проведения государственной ат-
тестации становится Постановле-
ние Государственной инспекции 
по аттестации, утвержденное ре-
шением Коллегии Государствен-
ного комитета РФ по высшему 
образованию. 

В работе филиала МГУ отмечены некоторые недоработки. Не все 
факультеты в достаточной степени укомплектованы кандидатами и 
докторами наук. Отдельные дисциплины не в полной мере обеспече-
ны учебной литературой. Аудиторный фонд некоторых факультетов 
пока недостаточен, что связано с ходом строительства университетско-
го комплекса. Затягивается возведение своего общежития и столовой. 
Обозначив недостатки в работе, комиссия руководствуется комплексной 
оценкой образовательного процесса в вузе. 

Лицензия филиала МГУ, 1994 г.
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Принимается решение об аттестации специальностей с закончен-
ным циклом обучения на пятилетний срок.

Полученные в феврале 1995 года документы об успешном прохо-
ждении аттестации означают завершение подготовительного цикла. 
Филиал МГУ в полной мере готов к изменению своего статуса и про-
должению деятельности в качестве самостоятельного государственно-
го университета.

Юрий Полянсков обращается в 
администрацию Ульяновской области. 
Требуется запустить процесс перео-
формления статуса университета на 
федеральном уровне. Для этого област-
ные органы власти должны направить 
соответствующие предложения в рос-
сийское Правительство.

Учитывая наступившее в это время охлаждение отношений между 
первыми лицами области и университета, данный вопрос решается в ра-
бочем порядке, без проведения двусторонних встреч. Ходатайство под-
писывает заместитель Губернатора Александр Павлов. Направленные в 
Москву предложения основаны на удовлетворении потребности Улья-
новской области в многопрофильной подготовке специалистов в учеб-
ных заведениях университетского типа.

”Экспертиза учебных планов показала, что по перечню дисциплин, видам учебных 
занятий и объему часов они соответствуют уровню образования дипломирован-
ного специалиста. Содержание учебного материала отвечает требованиям об-
разовательно-профессиональных программ аттестуемых специальностей и обес-
печивается потенциалом филиала Московского государственного университета. 
Оценка качества подготовки выпускников в сравнении со средними значениями 
по однопрофильным группам специальностей, результаты защиты дипломных 
работ, госэкзаменов, отзывы предприятий о работе специалистов позволяют 
сделать вывод, что в целом подготовка выпускников по аттестуемым специаль-
ностям удовлетворяет требованиям соответствующих квалификационных ха-
рактеристик.”
Из Постановления Государственной инспекции по аттестации учебных заведений России 
от 21 декабря 1994 года «О государственной аттестации филиала Московского государ-

ственного университета в г. Ульяновске»

Сертификат аттестации филиала МГУ, 1995 г.
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Государственный комитет РФ по высшему образованию поддержи-
вает поступившую инициативу. Ее реализация укладывается в работу 
по упорядочению системы высших учебных заведений и их ведом-
ственной принадлежности. Начинается подготовка Указа Президента 
РФ Бориса Ельцина о создании Ульяновского государственного уни-
верситета, который выйдет в декабре 1995 года. Университет при-
обретает статус государственного учреждения высшего профессио- 
нального образования федерального подчинения.

В течение 1996 года в стенах университета проводятся финаль-
ные мероприятия. Ведется подготовка первой редакции Устава. 
Она принимается решением конференции трудового коллектива и 
утверждается Государственным комитетом РФ по высшему образо-
ванию. В соответствии с принятым Уставом проводятся первые в ис-
тории Ульяновского государственного университета выборы ректо-
ра. К выборам могут быть допущены наиболее квалифицированные 
лица профессорско-преподавательского состава, имеющие ученую 
степень доктора наук, ученое звание профессора и опыт управлен-
ческой деятельности в высшей школе.

В июне 1996 года собирает-
ся общая конференция трудо-
вого коллектива. Объявляются 
первые в истории университета 
выборы ректора. Делегаты от 
подразделений принимают уча-
стие на условиях тайного голо-
сования. И в результате достига-
ется единогласное решение об 
избрании ректором Ульяновско-
го государственного универси-
тета Юрия Полянскова. Фигуры, 
целостное понимание роли ко-
торой в создании ульяновского 
филиала МГУ и дальнейшем ста-
новлении университета прихо-
дит по прошествии времени. Указ Президента РФ о создании УлГУ, 1995 г.
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Фактор личности в развитии университетской истории

Объявленный в 90-е годы 
плюрализм мнений в полной 
мере проявляется в оценках ру-
ководителя ректорской группы, 
директора и, позже, ректора 
филиала МГУ. Современники 
воспринимают и оценивают 
Юрия Полянскова по-разному. И 
иногда эти оценки различаются 
кардинально. Если для одних он 
предельно понятен, другие на-
зывают его максимально слож-
ным для понимания. Ведутся 
споры о необходимости прини-
маемых им решений и непред-
сказуемости совершаемых им 
действий. Одни подчеркивают 
его первостепенные персональ-
ные заслуги в достигнутых фили-
алом МГУ результатах, другие – 
выдающийся вклад его команды 
и бесценную поддержку универ-
ситета, полученную со стороны.

Различия в оценках указывают на многогранность личности ректора. 
Отдельные элементы этой разносторонности улавливают журналисты 
областного периодического издания «Народная газета». Они занимают-
ся подготовкой материала о Полянскове в рамках объявленного в 1991 
году читательского конкурса «Человек года».

Публикация в «Народной газете», 1991 г.

”Деловитость, упорство в достижении цели, умение сосредоточиться на глав-
ном, держать цель. Обязательность, предполагающая ответную точность. 
У него выраженная аллергия на бездельников. Очень не прост. «Вещь в себе». 
Детская обида на человека, радость, доверчивость – уж слишком чрезмерные в 
наше сомнительное время. В застойные времена удивлял тем, что потом назо-
вут новым мышлением. Манеры, корректность, светская любезность. Улыбка –  
вежливая в любых обстоятельствах. Не раз слышали от студентов: «К нему мож-
но прийти запросто. Он всегда поможет.”

 Из публикации «Портрет во времени и интерьере» в ульяновском областном 
периодическом издании «Народная газета», 1991 г.
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Наблюдаемые со стороны решения и поступки Полянскова отражают 
всю сложность решаемых им и его командой задач. Необходимо создать 
«на ровном месте» университет, который можно будет вывести на пере-
довые позиции в российской высшей школе. Надо организовать интен-
сивное возведение университетского городка. И сделать это в условиях, 
когда все строительные работы вокруг сворачиваются по причине пре-
кращения бюджетного финансирования. Нужно задать самую высокую 
планку образования и науки в новом ульяновском университете. И обес-
печить ее на фоне острой нехватки квалифицированных кадров, учебно-
го оборудования, компьютерных классов, лабораторной базы. Необхо-
димо апробировать прогрессивные формы работы с предприятиями. И 
сделать это в условиях жесткого экономического кризиса в стране и по-
литического прессинга университета со стороны областной власти. Надо 
всего за несколько лет обеспечить полную «плавучесть» филиала МГУ 
как самостоятельного российского университета.

Временами демонстрируемый им подход к делу вызывает вопросы 
у окружающих. Многие из принятых им в работу задач кажутся изна-
чально нерешаемыми. Сомнения в успехе задуманного выражают даже 
ближайшие коллеги. Звучат аккуратные обвинения Полянскова в излиш-
нем авантюризме и неоправданном риске. В ответ на критику он под-
ключает все возможные ресурсы, использует совершенно неожиданные 
решения, системно занимается достижением искомого результата. Это 
каждый очередной раз позволяет ему успешно решать задачи, невыпол-
нимые для других.

Некоторые сотрудники филиала МГУ говорят о больших сложностях 
в своей работе. Далеко не всем удается надолго закрепиться в универ-
ситетской команде. Череда кадровых перестановок, особенно в пер-

Юрий Полянсков

Состоявшийся руководитель. Успешный организатор. Востребо-
ванный ученый-практик. Интересуется новыми направлениями 
работы. Целеустремленный. Стремится обеспечить реализацию 
задуманного, невзирая на обстоятельства. Последовательно при-
держивается поставленной цели. Поддерживает инициативу, от-
кликается на оригинальные идеи и решения. Энергичен. Азартен. 
Амбициозен. Самоотверженно отдается делу. Требует высокой само-
отдачи от подчиненных. Поощряет настойчивость, дисциплину, по-
рядок в делах. Особое значение придает сочетанию профессиональ-
ных и личных качеств. Обладает хорошим чувством юмора.

Из документальных источников и воспоминаний очевидцев
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вые годы работы ульяновского филиала, является вынужденной ме-
рой. К каждому сотруднику предъявляются повышенные требования. 

Спрос за результаты начинается с первых дней работы. Условия 
на рабочих местах не являются очень комфортными. Ресурсы резко 
ограничены либо отсутствуют. Результативность на прежних участках 
работы должна подтверждаться итогами каждодневной работы. А про-
фессиональное отношение к делу должно сочетаться с проявлением 
образцовой общей культуры, демонстрацией высоких моральных ка-
честв.

Интенсивный режим работы затрудняет сохранение ровных дело-
вых отношений в коллективе. Временами между сотрудниками возни-
кают взаимные претензии в силу отсутствия согласованности действий. 
Напряженность в отношениях приводит к обострению конфликтов. 
Перед руководством встает задача сохранения благоприятной атмо-
сферы в коллективе. При этом важно не упустить развитие отношений 
с первыми лицами предприятий, областных и государственных ве-
домств, зарубежных центров.

”Если я брался за какое-то дело, то не обязательно у меня получалось все быстро 
и успешно. Но я всегда старался довести его до какого-то итога. Желательно, ко-
нечно, побыстрее. Но это желание не главное. Главное – каким-то образом это 
решить. При решении любой проблемы всегда есть несколько вариантов. Есть 
хорошие, очень хорошие, плохие, очень плохие. Но никогда не бывает тупиковых 
ситуаций. Всегда надо пытаться чего-то искать: какие-то варианты, хотя бы 
промежуточные. И прогнозировать, заглядывать на два-три шага вперед.”

Из воспоминаний Ю. Полянскова, в 1988-1990 гг. – директора ульяновского филиала,  
проректора по учебной работе МГУ, в 1990-1996 гг. – ректора филиала МГУ в г. Ульяновске

”Жестким ли я был руководителем? Сложно сказать. Наверное, по обстоятель-
ствам. В каких-то ситуациях надо было проявить жесткость, а в каких-то нао-
борот, ее не проявлять. Думаю, что администратором надо родиться. Потом 
жизнь вносит свои коррективы, обтачивает и шлифует, но задатки будущего ру-
ководителя даются при рождении. Когда имеешь дело с творческим коллективом, 
надо быть гибким. Все планировать заранее. Всегда закладывать определенный 
«люфт» на разного рода обстоятельства, в том числе и семейные. Не доводить 
до авралов, не дергать людей по мелочам. И главное – в любом случае быть аде-
кватным ситуации.”

Из воспоминаний Ю. Полянскова, в 1988-1990 гг. – директора ульяновского филиала,  
проректора по учебной работе МГУ, в 1990-1996 гг. – ректора филиала МГУ в г. Ульяновске
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Особое внимание ректор уделяет общению со студентами. Ректорат 
прислушивается к голосу молодежи при оценке содержания учебных про-
грамм, использовании технических средств обучения, организации позна-
вательных и развлекательных мероприятий, настройке взаимодействия с 
базовыми предприятиями. Поддерживаются инициативы о создании экс-
периментальных учебных групп, организации студенческого клуба, образо-
вании творческих коллективов. Вопросы студенческого самоуправления ре-
гулярно включаются в повестку заседаний ректората и Ученого совета. 

Ректорат организует идейно-воспитательную работу со студентами 
в духе демократии, открытости, гласности. Молодежь привлекается к 
управлению вузом и организации университетской жизни. Коллектив 
студентов и сотрудников проходит школу участия в создании нового 

”Из мелких вопросов и недопониманий порой вырастает огромная проблема. Все 
говорят: «Это мелочь». Но если этому вовремя не придать значения, что-то не 
скорректировать, это может вылиться в большую неприятность. Всегда важен 
разговор с человеком вживую. Если была такая возможность, всегда выбирал не 
звонок по телефону, а личную встречу. При живом общении человека видно. На-
блюдая его реакцию, можно понять, что он думает на самом деле. Можно его в 
чем-то убедить, уловив нюансы наших разногласий.”

Из воспоминаний Ю. Полянскова, в 1988-1990 гг. – директора ульяновского филиала,  
проректора по учебной работе МГУ, в 1990-1996 гг. – ректора филиала МГУ в г. Ульяновске

Ректор УлГУ Ю. Полянсков общается со студентами, 1999 год
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большого дела. Важность приобретенного жизненного и профессио-
нального опыта осознается по прошествии времени.

Ценность достигнутых результатов работы

В жизни каждой организации есть несколько главных вопросов, ко-
торые активно обсуждаются на протяжении долгих лет. Для университе-
та это вопрос: зачем отказались от вывески филиала МГУ в пользу разви-
тия в качестве самостоятельного вуза.

Анализ произошедших событий позволяет зафиксировать некото-
рые достаточно очевидные и бесспорные моменты. Период работы в 
статусе филиала МГУ выступил отличным трамплином для интенсив-
ного становления университета, роста основных направлений его ра-
боты. В его стенах апробирована реализация совершенно новых для 
российской высшей школы идей. Новый классический университет 
выступил новатором в создании медицинского факультета, факульте-
та культуры и искусства, факультета трансферных специальностей, 
международных факультетов, Попечительского совета. Динамика раз-
вития показала, что в самом начале пути было выбрано единствен-
но верное решение. Поскольку создать сильный университет в 

”Работа с Полянсковым была огромной школой. У меня в жизни было два учителя. 
Это мой отец, у которого я научился тому, как надо общаться с людьми. И Полян-
сков, который меня научил, как надо относиться к делу. Главный урок, полученный 
от Юрия Вячеславовича: нет невыполнимых задач. Задачу надо решать: а) систем-
но и б) неуклонно. Когда ты что-то решил, то сначала ты подробно и не спеша 
расписываешь у себя в голове, что ты будешь делать, каковы варианты разви-
тия событий, какие последствия это может повлечь. А потом со всей возможной 
энергией эту задачу выполняешь. Без прыжков, как у кенгуру, а последовательно. 
Работа с ним – это огромная школа и с точки зрения управления персоналом, и с 
точки зрения атмосферы внутри коллектива. Атмосфера была рабочая и благо-
желательная. Все видели, какие масштабные задачи ему удаётся решать, какую 
поддержку он имеет на федеральном уровне, как умело выстраивает отношения 
с руководителями крупнейших предприятий, организаций и фирм региона. Причём, 
за какой бы вопрос мы ни брались, всегда старались решать на самом высоком 
уровне.”

Из воспоминаний И. Егорова, в 1993-1996 гг. – помощника ректора 
филиала МГУ по экономическим вопросам
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провинции без опоры на лучшие традиции и передовые технологии Мос- 
ковского государственного университета было бы крайне затруднитель-
но, практически невозможно.

По прошествии восьми лет интенсивной работы и поисков соб-
ственного пути университет подошел к логическому и закономерному 
моменту. Проявив зрелость и самостоятельность, он вступил в новый 
этап своего развития. Произошла не просто смена вывески – органи-
зовано совершенно новое образовательное учреждение. Универси-
тет приобрел репутацию регионального центра образования, науки, 
культуры, информационных технологий. Он получил признание и вы-
сокие оценки со стороны российской высшей школой и зарубежных 
партнеров.

Фактически не одно значимое событие на территории Ульяновской 
области в девяностые и нулевые не обходится без активного участия 
ульяновского университета. Открываются практически безграничные 
перспективы сотрудничества по линии университет – регион. Яркие 
общественные инициативы университета добавляют красок культур-
ной жизни города и области. А личные заслуги Юрия Полянскова от-
мечается присвоением ему звания «Почетный гражданин Ульяновской 
области». 

”Этот университет – дитя своего времени. Отпрыск Московского госуниверсите-
та, вуз довольно быстро взял от него, что мог, и перестал рассчитывать только 
на именитого родителя. Начал искать свою нишу в регионе, привлекать профес-
сионалов из бывших союзных республик, развивать те специальности, которые 
требуются рыночной экономике, те виды образовательных услуг, за которые 
даже небогатое в целом население Поволжья готово платить.”

Из публикации «Серая зависть»в общероссийской газете научного сообщества «Поиск», 
выпуск от 13-19 июня 1998 г.

”Пожалуй, такого стремительного взлета не было ни у одного из филиалов или 
вузов. Немало усилий для того, чтобы университет стал таким, каким мы видим 
его сегодня, приложил Юрий Вячеславович Полянсков. Он оказался тем человеком, 
который был нужен вузу. Как руководитель ректорской группы, он взялся за новую 
работу с энтузиазмом и особым рвением, постоянно ездил в Москву перенимать 
опыт. Считаю, что в Ульяновске сделали правильный выбор.”

Из воспоминаний В. Садовничего, с 1992 г. – ректора Московского государственного 
университета им. М.В. Ломоносова
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Ценность достигнутых результатов познается в сравнении. Об-
разование ульяновского государственного университета было одной 
из многих задач, поставленных в 1985 году. По случаю подготовки к 
125-летней годовщине со дня рождения В.И. Ленина была сформиро-
вана масштабная программа союзного значения. В эту программу были 
включены многие крупные задачи, направленные на внешнее преоб-
ражение Родины Ленина, обновление ее экономической, социальной, 
культурной жизни.

Так случилось, что эта программа 
была свернута в начале девяностых 
годов. Новое российское государство 
переживало кризисные явления. За-
ложенное ранее государственное 
финансирование было прекращено. 
И многие задачи так и остались на 
бумаге.

Канули в лету планы по возведению новых зданий Международного 
молодежного центра, цирка и драматического театра в центральной ча-
сти города, примыкающей к берегу реки Свияги. Завершилось, не успев 
начаться, возведение уникального научно-промышленного комплекса 
Ульяновский центр микроэлектроники. Из общего числа поставленных в 
середине восьмидесятых задач удалось решить только несколько.

 Жители и гости 
города могут оценить 
величие прошедшей 
эпохи, грандиозность 
замыслов и мощь об-
щегосударственных 
программ на приме-
ре трех завершенных 
объектов. Каждый из 
них стал подлинным 
украшением и визит-
ной карточкой города 
Ульяновска.

Президентский мост через Волгу. Один из самых протяженных в 
Европе. Возведение завершено в 2009 году, через полтора десятка лет 

В. Садовничий и Ю. Полянсков

Макет возведенного университетского городка у Свияги
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после истечения планового срока. Комплекс монументальных зданий 
Центрального банка России. Сдан в эксплуатацию в период с 1994 по 
1997 год.

И открытие Ульяновского государственного университета. Единствен-
ная из задач, выполненная точно в срок, несмотря на самые непростые 
времена и обстоятельства. А своевременность ее решения подтвержда-
ет вышедший в 1995 году Указ Президента РФ о создании в Ульяновске 
университета на базе филиала МГУ имени М.В. Ломоносова.
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Завершено повествование об истории ульяновского филиала МГУ в 
период с 1988 по 1996 год. Почти наверняка ознакомление с этой книгой 
вызовет разные читательские отклики. Каждый по-своему оценит опи-
санные обстоятельства, произошедшие события, совершенные поступ-
ки. В этом смысле книга выполнит свое предназначение. Она не только 
познакомит с одной из версий нашей недавней истории, но и заставит 
читателей задуматься. Как могла сложиться вся эта история в случае, 
если бы все пошло немного по-другому?

Работа над этими материалами заставила и самого автора в очеред-
ной раз переосмыслить произошедшее. Как можно было поступить в тех 
ситуациях? Нужно ли было поменять отдельные решения? Как бы все 
это повлияло на жизнь ульяновского филиала МГУ и главных действую-
щих лиц?

Анализ более поздних этапов развития университета, от момента об-
ретения им полной самостоятельности и до наших дней, позволяет прий- 
ти к некоторым важным выводам. Современный российский универси-
тет, как его именовали в 90-е годы, развивался не только вопреки чере-
де не самых благоприятных событий и обстоятельств. Он развивался и 
продолжает развиваться благодаря самой заинтересованной поддержке 
со стороны руководителей, сыгравших в его жизни судьбоносную роль.

Юрий Григорьевич Самсонов. Во всех отношениях, большой чело-
век. Сложно переоценить его вклад в создание и становление филиала 
МГУ в Ульяновске. В те годы возникало немало сложных вопросов и 
нерешаемых проблем. Он занимался ими не столько по долгу службы, 
как первый секретарь ульяновского обкома, сколько по-отечески стро-
го, ответственно и внимательно. Он сделал очень много и в следующие 
годы, как ключевая фигура в организации работы университетского По-
печительского совета.

ПОСЛЕСЛОВИЕ

ВМЕСТЕ ПО ЖИЗНИ
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Самые первые в основании и строительстве 
Ульяновского государственного университета, фото 2005 года

В верхнем ряду: Лазарев Виктор Иванович, заместитель проректора 
по административно-хозяйственной работе и капитальному строительству УлГУ; 

Васильев Виктор Исаевич, председатель исполкома городского совета народных депутатов; 
Ромбовский Юрий Александрович, заместитель председателя Ульяновского облисполкома; 

Грылев Анатолий Алексеевич, директор строительной компании «Смарт-Инвест»; 
Павлов Александр Федорович, заместитель председателя Правительства Ульяновской области; 

Шмелев Анатолий Максимович, заместитель руководителя экономического управления 
облисполкома; Полянсков Юрий Вячеславович, ректор ульяновского филиала МГУ–УлГУ; 
Черкасов Геннадий Николаевич, заместитель председателя Ульяновского горисполкома; 
Казаров Олег Владимирович, председатель исполкома Ульяновского областного Совета 

народных депутатов; Большов Александр Михайлович, заместитель председателя Ульяновско-
го областного комитета по охране природы; Шишков Геннадий Александрович, руководитель 

строительной компании «Река»; Маслов Александр Андреевич, заместитель председателя 
ульяновского облисполкома, председатель плановой комиссии; Гришин Олег Александрович, 

генеральный директор строительного предприятия «Трест-3»; Ярош Вячеслав Федорович, 
первый заместитель председателя областного совета народных депутатов, заместитель Главы 
администрации области; Кругликов Александр Леонидович, первый секретарь Ульяновского 

обкома КПРФ; Тамбовцев Станислав Сергеевич, руководитель строительной компании 
«Отдел Спецстрой»; Хлопин Евгений Иванович, заведующий отделом обкома 

партии по строительству.

В нижнем ряду: Сухих Сергей Васильевич, проректор по административно-хозяйственной 
работе и капитальному строительству УлГУ; Пандази Валерий Андреевич, главный инженер 

строительно-монтажного треста № 1; Баскакова Валентина Алексеевна, заместитель первого 
секретаря обкома по социальным вопросам; Мусиенко Лидия Ивановна, первый куратор 

строительства от Управления капитального строительства горисполкома; 
Шканов Александр Иванович, главный инженер Управления капитального строительства 

горисполкома; Заварзина Панна Григорьевна, главный инженер проекта от института 
Ульяновскгражданпроект»; Самсонов Юрий Григорьевич, первый секретарь ульяновского 

обкома партии; Максимов Вячеслав Викторович, руководитель предприятия 
«Главульяновскстрой».
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Геннадий Алексеевич Ягодин. Удивительно, насколько доступными 
были ранее люди на высших государственных должностях. Насколько 
важными и срочными могли быть вопросы ульяновского университета 
для председателя Гособразования СССР? Время показало, что при каж-
дом обращении он принимал эти вопросы как первостепенные. К нему 
всегда можно было обратиться напрямую, невзирая на самый высокий 
ранг.  Как  он  подчеркивал  позже,  будучи  ректором  Московского  меж-
дународного  университета,  его  влекло участие в развитии одного из 
самых перспективных и полезных дел в обновленной российской выс-
шей школе.

Виктор Антонович Садовничий. 
Бессменный ректор Московского го-
сударственного университета име-
ни М.В. Ломоносова и президент 
Российского Союза ректоров. Че-
ловек, без поддержки которого ис-
тория ульяновского филиала могла 
бы не начаться совсем. Первое лицо 
главного вуза страны и старший то-
варищ, к которому всегда можно 
обратиться за советом, поддержкой 
или участием. Современный руко-
водитель, который не стесняется 
отмечать достижения и вклад свое-
го первого, но уже не единственно-
го филиала в развитии российской 
высшей школы.

Борис Михайлович Костишко. Нынешний ректор ульяновского го-
суниверситета, чей трудовой путь имеет много аналогий с судьбой 
филиала МГУ. Получил фундаментальное образование в Московском 
государственном университете. Активен в научной работе, публика-
циях, подготовке команды исследователей. Ярко заявил о себе в рос-
сийских программах и зарубежных проектах. Выступил организатором 
объединения факультетов под вывеской института математики, физики 
и информационных технологий. По результатам участия в выборах стал 
одним из самых молодых в стране ректоров государственного универ-
ситета. Несмотря на возраст, состоялся в качестве современного руко-

Б.М. Костишко, В.А. Садовничий, 
Ю.В. Полянсков
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водителя, талантливого ученого и авторитетного преподавателя. Надо 
отдать должное, сохраняет оптимизм в самых непростых ситуациях 
управления вузом.

Отдельно хочется сказать о людях, занимающих особое место и на 
моем на жизненном пути. В том, чего удалось достичь, важную роль 
сыграли наследственность, врожденные способности и семейное вос-
питание.

Отец Вячеслав Алексеевич как крупный руководитель в областном 
сельском хозяйстве привил мне принципиальность, требовательность 
к себе, соблюдение жесткого режима, любознательность и интерес к 
чтению. За заслуги в реализации сельскохозяйственных программ он 
был удостоен звания «Почетный гражданин Ульяновской области». До-
брую память о совместном периоде работы сохранили его младшие 
коллеги.  Со слов главного инженера областного управления сельского 
хозяйства Николая Акимовича Пантюшина, Вячеслав Полянсков очень 
хорошо понимал нужды села, проявлял заботу о простых тружениках, 
живо откликался на просьбы о помощи, всегда вел себя по-доброму 
интеллигентно и корректно.

Благодаря маме Антонине Павловне и бабушке Марии Ивановне 
сложился определенный подход к порядку в делах и внимательному 
отношению к людям. Первому моему школьному учителю Елене Тро-
фимовне Егоровой я благодарен за стремление к добросовестному и 
ответственному отношению к делу. Большое влияние оказало и окру-
жение. Соседский коллектив по двухэтажному дому на улице Ленина, 
во дворе кафе «Изба», привил ощущение чувства локтя и взаимовы-
ручки. На всю жизнь запомнились выражения двух моих товарищей по 
молодости. Самый правильный подход к учебе — чтобы знать, а не для 
оценок — обозначил мой одноклассник из 17-й школы Толя Павлов. 
А высказывание Жоры Швайцбурга, молодого коллеги-технолога по 
заводу, выступило девизом по жизни – чтобы правильно идти, нужно 
смотреть не под ноги, а вперед.

Отдельные слова благодарности хочу сказать о своей семье. Навер-
ное, в этом и состоит главное счастье. На протяжении жизненного пути 
мне приходилось сталкиваться с самыми сложными ситуациями. И все-
гда я ощущал всемерную поддержку и заботливое участие со стороны 
любимой жены Валентины, дочери Елены и внука Ильи.
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Особо хочется выделить тех, отношения с кем не завязаны на ма-
териальном интересе, являются добрыми и искренними. Как правило, 
число таких людей не является большим. А отношения с ними придают 
ощущение счастья в жизни каждого человека.

Ольга Петровна Маркова. Много сделала для филиала МГУ как 
один из руководителей министерства экономического развития РФ. По-
хорошему, приложила руку к организации финансово-хозяйственной 
работы университета на высоком, практически безупречном уровне. 
Но и после смены места работы показала себя чутким и отзывчивым 
человеком, всегда открытым к общению.

Геннадий Александрович Савинов. И как заместитель Главы област-
ной администрации, и как руководитель Представительства Ульяновской 
области в Москве, и как главный человек в ульяновском землячестве 
оказывал серьезную поддержку в решении вопросов строительства и 
финансирования вуза. Сохраняем с ним хорошие неформальные отно-
шения и по завершении работы на этих ответственных постах.

Мои бывшие коллеги со стороны министерства образования РФ, 
Михаил Суровов и Татьяна Додонова. Добрые деловые связи удалось 
сохранить и после завершения периода совместной работы. Достаточ-
но близкие моей семье, приятные во всех отношениях люди.

Подведение итогов по случаю 20-летия университета. История продолжается...



Большие друзья семьи Полянсковых — семья Коховых. Добрые от-
ношения моих родителей с Николаем Ивановичем и Анной Ивановной, 
двумя заместителями председателя облисполкома по сельскому хозяй-
ству и промышленности, мы сохранили в отношениях с их дочерью.

Светлана Кохова. Очень близкий человек, которому можно позво-
нить в любой момент и обсудить разные темы, без всякой оглядки и 
опасения. Прекрасная женщина, отношения с которой сформирова-
лись без всякого материального интереса и корысти. Светлый человек 
с чистыми чувствами и непосредственным отношением к жизни.

На протяжении жизни судьба сводит нас с разными людьми, по-
гружает в разные обстоятельства, предоставляет возможность выбо-
ра дела, которое становится самым главным. Наверное, человеческое 
счастье заключается как раз в том, чтобы рассмотреть во всем этом 
многообразии и сохранить незамутненные текущим моментом отно-
шения, эмоции и чувства.

Юрий Полянсков





241

Наш университет. Все герои настоящей книги                                                         

А

Абанин В. 169
Абдрахманов А. 83, 90, 121, 157, 
160, 163, 166, 167, 199, 207, 210, 
215
Абдрахманова Е. 4
Абдуллаев З. 216
Абрамов В. 75
Айкхорн К. 85
Александров Б. 76
Андреев А. 45, 93, 213
Андропов Ю. 10
Антонова В. 44, 146
Афанасьев С. 216
Ашуркова Т. 94

Б

Бажанов В. 74, 90, 213
Бакланов С. 48, 218
Балаболина (Ефимова) И. 44
Баскакова В. 15, 107, 149, 235
Безворитный В. 68
Безногова Л. 44
Белокуров О. 120, 132, 208
Беляева М. 87
Берлянд О. 53, 108, 145, 157, 158, 
159, 164
Биктимиров Т. 66, 67, 68, 69, 70, 71, 
132, 209, 217, 221, 222
Блюдин А. 57, 143, 157, 159, 169
Богданов В. 216
Большакова Л. 55
Большакова М. 100

Большов А. 235
Бондаренко Ю. 34
Борисова С. 95, 200
Боуэн Дж. 91
Бош Р. 87
Браже  Р. 15
Булярский  С. 35, 47, 49, 92, 121, 
126, 207, 212, 213, 214 
Бутов А. 47, 213
Быстрова О. 135

В

Вальцев В. 218
Васильев В. 193, 235
Вербицкая Л. 152, 193
Виноградов Б. 127
Вихлевщук Н. 33
Воропаев А. 36
Вильданова Р. 215

Г

Гадомский О. 213
Гамли В. 197, 198, 199
Генинг Т. 70
Гноевых В. 70
Голунков Ю. 73
Гончар Л. 48
Горбачев М. 32
Горбунов В. 70
Горелик В. 93
Городецкий Е. 144
Горюнова О. 94
Горячев Ю. 37, 66, 98, 99, 100, 103, 



242

Наш университет. Все герои настоящей книги    

104, 105, 106, 107, 108, 109, 110, 
111, 112, 113, 114, 115, 125, 155, 
162, 166, 173, 176
Гостев Б. 133, 207
Грачева Г. 70
Гришин О. 235
Гроссе З. 85
Грошев В. 152
Грушевский Ю. 113
Грылев А. 8, 235
Гудилова С. 94
Гузенко Е. 4, 8, 45, 49, 92, 158, 192, 
194, 197
Гурин Н. 4, 8, 15, 42, 44, 49, 124, 126, 
139, 142, 158, 205, 206, 207, 218
Гурина Р. 52
Гуринович В. 34, 105
Гурова И. 46, 90, 91, 136
Гусаренко М. 157

Д

Давыдов В. 143, 157, 159, 162, 192
Девяткина Т. 65
Дергунова Н. 44
Дроздовская Р. 75, 136
Дроздовский Э. 44, 46, 149
Дубровин А. 77
Дунаев С. 148
Дуров А. 76

Е

Егорова Е. 237
Егоров В. 44
Егоров И. 120, 121, 141, 217, 230
Ельцин Б. 32, 85, 88, 106, 225
Емельянова Т. 48
Ермаков С. 202

Ершов Ю. 152
Есин В. 38
Ефимов В. 113
Ефимова И. 44

Ж

Жарков А. 15, 50, 62, 63, 64, 142, 208
Жаркова Г. 52
Жильцова С. 167
Журавлев В. 47

З

Заварзина П. 235
Захаров А. 34
Земсков В. 69
Зеркалов В. 75, 106
Зубков Ю. 64
Золотов Ю. 159

И

Иванов А. 189
Иванов Н. 46
Иванова Т. 46
Измайлова З. 162
Измайлова Ф. 70, 94
Илюшин Б. 162, 165, 169
Ионов В. 79
Исаев С. 78
Исайкин А. 143, 157, 160, 196

К

Казаров О. 105, 107, 235
Калашников Е. 15, 47
Калинин  Л. 51
Капканщиков С. 46, 122, 213



243

Наш университет. Все герои настоящей книги    

Каширин В. 44
Кац И. 138
Квасов А. 77
Кемер А. 93
Кидалов В. 99, 143, 157, 160, 168, 211
Кизилов Ю. 48
Киркоров Ф. 160, 167, 187
Киселев А. 189
Клементьев В. 157
Климов Е. 213
Кобелева О. 135
Козулин А. 47
Козулина Е. 52
Колбин Г. 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 
17, 26, 31, 32, 44, 65, 98, 190
Колесень В. 112, 125, 126
Колобков С. 78
Комиссаров В. 49
Кондратьев Н. 66
Копылов Ю. 76, 79, 168
Корнилин А. 65
Костин Г. 206
Костишко Б. 8, 47, 48, 161, 201, 205, 
236
Костишко А. 48
Котон Д. 89
Кочетов Л.  39
Кошелев Е. 216
Кохова А. 239
Кохов  Н. 239
Кохова С. 239
Краснов А. 66
Краснов В. 153
Кругликов А. 15, 21, 106, 109, 235
Крынин С. 169
Куликов В. 48, 120, 128, 208
Куликова Т. 70
Кумунжиев К. 45
Куприянова Е. 215

Купски Г. 86, 88, 196, 200, 201
Кусельман А. 70, 213
Купцов И. 44
Куцев Г. 20

Л

Лагушкин В. 48
Лазарев В. 4, 235
Лазариди К. 215
Лапшина Т. 44, 111
Латышев В. 43, 67, 141, 145, 154, 
207
Лафазан Г. 99
Лежанкин П. 161
Лизогубов А. 169
Липковский В. 33
Литвинко О. 8, 94, 216
Литвинов А. 162
Логунов А. 23, 206
Ломовцева Н. 8, 120
Лоскутов С. 146

М

Максимов Вяч. 34, 235
Максимов Викт. 44, 45, 147
Маликов Г. 182
Маликова Р. 215
Маркова О. 38, 238
Марусин В. 162
Марьин С. 57, 143, 157, 159, 160
Маслов А. 35, 235
Матвеев Г. 157
Мацукова И. 136
Машин В. 71
Медведев В. 25
Мидленко В. 70
Миков С. 47



244

Наш университет. Все герои настоящей книги    

Миллер Е. 199
Миллз Д. 89
Михайлов В. 143, 157, 159
Мищенко С. 45, 213
Модников О. 70, 197, 213
Моливер С. 47, 92
Морозов В. 65
Морозов Е. 75
Мочалов А. 112, 121
Мураков А. 52
Мусиенко Л. 235
Мусина Р. 70
Мухаметшин Ю. 38
Мынов Б. 78
Мясников Г. 143, 156

Н

Назмутдинова Н. 139
Науманн Ю. 88
Наумова О. 63
Нечаева А. 94
Никитина Т. 77, 78, 165, 197, 210, 217
Норик Р. 202

О

Омельченко Е. 75, 84, 136, 141, 
180, 210, 217
Орлов А. 47, 48, 213
Орлова С. 52
Осипов М. 217
Охитин С. 63

П

Павлов Анат. 237
Павлов Александр 35, 37, 66, 67, 

99, 103, 104, 108, 126, 141, 157, 167, 
224, 235, 237
Пандази В. 34, 35, 235
Пащенко И. 70
Пелих В. 157
Перегудов Ф. 20, 130, 132, 173, 176, 
190, 211
Пильник М. 143
Пирогов А. 48
Писарчук В. 65, 157
Пичугин Л. 182, 207
Плохов Е. 157
Повтарев Н. 143, 157
Подражанец И. 157
Подунаев Г. 157
Поляков А. 143, 162
Полякова О. 94
Полянскова А. 4, 237
Полянсков В. 4, 237
Полянскова В. 167
Полянсков Ю.  4, 8, 14, 15, 21, 23, 
24, 25, 33, 35, 37, 41, 42, 44, 47, 54, 
66, 69, 78, 86, 87, 90, 98, 99, 102, 
103,  104, 105, 107, 108, 109, 110, 
111, 113, 115, 121, 126, 127, 132, 
133, 134, 141, 149, 152, 153, 154, 
156, 157, 158, 159, 161, 162, 164, 
167, 175, 178, 185, 186, 189, 192, 
195, 196, 198, 200, 201, 202, 203, 
204, 205, 211, 213, 221, 222, 224, 
225, 226, 227, 228, 229, 230, 231,   
232, 235, 236, 239
Понарина Е. 114
Попова В. 146
Потатуркина-Нестерова Н. 70
Прокопенко В. 138
Пуник И. 93



245

Наш университет. Все герои настоящей книги    

Р

Радаев В. 157
Радченко В. 46, 106, 137
Радченко Л. 4, 52, 95, 200
Радченко О. 93, 106, 126, 198
Ракитина Л. 159
Раков П. 68, 157 
Репкова С. 44, 49, 142
Романов В. 44, 48, 139
Романова И. 120
Ромбовский Ю. 106, 235
Рузов В. 71
Рыжонков Д. 132

С

Савинов В. 51
Савинов Г. 37, 238  
Садовничий В. 23, 24, 27, 49, 51, 59, 
93, 163, 173, 175, 177, 185, 186, 191, 
192, 193, 232, 236
Самарцев О. 147
Самсонова З. 76
Самсонов Ю. 5, 11, 15, 23, 24, 25, 
26, 27, 34, 37, 98, 131, 152, 155, 157, 
161, 173, 234, 235
Сандерс С. 198
Сараев Б. 17, 26
Сауров А. 214
Сафронов Н. 79
Саямов М. 78
Сверкалов В. 15
Светуньков С. 46, 50
Светухин В. 93, 214
Семенцов Д. 47, 213
Семушина Е. 92
Семушин И. 15, 33, 45, 90, 212

Серюбин С. 121
Силантьева Е. 77
Синдяев А. 48
Синягина Н. 53, 63, 136
Синягин Ю. 35, 53, 63, 75, 93, 126, 
127, 136, 147, 150, 157, 164, 207, 
208, 213, 217
Скворцов А. 48
Склизков А. 46
Сковиков А. 128
Смагин А. 45, 56, 180, 209, 217
Соловей Г. 124
Соломенко Л. 65, 168
Ставский С. 65
Стивенсон Г. 195
Ступников Г. 143, 157
Стучебников В. 47, 143, 144, 145,  
147  
Судакова В. 4, 209 
Суровов М. 238 
Сухих С. 216, 235
Сухова И. 71
Сыч В. 71, 93

Т

Тамбовцев С.  235
Тарасевич А. 94
Тейтельман В. 168
Тимофеев В. 120, 208
Тихонов А. 140, 141, 192, 193
Тихонов Н. 13
Тодуров В. 142
Торянников А. 48
Точеный Д. 14, 44, 55, 75, 137, 213
Третьяков В. 193
Трубников В. 70
Трубникова Л. 70, 213



246

Наш университет. Все герои настоящей книги    

Тукаев И. 157
Турасов П. 146
Тюкавина Н. 44

У

Углева Г. 50, 103
Уинер Э. 46
Уолкер Дж. 90, 202
Уолкер В. 89
Учайкин В. 47, 93, 213

Ф

Фарр С. 189
Федорова О. 102
Федотов М. 90, 107, 126, 143, 153, 
157, 159, 161, 162, 164, 185 
Федулов В. 44, 45
Фефилов А. 93
Филиппов В. 193
Филянина Л. 79
фон Френтц Х. 88, 204
Фролов В. 48
Фролов Вл. 79

Х

Хайруллин Р. 69
Халитов Р. 216
Харпер С. 92
Хлопин Е. 235
Худобин Л. 168

Ц

Царькова И. 85, 87, 93, 94, 199

Ч

Чая В. 107, 108, 120, 207, 208
Червон С. 47, 64, 87, 93
Черкасов Г. 39, 235
Чеченева С. 94
Чиркова Н. 93
Чирковская Е. 53
Чмелев И. 44
Чувашлова М. 95
Чураков Б. 69, 73
Чучаев А. 48
Чучкалов Е. 168

Ш

Шадриков В. 127
Шадько К. 76
Шаманов В. 189
Швайцбург Г. 237
Шилимов В. 109
Шильбах К. 88
Шипатова Г. 52
Шипатов Э. 47
Шишков Г. 33, 235
Шканов А. 34, 39, 235
Шмелев А. 35, 162, 169, 235
Шмелева Н. 75, 149, 213
Штраус Л. 45, 63, 64
Шубин В. 44

Щ

Щербаков Ю. 157

Э

Эдерер М. 85
Эсалнек А. 51



247

Наш университет. Все герои настоящей книги    

Ю

Юренков И. 50
Юркевич С. 162

Я

Яворский Б. 78, 168
Ягодин Г. 20, 23, 24, 27, 54, 132, 152, 
153, 163, 185, 189, 207, 236
Ярославцев В. 68, 157, 160
Ярош В. 35, 235



Полянсков Ю.В.

СТРЕМЛЕНИЕ 
ОПЕРЕДИТЬ 

ВРЕМЯ
 

История становления 
Ульяновского филиала МГУ 

 
Историко-публицистическое издание

Автор дизайн-концепции  Чернышев Я.А. 
Технический редактор  Гуркович Н.В.

Дизайн обложки  Фролова И.Г.
Вёрстка  Покровская И.Г.

Корректор  Тынарахтына С.А.

Подписано в печать 04.12.2023 г.  
Формат 60х90/16. Гарнитура «Calibri». 

Усл. п. л. 15,5. Тираж 550 экз. Заказ № 11501 

Отпечатано в АО «Первая Образцовая типография», 
филиал «Ульяновский Дом печати»

432980, Россия, г. Ульяновск, ул. Гончарова, 14


